
Регулятор 
стабильности
Почему у 2018 года  
есть шанс стать похожим 
на 2008-й и 1998-й

Порядковый номер наступающе-
го года вписывается в неприят-
ный ряд. Десять лет назад миро-
вой кризис буквально опрокинул 
российский рынок, в 1998-м де-
фолт по ГКО отправил в нокдаун 
экономику. Сейчас все показа-
тели — от инфляции до нефтяных 
цен — способны внушить опти-
мизм. Да и финансовый мегаре-
гулятор окреп в борьбе с кризиса-
ми. Возможно, даже слишком.

За свою короткую, не достигшую 
еще 30-летнего возраста, жизнь рос-
сийский финансовый рынок пере-
жил столько кризисов, сколько разви-
тые страны не испытывали за столе-
тие. Самые яркие провалы, даты кото-
рых, к сожалению, рифмуются с 2018-
м,— дефолт 1998 года и кризис 2008-
го: обвалы рубля (или взлет курса дол-
лара, кому как больше нравится), па-
дения фондовых индексов, спады эко-
номики. Но и в промежутках между 
«главными кризисами» — буквально 
каждые два-три года — происходили 
катаклизмы поменьше: всевозмож-
ные черные понедельники и вторни-
ки, кризисы доверия в банковской 
системе, кипрский, крымский, он же 
украинский, кризисы и т. п. Все они 
оставляли глубокие раны в экономи-
ке, в золотовалютных запасах, на ру-
бле или банковской системе.

Невзирая на внешние факторы, по 
существу, эти кризисы зарождались 
в глубинах российской экономики 
и финансовой системы. И во многих 
случаях из-за того, что за чем-то недо-
глядели. Так, в 1997 году увлеклись 
борьбой с инфляцией — и не обра-
тили внимания на подешевевшую 
нефть, продолжали удерживать курс 
рубля, и это при дефицитном бюдже-
те и растущих внешних заимствова-
ниях. В 2008 году недооценили мас-
штабы мирового финансового кри-
зиса, одновременно не заметив, на-
сколько уязвимую конструкцию вы-
строили российские компании и бан-
ки, кредитуя друг друга под залог цен-
ных бумаг. В 2014-м случился Крым, 
но и без этого российский мегарегуля-
тор весь год упорно сохранял низкие 
ставки (до самого декабрьского шоко-
вого повышения ключевой ставки на 
6,5 процентного пункта), вновь упу-
стив из виду падение цен на нефть.

Безусловно, ко всем этим кризи-
сам приложили руку иностранные 
инвесторы. Для них Россия — про-
сто еще один рынок, не хуже других, 
со своими особенностями, а порой 
фантастической доходностью, кото-
рая покрывает даже риски дефолта.

итоги года/  
инвестиции и финансы — с14

Год, который гулял сам по себе
В 2017-м случилось все, что можно, и ничего не произошло

2017 год задолго до его 
наступления был обречен 
стать годом, в который 
ничего не должно прои-
зойти. Столетняя годов-
щина революции ознаме-
нована очень странным 
результатом: формально 
в экономике, в бизнесе, 
в госуправлении не про-
исходило ничего револю-
ционного, но по итогам 
года всё, что было пред-
метом обсуждений в 2016 
году, от структурных ре-
форм до торговых войн, 
малоактуально уже сей-
час. В 2018 год государ-
ство входит, по сути, без 
актуальных долгосрочных 
планов. Строительство 
властью защитных соо-
ружений от любых воз-
можных угроз заверше-
но, впереди как минимум 
шесть лет гарантирован-
ного спокойствия, кото-
рое может быть нарушено 
в любой момент — ждать 
перемен нет смысла, на-
чиная с 2018 года их мож-
но только осуществлять 
на свой страх и риск.

В начале 2017 года шут-
ки про правительство, ко-
торое оказывает значитель-
ную поддержку экономике, 
не осуществляя каких-либо 
резких телодвижений, на-
чали цитировать уже топ-
менеджеры самого кабине-
та министров на его заседа-
ниях — и актуальность их 
была очевидна. «Учитывай-
те электоральный цикл» — 
главная оговорка этого го-
да: уже за год до президент-

ских выборов марта 2018 
года любая отклоняющая-
ся от традиции инициатива 
в экономической сфере рас-
сматривалась в Белом доме 
под политическим углом. 
Лишь все, что было прин-
ципиально решено делать 

ранее, имело шанс на реа-
лизацию. Поэтому «бюджет-
ное правило» министра фи-
нансов Антона Силуанова 
(см. стр. 4), восстанавлива-
ющее пополнение объеди-
ненных суверенных фон-
дов при превышении це-
ны нефти уровня $40 за бар-
рель, несмотря на потенци-
ально огромное число по-
страдавших и недоволь-
ных, де-факто начало дей-
ствовать с февраля 2017 го-

да. А предложенная минис-
тром экономики Максимом 
Орешкиным налоговая ре-
форма, предполагавшая 
резкое снижение ставок 
соцвзносов при увеличе-
нии НДС, несмотря на боль-
шое число союзников в Бе-
лом доме и вполне рацио-
нальные обоснования, на-
против, просто затерялась 
во властных коридорах, не 
дожив до стадии офици-
ального обсуждения. Даже 

в случае с договоренностя-
ми в рамках сделки «ОПЕК 
плюс» действовала ровно та 
же логика: о том, что Россия 
ограничит добычу нефти, 
договорились до 2017 года, 
поэтому, несмотря на зву-
чавшие еще летом не слиш-
ком уверенные предложе-
ния нефтяных компаний 
рассмотреть вопрос о том, 
как из этой сделки выхо-
дить, продлевалась она без 
внутренних дискуссий: не 

надо сейчас ничего менять, 
в 2018 году разберемся.

Таких примеров десят-
ки, причем не срабатыва-
ла даже главная уловка — 
«это надо делать сразу по-
сле выборов». К осени 2017 
года стало окончательно 
ясно, что наиболее вероят-
ный президент РФ с марта 
2018 года, Владимир Путин, 
не намерен обсуждать ника-
кую программу реформ — 
ни план действий прави-
тельства, собиравшийся 
в Минэкономики, ни подго-
товленный Центром страте-
гических разработок Алек-
сея Кудрина план реформ, 
ни десяток полуфантомных 
«альтернативных» разрабо-
ток — до тех пор, пока не на-
значит новое правительст-
во, то есть не ранее будуще-
го апреля. Реформы в его по-
нимании — дело, не терпя-
щее спешки, поэтому пла-
нируйте сразу на 2019 бюд-
жетный год. Или на 2020-й, 
времени впереди сколько 
угодно. 

В силу этого формально 
в 2017 году в окологосудар-
ственной сфере происходи-
ло так мало сенсационно-
го, что главную сенсацию 
уходящего года очень лег-
ко пропустить: в большин-
стве случаев невозможно 
сказать, когда и как именно 
происходили перемены, но 
вся повестка 2016 года куда-
то испарилась.

итоги года/ 
экономическая 

политика — с5

С чувством  
глубокого Востока
России в Азии в 2017 году  
стало заметно больше

2017 год подарил российской политике 
в Азии спокойное и поступательное раз-
витие, которого так не хватает на запад-
ных границах РФ. Выросла роль Москвы 
в урегулировании северокорейской ядер-
ной проблемы, Шанхайская организация 
сотрудничества (ШОС) пополнилась Ин-
дией и Пакистаном. Товарооборот с тре-
мя основными партнерами России в ре-
гионе (Китаем, Японией и Южной Кореей) 
стабильно рос. Активно продвигается ра-
бота по подписанию соглашений о зо-
не свободной торговли между Россией 
и Китаем, а также между Китаем и Евра-
зийским экономическим союзом. Рос-
сийская сборная не поедет на Олимпи-
аду в Южную Корею под национальном 
флагом, зато президент страны Мун Чжэ 
Ин объявил о намерении навести «девять 
мос тов сотрудничества» с Москвой. Ази-
атские итоги уходящего года подводит 
корреспондент ”Ъ“ Михаил Коростиков.

Больше шансов и проблем
Во время состоявшейся 14 декабря пресс-
конференции президент Владимир Путин 
девять раз упомянул Китай, 13 раз — Север-

ную Корею и ни разу — какую-либо из стран 
ЕС. Европа фигурировала в его речи либо аб-
страктно («европейская цивилизация»), либо 
как место, куда через Россию приедут китай-
ские поезда с товарами. О том, идет ли реаль-
ный «разворот в Азию», эксперты и чиновни-
ки спорят как минимум четвертый год, но для 
Владимира Путина он уже, похоже, случился.

Для азиатского вектора российской поли-
тики крупнейшим событием года стало при-
нятие 9 июня в ШОС Индии и Пакистана. Боль-
шинство опрошенных 

”
Ъ“ экспертов и чинов-

ников расценивали этот шаг как недальновид-
ный: они указывали на то, что индийско-китай-
ские противоречия парализуют работу органи-
зации. Некоторые, впрочем, указывали на то, 
что с принятием двух новых членов ШОС из ре-
гиональной организации наконец-то превра-
щается в глобальную, и поиск консенсуса в ней 
точно будет не труднее, чем, к примеру, в ООН. 
Как бы то ни было, 2018 год станет для органи-
зации ключевым и даст ответ на вопрос, смо-
жет ли она перестроиться на новый формат ра-
боты или постепенно сойдет со сцены.

итоги года/  
мировая политика — с11

Что там граждане  
про себя думают
Некоторые цифры  
из социологических опросов за 2017 год

На стр. 2–3 опубликованы результа-
ты нескольких опросов, проводивших-
ся в течение 2017 года. ”Ъ“ хотел узнать, 
чем интересуются респонденты веду-
щих социологических служб и о чем они 
думают.

Результаты отобранных опросов, с од-
ной стороны, не позволяют нарисовать 
хоть сколько-нибудь достоверный портрет 
гражданина. Логично было бы предполо-
жить, что один и тот же человек выступа-
ет за самообеспечение продуктами с огоро-
да и пресечение ввоза санкционки под ви-
дом белорусских продуктов. Но не этот ли 
человек протестует и против введения ку-
рортного сбора, однако при этом одобряет 
поездку российских спортсменов на зим-
нюю Олимпиаду без национальной симво-
лики? Люди, считающие полностью обо-
снованными сталинские репрессии, под-
держивают или не поддерживают ренова-
цию или отмену национального роумин-
га? Если доля социального оптимизма сре-
ди молодежи достигла наиболее низкой от-
метки за последние годы, то почему не рас-
тет число тех, кто поддерживает новые име-
на в политике?

С другой стороны, даже по тем данным, 
что уже есть, можно предположить, что 
в 2017 году граждане стали чуточку прагма-
тичнее и внимательнее к своим собствен-
ным заботам. Они не любят тех, кого счи-
тают врагами, но при этом понимают, что 
с ними надо налаживать отношения. Они 
не очень довольны ситуацией в экономике, 
но и не считают ее катастрофической.

Знаменитая фраза «мы не знаем общест-
ва, которое построили» на долгие годы ста-
ла общеупотребимым описанием любых не 
до конца ясных социальных процессов. Не 
менее популярен и скепсис по отношению 
к социологам и результатам их работы — 
раз уже есть цифры, так чего бы их и не под-
править. Однако никакого более актуально-
го и верного способа понять, о чем думают 
граждане, пока не придумано.

Другой вопрос, что сами по себе социоло-
гические данные не являются рецептом для 
решения тех или иных проблем. Да и зна-
ние о том, какое общество построено, никог-
да не бывает окончательным. Даже если из-
вестно, о чем думали граждане вчера, неяс-
но, как они на это посмотрят завтра.
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32%
составила разница между  
долями тех, кто отмечает  
улучшение и ухудшение  
уровня жизни в 2017 году  
по сравнению с докризисным.

В 2013 году, по опросам Института социологии РАН, 
доля отмечавших рост уровня жизни составляла 
50%, в 2017 году она упала до 18%.

32% — это рекордный показатель с 2009 года, с из-
бытком отражающий снижение реальных располага-
емых расходов россиян, фиксируемое Росстатом,— 
на 1,4% (по состоянию на ноябрь). Впрочем, при де-
тальном рассмотрении кризис в описании граждан 
(по балансу ответов «улучшилось/ухудшилось») выгля-
дит довольно необычно. Так, число тех, кто повысился 
в должности в 2017 году с ростом обеспеченности, на 
4% больше, чем пониженных. Уровень образования 
увеличился по балансу на 5%, превышение числа тех, 
кто считает улучшившимися свои жилищные усло-
вия, над числом тех, кто оказался более стеснен в этом 
году в квадратных метрах, составило 6%, а с семейной 
ситуацией баланс вообще составляет 10% — она улуч-
шилась у 21% опрошенных (учитывая значение зар-
плат в типичной семейной ситуации — это контрин-
туитивные цифры). Что же плохо? Ухудшилась «общая 
ситуация на работе» (баланс — минус 13%), «жизнь в 
целом» и «надежды и ожидания» (13% и 16%), «зар-
плата» (20% по балансу, несмотря на рост среднеста-
тистических номинальных зарплат), возможность по-
лучить медпомощь (24%). Но главное, что определя-
ет в глазах россиян суть кризиса,— уменьшились воз-
можности отдыха в период отпуска у 40%, тогда как 
улучшились у 11%: проблемы с пляжем — наиболее 
популярное описание текущего кризиса. ∎

47%
граждан считают ситуацию  
в экономике страны «напря-
женной, кризисной», согласно 
ноябрьским данным опросов 
Института социологии РАН. 

Это лишь немногим больше 43%, так описывавших 
ситуацию в октябре 2014 года, в момент обвала ру-
бля и старта рецессии, связанной с падением нефтя-
ных цен,— в течение последних трех лет большин-
ство опрашиваемых видели в экономике кризис, а 
6–7% — катастрофу. Судя по всему, в 2018 году оцен-
ки вернутся к уровню 2012 года, когда спокойной эко-
номическую ситуацию считали 35% населения, кри-
зисной — 43%, а катастрофической — 6%. Впрочем, 
не все так просто с измерением кризиса и катастроф 
в глазах населения. Так, исходя из истории опросов, 
пик кризиса население видело в 2010 году (73% соб-
ственно кризис, а 11% катастрофу), в марте 2015 года 
(64% кризис, 8% — катастрофу) и в марте 2016 года 
(65% кризис, 8% катастрофу). Временных лагов «на-
родное кризисоведение» не признает и ориентирует-
ся почти исключительно на цены нефти — еще до то-
го как они отразятся на реальных доходах. При этом в 
том же опросе есть неплохой показатель для оценки 
кризиса в экономике, соответствующий пониманию 
экономистов,— это не число наблюдающих катастро-
фу, а число считающих ситуацию нормальной: чем их 
меньше, тем хуже динамика ВВП, промпроизводства и 
доходов. Сейчас число спокойных оптимистов превос-
ходит все показатели с осени 2008 года и приближает-
ся к уровням весны 2008 года — напомним, это время 
накануне исторических максимумов нефтяных цен. ∎

79%
считают, что нужно жестко 
пресекать попытки ввоза в РФ 
из Белоруссии санкционных 
продуктов под видом местных, 
следует из опроса ВЦИОМа.

В 2017 году поставки в РФ белорусских продуктов ста-
ли причиной перманентного, периодически обо-
стрявшегося скандала. Россельхознадзор в 2016–2017 
годах регулярно вводил ограничения на импорт мяс-
ных и молочных продуктов, ссылаясь на нарушения 
ветеринарно-санитарных требований Евразийского 
экономического союза. Под санкции периодически 
подпадали примерно 20 из 600 белорусских произво-
дителей, имеющих разрешения на импорт в Россию.

Президент Белоруссии Александр Лукашенко на-
зывал претензии необоснованными. В феврале он за-
явил: ограничения связаны с тем, что российские про-
дукты уступают по качеству белорусским и «не могут с 
ними конкурировать». Тогда же господин Лукашенко 
поручил МВД страны возбудить уголовное дело в отно-
шении главы Россельхознадзора Сергея Данкверта за 
нанесение ущерба Белоруссии. В МВД поясняли: «от-
дельные должностные лица» Россельхознадзора огра-
ничивали возможность реализации белорусской про-
дукции в РФ. По версии белорусских силовиков, рос-
сийские чиновники распространяли недостоверную 
информацию, дискредитирующую производителей 
страны. Россельхознадзор все обвинения отвергал.

Полностью проблему не удалось решить даже на 
высшем уровне. По итогам апрельской встречи Влади-
мира Путина с Александром Лукашенко Россельхознад-
зору поручили провести инспекции предприятий Бе-
лоруссии для урегулирования вопроса о снятии огра-
ничений на поставки продуктов в РФ. Но в итоге разре-
шения на поставки добились всего два предприятия. ∎

8%
считают, что масштаб сталин-
ских репрессий соответствовал 
масштабу преступлений, за ко-
торые надлежало наказывать.
Это следует из опроса ВЦИОМа, проведенного осенью 
2017 года совместно с Фондом памяти. В 2017 году в 
России прошел ряд траурных мероприятий, связан-
ных с 80-летим Большого террора. Центральным собы-
тием стало открытие мемориала памяти жертв полити-
ческих репрессий в Москве — церемонию почтил сво-
им присутствием Владимир Путин. Правозащитный 
центр «Мемориал» обновил и дополнил свою базу дан-
ных погибших в результате сталинского террора — из 
нее следует, что только в 1937–1938 годах было аресто-
вано 1,7 млн человек, из которых 725 тыс.— казнены.

71% опрошенных назвали репрессии массовыми 
и несправедливыми. Но лишь 11% россиян считают 
всех пострадавших безвинными жертвами. 13% опро-
шенных заявили, что преследованиям подвергались 
единицы, а многие, кто заслуживал наказания, избе-
жали его. 46% респондентов в возрасте от 18 до 24 лет 
заявили социологам, что о репрессиях 1930–1940-х го-
дов впервые услышали от них. В общей массе участни-
ков опроса таких оказалось 24%. 65% россиян считают 
репрессии целенаправленной политикой руководст-
ва страны, но 22% склонны думать, что это был резуль-
тат инициативы рядовых граждан. ∎

26%
россиян не готовы  
использовать настоящие имена 
в интернете, следует из опроса 
«Левада-центра».
Ограничение в РФ средств анонимизации в интерне-
те за доступ к запрещенному контенту обсуждалось с 
2014 года. Исходно решения по регулированию это-
го рынка принимались путем судебных решений, 
после которых интернет-страницы анонимайзеров 
попадали под блокировку. При этом власти не виде-
ли смысла в настоящем регулировании, поскольку 
средствами анонимизации, по оценке Роскомнад-
зрора, пользовались только 10% интернет-пользо-
вателей. В 2016 году Роскомнадзор предложил серви-
сам анонимизации добровольно фильтровать кон-
тент для пользователей, а именно ограничить доступ 
к сайтам из черного списка — перечня запрещенных 
в РФ интернет-ресурсов. Часть интернет-сервисов, в 
том числе уже побывавших под блокировкой в свя-
зи с судебным решением, согласились на предложе-
ние ведомства.

Но к 2017 году борьба вышла на системный уро-
вень: был принят закон о регулировании анонимай-
зеров, VPN и других программных средств, усложня-
ющих определение личности человека в интернете. С 
1 ноября власти вправе вносить анонимайзеры в госу-
дарственный реестр с тем, чтобы программное сред-
ство получало актуальный перечень запрещенных в 
РФ сайтов. По закону анонимайзеры теперь уже обяза-
ны ограничивать доступ к сайтам из черного списка, а 
иначе они сами рискуют быть заблокированы. Прои-
зойти это может и по инициативе МВД или ФСБ, хотя 
пока о запросах силовиков на внесение анонимайзе-
ров в реестр ничего не известно. ∎

34%
студентов считают возможным 
массовый политический  
протест, согласно исследова-
нию НИУ ВШЭ, проведенному  
в российских вузах. 

Непосредственно готовность выйти на улицу оказалась 
заметно ниже — о ней заявили всего 14%. Результаты 
опроса выглядят благоприятными для российских вла-
стей. Так, 72% студентов считают, что митинги — это 
неэффективный способ воздействия на тех, от кого за-
висит принятие политических решений, 64% не гото-
вы участвовать в уличных акциях, а 55% считают их 
маловероятными в городе, где они живут и учатся.

Исследование НИУ ВШЭ проходило в феврале и 
марте 2017 года, и практически на следующий день 
после его завершения, 26 марта, в Москве и ряде дру-
гих российских городов прошли акции политическо-
го протеста, причем часть их были несанкциониро-
ванными. В московской демонстрации на Тверской 
26 марта, только по данным столичной полиции, при-
няли участие 7–8 тыс. человек, а сами организаторы 
называли цифры в 25–30 тыс. человек. Акция проте-
ста 26 марта 2017 года стала крупнейшей со времен 
массовых политических демонстраций 2011–2012 го-
дов, причем все очевидцы сошлись во мнении, что 
среди участников стало заметно больше молодежи и 
даже старших школьников.

Появление школьников и студентов среди проте-
стующих вызвало новый виток исследований настро-
ений молодежи и привело к появлению различных 
предложений и проектов, связанных с активизацией 
государственной молодежной политики. Читатели ”Ъ“ 
идею воспитания молодежи поддержали: более 50% 
участников опроса на kommersant.ru опасаются, что 
если у страны не будет своей молодежной политики, то 
ей может быть навязана чужая. В то же время 22% чита-
телей сомневаются в целесообразности самой идеи вы-
работки специальной молодежной политики, ведь по 
аналогии следом может понадобиться политика муж-
ская, женская, детская, а также политика для пожилых.

Сохраняя определенную сдержанность по отноше-
нию к уличным протестам, российские студенты тем 
не менее ждут перемен: реформы в политике и эконо-
мике считают необходимыми 75% опрошенных со-
циологами учащихся. ∎

Насколько возможны сейчас в вашем населенном 
пункте массовые выступления против падения 
уровня жизни в защиту своих прав?   ИСТОЧНИК: ВЦИОМ.

28 64 7

28 67 5

Если в вашем населенном пункте состоятся 
массовые акции протеста, вы лично примете 
в них участие или нет?   ИСТОЧНИК: ВЦИОМ.

Вполне 
возможны Маловероятны

Затрудняюсь
ответить

Вполне 
возможно Маловероятно

Затрудняюсь
ответить

74 21 5

75 21 4

Октябрь 
2017
Ноябрь 
2017

Октябрь 
2017
Ноябрь 
2017

россиян, согласно ВЦИОМ, уже к октябрю 
пришли к выводу, что российская армия  
добилась в Сирии поставленных целей.  
Но 54% считали необходимым, чтобы вой-
ска остались там «до победного конца». 
Как утверждали сторонники продолжения 
военной операции, Россия должна «нанести 
сокрушительный удар по терроризму и за-
кончить начатое дело», но 34% опрошенных 
были против, вспоминая о понесенных  
страной потерях.

жителей РФ, согласно опросу «Левада-центра», негативно воспринимают США. 
Ненамного лучше граждане относятся к ЕС (в сумме ответивших «плохо» и «очень плохо» оказа- 
лось 54%) и к Украине (56%). При этом на вопрос «Нужно ли России налаживать отношения с США  
и другими странами Запада?» 51% респондентов ответил «скорее да», а 24% — «определенно да».

66%

78%

МАТЕРИАЛЫ ПОДГОТОВИЛИ МАКСИМ ИВАНОВ,  

ГАЛИНА ДУДИНА, КИРИЛЛ КРИВОШЕЕВ, ДМИТРИЙ БУТРИН, 

КСЕНИЯ ДЕМЕНТЬЕВА, ВЛАДИСЛАВ НОВЫЙ, ПАВЕЛ БЕЛАВИН, 

АНАТОЛИЙ КОСТЫРЕВ, АЛЕКСАНДРА МЕРЦАЛОВА,  

ИВАН СУХОВ, АЛЕКСАНДР ЧЕРНЫХ, АЛЕКСАНДР ВОРОНОВ, 

ГЛЕБ ЧЕРКАСОВ
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32%
опрошенных в 2017 году назва-
ли главной кризисной страте-
гией «самообеспечение некото-
рыми продуктами питания».
Эта стратегия улучшения материального положения, 
по данным исследования Института социологии РАН,  
избрана почти третью отвечавших. Исторически вы-
ращивание картофеля, огурцов и помидоров на при-
усадебных участках всегда входило в тройку лидиру-
ющих антикризисных стратегий наряду с разовыми 
приработками и работой по совместительству. Одна-
ко в 2009 году огородничество было столь же популяр-
ным, как и приработки и вторая работа, а в 2014 году 
работа по совместительству была существенно более 
популярной — ее признавали вернейшим способом 
повысить материальное положение 29% опрашива-
емых ИС РАН, тогда как овощеводством предпочита-
ли богатеть 20%. Выбор в пользу картофеля явно со-
знательный: в тех же опросах сокращается доля людей, 
вообще не видящих способов улучшить свое матери-
альное положение (15%, в 2009 году — 22%), и ста-
бильна доля не нуждающихся ни в каких улучшениях 
(16%). С одной стороны, в таком распределении отве-
тов может играть роль кризис в теневом секторе эконо-
мики  — именно в 2017 году возможности «серых» за-
работков и второй работы (также часто на условиях «се-
рой» или «черной» оплаты) существенно сократилась. 
С другой стороны, физический труд на свежем возду-
хе — часть одобряемого обществом ядра советско-пост-
советских ценностей: хотя само по себе огородничест-
во малорентабельно, особенно при бурном развитии 
в 2017 году «большого» овощеводства, и значительная 
часть «огородников», видимо, занимается этим лишь в 
теории — такие ответы облагораживают отвечающего 
в глазах воображаемого консервативного общества. ∎

52%          
россиян готовы пользоваться 
национальными картами 
«Мир», выяснил ВЦИОМ  
в ходе опроса в феврале.

Опрос проводился в преддверии обязательного пере-
вода с 1 июля на карты «Мир» всех новых бюджетников 
и пенсионеров. Хотя еще в начале года 34% граждан, 
согласно опросам, были резко против национальных 
карт, после начала принудительного распространения 
они стали намного популярнее. К 22 декабря, по дан-
ным НСПК (оператор платежной системы «Мир»), было 
выпущено уже 30,1 млн карт, в то время как по состоя-
нию на январь их было менее 2 млн штук.

Впрочем, учитывая данные опроса, это не удиви-
тельно: 49% респондентов в принципе не хотели 
пользоваться картами вне зависимости от системы. 
Самой лояльной аудиторией для карт «Мир» оказа-
лись в итоге «продвинутые» держатели банковских 
карт (имеющие две или более карты). Среди них 58% 
заявили о готовности завести национальную платеж-
ную карту, если получат бесплатное предложение от 
банка. Отказались бы от получения карты 43% респон-
дентов, в первую очередь это граждане, не использу-
ющие банковские карты в принципе (среди них доля 
«отказников» составляет 66%).

В целом, судя по масштабам эмиссии карт «Мир», 
принудительная выдача оказалась вполне эффектив-
ным способом их распространения. Однако получе-
ние карты еще не означает ее активного использова-
ния, и охват граждан платежной системой может ока-
заться чисто номинальным. Окончательно судить о 
предпочтениях россиян можно будет лишь к концу 
2020 года. К этому моменту все пенсионеры, не офор-
мившие официальный отказ, должны быть переведе-
ны на карты «Мир». Бюджетников это ждет еще рань-
ше — до конца 2018 года. ∎

79%
считают, что плата за роуминг 
внутри страны несправедлива, 
следует из опроса ВЦИОМа,  
проведенного в августе.
Отмена национального роуминга обсуждалась в Рос-
сии более пяти лет. Еще в 2012 году в Госдуму внесли 
законопроект о его отмене, но документ годами лежал 
без движения. «Была взята пауза, поскольку операторы 
под давлением запустили тарифы, позволяющие сни-
зить расходы во внутрисетевом роуминге»,— объяснял 

”
Ъ“ уже в 2016 году автор проекта Ярослав Нилов.

В 2017 году давление на операторов связи рез-
ко усилила Федеральная антимонопольная служба 
(ФАС), считающая роуминг внутри страны «эконо-
мически необоснованным архаизмом». В июле ФАС 
фактически предъявила операторам ультиматум, дав 
две недели на выравнивание тарифов, но такое тре-
бование они посчитали невыполнимым технически, 
объяснив, что принятие поспешных мер обернет-
ся для них потерями миллиардов рублей. По оценке 

Sberbank CIB, внутренний роуминг дает операторам 
около 3% выручки в год. Тогда служба продлила пере-
говоры, подключив профильное министерство.

В итоге стороны смогли договориться. Глава Мин-
комсвязи Николай Никифоров в августе заявил, что 
операторы согласились исключить понятие роумин-
га из своих тарифов с 2018 года. Компании при этом 
надеются остаться не с пустыми руками: взамен влас-
ти пообещали работать над устранением барьеров для 
расширения бизнеса операторов. Речь, в частности, 
идет об упрощении порядка пропуска трафика, обес-
печении доступа к инфраструктуре многоквартирных 
домов и недискриминационном доступе к сетям. ∎

68%
россиян отрицательно отно-
сятся к идее введения курорт-
ного сбора, подсчитал ФОМ.

Полемика вокруг сбора велась с конца 2015 года: тогда 
эту идею впервые сформулировало Министерство по 
делам Северного Кавказа. В августе 2016 года инициа-
тива получила поддержку Владимира Путина. Но окон-
чательно вопрос был решен лишь летом 2017 года: в 
июле президент подписал закон о введении сбора в те-
стовом режиме в Крыму, Алтайском, Краснодарском 
и Ставропольском краях. Эксперимент будет действо-
вать с 1 мая 2018 года по 31 декабря 2022 года. Устано-
вить точный размер курортного сбора, который в 2018 
году не должен превышать 50 руб. на человек в сутки, а 
затем 100 руб., регионы должны самостоятельно.

Несмотря на то что полученные средства предназ-
начены на развитие курортной инфраструктуры, не 
только граждане, но и многие чиновники отнеслись 
к сбору скептически. Так власти Севастополя еще на 
этапе разработки законопроекта отказались от вклю-
чения в эксперимент, в целом в Крыму участвовать со-
гласились лишь Алушта, Евпатория, Саки, Судак, Фео-

досия, Ялта и Черноморский район. Там для туристов 
с 1 мая по 30 сентября 2018 года курортный сбор соста-
вит 10 руб. в сутки. В ту же символическую сумму его 
оценили и в Краснодарском крае.

В Алтайском крае сбор будет действовать только на 
курорте Белокуриха, составив 30 руб. в сутки, а в 2019 
году поднимется до 50 руб. Решительнее всех оказа-
лись власти Ставрополья: для туристов в Ессентуках, 
Железноводске, Кисловодске и Пятигорске курорт-
ный сбор будет составлять 50 руб. в сутки. ∎

16%
москвичей заявляли в мае 
ВЦИОМу, что не поддерживают 
программу реновации. 

В соответствии с программой в российской столи-
це предполагается снести более 5 тыс. домов — глав-
ным образом пятиэтажек. Программа окончательно 
утверждена в августе, для ее запуска потребовалось 
принять специальный федеральный закон, в процес-
се работы над которым законодатели смогли по край-
ней мере частично учесть мнение переселяемых го-
рожан. Программа реновации затрагивает около мил-
лиона человек. Как ожидается, после сноса их домов 
они получат новые квартиры в пределах своего рай-
она проживания — это правило будет распростране-
но на все административные округа Москвы, кроме 
ЦАО. Программа замены старого жилья на новое рас-
считана до 2032 года, но уже в феврале 2018 года нач-
нутся первые переселения: по данным мэрии, к это-
му моменту будет готов первый миллион квадратных 
метров жилья, предназначенного для переселения из 
домов, назначенных к сносу (см. материал на стр. 9)

Несмотря на то что большинство москвичей 
(67%), по данным социологических опросов, под-
держивают реновацию — а в зонах реновации это чи-
сло достигает 75%,— весной и летом 2017 года от-
мечался рост активности противников реновации. В 
мае в Москве прошли митинги против программы, 
а затем собственники квартир в нескольких сотнях 
домов, включенных в предварительный список сно-
са, добились их исключения из программы. Наибо-
лее часто в качестве доводов против реновации на-
зывают «возможное ухудшение бытовых условий по-
сле переезда», «возможное ухудшение жизни в районе 

(стройка, вырубка деревьев, рост плотности застрой-
ки и населения) и «нарушение прав жильцов». С дру-
гой стороны, в Москве оказалось несколько сотен до-
мов, давно находящихся в аварийном состоянии, но 
в программу реновации не включенных.

Доля сторонников реновации среди москвичей 
высока: 33% респондентов сочли, что программа за-
пущена с целью улучшения жилищных условий го-
рожан, и еще 18% называют главной целью благоу-
стройство Москвы. а 2% участников опроса назвали 
программу предвыборным ходом». ∎

39%
молодежи оценивали  
социально-экономическую  
ситуацию в стране как хоро-
шую — это исторический  
минимум, по данным  
института социологии РАН. 
54% молодых людей считают происходящее «удовлет-
ворительным», а 8% — и это максимум с 2014 года,— 
«плохим». Настроение молодежи меняется достаточно 
быстро и отчетливо: еще осенью 2016 года процент счи-
тающих ситуацию «удовлетворительной» был пример-
но равен проценту оптимистов, сейчас более или ме-
нее очевидно, что выше, чем на «тройку», большинство 
молодых людей и окружающее их общество экономи-
ку оценивать не готово. Поискам ответа на вопрос «Че-
го не хватает молодежи?» власть, судя по всему, озабоче-
на не в первую очередь: в силу демографических осо-
бенностей России молодых людей в населении стано-
вится меньше, и их неудовлетворенность ожиданиями 
от жизни в электоральном и политическом плане вол-
нует взрослое большинство все меньше и меньше. ∎

1%
— столько избирателей  
решили, что готовы  
голосовать за Ксению Собчак, 
выдвинутую партией  
«Гражданская инициатива». 

Последние месяцы обсуждалось, что на президент-
ских выборах интрига или хотя бы прибавка к явке 
может быть обеспечена за счет появления новых фи-
гур. Ксения Собчак сразу после выдвижения в октябре 
пообещала сколотить блок с основателем Фонда борь-
бы с коррупцией (ФБК) Алексеем Навальным и даже 
сняться в его пользу, если его зарегистрируют. «Я не бу-
ду разбивать единый демократический фронт»,— об-
ещала она. Основатель ФБК по действующему законо-
дательству заведомо не мог быть допущен к выборам 
из-за судимости по делу «Кировлеса». ЦИК отказал го-
сподину Навальному в регистрации 25 декабря, но тот 
не попросил своих сторонников голосовать за Ксению 
Собчак, а призвал к забастовке. Госпожа Собчак теперь 
идет на выборы как кандидат «против всех» (в 2004 го-
ду галочки напротив графы «против всех кандидатов» 
поставили 3,45% — тогда она использовалась в по-
следний раз). Новым кандидатом на этих выборах стал 
бизнес-омбудсмен Борис Титов (Партия роста, поддер-
живает Владимира Путина), но его рейтинг менее 1%.

Неожиданно обновилась КПРФ. На выборы 2018 
года вместо известного избирателю, но пожилого Ген-
надия Зюганова (рейтинг 7%) партия в последний мо-
мент выставила бывшего единоросса — директора 
ЗАО «Совхоз имени Ленина» Павла Грудинина. Канди-
дат знаком руководству КПРФ, но не называет Влади-
мира Путина своим главным противником, а в 2000 
году на выборах президента и вовсе был его доверен-
ным лицом. ∎

Как менялся объем выпуска 
карты «Мир» (эмиссия, млн шт.)
ИСТОЧНИКИ: НСПК, РАСЧЕТЫ “Ъ”.
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из тех, кто решил, что пойдет на выборы,  
готовы голосовать за президента 
Владимира Путина ( это 61% от об- 
щего числа опрошенных («Левада-центр», 
опрос проведен 1–5 декабря). В декабре 
2011 года на старте кампании за премьера 
Путина собирались голосовать 36% от об-
щего числа респондентов. Тогда он набрал 
65% голосов. 

опрошенных ВЦИОМом поддерживают российских спортсменов, которые решили выступать на зимней Олимпиаде в Пхёнчхане под нейтральным  
флагом. Отстранение отдельных спортсменов от участия в играх из-за обвинений в допинге в дальнейшем «значительно снизит» шансы на высокие  
спортивные результаты, уверены 36% респондентов

62%

75%
A

P
A
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Правительство может 
найти новую причину не 
повышать пенсионный 
возраст в РФ в ближайшие 
годы — если российские 
предприятия начнут авто-
матизировать свои про-
изводства, то без работы 
останется значитель-
ное число занятых. Низ-
кий пенсионный возраст 
в этом случае станет сво-
еобразной мерой «раз-
грузки» рынка труда, хо-
тя и менее эффективной, 
чем программы по смене 
профессии.

В уходящем году Влади-
мир Путин, отвечая на во-
просы россиян в ходе де-
кабрьской пресс-конферен-
ции, впервые обозначил 
причину не повышать пен-
сионный возраст для насе-
ления, которая, в отличие 
от всех прочих, обсуждае-
ма в рациональных терми-
нах. По мнению президента, 
если экономика России пой-
дет по пути «инновационно-
го развития», с предприятий 
(из-за автоматизации произ-
водств) будут увольнять все 
большее число работников, 
и этот процесс в сочетании с 
повышением пенсионного 
возраста может вызвать не-
контролируемый рост без-
работицы.

Инновационное разви-
тие России, конечно, сей-
час более метафора, чем ре-
альная перспектива, но пре-
зидент указал на тренд рос-
сийской экономики, о кото-
ром по итогам 2017 года го-
ворят многие. Интерес к ав-
томатизации производства 
фиксируют рекрутинговые 
агентства — пока только в 
HR-сфере, но в будущем ком-
пании начнут вкладывать 
средства в оборудование и 
для других направлений. 
По оценкам McKinsey & Co, 
у России огромный потен-
циал для автоматизации — 
ей в стране подвержены ра-
бочие места более 35 млн че-
ловек, половины трудоспо-
собного населения, с таким 
показателем Россия зани-
мает пятое место в мировом 
рейтинге потенциала авто-
матизации, выше Великоб-
ритании, Германии и Фран-
ции. Неудивительно, в де-
сятке самых массовых про-
фессий в стране водители и 
продавцы, сельхозработни-
ки, грузчики и уборщики — 

по всем прогнозам, роботы 
в первую очередь придут на 
замену именно им.

В развитых странах уже 
продумывают меры соцза-
щиты для таких категорий 
работников — от переобуче-
ния и пособий по безработи-
цы до схем безусловного ба-
зового дохода. Однако в Рос-
сии при нынешней структу-
ре бюджета вряд ли есть ре-
сурсы для увеличения рас-
ходов на соцобязательства. 
Вместо новых мер населе-
нию как раз и могут предло-
жить статус-кво для старых 
— то есть сохранение ны-
нешнего рубежа выхода на 
пенсию. Это позволит еже-
годно «разгружать» рынок 
труда на несколько сотен ты-
сяч человек, что в сочетании 
с трендом на сокращение ра-
бочей силы по демографиче-
ским причинам приведет ко-
личество соискателей в пра-
вильное соотношение с чи-
слом вакансий.

Впрочем, сокращения из-
за роботизации будет сдер-
живать и другой механизм 
— перераспределение ра-
бочего времени. Опыт Рос-
сии показывает: на локаль-
ном рынке труда существу-
ет неформальное ограниче-
ние на увольнение работни-
ков — и после кризиса 2008 
года, и сейчас изменяется 
не показатель безработицы, 
а зарплаты. С учетом прош-
лого опыта альтернатива по-
вышению пенсионного воз-
раста — постепенный отказ 
от восьмичасового трудового 
дня, та же пенсия, но в кре-
дит. Как прогнозируют евро-
пейские экономисты, сокра-
щение рабочего времени не 
приведет к падению уровня 
заплат из-за роста произво-
дительности труда — ее обес-
печат новые технологии.

Если прогнозы сбудутся, 
то россиян в течение следу-
ющих десятилетий ожида-
ет все меньший объем ра-
боты при тех же доходах, 
это даст им, наконец, воз-
можность полноценно зани-
маться семьей, дачей — или 
второй работой. Скорее все-
го, неформально — россий-
ская государственность и 
традиции категорически не 
приспособлены к тому, что-
бы публично обсуждать та-
кую интимную тему, как бы 
меньше работать.

Анастасия Мануйлова

Страна уходящих 
пораньше
Ранние пенсии в России 
вступают в борьбу  
с короткой рабочей неделейПосле десятилетия близ-

ких к нулю или отрица-
тельных ставок рефинан-
сирования ЦБ российская 
экономика в 2017 году впер-
вые предстала один на один 
с реальными положитель-
ными ставками по креди-
там — и без резервов прош-
лых лет.  Пока неизвестно, 
сколько лет будет идти адап-
тация к новым условиям, но 
уже первые ее последствия 
необычны — это кризис сред-
них компаний и «тени», новый 
рост госсектора, в том числе 
в банковской сфере, взрыв 
в ипотечном кредитовании, 
быстрая цифровизация роз-
ницы и в целом мода на циф-
ровые  инновации.

Идея отрицательной реаль-
ной ставки ЦБ в 1991–1995 го-
дах и в период 2006–2016 го-
дов можно вообще считать на-
циональной бизнес-идеей. Си-
туация, когда банки получают 
рефинансирование, в том чи-
сле от Банка России, по ставке, 
близкой к инфляции или ниже 
ее, то есть по очень низкой ре-
альной ставке, и выдают креди-
ты, разумеется, можно считать 
способом стимулирования эко-
номического и промышленно-
го роста, инструментом разви-
тия, но на практике это всегда 
было очень близко к систем-
ной скидке, дающейся отече-
ственному предприниматель-
ству, как финансовому, так и 
промышленному, на его моло-
дость и необученность. Отри-
цательная разница между став-
кой рефинансирования (позже 
— ключевой ставкой) и уров-
нем инфляции совсем не всег-
да была сознательной полити-
кой — так, в 2007–2008 годах 
ЦБ просто не справлялся с ин-
фляцией, определявшейся бур-
ным притоком капитала, тогда 
как в 2009–2010 годах речь, су-
дя по всему, шла о поддержке 
низкими ставками банковской 
системы. Тем не менее факт 
остается фактом — российская 
экономика привыкла к деше-
вым деньгам и высокой инфля-
ции, и даже когда ЦБ в 2014 го-
ду объявил о резком повыше-
нии ставки при обвале нефтя-
ных цен и переходе к плаваю-
щему курсу, надежда на то, что 
рано или поздно дешевые день-
ги вернутся,  оставалась.

Она есть и сейчас — глав-
ным аргументом в их поль-
зу является, например, то, что 
экспортирующие отрасли в 
условиях высоких геополити-
ческих рисков (санкции) с тру-
дом привлекают западное фи-
нансирование и в силу это-
го проигрывают рынки кон-

курентам из стран, где кредит 
едва не бесплатен. Впрочем, в 
2017 год экономика уже входи-
ла с инфляцией в 5,4% годовых 
при ключевой ставке ЦБ в 10% 
годовых, а закончила с инфля-
цией в 2,5% год к году при клю-
чевой ставке 7,75%. Это, разуме-
ется, не было первым годом ре-
альноположительных ставок 
— но это был первый в год, в 
котором стало очевидно, что 
системно дешевых денег боль-

ше не будет — ЦБ вполне устра-
ивает нынешняя ситуация с 
кредитом. Мало того, Банк Рос-
сии поддерживает предполо-
жение Минэкономики о том, 
что в 2018 году экономика вой-
дет в восходящую фазу кредит-
ного цикла, то есть спрос на до-
рогие деньги есть и будет.

Происходящее, отметим, 
вполне поддерживает банков-
скую систему, хотя во многом 
проблемы с последующей са-
нацией «Открытия», Бинбан-
ка, Промсвязьбанка легко увя-
зать с реальными ставками: во 
многом их бизнес-модели бы-
ли рассчитаны на старые пра-
вила игры, и поменять их бы-
стро просто не удалось. Обрат-
ная сторона медали между тем 
такова же и для нефинансово-

го сектора — это новое огосу-
дарствление бизнеса. Сам ЦБ 
уже осенью 2017 года отмечал, 
что условия банковского кре-
дитования в России смягчают-
ся очень медленно, в отличие 
от ставок. На практике это при-
водит к селекции банковских 
заемщиков — дешевые креди-
ты есть, но их получают компа-
нии с хорошей залоговой ба-
зой, прозрачной отчетностью 
и сильным брендом. То есть в 
российских реалиях — круп-
ные и, скорее, окологосудар-
ственные. Средние компании 
в этой ситуации делятся на аб-
солютно «белые» — и проблем-
ные: проблемы копились дол-
го, 2012–2016 годы можно бы-
ло пережить на наследии «жир-
ных годов», на докризисной ба-

зе, сформированной в услови-
ях дешевых денег. В 2017 году 
для многих все закончилось: 
старые бизнес-модели при 
снизившейся рентабельности 
не работают, на новые нужны 
деньги, которые компания с 
отпечатком 2000-х просто не в 
состоянии получить. Действи-
тельно хороший бизнес такого 
рода продается крупным ком-
паниям с дисконтом (и с боль-
шой вероятностью стать частью 
окологосударственного), сред-
ний по качеству уже продать 
нельзя, он должен разориться.

Кризис «тени» — гораздо 
менее очевидная история, ко-
торая, видимо, пересекается 
с кризисом среднего бизнеса. 
ФНС с возросшими возможно-
стями выявления ухода от на-
логов, селекция банковских 
клиентов, снижение рента-
бельности (в части случаев де-
лающих бизнес, не оптимизи-
рующий налоги, убыточным), 
необходимость инвестировать 
в новые технологии — все это 
влияет уже не только на собст-
венников компаний в «тени», 
но, видимо, и на наемных ра-
ботников, и на фрилансеров: 
им в 2017 году впервые после 
многих лет популярности этого 
бизнеса приходится откровен-
но плохо. Между тем проблемы 
средних компаний и «тени» — 
это долгосрочные проблемы. 
Отчасти средние компании яв-
ляются гарантом неиспользо-
вания крупными доминирую-
щего положения на рынке, от-
части — инкубатором будущих 
крупных, отчасти — выполня-
ют функции адаптации новей-
ших технологий на рынке. На-
конец, «тень» — естественный 
демпфер экономических шо-
ков, такой защиты у экономи-
ки РФ, как в кризисы 2008 и 
2014 годов, вероятно, больше 
не будет: малый бизнес, гора-
здо более гибкий сам по себе 
и, видимо, чувствующий себя 
лучше средних компаний, эту 
«защитную» функцию в эконо-
мике РФ, по-видимому, поддер-
живать не сможет.

Наконец, еще одно возмож-
ное последствие экономики ре-
альных ставок — всеобщее ув-
лечение цифровизацией. Но-
вые цифровые технологии, осо-
бенно в продажах, пока относи-
тельно недороги и действитель-
но эффективны, особенно при 
некотором уровне управленче-
ской гибкости, нечастой, впро-
чем, для компаний 2000-х. Тот, 
кто сумеет перепрыгнуть из «ве-
ка дешевых денег» в «век цифро-
вых продаж», выживет. Навер-
няка выживет.

Дмитрий Бутрин

Слишком реальный процент
Адаптация к положительным кредитным ставкам проходит болезненно

Падение реальных располага-
емых доходов при росте номи-
нальных зарплат и стабильных 
легальных предприниматель-
ских доходов — главная загадка 
2017 года в экономике. Возмож-
ные причины статистического об-
нищания неприлично буржуаз-
ны: кризис в теневом секторе, 
рост спроса физлиц на кредиты, 
снижение ставок по банковским 
 депозитам.

В 2017 году реальные располагае-
мые доходы домохозяйств (РРД) па-
дали четвертый год подряд (на 2,4% в 
январе—ноябре 2017 года), хотя в ав-
густе Минэкономики прогнозирова-
ло, что за год они увеличатся на 1,2%. 
Снижение реальных доходов сопро-
вождалось рекордно низкой инфля-
цией (2,5% в ноябре при годовой це-
ли ЦБ в 4%) и, как ни парадоксально, 
растущими реальными зарплатами 
и соцвыплатами, которые занимают 
порядка 60% РРД.

Наиболее распространенным 
объяснением парадокса (его при-
держиваются экономисты РАНХиГС 
и Всемирного банка в РФ) являет-
ся сокращение теневых доходов в 
России. Логика следующая: опера-
тивная статистика Росстата учиты-
вает лишь зарплаты работников 
крупных и средних предприятий 

(до 35 млн человек, меньше 50% за-
нятых). Их реальные зарплаты (29% 
от РРД в 2016 году) росли за 10 меся-
цев 2017 года на 3%. Если рассматри-
вать динамику всех реальных зар-
плат, которая учитывает оплату тру-
да занятых в малом и среднем биз-
несе, довольствие военных и оцен-
ку Росстатом «скрытой зарплаты» (а 

это фактически 65% РРД), получается, 
что реальная оплата труда за 10 меся-
цев в годовом выражении снизилась 
на 1,2% (см. график). Падение остав-
шихся составляющих при росте соц-
платежей (19% РРД, они повышались 
из-за единоразовой выплаты пенси-
онерам 5 тыс. руб. в январе 2017 года) 
и числа пенсионеров достаточным 
объяснением общего снижения по-
казателя не выглядит.

Так как теневая часть реальных 
зарплат росла, а весь объем оплаты 
труда снижался, сокращение «тени» 
стало самым распространенным объ-
яснением снижения реальных распо-
лагаемых доходов на фоне растущих 
зарплат. Но, если рассматривать фонд 
оплаты труда (ФОТ — все зарплаты и 
денежное довольствие военных) без 
теневых доходов, его рост составлял 
всего 0,4%. Фактическое отсутствие 
увеличения ФОТ и падение доходов 
от собственности (6,5% РРД) из-за со-
кращения ставок по депозитам и до-

ходности ценных бумаг главным 
образом объясняют снижение реаль-
ных доходов, считают в ЦМАКП.

Есть и еще одна, довольно забав-
ная версия причины сокращения 
теневой части доходов, озвученная 
ЦМАКП. Росстат считает доходы от 
расходов домохозяйств, которые в 
графе «прочие виды сбережений» 
включают изменение разницы меж-
ду погашением и получением бан-
ковских кредитов. Когда эта разни-
ца положительна, доходы падают, 
отрицательна — растут, это учиты-
вает Росстат в «прочих доходах», тех 
самых, которые его методология 
относит к теневым. Если в 2016 го-
ду граждане больше погашали кре-
дитов, чем брали их, то в 2017 году 
все было наоборот — и это внесло 
вклад в реальное снижение других 
денежных доходов. И хотя в ЦМАКП 
не исключают вероятности того, что 
серые доходы в 2017 году действи-
тельно снижались, по их оценкам, 

без учета изменения кредитов РРД в 
2017 году стагнировали.

В тоже время принятие любого из 
объяснений означает, что и в 2018 го-
ду РРД должны падать или по край-
ней мере не расти. Причины — и за-
медление темпов роста номиналь-
ных зарплат при выходе инфляции 
к уровню 4%, и новый кредитный 
цикл, подогреваемый домохозяйст-
вами: именно так при пристальном 
рассмотрении выглядят жестокие ти-
ски российской бедности. Реальные 
же проблемы изменившегося харак-
тера бедности в России, по всей види-
мости, сложнее и статистикой улав-
ливаются хуже — это не только со-
кращение приработков, но и рост ле-
карственных цен, инфляция услуг в 
образовании, да и в целом продолже-
ние общественно-экономического 
развития в сторону страны, где бед-
ные с их проблемами должны быть 
как можно более незаметны.

Алексей Шаповалов

Отчего мельчает жемчуг
Растущие реальные зарплаты и стабильные прибыли не мешали падать доходам

Неофициальная пе-
рестройка экономи-
ки под руководством 
Эльвиры Набиуллиной 
сейчас более заметна 
в частных сообщени-
ях, чем в официальной 
статистике  ФОТО  
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Страх перед нефтью по $30 и полным 
проеданием резервов помогли Минфи-
ну в 2017 году завершить консолидацию 
федерального бюджета. Основой фин-
плана на новую трехлетку стало бюд-
жетное правило, призванное пресекать 
любые попытки увеличения урезанных 
расходов. Критики Минфина говорят, 
что правило будет забирать у экономики 
все ресурсы для роста, которые понем-
ногу появляются при нефти по $50–60 
за баррель. Ведомство в ответ дает по-
нять, что проработанных реформ, на ко-
торые было бы разумно потратить неф-
тедоллары, по-прежнему нет — так что 
минимум до появления нового прави-
тельства с новыми идеями допдоходы 
предпочтительнее копить.

После самого жесткого с 1999 года фрон-
тального сокращения расходов на будущую 
трехлетку у Минфина получился по-бухгал-
терски красивый бюджет. Дефицит 2018 го-
да всего в 1,3% ВВП позволяет главе ведомст-
ва Антону Силуанову с гордостью говорить о 
высокой надежности бюджетной конструк-
ции. Напомним, расходы казны сокращены 
не только в реальном (с 18,1% в 2017-м до 17% 
ВВП в 2018 году и всего до 15,6% в 2020-м), но 
и в номинальном выражении. Под урезание 
попали и крупнейшие разделы казны «Со-
циальная политика» и «Национальная эко-
номика». После 1,3% ВВП в следующем году 
дефицит должен сократиться до 0,8% в 2019 
и 2020 годах. Бюджет, таким образом, станет 
фактически сбалансированным — давняя 
мечта Минфина о дефиците менее процен-
та наконец сбудется.

Реалистичность конструкции (как мини-
мум в части доходов) небесспорна. Бюджет 
сверстан из консервативного прогноза цены 
нефти $43,8 за баррель (фактическая цена 
Urals за 11 месяцев этого года — $52,2). Глав-
ный автор прогноза министр экономики 
Максим Орешкин обещает, что из-за продле-
ния сделки ОПЕК+ оценка на 2018 год будет 
повышена до уровня выше $50 за баррель, 
Центробанк в середине декабря уже увели-
чил ее до $55. Так что поступления, похоже, 
будут выше заложенных, по оценке Антона 
Силуанова — до 2,8 трлн руб. сверх плана 
при нефти по $60 за баррель.

Однако в доходы эти поступления не по-
падут — из-за бюджетного правила, которое 
можно назвать единственной проведенной 
структурной реформой и главным достиже-
нием Минфина последних лет. Эти деньги 
сначала пойдут на замещение трат резервов, 
из которых будет закрываться дефицит, а да-
лее — пополнят Фонд национального благо-
состояния. Напомним, постоянное бюджет-
ное правило было принято летом этого го-
да на фоне снижения цены нефти ниже $50 
и желания властей пополнить опустошен-
ные в кризис резервы. Правило закреплено 
в Бюджетном кодексе, править который без 
воли Минфина весьма затруднительно.

Интересно, что жесткость его норм толь-
ко нарастает. В 2017 году действовал его вре-
менный вариант — Минфин скупал на рын-
ке доллары в резервы за счет нефтяных доп-
доходов исходя из цены отсечения $40 за 
баррель — всего валюты было куплено на 
830 млрд руб. В 2018 году формула изменит-
ся — интервенции будут зависеть от факти-
ческого, а не прогнозного курса рубля и мо-
гут вырасти до 2–2,8 трлн руб. «Мы будем 
больше покупать валюты, чем при старой 
формуле,— до 70% нефтегазовых доходов, 
сейчас — порядка 30–40%»,— пояснял Ан-
тон Силуанов. В 2019 году правило еще уже-
сточится — расходы не должны будут превы-
шать суммы ненефтегазовых и нефтегазо-
вых доходов (подсчитанных из базовой це-
ны на нефть), трат на обслуживание госдолга 
и бюджетных остатков — пока в переходном 
2018 году к этой сумме добавляется 1% ВВП.

Такая определенность заставляет экспер-
тов-критиков бюджетного правила гово-
рить о необходимости его смягчения (дей-
ствующие чиновники принятые решения 
оспаривать не решаются, однако если счет 
допдоходов пойдет на триллионы, несо-
гласные могут появиться). Самый извест-
ный сторонник смягчения — глава Центра 
стратегических разработок (ЦСР) Алексей 
Кудрин, предлагающий поднять цену отсе-
чения до $45 за баррель. Он считает, что со-
хранение $40 неизбежно повлечет повыше-
ние налоговой нагрузки — поскольку до-
ходная база бюджета сокращается, а средств 
на пенсии и медицину стареющему населе-
нию будет требоваться все больше. Сторон-
ники смягчения говорят и о том, что оно бу-
дет изымать все ресурсы, необходимые для 
экономического роста. Эксперты РАНХиГС 
и Института Гайдара в своем заключении на 
бюджет называли сокращение расходов на 
трехлетку искусственным и нереалистич-
ным — денег, по их мнению, не хватит не 
только на развитие, но даже на справедли-
вое выполнение соцобязательств.

Неофициально в Минфине говорят, что 
вовсе не хотят быть душителями расходных 
идей. По логике ведомства, жесткий бюджет 
может даже способствовать росту — посколь-
ку сокращение эмиссионного, по сути, дефи-
цита бюджета работает на снижение инфля-
ции и ставок по кредитам, что и создает ус-
ловия для частных инвестиций. Но главное, 
говорят в Минфине, пока не видно прорабо-
танных реформ, на которые было бы разум-
но потратить конъюнктурные доходы. Пен-
сионный возраст, размен снижения НДС на 
рост страховых взносов, проектное финан-
сирование — эти инициативы замороже-
ны. Реформы, впрочем, обещаны — для бу-
дущего президента, как известно, готовятся 
сразу три программы — ЦСР, Минэкономи-
ки и Столыпинского клуба. Как в случае одо-
брения в них впишется бюджетное правило, 
нам вскоре, вероятно, предстоит узнать.

Вадим Вислогузов

Бюджет на новый  
черный день
Нефтедоллары подождут реформ

Хотя высокие биржевые ко-
тировки все чаще смущают 
аналитиков, ожидания инве-
сторов не спешат ухудшать-
ся — под конец года рынки по-
лучили ожидаемое: Конгресс 
США утвердил масштабное 
снижение налогов, которое 
повысит прибыльность аме-
риканских корпораций уже 
в следующем году. При этом 
сохранение относительно 
низких рыночных ставок под-
держало и приток средств на 
развивающиеся рынки. Шанс 
на сохранение этих трендов 
хотя бы в следующем году вы-
сок, поэтому он может запом-
ниться инвесторам как самый 
благоприятный со времени 
финансового кризиса 2008–
2009 годов. О рисках же ин-
весторы, вероятно, вспомнят 
позднее.

После победы Дональда Трам-
па на президентских выборах 
в США в ноябре 2016 года боль-
шинство экономических ново-
стей были так или иначе привя-
заны к повестке новой админис-
трации — это касалось и торгов-
ли, и фискальной и монетарной 
политики. Еще в январе США 
вышли из соглашения о Тран-
стихоокеанском партнерстве, а 
в конце года заблокировали ряд 
решений на уровне ВТО, однако 
главным событием с точки зре-
ния влияния на внешние рын-
ки, безусловно, стало утвержде-
ние американским Конгрессом 
масштабной налоговой рефор-
мы. На ее ожиданиях весь год ро-
сли биржевые индексы, а при-
ток капитала на рынок США пре-
пятствовал повышению рыноч-
ных ставок вслед за ужесточени-
ем политики ФРС.

Большинство экспертов не 
ожидали, что реформа будет 
принята до конца года, соответ-
ственно, ее эффект, изначально 
переоцененный, в последних 
прогнозах аналитики в основ-
ном переносили как минимум 
на вторую половину 2018 года. 
К примеру, в МВФ, где в начале 
года прогнозировали ускоре-
ние глобального роста в первую 
очередь из-за улучшения ситуа-
ции в США, теперь ждут лишь 
умеренного повышения темпов 
американской экономики — с 
2,2% в этом до 2,3% в следующем 
году. Однако ожидания улучше-
ния ситуации в мировой эконо-
мике оправдались и без рефор-
мы: в Китае власти страны все-
ми средствами боролись с ри-
ском «жесткой посадки» эконо-
мики, а относительно слабый 
доллар наконец-то замедлил от-
ток капитала из страны. Уско-

рился рост и в Европе, и в стра-
нах—экспортерах нефти.

Фактический эффект от ре-
формы, по крайней мере в 2018 
году, вероятно, будет значитель-
ным и вряд ли ограничится аме-
риканскими компаниями (хо-
тя именно сектора традицион-
ной промышленности и сферы 
услуг США считаются основны-
ми бенефициарами). На глобаль-
ные условия конкуренции наи-
больший эффект может оказать 
не только снижение ставки нало-
га на прибыль с 35% до 21%, что 
поддержит корпоративные при-
были и биржевые котировки 
(эффективные налоговые ставки 
ниже, но и по их номинальному 
размеру среди развитых стран 
США уступают лишь Японии и 
Новой Зеландии), но и переход 
на территориальный принцип 
обложения. Прежде при репа-
триации прибыли от зарубеж-
ной «дочки» материнская компа-
ния из США должна доплачивать 
налог по ставке 35% (за вычетом 
уже уплаченного в другой стра-

не), обложение же у источника 
не предполагает таких требова-
ний (правда, при репатриации 
имеющихся прибылей потре-
буется уплатить 7,5%). В Минфи-
не США оценивали объем таких 
нерепатриированных средств в 
$2,5 трлн, если хотя бы часть этих 
денег вернется на американский 
рынок, это может дополнитель-
но подогреть рынок и усилить 
тенденции, связанные с ужесто-
чением монетарной политики.

Впрочем, ожидания повыше-
ния инфляции и рыночных ста-
вок в этом году так и не оправда-
лись. В декабре 2016 года базовая 
ставка ФРС составляла 0,5–0,75%, 
в конце 2017-го — 1,25–1,5%, од-
нако требуемая доходность де-
сятилетних бумаг (они же явля-
ются индикатором ожиданий 
долгосрочной инфляции) за год 
почти не выросла и по-прежне-
му колеблется на уровне ниже 
2,5% (а в июле она опускалась по-
чти до 2%). По двухлетним бума-
гам при этом рост уже очевиден 
— с 1,2% в начале года до 1,9% в 

конце. Некоторая интрига отно-
сительно скорости ужесточения 
политики ФРС сохраняется и из-
за прихода нового главы регуля-
тора, который вряд ли поспешит 
охладить экономику резким по-
вышением ставок, хотя и Джа-
нет Йеллен была на этом посте 
крайне аккуратна, в 2015 и 2016 
годах ставки поднимались лишь 
один раз. 

В следующем году рыночные 
ставки, вероятно, все-таки нач-
нут расти, особенно если рефор-
ма, как надеются в Белом доме, 
приведет не только к росту кор-
поративных прибылей, но и ин-
вестиций и потребления. Одна-
ко, и это отчасти парадоксаль-
но, чем более привлекательным 
будет американский рынок для 
иностранных инвесторов или 
репатриантов, тем медленнее бу-
дут расти ставки. При этом, учи-
тывая крайне медленное свора-
чивание монетарной поддер-
жки в зоне евро и Японии, вряд 
ли стоит ждать и существенных 
рисков для развивающихся рын-
ков — в этом году впервые за три 
года на них был зафиксирован 
чистый приток средств.

Татьяна Едовина

Дональд Трамп  
сделал свое дело
Низкие ставки и налоговая реформа в США 
поддержат мировой оптимизм

В 2017 году криптовалюты ворвались 
в мир серьезных финансов и новостных 
заголовков. Хотя биткойн в октябре от-
метил девятый день рождения, а банки 
и регуляторы обсуждают преимущест-
ва блокчейна и запускают собственные 
пилотные проекты не первый год, имен-
но «биткойновая лихорадка» 2017 года 
вывела эти понятия на уровень массо-
вой культуры (см. также стр. 15). Взлет 
курса самой популярной криптовалюты 
с $1 тыс. в январе до $20 тыс. в середине 
декабря и затем падение на 35% обно-
вили пределы рыночной волатильности 
и породили ряд анекдотичных ситуа-
ций — от исчезновения из продажи в РФ 
видеокарт до роста электропотребления 
во всем мире.

Настоящее криптовалютного сектора на-
поминает подростковый гормональный 
взрыв. Хочется получить признание и взро-
слый статус (скачки курса криптовалют чет-
ко коррелируют с их институционализаци-
ей, будь то признание биткойна платежным 
средством в Японии или запуск торговли 
биткойн-фьючерсами на Чикагской бирже 
опционов и CME Group), но и сохранить сво-
бодный бунтарский дух. Последнее ярче все-
го проявилось в лавине ICO, первичных раз-
мещений токенов: возможность привлечь 
финансирование без контроля регуляторов 
и серьезной подготовки вскружило голову 
многим. К середине ноября инвесторы вло-
жили в токены свыше $3,5 млрд, а сами ре-
гуляторы (и российский Минфин) кинулись 
обуздывать этот «дикий Запад».

Для властей криптовалюты остаются при-
чиной головной боли: игнорировать или за-
претить их невозможно, а как вводить в пра-
вовое поле, до сих пор неясно. Капитализа-
ция криптовалют уже превысила капитали-
зацию JP Morgan, но предсказать поведение 
этого рынка невозможно. Реакции регулято-
ров почти так же хаотичны, как график кур-
са биткойна: вслед за полной легализацией 
в Японии Китай закрывает криптовалютные 
биржи и запрещает ICO, SEC разрешает тор-
говлю фьючерсами, но не пускает на рынок 
криптовалютные биржевые фонды. Венесу-

эла намерена бороться с инфляцией выпу-
ском национальной криптовалюты с нефтя-
ным обеспечением, а Белоруссия под Новый 
год разом легализует криптовалюты, блок-
чейн и смарт-контракты. Российский Мин-
фин, в 2014 году обещавший все запретить, 
переквалифицировал «денежные суррога-
ты» в «иное имущество» и предложил уме-
ренно либеральное их регулирование.

Звездный час наступил и для технологии 
блокчейн. Число участников международно-
го банковского блокчейн-консорциума R3 пе-
ревалило за сто, банки РФ под контролем ЦБ 
запустили собственный мастерчейн, а форму-
ла «блокчейн + что-нибудь» стала универсаль-
ной концепцией ICO. Вслед за банками блок-
чейн начали осваивать правительства — в 
Швеции его собираются использовать для ре-
гистрации прав на землю, в Дубае в блокчейн-
реестр к 2020 году планируют перевести вооб-
ще все публичные документы, Эстония (пио-
нер внедрения технологии в госсекторе) со-
бирается использовать его для электронного 
голосования. В РФ запущены или готовятся к 
запуску множество региональных блокчейн-
проектов — от мониторинга лекарств в Нов-
городской области до регистрации прав соб-
ственности на недвижимость в Москве.

Спрос на блокчейн-решения отразится и 
на развитии самой технологии (пока она идет 
двумя параллельными путями — открытых и 
частных реестров). Массовый приход в блок-
чейн государств и бизнеса пока склоняет ча-
шу весов в сторону закрытых систем. Но в 
скором времени рынок могут заполонить ги-
бридные модели, сочетающие преимущества 
обеих, утверждает главный инженер Ripple 
Стефан Томас. Степень открытости и децент-
рализации можно будет настраивать под нуж-
ды владельца реестра (разработку блокчейн-
полуфабрикатов активно ведет Ethereum). 
В то же время экспоненциальный рост чи-
сла реестров потребует налаживания связей 
между ними — вскоре в глобальной криптоэ-
косистеме могут появиться транспортные ко-
ридоры для блокчейнов, по которым услов-
ные единицы стоимости будут путешество-
вать без привязки к конкретному токену. 

Надежда Краснушкина

Дослужились 
до мейнстрима
Чего ждать от криптохайпа  
и прихода биткойна на Уолл-стрит

«Проектный офис» Белого дома? Он реа-
лизуется, он относительно эффективен, он 
немногим интересен. Реформа контроль-
но-надзорной деятельности? Михаил Абы-
зов добился в этой сфере реального про-
гресса; то, что реформа многое изменит в 
экономике (хотя это неизбежно), слышать 
никто не хочет. «Фабрика проектного фи-
нансирования», Российский экспортный 
центр и субсидии несырьевому экспор-
ту, развитие ипотечного рынка, дорожное 
строительство, реформа институтов разви-
тия, электронные торговые площадки, гос-
закупки, здравоохранение, рейтинг Doing 
Business, новая схема пенсионных нако-
плений, приватизация? Все делается, все 
проектируется, что-то получается, и ничто 
из этого уже не так значимо, чтобы сильно 
интересовать не только общество, но и не 
принимающих в проекте непосредствен-
ное участие чиновников.

Отчасти причина происходящего — в 
очень существенной, хотя и незаметной по-
вестке внутри самой экономики. В первую 
очередь, 2017 год — это, видимо, первый 
год, в который большая часть бизнеса, «до-
ев» ресурсы богатых прошлых лет, вынужде-
на полностью перейти на реальные поло-
жительные ставки процента по кредиту (см. 
стр. 4) — это принципиально другие запро-
сы к менеджменту и к стратегиям собствен-
ников. Это первый год заякоренной инфля-
ции: хотя основные действия для снижения 
инфляции ЦБ предпринял в 2016 году, она 
снизилась до 2,5% (что даже выглядит отдель-
ным потрясением) лишь к концу 2017 года. 
Высокая инфляция в России годами и деся-
тилетиями позволяла существовать процес-
сам и бизнесам, в стабильной экономике не-
возможным — в 2017 году эти бизнесы на-
чали умирать, и незаметно это в основном 

из-за слабо работающего для средних и круп-
ных компаний институтов банкротства в РФ 
— зато было заметно, например, для пасса-
жиров покойной «Вим-Авиа». Изменилась 
после бюджетной консолидации роль гос-
заказа и государственных денег для эконо-
мики (см. стр. 5) — административная конку-
ренция и уголовные риски вокруг бюджета 
возросли многократно. Свидетельством из-
менений стали, например, новые обсужде-
ния роли бюджетных депозитов для банков 
— этих разговоров не было слышно с 2002–
2003 годов. Наконец, именно в 2017 году ста-
ли очевидны масштабы (и неразрешимость) 
проблем на рынке труда: при стагнирующем 
промпроизводстве падающий уровень без-
работицы — новая реальность: в год с рын-
ка труда уходит 1 млн человек, и это на го-
ды вперед.

Лишь в двух сферах госактивности в эко-
номике 2017 год был годом оживления. Пер-
вая — это все, с чем рифмуется «безопас-
ность», в максимально широком смысле. 
Минфин, например, тратил большое коли-
чество времени на разработки схем защиты 
от возможного расширения санкций США, 
Минсельхоз во всю силу занимался продо-
вольственной безопасностью (чему способ-
ствовал необычно хороший при таком до-
ждливом лете урожай), и не без успехов. Ки-
бербезопасностью занимались вообще все, 
кто слышал это слово. К началу 2018 года эко-
номика (да и политика) подошла вооружен-
ная до зубов в потенциальном противостоя-
нии любому виду опасности. Вторая сфера 
— все, к чему можно приложить определе-
ние «цифровой». Инновации в России, еще 
два-три года назад представлявшиеся как 
развитие новых видов материалов, новая 
энергетика, лазерные и космические тех-
нологии почти полностью свелись ко все-
побеждающей «цифре» — так, правительст-
во в конце года неофициально начало даже 

критиковать ЦБ за сверхконсерватизм в от-
ношении биткойна и всего, что на него похо-
же (см. стр. 5). Цифровизацию вслед за ФНС 
завершает ФТС, новая версия системы ЕГА-
ИС уже использует блокчейн, биоидентифи-
кация станет одним из главных слов для го-
сударства уже в наступающем году, а попыт-
ка госведомства что-либо закупать вне элек-
тронных торговых систем, видимо, будет 
трактоваться как подрыв госустоев. «Цифра» 
— новая панацея от всех госболезней: в 2018 
году, видимо, появятся первые разочарова-
ния в этом лекарстве.

К тому же, «цифра», «безопасность» и бо-
лее ничего — слабые столпы для социаль-
но-экономической повестки на 2018–2024 
годы, а на самом деле на неопределенный 
срок. После президентских выборов для 
всех и политических, и экономических 
агентов в обществе станет предельно ясно: 
то, что раньше возможно было отложить на 
«послевыборов», с апреля 2018 года может 
быть отложено на какой угодно срок, то есть 
навсегда. Если ничего не сделать — впереди 
безмятежная и безрезультатная бесконеч-
ность, ограниченная ростом ВВП в 1,5–2%, 
европейским уровнем рентабельности биз-
неса, высокими страновыми рисками РФ и 
ценой нефти. Однако все, у кого есть планы 
что-то поменять,— потенциальный против-
ник стабильности. 

В такой экономике можно или наслаж-
даться достигнутым уровнем комфорта или 
ставить ва-банк — прочие варианты неинте-
ресны. Число ставящих ва-банк никогда не 
будет нулевым. Внушительные защитные 
сооружения, строительство которых рос-
сийская власть завершила в 2017 году, будут 
проверяться на прочность уже и снаружи, и 
изнутри — не обещаем, что в 2018 году это 
будет интересным, но начнется это именно 
в 2018 году.

Дмитрий Бутрин

Год, который гулял сам по себе

Все претензии и комплименты новому президенту США 
Дональду Трампу маловажны в сравнении с главным его 
проектом 2017 года — реформой американской налого-
вой системы    ФОТО REUTERS
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В регионах становится тише
Из жизни провинции уходят политические конфликты
Вертикаль власти добралась до по-
следних участков последнего запо-
ведника политической борьбы — ре-
гионов. Самостоятельных игроков 
преследуют, губернаторами становят-
ся молодые чиновники, которые на-
водят порядок с помощью силовиков, 
муниципалитеты взяли под контроль 
администрации регионов.

Губернатор Хакасии Виктор Зимин прев-
ратился в одного из главных региональных 
ньюсмейкеров. Он то спорит со своим кол-
легой Аманом Тулеевым о помощи отшель-
нице Агафье Лыковой и признается, что «не 
любит эту бабушку», то называет Новоси-
бирск «колхозом» и заявляет, что его жите-
ли беднее жителей Хакасии и пьют больше 
их. Губернаторы-цицероны незаметно ста-
ли главными поставщиками региональных 
новостей. Каковые делятся на три типа: ка-
дровые перемещения малоизвестных чи-
новников и депутатов, аресты политиче-
ских старожилов и их же душевные излия-
ния. Региональную политику почти поки-
нула жизнь и борьба (не силовая), чем она 
еще недавно отличалась от политики феде-
ральной. Разве что в Севастополе с очеред-
ным губернатором-варягом воюет депутат-
ское большинство в заксобрании, лояльное 
«народному мэру» Алексею Чалому (срыва-
ют заседания, не с первого раза голосуют за 
бюджет), но и те уже сдают назад.

Вертикаль власти пронзила политиче-
скую жизнь в большинстве регионов. Дол-
гое время центр смотрел на борьбу на ме-
стах сквозь пальцы: за контроль над заксо-
браниями бились губернаторы и влиятель-
ные группы, отделения единороссов раска-
лывали конфликты, франшизы системных 
партий имели неплохое содержание от тех 
же групп. На губернаторских выборах, не-
смотря на муниципальный фильтр, выдви-
гались сильные кандидаты в противовес 
выдвиженцам власти, а в Иркутской обла-
сти в 2015 году такой кандидат (коммунист 
Сергей Левченко) победил. В отделениях 
«Единой России», формально монолитных, 
тлели конфликты. В регионах успешно ра-
ботали политики, которым перекрыли до-
ступ на уровень федеральный,— такие, как 
мэр Екатеринбурга Евгений Ройзман. Центр 
придерживался такой философии: пусть 
внизу воюют, лишь бы не лезли выше.

С тех пор внимание центра к периферии 
становилось все более пристальным. В сере-
дине декабря под арест попал один из по-
следних крупных и самостоятельных игро-
ков — вице-спикер нижегородского заксо-
брания, бывший мэр Нижнего единоросс 
Олег Сорокин. Он был вполне системным 

человеком: состоял в партии власти, аги-
тировал за нее, но требовал от Москвы от-
ветных уступок и получал их (например, 
контроль над Нижним Новгородом в пику 
теперь уже экс-губернатору Валерию Шан-
цеву). Работал привычный для региональ-
ной политики механизм сдержек и проти-
вовесов, который собственно и привлекал 
интерес: где есть противовесы, есть и кон-
фликты.

Назначение так называемых губернато-
ров-технократов сильно ударило по этой 
вольнице. Врио главы Нижегородской об-
ласти Глеб Никитин сразу заявил, что вве-
дет в областной столице должность еди-
ного назначаемого мэра и обозначил сво-
его кандидата. Пул «сорокинских» депута-
тов начал сопротивляться. Против пары на-
родных избранников завели уголовные де-
ла, после чего горсовет передумал сопро-
тивляться, а перед назначением нового мэ-

ра арестовали Олега Сорокина. Нижегород-
ский пример заставит задуматься других 
сильных местных игроков: а стоит ли пода-
вать свой голос? Несколько влиятельных ре-
гиональных политиков (Дмитрий Скрива-
нов из Перми, Алексей Веллер из Мурманс-
ка) на всякий случай получили депутатскую 
неприкосновенность в Госдуме.

Но не только и не столько технократы 
вытравливают политику с мест — к их при-
ходу давно все готово. Выборы мэров после 
муниципальной реформы 2014 года отме-
нены. Городские советы не имеют ключево-
го пакета голосов для назначения глав адми-
нистраций, а значит, влиятельным игрокам 
нет смысла тратить силы и средства на борь-
бу за кресла городских депутатов. 

От депутатства в заксобраниях обеспе-
ченные предприниматели тоже отказыва-
ются. Партия власти сейчас предпочитает 
видеть депутатами послушных бюджетни-
ков. «Раньше облдума была престижным 
клубом. А теперь чего сидеть и голосовать 
по команде вместе с бюджетниками, не 
проголосуешь — не исполнишь партий-
ной дисциплины»,— сказал 

”
Ъ“ один из 

региональных депутатов-предпринимате-
лей. Перестали ходить в депутаты и яркие 
профессиональные политики-харизмати-
ки — количество оплачиваемых должно-
стей в региональных парламентах посто-
янно сокращается. 

Регионалы готовы бороться только за са-
мое насущное — бюджетные средства (как 
Хакасия, Сахалин, Карелия и Дагестан) ли-
бо остатки былой независимости (как Татар-
стан). Эти голоса то затихают, то становятся 
громче — они-то и составляют сейчас боль-
шинство важных региональных новостей. 

Политика в регионах оказалась заморо-
жена, минус — это средняя температура по 
палате. Конфликты и борьба оказались вы-
теснены из нее. «Пока смотрю из Госдумы, 
как из ложи, что происходит в регионе»,— 
признался 

”
Ъ“ один из федеральных парла-

ментариев, добавив, что при случае готов 
выйти на сцену. Присоединятся к требова-
ниям средств и независимости и другие ре-
гионы, но в случае потепления общей тем-
пературы. Прогноз погоды на ближайшее 
время, правда, плюсов не обещает.

Андрей Перцев

Местному самоуправлению дали управляющего
Муниципалы пока не знают, пригодится ли им Николай Цуканов 

С назначением Николая Цуканова по-
мощником президента местное само-
управление (МСУ) впервые получило 
столь высокопоставленного куратора. 
Напомним, при Борисе Ельцине МСУ 
занимался департамент в управлении 
территориального развития президен-
та, в 2001–2008 годах — советник Вла-
димира Путина. Также эти вопросы 
были в компетенции Миннаца, позд-
нее — Минрегиона. После упразднения 
в 2014 году Минрегиона Минюсту пе-
решло право контроля за законностью 
принимаемых на местах норматив-
ных правовых актов. В управлении вну-
тренней политики президента сегодня 
нет даже отдела, который отслеживал 
бы ситуацию в муниципалитетах.

Муниципалы не первый год жалуются, 
что предметно МСУ никто не занимается 
и им не к кому пойти с проблемами. При-
нятый в 2003 году закон «Об общих прин-
ципах организации МСУ в РФ», закрепив-
ший конституционный принцип незави-
симости МСУ от госвласти, править нача-
ли уже с 2006 года. Самая масштабная ре-
форма была проведена в 2014 году (ее ку-
рировал первый заместитель главы адми-
нистрации президента (АП) Вячеслав Во-
лодин): региональным властям передали 

право выбора механизма формирования 
органов власти на местах, а также объема 
их полномочий. В рамках реформы, как 
следовало из представленной в Конститу-
ционный суд в 2015 году статистики госу-
дарственного правового управления пре-
зидента РФ, прямые выборы мэров были 
отменены в 62% городских округов, в том 
числе в 88% крупных административных 
центров. На 99% отменены выборы глав 
внутригородских муниципалитетов в Мо-
скве, Санкт-Петербурге и Севастополе. 
Сейчас прямые выборы мэров остались в 
семи региональных столицах. В этом году 
принят закон, позволяющий преобразо-
вывать муниципальные районы в город-
ские округа, что, по мнению экспертов, 
уничтожает поселенческий уровень и на-
рушает принцип двухуровневой структу-
ры МСУ, заложенный в законе 2003 года.

Муниципалы ждут от Кремля каких-то 
решений. Эксперты, в том числе РАНХиГС 
и Общероссийского конгресса муници-
пальных образований, требуют разрабо-
тать концепцию развития МСУ или новую 
редакцию закона об МСУ, чтобы опреде-
лить место местной власти в системе управ-
ления и ее перспективы. В такой ситуации 
сам факт появления в АП высокопоставлен-
ного куратора МСУ частью муниципально-

го сообщества воспринимается как пово-
рот власти лицом к местным проблемам. 
Однако большую часть муниципалов сму-
щают личность самого Николая Цуканова 
и отсутствие у него каких-либо весомых за-
слуг на ниве госслужбы. В муниципальных 
объединениях Калининградской области, 
Санкт-Петербурга и Москвы затруднились 
назвать достижения господина Цуканова, 
работавшего мэром города Гусева и Гусев-
ского района Калининградской области.

Как объясняют источники 
”
Ъ“, главной 

задачей недавней кадровой рокировки бы-
ло убрать Николая Цуканова из Санкт-Пе-
тербурга. Он не сработался с чиновниками 
полпредства, пытался «влезть в президент-
ские выборы» и подвинуть при формирова-
нии петербургского избирательного штаба 
Владимира Путина неоднократно его воз-
главлявшего ректора Горного университе-
та Владимира Литвиненко. Кроме того, го-
ворит один из собеседников 

”
Ъ“, «Цуканов 

сохранил влияние на большинство глав му-
ниципалитетов Калининградской области 
и ставил палки в колеса новому губернато-
ру Антону Алиханову». Помощником, гово-
рит собеседник 

”
Ъ“, «президент назначил 

Цуканова, потому что не было других сво-
бодных достаточно высоких должностей», а 
просто увольнять чиновников такого ранга 

без явных причин не принято. К тому же та-
кое увольнение стало бы публичным при-
знанием кадровой ошибки.

Чем конкретно займется Николай Цу-
канов в новой должности, пока неизвест-
но даже в АП: источник 

”
Ъ“ напомнил, что 

теперь «вопросы МСУ в ведении глав реги-
онов». Муниципалы же считают, что в пре-
зидентской кампании от господина Цука-
нова не будет особой пользы — для этого 
есть АП и избирательный штаб Владими-
ра Путина. «На посту полпреда президен-
та у него было больше возможностей за-
ниматься кампанией президента»,— го-
ворит член Общественной палаты Кали-
нинградской области Соломон Гинзбург. 
Большая часть муниципального сообще-
ства сомневается и в желании Кремля за-
тевать новую реформу МСУ, и в способно-
сти бывшего полпреда провести ее. Источ-
ники 

”
Ъ“, близкие к АП, говорят, что повы-

шение господина Цуканова в должности 
может быть временным — лишь на пери-
од президентской кампании. О поставлен-
ных перед ним задачах, поясняет один из 
собеседников 

”
Ъ“, будет понятно отчасти 

и по тому, появится ли при новом помощ-
нике президента отдельное управление и 
возглавит ли его сам Николай Цуканов.

Наталья Городецкая

Свои на Ближнем
Что будет с российской армией после сирийской войны

Вопреки прогнозам скептиков, заяв-
лявших в сентябре 2015 года о том, что 
Россия в Сирии повторит ошибки СССР 
в Афганистане, военным удалось избе-
жать затяжной войны, осуществив в ко-
роткие сроки полноценную операцию 
против радикальных исламистов. Два 
года войны предоставили Генштабу ВС 
РФ огромный массив информации и об 
эксплуатации оружия и военной техни-
ки, и о планах применения войск. Эти 
знания будут востребованы, если рос-
сийские войска начнут бороться с ис-
ламистами в любой другой стране.

Летом 2015 года президент Владимир 
Путин решил оказать военную поддержку 
режиму Башара Асада, который терпел по-
ражение. Решение выглядело рискован-
ным: на фоне присоединения Крыма к Рос-
сии и обвинений в развязывании войны 
на юго-востоке Украины просчитать по-
следствия было сложно. Эксперты счита-
ли, что при неблагоприятном стечении об-

стоятельств Россия «ввяжется во второй Аф-
ганистан» со всеми вытекающими послед-
ствиями. Но Россия рискнула — и спустя 
два года можно сказать, что не прогадала.

Кампания в Сирии стала для всей систе-
мы вооруженных сил главным экзаменом. 
Армия готовилась к нему с 2012 года. Имен-
но тогда министр обороны Сергей Шойгу 
внедрил практику масштабных учений, 
смысл которых сводился к переброске во-
енной техники и личного состава на даль-
ние и сверхдальние расстояния, созданию 
на незнакомых полигонах органов опера-
тивного управления и развертыванию раз-
нородных группировок. Все это в той или 
иной степени было применено в Сирии. 
Но учения учениями, а война, пусть и с тех-
нически менее подготовленным, но зна-
ющим обстановку противником, позво-
лила вскрыть недостатки, о которых ра-
нее ни разработчики оружия, ни сами во-
енные просто не догадывались. Примером 
служит использование крылатой ракеты 

Х-101 в условиях пустыни, в которых она 
ни разу до этого не применялась. Боевое 
крещение прошли высокоточные ракеты 
большой дальности «Калибр» и Х-101, «Ис-
кандер-М», «Точка-У» и Х-55. Всего в Сирии 
применялось 215 видов вооружения, на ко-
торые в совокупности пришлось 702 недо-
статка и недоработки.

Кампания складывалась непросто: в 
частных разговорах военные признава-
лись, что по состоянию дел на сентябрь 
2015 года сирийская регулярная армия 
были истощена, но выяснилось это уже 
после начала кампании. Во многом имен-
но Сирия позволила получить опыт коман-
дования российским офицерам. Впервые 
столь масштабно были задействованы си-
лы специальных операций РФ.

Сирия позволила Кремлю проверить 
боеспособность армии в реальных усло-
виях. Крымская операция в России хоть и 
приравнивалась к спецоперации (скрыт-
ная переброска личного состава, исполь-

зование современных средств), но все же 
на полноценные военные действия она не 
тянет. По сути, в последний раз вооружен-
ные силы масштабно применялись во вре-
мя операции «по принуждению Грузии к 
миру» в августе 2008 года. Проведенный 
после этого анализ стал поводом для нача-
ла кардинальной реформы армии, приве-
дения ее к новому облику. По результатам 
войны в Сирии можно сказать, что ника-
ких радикальных изменений существую-
щая сейчас военная машина не претерпит: 
будут корректироваться отдельные момен-
ты, но курс, взятый еще Анатолием Сердю-
ковым, будет продолжен и Сергеем Шойгу, 
и тем, кто возглавит ведомство после него.

А уроки последней кампании, безуслов-
но, будут учитываться при планировании 
следующих операций. Если Владимир Пу-
тин решит распространить опыт уничто-
жения радикальных исламистов, получен-
ный военными в Сирии, на другую страну. 

Иван Сафронов

Губернатор Виктор Зимин 
прославился скандальными 
заявлениями о коллегах 
и соседних регионах   
ФОТО РИА НОВОСТИ

Cофья Самохина,
корреспондент отдела политики ”Ъ“

Вечное  
возвращение

Календарный и политический год заканчивается 
тем, что мы узнали развязки всех возможных интриг, 
которые для нас готовили целый год. Владимир Пу-
тин выдвинулся на четвертый срок. На выборы он 
идет как самовыдвиженец, в инициативную группу 
вошли артисты, спортсмены, депутаты и обществен-
ники. ОНФ и «Единая Россия» остаются в фокусе вни-
мания гаранта. Предвыборную программу главный 
кандидат пока не презентовал, но отметил, что Рос-
сия должна быть устремлена в будущее. Этот тезис он 
обнародовал на ежегодной пресс-конференции, по-
том повторил на итоговом форуме ОНФ, а потом на 
съезде «Единой России». Оппозиции Владимир Путин 
рекомендовал «предложить реальную, не эфемер-
ную, не крикливую повестку дня, а реальную — та-
кую, в которую люди бы поверили». То же прозвучало 
у единороссов и… даже у детей на новогоднем пред-
ставлении в Государственном Кремлевском дворце.

Некоторые политтехнологи на это могут возра-
зить, что для политика повторение одного тезиса — 
возможность оставаться в голове избирателя с чет-
кой привязкой, за что и против чего он выступает. 
Проблема заключается в том, что аналогичным обра-
зом начинает себя вести и весь госаппарат. Куратор 
внутриполитического блока Кремля Сергей Кириен-
ко стойко отказывается отвечать на вопросы о при-
чинах переноса послания Федеральному собранию 
и авторах предвыборной программы президента. 
Но с удовольствием рассказывает о том, что россий-
ская молодежь очень хорошая и мотивированная. Об 
этом он говорил на фестивале молодежи и студентов 

в Сочи, а потом повторил на пресс-конференции, по-
священной олимпиаде для студентов «Я — професси-
онал». От политических вопросов Сергей Кириенко 
тогда в прямом смысле слова убежал. Так, в свое вре-
мя на задаваемый под разными углами вопрос о му-
ниципальном фильтре Вячеслав Володин пускался 
в рассуждения о похожей процедуре во Франции — 
там кандидат в президенты должен заручиться под-
держкой определенного количества мэров.

Словно застряли в петле времени и остальные. 
Весь 2014 год Валентина Матвиенко не упускала слу-
чая поучить работать правительство, которому «не 
хватает воли и умения оперативно реагировать на 
сложную ситуацию». Под ее горячую руку попал за-
мминистра промышленности Глеб Никитин — ему 
предложили отчитаться, что «сделано за шесть лет 
по реализации программы развития фармацевтиче-
ской отрасли», а министру сельского хозяйства Ни-
колаю Федорову обещали, что он «персонально от-
ветит за рост цен на зерно». За эти три года господин 
Никитин успел стать врио губернатора Нижегород-
ской области, а Николай Федоров и вовсе оказался 
первым заместителем госпожи Матвиенко в СФ. Но 
спикер СФ говорит все о том же. В начале декабря 
она раскритиковала Минсельхоз на встрече со статс-
секретарями ведомств, назвав министерство класси-
ческим примером того, как можно забюрократизи-
ровать любую идею: «Доколе? Попрошу статс-секре-
таря объяснить эту ситуацию. Я дойду до председате-
ля правительства!»

Получается, что дело не в персоналиях — они 
ведь меняются, а риторика нет. Пока не «обновил-
ся» президент, никто из чиновников не может позво-
лить себе самостоятельную линию.  

Наверное, поэтому на некоторых произвели впе-
чатления последние слова бывшего министра эко-
номического развития Алексея Улюкаева в суде (я 
«слишком часто шел на компромиссы, выбирал лег-
кие пути, карьеру и благополучие зачастую предпо-
читал отстаиванию принципов») — но его судьбу ма-
ло кому хотелось бы повторить. Вот и Вячеслав Воло-
дин в интервью 

”
Ъ“ в феврале этого года предусмо-

трительно говорил, что работает в повестке прези-
дента. Возможно, поэтому глава Крыма Сергей Ак-
сенов в поздравлении с 8 Марта, например, из ты-
сяч стихотворений, посвященных женщинам, про-
чел то же, что и Владимир Путин. «Единая Россия» в 
2014 году увеличивает количество межрегиональ-
ных координационных советов с 8 (по количеству 
федеральных округов) до 26 из-за обострения меж-
партийной конкуренции, которая «становится все 
более жесткой, требования к политическим парти-
ям растут», а в 2017-м — сокращает их обратно до 
8. Теперь секретарь генсовета Андрей Турчак гово-
рит, что структура стала громоздкой. Думская сессия 
вновь закрывалась словами о том, как повысилось 
качество законотворчества — эта мысль прокручи-
вается с октября 2016 года, когда на Охотный Ряд пе-
решел спикером Вячеслав Володин. А если вспом-
нить, как принимали поправки по СМИ-иноаген-
там? В первые дни депутаты не могли пояснить, не 
только как будет сформулирована поправка, но и в 
какой закон ее надо внести (о СМИ, или о НКО, или в 
оба сразу). Пока не пришла помощь.

Вот и получается, что конец 2017 года в полити-
ческом плане практически ничем не отличается от 
2016-го и других в общем-то лет. Никаких в хорошем 
смысле слова интриг, никаких ожиданий — даже от 
предстоящих двух с половиной месяцев президент-
ской гонки. И в такой ситуации лучше услышать, что 
у нас молодежь немотивированная или что Госдуме, 
минимум на треть состоящей не из юристов, нужна 
помощь государственно-правового управления при 
подготовке законопроектов. Потому что еще один 
год, в котором мы уже все видели и все знаем, может 
напугать гораздо сильнее.

2017 год в политическом 
плане практически ничем 
не отличается от 2016-го 
и других, в общем-то, лет
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Конституционный суд 
притворился Европейским
Как КС пересмотрел решения Страсбурга в пользу офисной слежки

Конституционный суд (КС) 
в 2017 году сэкономил феде-
ральному бюджету €1,9 млрд, 
разрешив властям РФ не ис-
полнять постановление Евро-
пейского суда по правам чело-
века (ЕСПЧ) по делу ЮКОСа. 
В отличие от этого предсказу-
емого политического решения 
экстраординарным итогом го-
да можно считать решение по 
делу экс-менеджера «Строй-
трансгаза» Александра Суш-
кова, в котором КС обосновал 
свою позицию недействую-
щим прецедентом ЕСПЧ. Вы-
воды КС, противоположные 
практике ЕСПЧ, могут ввести 
в заблуждение законодателя 
и правоприменителя, считают 
эксперты.

Постановлением по делу 
ЮКОСа КС закрыл многолетнюю 
дискуссию о «пределе уступчи-
вости» России Страсбургско-
му суду, продолжая применять 
в своих решениях прецеден-
ты ЕСПЧ, но лишь для «прием-
лемых и желанных», по словам 
председателя КС Валерия Зорь-
кина, изменений российского 
правопорядка. Такие поводы на-
шлись в этом году в 12 из 40 по-
становлений КС — реже, чем за 
минувшие десять лет. Меньше 
было лишь в 2015 году, когда бы-
ли приняты поправки в закон 
о КС, наделяющие его правом 
признавать неисполнимыми ре-
шения ЕСПЧ. Но последний слу-
чай заимствования опыта Страс-
бурга оказался тихой сенсаци-
ей: в постановлении КС по де-
лу Сушкова (см. 

”
Ъ“ от 19 сентя-

бря и 26 октября 2017 года) выс-
шие судьи РФ изложили мнение 
ЕСПЧ в противоположной его 
практике трактовке.

Кейсы ЕСПЧ, которые КС 
счел «показательным» приме-
ром «разумных мер» по защи-
те коммерческой тайны, каса-
лись права доступа работода-
телей к e-mail и мессенджерам 
подчиненных. К делу Сушкова 
это отношения не имело: пред-
метом рассмотрения в нем был 
спор об ответственности за от-
правку конфиденциальной ин-
формации со служебного адре-
са электронной почты на лич-
ный, но просмотр своей коррес-
понденции заявитель не оспари-
вал. В то время как в делах «Ко-
планд против Соединенного Ко-
ролевства» и «Барбулеску против 
Румынии», на которые указал 
КС, сотрудница колледжа и ме-
неджер по продажам доказыва-
ли, что сам факт офисной слеж-

ки нарушил их право на защи-
ту частной жизни и переписки 
(ст. 8 Европейской конвенции). 
КС напомнил, что из утвержден-
ной президентом в мае 2017 го-
да «Стратегии развития инфор-
мационного об щества» «исходит 
необходимость» совершенство-
вания регулирования информа-
ционной безопасности и приме-
нения новых технологий, что и 
позволило ему обратиться к пра-
ктике Страсбурга.

В решении КС говорится, 
что Страсбургский суд «не усмо-
трел» нарушения ст. 8 конвен-
ции в контроле работодателя за 
служебной электронной почтой 
и мессенджерами сотрудников, 
поскольку они не должны бы-
ли рассчитывать на неприкос-
новенность своей переписки, а 
начальство могло предполагать, 
что она касается их работы. Од-
нако ЕСПЧ вопреки утвержде-
нию КС признал нарушение ст. 8 
и в деле Копланд, и в деле Барбу-
леску, хотя последний добился 
этого лишь при пересмотре Боль-
шой палатой решения, на кото-
рое сослался КС.

По мнению судьи ЕСПЧ в от-
ставке Анатолия Ковлера, «пра-
вовая позиция, обоснованием 
которой стало утратившее силу 
постановление палаты ЕСПЧ, а 

не вынесенное Большой пала-
той за полтора месяца до поста-
новления КС», нуждается в ис-
правлении. «КС может повторно 
рассмотреть дело или исправить 
текст после решения пленарно-
го заседания КС — причем луч-
ше по собственной инициативе, 
не дожидаясь реакции заявите-
ля»,— отметил господин Ковлер, 
добавив, что в деле Барбулеску 
есть особые мнения судей ЕСПЧ, 
которые «весьма интересны для 
оттачивания позиции КС».

«Говорить о пересмотре пра-
вовой позиции КС и дела в це-
лом оснований нет»,— заяви-
ли 

”
Ъ“ в пресс-службе КС. В от-

вете также говорится, что в ре-
шении КС «ошибки нет» и «про-
тиворечий позиции КС позици-
ям ЕСПЧ не имеется», поскольку 
возможность контроля работода-

телем почты работника ЕСПЧ не 
отрицает, а расхождение между 
его инстанциями — «лишь в раз-
ных оценках пропорционально-
сти такого вмешательства».

«ЕСПЧ запрещает любое вме-
шательство, кроме исключитель-
ных случаев, прямо и конкретно 
согласованных с работником. А 
КС прямо и недвусмысленно сде-
лал вывод о презумпции контр-
оля, который из решений ЕСПЧ 
не следует, но может ввести в за-
блуждение законодателя и пра-
воприменителя»,— подтверди-
ла 

”
Ъ“ глава аналитической служ-

бы юрфирмы «Инфралекс» Ольга 
Плешанова.

В пресс-службе ЕСПЧ ком-
ментировать решение КС по де-
лу Сушкова отказались. Однако 
ЕСПЧ фактически опроверг ин-
терпретацию КС, вынеся 7 ноября 
2017 года решение по делу Влади-
мира Ахлюстина. Ссылаясь на те 
же дела, что и КС, Страсбургский 
суд подчеркнул, что, согласно его 
прецедентному праву, конвенция 
защищает частную жизнь и элек-
тронную переписку в офисах. От-
метим, что в 2015 году Большая 
палата ЕСПЧ официально отреа-
гировала на «грубое искажение» 
его выводов, признав нарушение 
конвенции Верховным судом Ук-
раины, который «абсолютно не-
верно» интерпретировал реше-
ние ЕСПЧ (по делу Бочан).

Даже в Европейской конвен-
ции, «по смыслу предназначен-
ной защищать от государства 
права и свободы», КС избира-
ет именно те цитаты, которые 
«призваны подтвердить право-
мерность государства прини-
мать такие законы, которые не-
обходимы для осуществления 
госконтроля», заявлял в особом 
мнении по делу ЮКОСа в 2005 
году судья КС Анатолий Кононов 
(ныне в отставке). «А об отноше-
нии к позициям ЕСПЧ красноре-
чиво говорят многочисленные 
заявления Валерия Зорькина»,— 
сказал он 

”
Ъ“.

«То ли судьи КС не понимают, 
где читать выводы ЕСПЧ, то ли 
перевирают их для пущей убе-
дительности»,— сказал 

”
Ъ“ юри-

дический директор «Мемориала» 
Кирилл Коротеев. Он отметил, 
что аргумент «за это сажают даже 
на Западе» (как говорил в 1965 го-
ду прокурор по делу Синявского 
и Даниэля в интервью «Правде») 
власти используют для введения 
новых ограничительных законов 
и сейчас.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Зарубежным по иностранному
Как чужой опыт помогает бороться со своими НКО и западными СМИ

Россия стала перенимать опыт Запа-
да. И делает это серьезно: опыт закре-
пляется и творчески развивается. 

Началось все пять лет назад с введения в 
обиход термина «иностранные агенты». Их 
придумали американцы в 1938 году, что-
бы таким образом бороться с гитлеровской 
пропагандой, обслуживать которую за со-
ответствующую плату брались американ-
ские юрлица. Мы приняли схожий закон, 
но только в 2012 году. Наш закон мягче. Аме-
риканский касается любых юрлиц, наш — 
только НКО, занятых политической дея-
тельностью. Американский, кроме финот-
четов, требует от агентов сведений о пере-
писке и телефонных разговорах, которые 
они вели в США. Наш — только финотчеты. 

Слово «иноагент» у нас тоже зазвучало 
по-своему. В США иностранные агенты — 
это те, кто работает на деньги и в интере-
сах принципала. По-нашему, любые день-
ги из-за границы означают, что НКО рабо-
тает на зарубежный интерес. А посколь-
ку политической деятельностью в России 
с прошлого года считаются даже круглые 
столы и соцопросы, то в реестре иностран-
ных агентов оказался, например, социо-
логический «Левада-центр», который по-
лучил зарубежный заказ на маркетинго-
вое исследование.

В 2015 году узаконен новый вид — «ино-
странная или международная организация, 
деятельность которой нежелательна на тер-
ритории РФ». Право инициировать процесс 
признания такого статуса дано Совету феде-
рации. Это был уже российский эксклюзив. 
Аналогов такому в законодательстве иных 
стран Совет Европы пока не обнаружил.

В России почти 230 тыс. НКО. В реестре 
иноагентов всего 84 организаций, в ре-
естре нежелательных — 11. Но дело не в 
масштабах, а в наглядности. Российский 
гражданский сектор получил ясный сиг-
нал: есть НКО «хорошие», «не очень хоро-
шие» и «плохие», а власть сама знает, кто 
из них кто. Одни зарубежные и междуна-
родные организации подумывают о свора-
чивании деятельности, не дожидаясь «не-
желательности». Другие перестают направ-
лять в России гранты, предназначавшие-
ся на вполне гуманитарные исследова-
ния. Отечественные НКО отказываются от 
зарубежных грантов, вступая в конкурен-
цию за гранты президентские. «Да мало ли 
способов заставить человека подчинить-
ся, не беря его за горло»,— рассуждал «вер-
ный Руслан» в повести Георгия Владимова 
о судьбе сторожевого пса в ГУЛАГе.

В 2017 году тема вышла за пределы гра-
жданского сектора. Зарубежные СМИ, ве-
щающие в России на русском языке, с это-
го года могут признаваться иностранны-
ми агентами. Это наш ответ США, кото-
рые признали иностранным агентом рос-
сийский телеканал Russia Today. Вот и мы 
признали иноагентами радио «Голос Аме-
рики» и «Радио 

”
Свобода“», финансируе-

мые из бюджета США. А предварительно 
мы приняли закон, который будет приме-
няться «зеркально» в отношении СМИ той 
страны, которая признает иноагентом на-
ше СМИ.

Идея о СМИ-иноагентах витала и пять 
лет назад. Ей тогда никто не придавал зна-
чения, потому что ее автором был депутат 
Госдумы Евгений Федоров, прославивший-

ся эксцентричными идеями. Его послу-
шать, так и Виктор Цой был агентом ЦРУ. 
Но стоило США наделить агентским стату-
сом RT, как идее незамедлительно нашлось 
место в российском законодательстве.

Более того, в СФ летом этого года поя-
вилась «временная комиссия по защите 
государственного суверенитета и предо-
твращению вмешательства во внутрен-
ние дела РФ». На первом же заседании она 
обсудила в закрытом режиме «ряд предло-
жений, связанных с развязанной против 
РФ информационной войной». В новом 
году комиссия будет работать над «Чер-
ной книгой вмешательства», публично со-
общил ее глава сенатор Андрей Климов. 
Книга будет состоять из «своеобразных 
микропарламентских расследований» по 
целому ряду тем.

Одну из тем сенаторам подсказал пре-
зидент на предновогодней встрече с ру-
ководством Госдумы и СФ. «Надо внима-
тельно посмотреть, как работают некото-
рые компании (иностранные.— 

”
Ъ“), в со-

циальных сетях, насколько они широко 
вовлечены в нашу внутриполитическую 
жизнь,— посоветовал Владимир Путин.— 
Надо будет внимательно проанализиро-
вать, как они будут вести себя в ходе пре-
зидентской кампании».

Выльется ли это в «микропарламент-
ское расследование» о вмешательстве аме-
риканских хакеров в российские выборы 
или в новые законы для российского ин-
тернета, станет ясно после 18 марта. Воз-
можно, мы вновь найдем среди западных 
разработок что-нибудь подходящее для на-
шей почвы.

А может, уже и не понадобится ничего 
там искать. Ведь слово «война» прочно во-
шло в отечественный политический лекси-
кон за последние три года. После первых 
санкций, примененных против нас вслед 
за присоединением Крыма, в информаци-
онный поток был запущен слоган «России 
объявили торговую войну». По мере нара-
стания критического потока о России в за-
рубежных информационных каналах сло-
ган трансформировался: «России объяви-
ли информационную войну». Позже речь 
пошла о «новой холодной войне против 
России». А в последние две недели уходяще-
го года, когда началось выдвижение канди-
датов в президенты, слоган упростился до 
предела: «России объявили войну». Об этом 
заговорили как сторонники Владимира Пу-
тина, так и его оппоненты из КПРФ.

О том, на что способна бывает власть 
при «военной угрозе», вспомнил директор 
ФСБ Александр Бортников, описывая мас-
совые репрессии 1937 года в интервью по 
случаю 100-летия создания ВЧК. «Планы 
нападения на СССР разрабатывались еще 
с 20-х годов. Угроза надвигающейся войны 
требовала от государства концентрации 
всех ресурсов и предельного напряжения 
сил. Мобилизация проходила очень болез-
ненно. Жесткие методы государства поро-
дили неприятие у части общества»,— по-
яснил директор ФСБ. Академики и члены-
корреспонденты РАН в открытом пись-
ме назвали часть тезисов этого интервью 
оправданием «большого террора». Крити-
чески выступил также Комитет граждан-
ских инициатив Алексея Кудрина.

Виктор Хамраев

По словам председа-
теля КС Валерия Зорь-
кина, КС будет приме-
нять в своих решени-
ях прецеденты ЕСПЧ, 
но лишь для «приемле-
мых и желанных» из-
менений российского 
правопорядка   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

Иван Сухов,
завотделом общества ”Ъ“

Очаги  
на холсте

В отличие от столетия революции, это никак не от-
мечается, но 30 декабря исполняется 95 лет со дня со-
здания Советского Союза. Мало кто в России 1922 го-
да позволил бы себе назвать распад Российской им-
перии «величайшей геополитической катастрофой 
века», но Советский Союз был в том числе и проек-
том ее воссоздания, сейчас бы сказали «интеграции 
постимперского пространства». Через 26 лет после 
демонтажа СССР слово «интеграция», наверное, пер-
вое по упоминаемости в связи с бывшим Союзом. 
Год назад политологи на юбилейных круглых сто-
лах на разные голоса обсуждали возможности ин-
теграции. Правда, никто так и не провел большого 
сквозного исследования на пространстве, ранее из-
вестном как СССР: что люди на самом деле думают о 
сближении? Едва ли многие довольны ростом в по-
следнее время числа границ, фактически ставших 
линиями военного противостояния.

Проблема «схода-развала» стоит и внутри стран. 
Есть линии разъединения, которые еще первые 
большевистские правительства пытались превра-
тить в прочные швы. Когда империя крошилась, 
политические движения этнических окраин, по-
могавшие опрокинуть имперскую политическую 
и военную машину, стали союзниками. Их лояль-
ность была куплена созданием автономий, превра-
тившихся в формальность, как только центр укре-
пился. Когда центр на рубеже 1990-х снова начал 
слабеть, никто не верил, что эти нарисованные на 
холсте очаги суверенитетов окажутся настоящими. 
Под занавес СССР часть союзного руководства пы-

талась сделать из автономий политического парт-
нера в игре на ослабление идущих к независимо-
сти 15 республик. Правда, перезаключать полити-
ческие сделки с бывшими автономиями пришлось 
уже новым национальным правительствам. Рос-
сия, например, предложила республикам в составе 
страны «столько суверенитета, сколько смогут уне-
сти» в обмен на отказ от сепаратистских амбиций 
— и выиграла везде, кроме Чечни, где конфликт 
унес десятки тысяч жизней, прежде чем было до-
стигнуто равновесие на сходных условиях.

Но федеральное правительство постепенно при-
обретало ощущение силы, дающей возможность 
как минимум отозвать обратно часть «унесенного» 
суверенитета. В 2017 году делались новые шаги по 
этому пути: Татарстан под давлением федерально-
го центра отказался от продления договора с РФ, 
долго бывшего инструментом регулирования осо-
бых отношений региона с центром, а Минобрна-
уки поддержало идею Владимира Путина о пони-
жении роли национальных языков республик в 
школьной программе.

Действительно, есть люди, которые с облегче-
нием и благодарностью встретили, например, от-
мену обязательного изучения татарского в шко-
лах Татарстана. Но не принято вспоминать, что со-
бытия в странах Балтии, результатом которых ста-
ло закрепление фактически дискриминационно-
го статуса для части русскоязычного населения в 
начале 1990-х годов, начинались в том числе с по-
пытки союзного правительства в 1984 году увели-
чить долю русского в документообороте и школь-
ной программе. Или что раньше политического се-
паратизма в Чечне возник стихийный протест про-
тив задуманного советскими функционерами в на-
чале 1980-х празднования «200-летия добровольно-
го присоединения к России».

Часть российских руководителей, видимо, снова 
воспринимают национальные суверенитеты и на-
циональные чувства как очаги на холсте. Или исхо-
дят из того, что и большевистская, и первая постсо-
ветская политическая сделка с этнически окрашен-
ными регионами была ошибкой и пришло время 
для методичного строительства единой нации, од-
ной на всех (об этом в уходящем году предлагали да-
же принять специальный закон).

Но единства, или даже потребности в таком един-
стве, пока не видно даже среди россиян, не разде-
ленных ни этническими, ни конфессиональными 
границами. Весь год спорили друг с другом сторон-
ники и противники новой молодежной полити-
ки, которая снова сделала бы лояльными требую-
щих перемен студентов. Сторонники и противники 
фильма «Матильда». Сторонники того, чтобы чество-
вать юбилей Февраля и забыть Октябрь, и сторонни-
ки возвращения к празднованию 7 Ноября. Те, кто 
услышал в выступлении школьника в Бундестаге 
апологию нацизма, и те, кто считает, что он просто 
не вполне корректно подобрал слова для по сути ан-
тивоенного высказывания. Поводы для свар ежед-
невно выливаются из новостных лент, и, если бы 
большая часть спорящих не сидела у компьютеров, 
дело легко могло бы дойти до драк стенка на стенку. 
Многим все труднее находить что-то общее во взгля-
дах и интересах даже со своими родными, не говоря 
уж о соседях по офису, лестничной клетке и стране. 
Об этих рисках, кажется, стоило бы помнить стро-
ителям нации, особенно сейчас, когда год столетия 
революции сменяется годом столетия начала Гра-
жданской войны.

Многим все труднее  
находить что-то общее  
во взглядах и интересах 
даже со своими родны-
ми, не говоря уж о сосе-
дях по офису, лестнич-
ной клетке и стране

ДНИ РОЖДЕНИЯ

31 декабря исполнится 61 год заместителю министра обороны РФ Юрию Борисову
1 января исполнится 59 лет главе МЧС Владимиру Пучкову
4 января исполнится 51 год первому заместителю председателя правительства РФ Игорю Шувалову

Рубрику ведет группа «Прямая речь»
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Генпрокуратура установила 
своеобразный рекорд, взыскав 
в доход государства имущест- 
во и деньги на сумму более  
9 млрд руб. с одного полицей-
ского, уличенного в коррупции. 
Все это состояние бывший пол-
ковник ГУЭБиПК МВД Дмитрий 
Захарченко ухитрился сколо-
тить, проработав 15 лет в ор-
ганах правопорядка. При этом 
правоохранители могут рассчи-
тывать на выплату офицером 
Захарченко еще 500 млн руб.

В антикоррупционном главке 
МВД выходца из ростовской мили-
ции Дмитрия Захарченко называли 
Чепушилой. В переводе с полицей-
ско-блатного жаргона это неудач-
ник, который ничего не умеет и пос-
тоянно косячит. Прозвище, по сло-
вам коллег, соответствовало лишь 
внешнему облику полковника, кото-
рый ничем не выделялся среди дру-
гих полицейских: ездил на скром-
ной машине, неброско одевался и, 
официально не имея собственного 
жилья, был вынужден зарегистри-
роваться в квартире своей матери на 
Мичуринском проспекте. Однако в 
зачищенном после ареста генерал-
лейтенанта Дениса Сугробова и его 
людей ГУЭБиПК полковнику удалось 
сделать неплохую карьеру — он до-
служился до замначальника управ-
ления «Т» (раскрытие преступлений 
в топливно-энергетическом ком-
плексе, сейчас управление «Р»), а его 
интервью появилось в ведомствен-
ном журнале «Полиция России» на-
кануне ареста.

Как выяснилось, участвуя в мно-
гочисленных разработках и спецопе-
рациях (иногда, уставая, полковник 
оставался ночевать на работе или от-
сыпался в машине на служебной сто-
янке), Дмитрий Захарченко находил 
время и для личного бизнеса. Пред-
полагается, что целое состояние он 
сколотил, участвуя в различных об-
нальных и откатных схемах, а кро-
ме того, возможно, стал хранителем 
общака коррумпированных право-
охранителей, под который исполь-
зовалась квартира в доме №3 на Ми-
чуринском проспекте, зарегистриро-
ванная на сестру полковника Ирину 
Разгонову и его мать Валентину. В жи-
лище, которое было доступно только 
членам семьи полковника Захарчен-
ко, изъяли $124 млн и 342 млн руб. О 
том, что деньги находились именно 
в обороте семьи самого богатого по-
лицейского России, свидетельство-

вали записи, оставленные его мате-
рью. Та старательно записывала в те-
традь все поступления в общак.

В ходе следствия СКР было уста-
новлено, что, имея официальный 
доход за 15 лет службы в 12 млн 
руб., полковник ухитрился прио-
брести 27 дорогостоящих объектов 
недвижимости — квартир и маши-
но-мест,— которые оформил на сво-
их родителей, а также многочислен-
ных сожительниц и их детей. По-
скольку недвижимость и средства, 
хранившиеся в семейном «банке», 
не декларировались, Генпрокурату-
ра инициировала судебный процесс 
над офицером. Никулинский райсуд 
Москвы, удовлетворив прокурор-
ский иск, обратил все активы офице-
ра в доход государства. Таким обра-

зом, общая стоимость конфискован-
ного у него имущества превысила 
9 млрд руб.

Вскоре Дмитрий Захарченко 
предстанет перед судом по уголов-
ному делу, в рамках которого ему ин-
криминируется три эпизода получе-
ния взяток (ч. 6 ст. 290 УК РФ), а так-
же воспрепятствование производст-
ву предварительного расследования 
(ст. 294 УК РФ), которое выразилось 
в предупреждении владельцев Но-
та-банка о том, что к ним нагрянут с 
обысками. Еще несколько эпизодов 
расследуются.

По совокупности обвинений пол-
ковник может быть приговорен к 
15-летнему сроку, а вдобавок оштра-
фован на сумму до полумиллиарда 
рублей. Пока штрафные санкции не 

будут погашены, офицер не сможет 
воспользоваться правом на условно-
досрочное освобождение, а при дли-
тельной просрочке в оплате должни-
ку даже могут ужесточить наказание. 

Рассчитывать на конфискован-
ные по прокурорскому иску день-
ги Дмитрию Захарченко не прихо-
дится. Таким образом, очевидно, что 
для возвращения полковнику сво-
боды его родственникам придется 
озаботиться поиском денег. На пер-
воначальной стадии следствия гово-
рилось о том, что на счетах семьи за 
границей находится еще от $150 млн 
до $300 млн. Не исключено, что часть 
этих денег может быть возвращена 
в Россию для удовлетворения судеб-
ных взысканий.

Николай Сергеев

В уходящем году главным источ-
ником новостей для водителей 
стала Госавтоинспекция. Сна-
чала были внесены изменения в 
ПДД про перевозку детей, выезд 
на круговой перекресток, позже 
был принят новый регламент 
ДПС, содержащий настолько 
неоднозначные нововведения,  
что их пришлось по несколько 
раз объяснять. Все это происхо-
дило на фоне смены руководства 
ГИБДД России и слухов о слия-
нии службы с ППС, прекращении 
набора инспекторов и масштаб-
ном реформировании ведомст-
ва, которые, впрочем, так офи-
циально не подтвердились.

2017 год можно назвать рекорд-
ным по количеству нововведений 
и новостей в области безопасности 
движения. В июле в ПДД были внесе-
ны изменения, обсуждавшиеся уже 
много лет: родителям разрешили са-
мим выбирать способ перевозки де-
тей старше семи лет на заднем сиде-

нье — в автокресле или без него. Ряд 
экспертов восприняло новость скеп-
тически, ведь в Европе принято ори-
ентироваться не на возраст, а на рост 
ребенка (важно, чтобы ремень без-
опасности проходил по ключице, а 
не по шее). В связи с этим уже даже 
звучат призывы пересмотреть пра-
вила. В октябре вступил в силу но-
вый регламент работы ДПС, вызвав-
ший массу вопросов у автомобили-
стов. Они, к примеру, увидели в тек-
сте документа запрет на видеосъем-
ку разговора с инспектором. Позже 
выяснилось, что такого запрета нет, 
ГИБДД пришлось выпустить по этому 
поводу несколько официальных объ-
яснений. Регламентом также была от-
менена справка о ДТП, необходимая 
для предъявления страховщикам по-
сле аварии. Новость эта стала полной 
неожиданностью как для водителей, 
так и для страховых компаний, впро-
чем, к каким-либо серьезным послед-
ствиям она пока не привела. Позже в 
регламенте обнаружились и другие 
недочеты, найденные в том числе 
Генпрокуратурой: Госавтоинспекции 
пришлось готовить пакет поправок к 
документу, который скоро вступит в 
силу. Параллельно с этим в ноябре в 
ПДД было закреплено право приори-
тетного проезда круговых перекрест-

ков, а в КоАП был увеличен штраф за 
отказ пропустить пешехода.

Любопытно, что нововведения 
внедрялись на фоне смены руковод-
ства ГИБДД России. В марте указом 
президента с должности был снят 
начальник Госавтоинспекции Вик-
тор Нилов, работавший главой ве-
домства с 2011 года. Увольнению, по 
данным 

”
Ъ“, предшествовала мас-

штабная ведомственная проверка 
ГИБДД. Место господина Нилова за-
нял соратник первого замминистра 
МВД Александра Горового Михаил 
Черников, переведенный в Москву 
из Хабаровского края, где он работал 
начальником местной полиции.

Господин Черников сразу обозна-
чил лояльное отношение к иници-
ативам, исходящим от московских 
властей, и к предложениям обще-
ственников, вызывавшим отторже-
ние у прежнего начальства. В резуль-
тате был дан ход давно лежавшему в 
парламенте (из-за противодействия 
ГИБДД и ряда депутатов) законопро-

екту о передаче регионам полномо-
чий по фиксации нарушений, зафик-
сированных камерами. Документ 
этот, к слову, активно лоббировался 
Москвой и теперь принят в первом 
чтении. Инициативам членов пра-
вительственной комиссии по без-
опасности движения (ее возглавля-
ет первый вице-премьер Игорь Шу-
валов) — принятию различных ГО-
СТов, поправок к ПДД — ГИБДД так-
же практически не сопротивляется.

Неудивительно, что на фоне этих 
новостей в СМИ начали появляться 
слухи об объединении ДПС с ППС, 
как в Казахстане. Многими это бы-
ло восприняло как развал системы 
ГИБДД, поскольку дорожно-патруль-
ная служба является опорной для ве-
домства. МВД выступило с официаль-
ным опровержением этих планов, хо-
тя, по данным 

”
Ъ“, вариант создания 

единой патрульной службы прораба-
тывался в начале года. Осенью в сети 
вспыли документы о прекращении 
набора сотрудников в ГИБДД, в кон-
це года ряд СМИ сообщил о планируе-
мой реорганизации системы Госавто-
инспекции. Официально в ГИБДД эту 
информацию пока не комментирова-
ли, и 

”
Ъ“ продолжит следить за разви-

тием событий.
Иван Буранов

С полковника Захарченко 
еще есть что взять
К конфискованным активам на 9 млрд руб. коррумпированный 
офицер может добавить еще полмиллиарда

ГИБДД ищет 
аварийный выход
Ждать ли серьезных реформ 
в Госавтоинспекции
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Стадион
«Лужники»

В квартире, оформленной 
на мать, найдено
19 395 000 руб., 
€600 000, $20 000

В квартире, оформленной 
на сестру, найдено
342 285 000 руб., 
€1471 220, 
$124 084 273

Офис ГУЭБиПК МВД. 
В рабочем кабинете найдено 

92 800 руб. 
В автомобиле Acura на служебной 
стоянке у здания ГУЭБиПК найдено 
13 036 430 руб., 
€5000, $170 000

В год экологии реформирова-
ние отрасли обращения с от-
ходами ударило как по бизне-
су, так и по простым гражданам. 
Закрытие крупнейшего мусор-
ного полигона в Подмосковье 
привело к обострению пробле-
мы с отходами и беспокойству 
среди жителей. А производите-
лям пришлось попереживать из-
за нормативов утилизации на 
2018 год: Минпромторг как ми-
нимум трижды изменил свою 
позицию по их ставкам.

Мусорная реформа должна была 
заработать еще в 2016 году, но была 
отложена из-за неготовности регио-
нов. При этом к коренным измене-
ниям оказалось не готово законода-
тельство: цель реформы — отказ от 
захоронения отходов в пользу пере-
работки — была частично закрепле-
на в нем только в декабре 2017 года.

Это не мешало чиновникам и де-
путатам весь год рассказывать об 
успехах в избавлении от свалок и за-
хоронения. Жители Подмосковья 
восприняли эти слова как шанс изба-
виться от мусорных полигонов бук-
вально «под окнами» своих домов. 
Триггером таких настроений ста-
ло закрытие крупнейшей в регионе 
свалки «Кучино» (Балашиха). Поли-
гон, который должен был прорабо-
тать до 2021 года, приостановил рабо-
ту после жалобы жителей президен-
ту. После этого ни один новый проект 
и ни один действующий объект в му-
сорной сфере не избежал скандала.

Больше всего внимания привлек к 
себе сам полигон «Кучино». Федераль-
ные чиновники назвали его виновни-
ком неприятного запаха, на который 
в уходящем году жаловались снача-
ла жители подмосковных Балашихи, 
Железнодорожного, Реутова и юго-
востока столицы, а позднее и центра 
Москвы. Одновременно с этим власти 
области не скрывали связи мусорного 
коллапса в Подмосковье с закрытием 
свалки. Так, осенью в нескольких об-

ластных городах перестали регуляр-
но вывозить мусор, а в Пушкино отхо-
ды и вовсе скапливались на улицах 
почти две недели. Правда, в Минпри-
роды существования этой проблемы 
так и не признали.

Решение мусорной проблемы как 
в федеральном, так и областном пра-
вительствах видят исключительно 
в строительстве мусоросжигатель-
ных заводов. Но в имеющей контр-
оль над оператором проекта компа-
нии «РТ-Инвест» признают: мощно-
стей (которые будут введены в строй 
в 2022 году) не хватит, чтобы обезвре-
дить даже треть отходов столичного 
региона. Других вариантов решения 
проблемы у властей на сегодня нет. 
Но глава «Ростеха» Сергей Чемезов 

уже заявил в интервью 
”
Ъ“, что для 

«уничтожения» всего мусора столич-
ного региона «нужно построить в об-
ласти еще минимум четыре завода».

Бизнес столкнулся с реформиро-
ванием отрасли напрямую. Законо-
дательство, обязавшее производите-
лей утилизировать товары и упаков-
ку или платить экологический сбор, 
было настолько рамочным, что по-
требительские товары просто выпа-
дали из регулирования, а ведомства 
могли трактовать нормы утилизации 
буквально как угодно. Так, сначала 
производителям официально разъяс-
нили, что утилизировать отходы они 
формально могут и с помощью сжига-
ния, а потом не раз заявили о непри-
емлемости такой трактовки. Игроки 
рынка признают, что государство по 
своей вине лишилось значительной 
части поступлений от экологическо-
го сбора, собрав всего 1 млрд руб.

Кроме того, в правительстве за-
тянулась разработка нормативов 

утилизации отходов от использова-
ния товаров на 2018–2020 годы. До-
кумент должен был быть принят 
как постановление, но для просто-
ты согласования стал распоряжени-
ем правительства. Бизнес формаль-
но участвовал в обсуждении норма-
тивов, но обязанности учитывать 
его мнение ни у кого не было. Каза-
лось бы, два курирующих ведомст-
ва — Минприроды и Минпромторг 
— должны были быстро договорить-
ся, и нормативы на 2018 год стали 
бы известны заранее. Но вышло ина-
че. В конце сентября 2017 года Мин-
промторг предложил ввести обязан-
ность полной утилизации ряда това-
ров и их упаковки уже в 2018 году. 
Инициатива, по сути, могла прова-

лить реформу отрасли, а заодно уве-
личить стоимость потребительских 
товаров. В Минприроды были явно 
не готовы к таким кардинальным ме-
рам и идею проигнорировали. При 
этом на фоне громких заявлений 
чиновников Минпромторга, как ни 
странно, в правительстве оказался 
документ с единственным разногла-
сием: нормативом по гофрокартону. 
В ведомстве, основываясь на «хотел-
ках» Лиги переработчиков макулату-
ры, настаивали на его повышении 
до 60%. Только к середине декабря, 
за две недели до вступления в силу 
новых нормативов, чиновники ми-
нистерств достигли компромисса, а 
после, по словам источников 

”
Ъ“ в 

правительстве, Минпромторг отка-
зался от всех своих идей. Утвержде-
ние нормативов затянулось до по-
следнего: на момент подписания но-
мера ставки на 2018 год все еще не 
утверждены.

Ольга Никитина

Шухер, мусор!
Год экологии смешали с отходами

Уходящий 2017 год запомнится 
протестной активностью людей 
в Москве и других городах, коли-
чеством задержанных на акциях 
протеста и массовым участием 
в них студентов и школьников.

Самые крупные митинги в Мо-
скве — 26 марта и 12 июня — бы-
ли организованы оппозиционером 
Алексеем Навальным и не были со-
гласованы властями. 26 марта акции 
состоялись в 97 городах России. По 
разным данным, общее количество 
протестующих в этот день составило 
от 32 тыс. до 92 тыс. человек, а общее 
количество задержанных, по данным 
правозащитного медиапроекта «ОВД-
Инфо»,— 1468 человек, из них 1043 в 
Москве. Задержания были жесткими 
и показательными. Голые ноги и бе-
лое пальто москвички Ольги Лози-
ной, которую занесли в автозак, ста-
ли символом этого протеста, как и 
два школьника, забравшиеся на окру-
женный ОМОНом фонарный столб 
на Пушкинской площади. Одним из 
них был 17-летний сын бывшего де-
путата Госдумы от партии ЛДПР Мак-
сима Шингаркина. После 26 марта у 
Тверского районного суда столицы 
неделями собирались толпы людей, 
стремящихся попасть на админист-
ративные процессы задержанных. 
В июне очередь дошла до журнали-
ста The Guardian Алека Луна: он стал 
единственным задержанным участ-
ником событий в Москве, кого оправ-
дали: все остальные получили штра-
фы — обычно от 10 тыс. до 20 тыс. руб. 
Семь человек были обвинены в напа-
дениях на полицейских, и шестеро 
из них получили реальные сроки ли-
шения свободы. Процесс над послед-
ним фигурантом еще продолжается.

Вечером 26 марта заместитель ру-
ководителя «Справедливой России» 
в Госдуме Михаил Емельянов и заме-
ститель руководителя ЛДПР Вадим 
Деньгин заявили, что задержания 

были оправданными, раз митинг не 
был согласован. А 30 марта президент 
РФ Владимир Путин дал свою оценку 
происходившему: «Это инструмент 

”
арабской весны“: мы очень хорошо 

знаем, к чему это привело. Это же ста-
ло поводом для государственного пе-
реворота на Украине». «Какие-то по-
литические силы пытаются исполь-
зовать в своих корыстных интересах 
этот инструмент не для улучшения 
ситуации в стране, а для самораскрут-
ки»,— пояснил глава государства.

Участники протестов, однако, не 
испугались ответных мер и резких 
высказываний. Алексей Навальный 
объявил следующую акцию про-
тив коррупции 12 июня. Митинги 
состоялись в 154 городах, подсчи-
тали в «ОВД-Инфо». В 50 городах ак-
ции были санкционированы властя-
ми, но не в Москве. Общее количест-
во участников составило от 42 тыс. 
до 98 тыс. человек. В автозаки попа-
ли 1769 человек, в том числе 866 — 
в Москве. Судебные процессы по де-
лам задержанных длятся до сих пор.

Разгоны несанкционированных 
акций и судебные последствия долж-
ны были стать сигналом не только 
для их участников, но и для тех, кто 
предпочел остаться дома. Но, соглас-
но подсчетам Центра экономических 
и политических реформ, в течение 
2017 года протестная активность ро-
сла. 284 акции протеста были отмече-
ны в первом квартале, 378 — во вто-
ром и 445 — в третьем. «Основной 
массив таких акций составляет не 
политический протест, а акции, свя-
занные с конкретными проблемами, 
волнующими население: невыпла-
той зарплат, угрозой закрытия пред-
приятий, недовольством предпри-
нимателей регулированием их де-
ятельности, требованиями обману-
тых дольщиков, экоактивистов, зоо-
защитников»,— подчеркивают авто-
ры исследования.

Предыдущий всплеск массовой 
протестной активности завершил-
ся жестким разгоном шествия 6 мая 
2012 года в Москве, накануне инау-
гурации избранного президента РФ 
Владимира Путина. Тогда в столкно-
вении между полицией и участника-
ми шествия у входа на Болотную пло-
щадь пострадали более 30 полицей-
ских, а к уголовной ответственности 
были привлечены более 30 человек. 
Не исключено, что свое «болотное де-
ло» ждет и нынешних активистов.

По оценкам самих участников, 
митинги-2017 имеют одно важно от-
личие: среди протестующих оказа-
лось заметно больше студентов и да-
же школьников. Даже те из них, кто 
не рискует выходить на несогласо-
ванные митинги, задаются вопро-
сом, почему не работает ст. 31 Кон-
ституции РФ, дающая право соби-
раться мирно и без оружия? Вопрос, 
почему власти не согласовывают ми-
тинги, стал первым, который задали 
ученики московских школ на встре-
че 1 декабря с уполномоченным по 
правам человека в РФ Татьяной Мо-
скальковой. Вторым вопросом ом-
будсмену предложили подумать о 
возможности снижения возраста 
полной гражданской дееспособно-
сти, дающего в том числе право голо-
совать на выборах (сейчас это 18 лет). 
В ответ школьники услышали одо-
брение и одновременно напомина-
ние: уголовная ответственность на-
ступает с 14 лет, и не только за убий-
ство и кражу, но и за преступления, 
«требующие интеллектуального ос-
мысления происходящего». Школь-
ники уже несут ответственность: в 
Тверском суде Москвы сейчас идет 
суд над старшеклассником Михаи-
лом Галяшкиным, распылившим, по 
мнению следствия, газовый баллон-
чик в лицо сотруднику Росгвардии 
на митинге 12 июня. 

Анастасия Курилова

Протестный поход детей
Массовые митинги в 2017 году запомнились количеством 
задержанных и составом участников

Власти области не скрывали связи 
мусорного коллапса в Подмосковье 
с закрытием свалки

Неудивительно, что в СМИ начали 
появляться слухи об объединении ДПС 
с ППС. Многими это было воспринято 
как развал системы ГИБДД
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Одним из самых обсуждаемых событий го-
да стала объявленная столичными властя-
ми программа реновации — сноса старых 
домов и переселения горожан. Внезапно 
возникшая затея раздать населению но-
вые квартиры встретила беспокойство, 
а затем и сопротивление горожан — в том 
числе из-за стремительности ее вопло-
щения и революционных формулировок. 
У части москвичей, чьи дома затронуты 
программой, родилось опасение быть вы-
селенными далеко за МКАД или вообще на 
улицу. Успокоить граждан удалось зако-
нодательными уступками и обсуждениями 
в Госдуме с участием жителей.

О новой программе сноса пятиэтажек в Мо-
скве стало известно в феврале, когда столич-
ный мэр Сергей Собянин рассказал Владими-
ру Путину о планах демонтировать до 25 млн 
кв. м (десятая часть жилого фонда города) из-
за невозможности его отремонтировать. Пре-
зидент идею одобрил, уточнив, что знает «на-
строения и ожидания москвичей», но главное 
— поддержал просьбу мэра дать Москве особые 
градостроительные полномочия, дабы стройка 
не растянулась на десятилетия. Уже через пару 
недель в Госдуму внесли законопроект, позво-
ляющий сносить фактически любые здания, 
свободно менять в зонах реновации их высот-
ность и назначение земель, отступать от пожар-
ных и санитарных требований. Содержание и 
скорость появления документа вкупе с масшта-
бами (под переселение подпадали 1,6 млн чело-
век) вызвали вопросы у населения.

Нельзя сказать, что столичные власти совсем 
никого о планах не информировали. За неделю 
до визита мэра к президенту с просьбой расши-
рить программу сноса пятиэтажек выступила 
Мосгордума, а затем идею поддержала Общест-
венная палата Москвы — это создало видимость 
необходимого для визита мэра к Владимиру Пу-
тину фона поддержки программы снизу. Веро-
ятно, власти не ожидали проблем и потому, что 
предыдущая программа сноса 1722 пятиэтажек 
от бывшего мэра Юрия Лужкова воспринима-
лась частью населения скорее как благо, тем бо-
лее что в первые годы после ее принятия в 1999 
году граждане могли получить жилье не просто 
лучше, но и метражом больше старого.

Однако первый вариант думского законо-
проекта был составлен так, что некоторые гра-
ждане стали опасаться выселения в Новую Мо-
скву или на улицу (хотя из документа это не сле-
довало). Масла в огонь подливала норма об осо-
бой процедуре в судах, разрешавшая переселен-
цам судиться лишь о размере новых квартир (но 
не о законности сноса дома), а властям — вы-
селять жителей через два месяца из старого до-
ма при несогласии въехать в новый. Подобных 
полномочий, надо сказать, чиновники не полу-

чали даже при подготовке к Олимпиаде 2014 
года в Сочи. Часть горожан задалась вопросом, 
чего стоит право собственности на жилье в Мо-
скве, если в один прекрасный день город может 
потребовать немедленно освободить помеще-
ние и переселиться в другое или включить его в 
план сноса, рассчитанный на годы. В итоге бур-
лением в соцсетях дело не ограничилось: весен-
ние митинги против принятия закона о ренова-
ции Госдумой собрали тысячи людей, и на них 
стали звучать политические требования. Впро-
чем, свои уличные акции собирали и сторонни-
ки реновации, в том числе те, чьи разваливаю-
щиеся дома, наоборот, в программу не попали.

Столичные власти со своей стороны вели 
разъяснительную работу, но многие встречи 
населения с префектами еще больше озадачи-
ли их участников: чиновники сами мало что 
знали о планах начальства. Ситуация продол-
жала волновать горожан и после объявления 
мэром «поквартирных» голосований, по ито-
гам которых предполагалось принимать ре-
шение о сносе дома. Эта норма вызвала отдель-
ное возмущение части горожан с отсылками к 
Конституции РФ, поскольку вопрос о судьбе их 
собственности выносился на голосование. При 

этом определяющий правила сноса закон о ре-
новации в тот момент еще не был принят Гос-
думой, и голосовать фактически предлагалось 
авансом — к тому же один из способов учета го-
лосов подразумевал голосование в интернете, 
что рождало новые слухи о накрутках.

Большинство взволнованных граждан уда-
лось успокоить лишь к июлю, когда вступил в 
силу несколько отредактированный закон о ре-
новации. По нему, в частности, переселенцы мо-
гли рассчитывать как на изначально обещанное 
равнозначное жилье (причем теперь лишь в сво-
ем районе — за исключением центра Москвы, 
где речь идет обо всей территории Центрально-
го административного округа), так и на равно-
ценную квартиру или денежную компенсацию. 
Несколько уменьшился масштаб программы (с 
7,9 тыс. до 5,1 тыс. зданий по итогам голосова-
ний), к тому же все новые дома власти распоря-
дились сдавать с лучшей отделкой, чем обычное 
муниципальное жилье. В Общественной пала-
те Москвы призывали мэрию как можно скорее 
расселить первые здания (это намечено на фев-
раль 2018 года), чтобы окончательно убедить гра-
ждан в полезности программы. Но, судя по отсут-
ствию возмущенной реакции на последние заяв-
ления Сергея Собянина о возможности второй 
волны реновации после новых правок законо-
дательства, вопрос несколько утратил остроту — 
по крайней мере, до первой крупной стройки.

Александр Воронов

Пятиэтажная история
Реновация ненадолго объединила недовольных москвичей

В социальной сфере 2017 год за-
помнится ощущением переход-
ности и незавершенности: что-то 
обещают поменять, что-то уже, 
по документам, начало меняться, 
но результатов еще нет. Как с про-
граммой реновации в Москве: шум-
но обсуждали, формально нача-
ли, но большинству потенциальных 
участников все еще не ясно, куда 
и когда они поедут и поедут ли (см. 
материал «Пятиэтажная история»).

Так, у Российской академии наук по-
явился новый глава, физик Александр 
Сергеев. Он заявил, что к руководству 
должна прийти «большая группа моло-
дых академиков», но «обновление» пре-
зидиума РАН начнется не раньше следу-
ющего года. Своеобразную ротацию ру-
ководства медучреждений начали и в 
Минздраве. Согласно антикоррупцион-
ной директиве ведомства, главы медор-
ганизаций должны уволить сотрудни-
ков, приходящихся им родственника-
ми. В течение 2017 года дети глав ряда 
крупных медцентров покинули долж-
ности по собственному желанию. Глава 
онкоцентра на Каширке Михаил Давы-
дов пожелание ведомства своевремен-
но не исполнил, и в ноябре 2017 года 
с ним не продлили трудовой договор. 
В результате господин Давыдов заявил 
о своем уходе из медицины и, по дан-
ным 

”
Ъ“, отказался остаться главным 

внештатным онкологом Минздрава. 
Отметим, что ситуация господина Да-
выдова подпадает и под еще одно ог-
раничение: с 1 октября вступил в си-
лу федеральный закон, ограничивший 
предельный возраст глав государствен-
ных и муниципальных медорганиза-
ций 65 годами с продлением на пять 
лет по решению общего собрания со-
трудников.

С 1 января 2017 года закупки препа-
ратов для ВИЧ-инфицированных пе-
реданы с регионального на федераль-
ный уровень. Но в результате пациен-
ты из полусотни регионов РФ регуляр-
но жаловались на нехватку лекарств. 
Эксперты и сами пациенты считают, 
что это могло произойти из-за позднего 
объявления первых аукционов, а так-
же из-за перекладывания ответствен-
ности субъектов РФ на федеральный 
центр. Минздрав не строил иллюзий, 
что переходный год пройдет без слож-
ностей, и рекомендовал регионам вы-
делять и собственные средства на за-
купку препаратов, но делали это далеко 

не все. Неясна ситуация и с лечением 
ВИЧ-инфицированных в регионах, где 
они официально не зарегистрирова-
ны, но живут и работают: их нередко от-
правляют лечиться по месту прописки. 
Ситуацию должен был решить обещан-
ный еще в начале года федеральный 
регистр пациентов с ВИЧ, а также не-
кий механизм переброски средств, ко-
торый планировали разработать, но в 
конце ноября глава Минздрава Веро-
ника Скворцова сообщила, что форми-
рование регистра завершится не рань-
ше начала 2018 года. Между тем заме-
ститель генсекретаря ООН, исполни-
тельный директор Объединенной про-
граммы ООН по ВИЧ/СПИД (UNAIDS) 
Мишель Сидибе напомнил в интервью 

”
Ъ“, что Россия является третьей стра-

ной в мире по числу новых случаев 
ВИЧ-инфекции.

Весной 2017 года президент РФ под-
писал указ об объявлении 2018–2027 го-
дов «Десятилетием детства». Президент 
поручил правительству в трехмесячный 
срок утвердить план основных меропри-
ятий. Глава Минтруда Максим Топилин 
в декабре сообщил, что план дорабаты-
вается, подготовку планируется завер-
шить до февраля 2018 года.

Еще как минимум на полгода позже 
будет представлена концепция реформы 
психоневрологических интернатов, ко-
торую Минтруд планировал завершить 
в течение 2017 года.

В конце 2016 года правительство ут-
вердило предложенную Минтрудом 
концепцию ранней помощи детям 
до трех лет с ограничениями жизнеде-
ятельности: документ предполагает как 
можно более ранее выявление наруше-
ний здоровья, создание для каждого ре-
бенка индивидуального графика разви-
тия и реабилитации, социальную интег-
рацию семьи и ребенка. Но пилотные 
проекты в регионах по планам стартуют 
в 2018 году.

Кроме того, законодатели никак 
не могут определиться с собственной по-
зицией по семейно-бытовому насилию. 
В 2016 году они сначала ужесточили от-
ветственность за побои в семье для близ-
ких родственников потерпевшего, но за-
тем, в начале 2017-го, декриминализова-
ли побои. Теперь депутаты Госдумы от-
мечают, что «насилие стало зверским», 
и намерены «реанимировать» к весен-
ней сессии законопроект о профилакти-
ке семейно-бытового насилия.

Валерия Мишина

Перегод хода
Социальные итоги 2017-го  
оказались промежуточными

Сносы пятиэтажек, служившие  
фоном полемике о реновации, 
проходили в этом году в соответ-
ствии с прежней программой, 
принятой еще при Юрии Лужкове 
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Россию и ранее обвиняли в агрессив-
ной внешней политике и вмешательст-
ве в дела других стран, однако никогда 
еще столько государств одновремен-
но не выдвигали в адрес Москвы подоб-
ные претензии, как в 2017 году. Влас-
ти более десяти западных стран — от 
США до Мальты — обвинили Россию в 
попытках манипулирования их электо-
ральными процессами и обществен-
ным мнением. А американские экспер-
ты подсчитали, что с 2004 года Москва 
вмешалась в дела как минимум 27 госу-
дарств. Российские власти все упреки 
в свой адрес отвергали, но переломить 
тенденцию не смогли. И это несмотря 
на то, что США, с которых все и нача-
лось, так и не обнародовали якобы име-
ющиеся в их распоряжении неоспори-
мые доказательства вины Москвы.

Одно из наиболее часто встречавшихся в 
2017 году выражений в лексиконе западных 
политиков и дипломатов: Russian meddling 
— «вмешательство со стороны России». Офи-
циальные лица как минимум 12 стран упо-
требляли этот термин или его аналоги, гово-
ря о попытках Москвы воздействовать на их 
внутреннюю политику — в том числе с ис-
пользованием новейших информационных 
технологий. 

Обвинения серьезные. Власти США ут-
верждают, что российские спецслужбы взло-
мали почту соратников экс-кандидата в пре-
зиденты Хиллари Клинтон и поспособство-
вали появлению в интернете компромата на 
Демократическую партию, а также исполь-

зовали социальные сети для манипулиро-
вания общественным мнением в США. «На-
казанием» Москвы стал инициированный 
Конгрессом и одобренный президентом До-
нальдом Трампом закон, усложняющий про-
цесс отмены ранее введенных в отношении 
РФ санкций, но позволяющий значительно 
расширить их. При этом в США создано пять 
комиссий по расследованию возможного 
сговора команды Дональда Трампа с россий-
скими властями. 

Спецкомиссия создана и в Великобрита-
нии: власти подозревают, что Москва могла 
повлиять на результаты референдума по вы-
ходу из ЕС. Правительство Испании не исклю-
чает, что спецслужбы РФ могли поддерживать 
каталонский сепаратизм. Соратники прези-
дента Франции Эмманюэля Макрона утвер-
ждают, что Москва пыталась помешать его по-
беде на выборах. Власти Нидерландов заяви-
ли, что Россия распространяет фейковые но-
вости с целью дестабилизировать политиче-
скую ситуацию в их стране. И даже премьер 
самой маленькой страны—члена ЕС — Маль-
ты — Джозеф Мускат сообщил в ноябре о зре-
ющем на острове «российском заговоре». 
При этом эксперты из «Альянса по защите де-
мократии» (при Фонде Маршалла) подсчита-
ли, что с 2004 года Россия подобным образом 
вмешивалась во внутренние дела как мини-
мум 27 государств. 

Российские официальные лица все упре-
ки отвергали, но переломить общественный 
дискурс на Западе не смогли. Дело дошло до 
того, что удивление стала вызывать ситуа-
ция, когда в какой-то стране предстоят выбо-

ры, а о «руке Москвы» никто не говорит. Так, 
например, накануне сентябрьских выборов 
в Бундестаг в газете The New York Times выш-
ла статья «German Election Mystery: Why No 
Russian Meddling?» («Загадка немецких выбо-
ров: почему Россия не вмешивается?»).

Между тем власти США так и не пред-
ставили публике доказательства причаст-
ности российских госорганов к взлому по-
чты однопартийцев Хиллари Клинтон. Вы-
шедший в январе доклад 17 американских 
спецслужб о хакерских атаках, в которых 
якобы задействована Россия, полезной ин-
формации о взломе не содержит и в основ-
ном посвящен деятельности телеканала RT. 
Подробности об имеющейся у властей США 
доказательной базе на протяжении года по-
являлись в американских СМИ (как прави-
ло, со ссылкой на источники в Белом доме 
или спецслужбах). Информация очень раз-
ноплановая. С одной стороны, сообщалось, 
что у американских спецслужб источники в 
Кремле и жучки в российских телекоммуни-
кационных сетях. Но одновременно без те-
ни иронии приводились вызывающие удив-
ление доводы: например, о том, что часть вы-
краденных у демократов электронных пи-
сем была отредактирована пользователем 
под ником «Феликс Эдмундович».

Журналисты надеялись узнать дополни-
тельные подробности от Дмитрия Альпе-
ровича, главы американской IT-компании 
CrowdStrike, кроме которой никто к серве-
рам демократов доступа не получил (вклю-
чая ФБР). Но он неожиданно отказался да-
вать публичные показания в Конгрессе и пе-

рестал общаться с журналистами. Возможно, 
на это повлиял тот факт, что CrowdStrike бы-
ла вынуждена внести существенные измене-
ния в один из своих посвященных россий-
ским хакерам докладов,— это произошло 
после того, как журналисты и эксперты ули-
чили компанию в подтасовке фактов.

Не вносят ясность в ситуацию и заявления 
Дональда Трампа, на протяжении года меняв-
шего позицию по вопросу о «российском вме-
шательстве». Он то говорил, что не сомнева-
ется в выводах своих спецслужб, то намекал, 
что взломать сервер мог «кто угодно, хоть ха-
кер-толстяк, сидящий дома на диване». 

Помимо взлома почты демократов, Рос-
сию обвинили в использовании соцсетей 
для внесения раздора в американское обще-
ство. Однако и тут ситуация неоднозначная. 
На слушаниях в Конгрессе топ-менеджеры 
Facebook, Twitter и Google согласились с тем, 
что вмешательство в американские выборы 
со стороны России имело место. Но когда 
речь заходила об их собственных платфор-
мах, то выяснялось, что в случае с количест-
вом политизированного контента на связан-
ных с Россией аккаунтах речь идет о весьма 
скромных цифрах (см. 

”
Ъ“ от 3 ноября). 

Бывший высокопоставленный сотрудник 
Госдепартамента США, ознакомившийся с се-
кретной частью январского доклада амери-
канских спецслужб, на условиях анонимно-
сти сказал 

”
Ъ“: документ содержит сведения, 

«не оставляющие никаких сомнений в ви-
новности Москвы». Однако даже намекнуть 
на характер этих сведений он отказался.

Елена Черненко

Москва долгорукая
Как Россию обвиняли во вмешательстве в дела других стран

Сергей Строкань, 
обозреватель

Трамп несбывшихся 
надежд

Обнародование новой стратегии 
национальной безопасности США, 
в которой Россия названа одной из 
главных угроз Америке, и решение 
о поставках Киеву летального ору-
жия для российских почитателей До-
нальда Трампа вполне может стать 
моментом расставания с последни-
ми иллюзиями в отношении 45-го 
президента США и его способности 
вывести российско-американские 
отношения из штопора.

Нельзя не признать: накоплен-
ная за последние месяцы критиче-
ская масса негатива в отношениях 
Москвы и Вашингтона, ответствен-
ность за которую несут не только ан-
тироссийский Конгресс США, но и 
условно «пророссийский» глава Бе-
лого дома, не проявивший ни воли, 
ни желания что-то изменить, застав-
ляют назвать Дональда Трампа глав-
ным разочарованием года.

Наиболее яркой иллюстрацией 
того, как строятся сегодня россий-
ско-американские отношения, какая 
в них царит атмосфера и насколько 
разбалансирован механизм приня-
тия решений, может служить история 
про вымученную встречу президен-
тов США и России на ноябрьском сам-
мите АТЭС в Дананге. Когда Владимир 
Путин и Дональд Трамп то ли встрети-
лись, то ли нет (вопрос в том, что мож-
но без натяжки считать встречей), все 
свалили на стрелочников: команды 
двух лидеров вроде как не сумели со-
стыковать их рабочие графики. Но 
ведь когда лидерам есть что сказать 
друг другу, время и возможность всег-
да найдутся. Здесь же проблема была 
не в командах — просто не было обо-
юдного движения навстречу друг дру-
гу. И говорить было не о чем.

В первый год своего правле-
ния Дональд Трамп провел десятки 
встреч в Белом доме, побывал с ви-
зитами в разных регионах мира. Но 
полноценной российско-американ-
ской встречи в верхах на горизонте 
так и «не нарисовалось». Более того, 
никто ни в Москве, ни в Вашингто-
не сегодня не скажет, сколько меся-
цев или лет еще пройдет до того, как 
состоится новый саммит с полно-
ценной повесткой и пакетом согла-
шений. Будет ли это при Трампе или 
уже после его ухода.

После распада СССР и провозгла-
шения независимого российского 
государства на столь низком уровне 
отношения Москвы и Вашингтона 
не находились еще никогда. Одна-
ко для верившей в Дональда Трампа 
Москвы это, вполне возможно, еще 
цветочки. Потому что главное сраже-
ние Трампа с его оппонентами, про-
должающими упорно искать «рос-
сийский след» в его избрании прези-
дентом, впереди.

Нет оснований сомневаться, что, 
если это потребуется для его полити-
ческого выживания, Дональд Трамп 
без особых колебаний сдаст своим 
критикам отношения с Россией. Вер-
нее, то, что от этих отношений оста-
лось. А зачем они ему? Он понима-
ет всю их токсичность, и бороться за 
них явно не готов.

Спустя год наследие столь нелю-
бимого у нас Барака Обамы на фо-
не правления Дональда Трампа вы-
глядит чуть ли не «золотым веком» 
российско-американских отноше-
ний, когда были не только санкции, 
но и перезагрузка, когда были и но-
вые соглашения по сокращению во-
оружений, а не их демонтаж, как это 
происходит сегодня. Когда были уси-
лия отстоять эти соглашения, прео-
долев сопротивление такого же ан-
тироссийского Конгресса.

Решив, что главное — найти «сво-
его парня» в Белом доме, говоряще-
го ласкающие слух слова, и все про-
блемы чудесным образом исчезнут, 
Москва опять столкнулась с разоча-
рованием. Слова оказались пустыш-
ками, дел не последовало. В итоге од-
на большая история, в которую вли-
пли российско-американские отно-
шения, называется «Дональд Трамп».

Если это потребует-
ся, Дональд Трамп 
без особых колеба-
ний сдаст своим  
критикам отношения 
с Россией

Война и мир Сирии
Восстановлению страны мешает раскол  
между двумя «антитеррористическими коалициями»

Прошедший год не привел к урегулиро-
ванию сирийского конфликта, однако 
впервые за шесть лет противостояния 
создал предпосылки для завершения 
его военной фазы. Главным итогом го-
да для Сирии стал разгром группи-
ровки «Исламское государство», по-
зволивший объявить о сворачивании 
операции российских ВКС. Между тем 
завершение активной фазы боевых 
действий не сулит быстрого перехода к 
миру: сирийская оппозиция и стоящие 
за ней внешние игроки не намерены 
участвовать в послевоенном восста-
новлении страны, президентом кото-
рой остается Башар Асад.

Проверка в боевых условиях
2017 год принес радикальные перемены на 
«сирийском фронте». Наступившей зимой 
лидеры целого ряда стран — от Ирана до Ве-
ликобритании — объявили о разгроме «Ис-
ламского государства» (ИГ; запрещено в РФ), 
на пике своего влияния контролировавше-
го обширные территории в Сирии, а также в 
Ираке. Говорить об окончательной победе по-
ка не приходится — по данным спецпослан-
ника президента США в международной коа-
лиции Бретта Макгурка, в рядах ИГ остается 
не менее 3 тыс. бойцов. Однако в прежнем ви-
де группировка уже вряд ли возродится.

Президент РФ Владимир Путин также 
констатировал разгром ИГ: 11 декабря он 
посетил расположенную в Сирии авиабазу 
Хмеймим и отдал приказ приступить к выво-
ду из этой страны российской группировки. 

• Военная операция стала одной из самых 
масштабных для российских ВКС в новей-
шей истории. С 30 сентября 2015 года в бое-
вых действиях в Сирии приняли участие бо-
лее 48 тыс. российских военнослужащих. Ави-
ацией было совершено 34 тыс. боевых выле-
тов, 420 из которых — с крейсера «Адмирал 
Кузнецов». Кораблями и подводными лодками 
было нанесено около 100 ударов, а самолета-
ми стратегической авиации — 66 ударов на 
дальность от 500 до 1,5 тыс. км. По данным 
Минобороны РФ, в сирийской операции бы-
ло применено 215 видов вооружений, уничто-
жено 8 тыс. единиц бронетехники террори-
стов, 718 заводов и мастерских по изготов-
лению оружия и боеприпасов, 396 мест неза-
конной добычи нефти и заводов по ее перера-
ботке, а также 4,1 тыс. топливозаправщи-
ков. Было убито 60,3 тыс. боевиков, из них 
819 главарей бандформирований. При помо-
щи комплексов С-400, С-300В и «Панцирь» бы-
ло уничтожено 16 беспилотных летатель-
ных аппаратов, 53 снаряда реактивных си-
стем залпового огня. При поддержке россий-
ских ВКС сирийскими правительственны-
ми войсками было освобождено свыше 1 тыс. 
населенных пунктов, включая Алеппо, Паль-
миру, Акербат, Дейр-эз-Зор, Меядин и Абу-Ке-
маль. Во время операции вооруженные силы 
РФ потеряли четыре военных самолета и че-
тыре вертолета. Минобороны РФ признало 
гибель в Сирии 41 человека.
Подводя промежуточные итоги, Влади-

мир Путин назвал «самым значимым резуль-
татом всей работы в Сирии за последние два 
года» создание усилиями России, Турции и 
Ирана зон деэскалации. Договоренности об 
этом нарабатывались в рамках мирных пере-
говоров в Астане, инициированных в январе 
Москвой, Анкарой и Тегераном. Дальнейшее 
развитие событий показало, что форсирован-
ный переход к новому этапу сирийского уре-
гулирования к концу года стал ключевой за-
дачей российской дипломатии на Ближнем 
Востоке. По версии Москвы, этот этап пред-
полагает завершение активной фазы боевых 

действий и начало межсирийского диалога с 
максимально широким вовлечением в него 
национальных и религиозных групп. 

Объявив о сворачивании своей военной 
операции, Россия предложила провести Кон-
гресс народов Сирии — неформальный ана-
лог форума национального примирения. Со-
звать такую встречу, первую за шесть лет си-
рийского конфликта, было предложено в 
Сочи. Там же, в черноморской резиденции 
Владимира Путина, в конце ноября прошла 
встреча президентов России, Турции и Ира-
на, которая зафиксировала новую стадию 
в урегулировании сирийского конфликта. 
Саммиту предшествовали приезд в Сочи пре-
зидента Сирии Башара Асада и его перегово-
ры с Владимиром Путиным, в ходе которых 
обсуждались сценарии переходного периода.

Перетягивание победы
Договоренности в Сочи были достигнуты без 
участия США и других стран Запада, на про-
тяжении последних лет добивавшихся ухо-
да президента Асада и обвинявших Москву 
в поддержке режима в Дамаске. Новый пре-
зидент США Дональд Трамп, вступивший в 
должность в январе, провозгласил одной из 
своих задач победу над «Исламским государ-
ством». В связи с этим он заявил о готовности 
взаимодействовать с Россией в борьбе с ИГ.

Однако объединения усилий Москвы и 
Вашингтона в Сирии в уходящем году так и 
не произошло. Две международные антитер-
рористические коалиции, возглавляемые 
Россией и США, так и не смогли выступить 
единым фронтом. Взаимодействие по боль-
шей части ограничивалось использованием 
телефонных каналов связи, позволявшим 
предотвращать возможные инциденты.

Более того, два ключевых гаранта сирий-
ского мира Россия и Иран в уходящем году 
были включены Вашингтоном в новую ми-
ровую «ось зла». Еще одним свидетельством 
того, насколько далеко разошлись Москва 
и Вашингтон в своем стратегическом виде-
нии ситуации на Ближнем Востоке, стало 
высказывание Дональда Трампа о том, что 
США «победили в Сирии». Это заявление бы-
ло сделано за две недели до Рождества в ходе 
церемонии подписания в Белом доме ново-
го оборонного бюджета. Господин Трамп рас-
суждал об американской победе в Сирии на 
следующий день после того, как эту страну 
посетил господин Путин, чтобы тем самым 
лично подтвердить факт российской победы. 

Слова американского президента вызва-
ли саркастические оценки в Москве. «Одно 
только можно сказать — если американцы 
будут так же единолично преследовать бо-
евиков, как они их сейчас 

”
побеждают“, то 

это только к счастью боевиков, те могут чув-
ствовать себя в безопасности»,— заявил, в 
частности, глава международного комитета 
Совета федерации Константин Косачев.

Москва и Вашингтон не смогли не толь-
ко поделить победу над «Исламским госу-
дарством» в Сирии, но и договориться о бу-
дущем устройстве страны. Свое отношение 
к Башару Асаду президент Трамп изложил 
еще в апреле в интервью телекомпании Fox 
Business. «Если бы Россия не вмешалась и не 
поддержала это животное, проблемы сейчас 
бы не было,— заявил Дональд Трамп. И до-
бавил: «Если честно, то Путин поддержива-
ет человека, который по-настоящему злой. 
Я думаю, это очень плохо для России, для че-
ловечества, для этого мира». Судя по после-
дующим заявлениям, поступавшим из Бело-
го дома, мнение господина Трампа о Баша-
ре Асаде до конца года принципиально не 
изменилось.

В этой ситуации мирный процесс в Си-
рии обещает быть длительным и предельно 

сложным. Подтверждением этого стал про-
шедший под занавес года в Женеве под эги-
дой ООН восьмой раунд межсирийских мир-
ных переговоров. Он был призван возобно-
вить обсуждение вопросов послевоенного 
устройства Сирии, в том числе проведения 
выборов и разработки новой конституции. 
Несмотря на решение раздираемой проти-
воречиями сирийской оппозиции высту-
пить в Женеве единой делегацией, достичь 
прорыва так и не удалось. Более того, перего-
воры превратились в очередной раунд «вой-
ны нервов», учитывая, что часть оппозицио-
неров продолжает жестко настаивать на ско-
ром уходе президента Асада, а правительст-
венная делегация этот вопрос вообще обсу-
ждать не хочет. 

О нарастающих трудностях мирного про-
цесса свидетельствует и то, что Конгресс на-
родов Сирии, который изначально был за-
планирован на 18 ноября, так и не состоял-
ся. Его вначале перенесли на 2–4 декабря, а 
затем и вовсе решили взять продолжитель-
ную паузу — до конца января. При этом ряд 
оппозиционных группировок уже заявили 
о намерении бойкотировать мероприятие. 

После завершения активной фазы бое-
вых действий главный камень преткнове-
ния — вопрос о том, как обустроить послево-
енную Сирию. А также кто за это будет пла-
тить. Главная задача России по итогам года 
— конвертировать военные успехи в поли-
тические дивиденды, которые позволят мак-
симально сохранить ее влияние и присутст-
вие в Сирии. Для самостоятельного восста-
новления разрушенной страны у России и 
ее союзников ресурсов и средств явно недо-
статочно. Однако те государства, у которых 
эти средства есть — Запад и его союзники на 
Ближнем Востоке,— инвестировать в про-
ект послевоенной Сирии во главе с Башаром 
Асадом по-прежнему не готовы. 

Сергей Строкань,  
Евгений Федуненко

После завершения активной фазы боевых дей-
ствий главный камень преткновения — вопрос 
о том, как обустроить послевоенную Сирию. 
А также кто за это будет платить

Хотя активную фазу боев с «Ис-
ламским государством» можно 
считать завершенной, Сирии еще 
предстоит проделать немалый 
путь к мирной жизни  ФОТО  REUTERS
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Потерянная  
Украина

В течение всего года Украина остава-
лась в центре внимания российских 
политиков и СМИ. При этом пра-
ктически ни одной новости со зна-
ком «плюс» для Москвы из этой стра-
ны так и не пришло. Верховная Ра-
да официально провозгласила Рос-
сию «страной-агрессором». Принят 
закон, ограничивающий школьное 
образование на русском языке. Объ-
явлено о предстоящем введении но-
вых правил пересечения границы 
для россиян, которые формально 
не считаются визовым режимом, но 
существенно осложняют жизнь тем 
жителям РФ, кто продолжает ездить 
на Украину и окончательно не отсе-
кает ее от себя.

Отсекают Россию, русский язык 
и «русский мир» украинские власти. 
Делается это последовательно, шаг за 
шагом — в рамках осознанной и чет-
кой концепции создания националь-
ного государства. Сказать, что эту 
концепцию продвигают президент 
Петр Порошенко и его окружение, 
было бы искажением истины. Глава 
государства не формирует «патриоти-
ческую» повестку дня, но и не проти-
востоит ей, встраивается в идеологи-
ческий мейнстрим, который создают 

экзальтированные общественные ак-
тивисты, комбаты, волонтеры, сотни-
ки Майдана, герои АТО.

Нельзя сказать, что все население 
Украины в восторге от такой идео-
логической эволюции, от идеи мак-
симального обособления от России. 
Бывшие избиратели Виктора Януко-
вича и Партии регионов никуда не 
делись. Пусть сегодня, после потери 
Крыма и Донбасса, этих людей уже 
не большинство, но процентов 30–
40 электората они составляют. В лю-
бой другой стране у партий, защища-
ющих интересы этих людей, был бы 
блокирующий пакет, власти выну-
ждены были бы с ними считаться. Но 
не в сегодняшней Украине. Там идео-
логический вектор задан четко и бес-
поворотно. Даже представители «Оп-
позиционного блока», которых пери-
одически обвиняют в предательстве 
национальных интересов, в телеэфи-
рах и на трибунах говорят о «россий-
ской агрессии», об «аннексии Кры-
ма», об «оккупированном Донбассе», 
о «гибридной войне Кремля против 
Украины». Это обязательная лексика, 
без которой в нынешней украинской 
политике не выжить.

Сопротивляться бесполезно, и 
парламентарии, даже представляю-
щие оппозицию и русскоязычные 
регионы, вынуждены играть на «па-
триотическом» поле. Другого поля 
просто нет. Контакты с Москвой све-
дены к минимуму. Россия и все, что с 
ней связано,— сверхтоксичная тема. 
И даже если предположить, что за-
втра в Киеве сменится власть, на рос-
сийском направлении все останется 
по-прежнему. Промосковских сил в 
стране нет, и в обозримом будущем 
они едва ли появятся. Пропасть меж-
ду двумя государствами и народами 
будет только углубляться.

В следующем году в Раде, скорее 
всего, вновь вернутся к рассмотре-
нию вопроса о разрыве дипотноше-
ний, о введении визового режима, об 
отмене железнодорожного сообще-
ния с Россией. Как ни парадоксально, 
единственное, что сдерживает сегод-
ня пыл «патриотов» в Киеве, это неже-
лание показаться слишком радикаль-
ными в глазах Запада, окончательно 
подорвать минский процесс и шан-
сы на мирное возвращение Донбас-
са. Ни США, ни особенно Европа не 
хотят хоронить Минск. Украина вы-
нуждена с этим считаться. И воздер-
живаться от самых решительных ша-
гов — таких, как разрыв дипотноше-
ний, за который Рада собиралась про-
голосовать в уходящем году. Но в ито-
ге так пока и не проголосовала.

Все это, конечно, слабое и весьма 
условное утешение. Украинский по-
езд, набравший ход в 2014 году, по-
сле Крыма и Донбасса, неудержимо 
мчится в заданном направлении — 
подальше от России. И обратного пу-
ти не просматривается.

Украинский поезд  
неудержимо  
мчится в заданном  
направлении —  
подальше от России

С чувством  
глубокого Востока

В глобальном масштабе главной азиат-
ской темой года стала северокорейская ра-
кетно-ядерная программа. КНДР в 2017 году 
испытала 16 ракет и одну атомную бомбу — 
больше, чем за предыдущие 15 лет. Это силь-
но ухудшило отношения между Пхеньяном 
и его ближайшим партнером — Пекином: 
поведение КНДР дало США и их союзникам 
в регионе повод резко нарастить военную 
группировку, угрожающую не только Север-
ной Корее, но и Китаю. КНР усилила санкци-
онный нажим на Пхеньян, чем окончательно 
сделала себя «пособником империалистов» в 
глазах северокорейского руководства.

На этом фоне Россия, давно не принимав-
шая активного участия в решении североко-
рейской проблемы, внезапно стала мостом 
между США и КНДР. В сентябре в Москву по 
очереди приезжали спецпредставитель Белого 
дома по КНДР Джозеф Юн и руководитель де-
партамента Америки МИД КНДР Цой Сон Хи. 
При помощи российских коллег они переда-
вали друг другу послания и различные вари-
анты разрешения кризиса. Переговоры пока 
успехом не увенчались, но начало возвраще-
ния Москвы как игрока в урегулировании это-
го кризиса — успех российской дипломатии.

Печальное  
инвестиционное хокку
Между тем 2017 год принес определенные ра-
зочарования в российско-японские отноше-
ния. Благодаря увеличению цен на природ-
ные ресурсы суммарная торговля России в 
этом году вырастет приблизительно на чет-
верть. При этом по итогам трех кварталов то-
варооборот России с Китаем вырос в годовом 
выражении на 33,1%, с Южной Кореей — на 
38,6%, а с Японией — лишь на 16,6%. К концу 
года суммарный товарооборот России с Юж-
ной Кореей, скорее всего, впервые за долгое 
время обгонит по валовому объему товароо-
борот с Японией ($15 млрд против $13,4 млрд 
за первые девять месяцев).

По итогам трех кварталов этого года япон-
ская внешнеторговая организация JETRO за-
фиксировала, что инвестиции Японии в Рос-
сию составили 0,03% ее зарубежных инвес-
тиций. Вице-премьер и полпред президен-
та на Дальнем Востоке Юрий Трутнев в пред-
дверии Дня японского инвестора 18 декаб-
ря заявлял, что доля Японии в зарубежных 
инвестициях в Дальний Восток — всего 2%. 
Если до 1 января не произойдет чуда, 2017 
год побьет антирекорд в российско-япон-
ских экономических отношениях: так мало 
Токио не инвестировал в РФ с 2005 года.

Комментируя причины такого положения 
дел, министр экономики Японии Хиросигэ 
Сэко обратил внимание 

”
Ъ“ на то, что многие 

инвестиции японских компаний идут через 
третьи страны и не фигурируют в двусторон-
ней статистике, а также указал на «нестабиль-
ность правовой системы и сложную процеду-
ру инвестирования» в Россию. Собеседники 

”
Ъ“ в Москве в качестве причины торможе-

ния сотрудничества указывали «сильно завы-
шенные требования» японской стороны к га-
рантиям возвратности капитала и определен-
ную медлительность японской бюрократии и 
менеджмента крупных компаний.

Были, впрочем, и несомненные успехи. 
Турпоток из России в Японию к концу года 
вырос на 40% благодаря упрощению визово-
го режима. По итогам Восточного экономи-
ческого форума две страны подписали Кон-
венцию об устранении двойного налогообло-
жения, которая должна облегчить взаимную 
торговлю. В октябре завершилась продажа 
10% компании «Р-Фарм» Алексея Репика ком-
пании Mitsui, при этом для японского парт-
нера открыт опцион на удвоение своей доли 
в будущем. Российский фонд прямых инве-
стиций и японский государственный банк 
JBIC создали совместный фонд, который зай-
мется поиском «привлекательных проек-
тов в области двустороннего сотрудничест-
ва». Каждая из сторон пока вложит в него по 
$0,5 млрд. Японские компании JGC и Chiyoda 

Corporation участвовали в строительстве про-
екта «Ямал-СПГ», с которого в декабре нача-
лась отгрузка сжиженного природного газа.

11 декабря Японию посетил начальник 
Генштаба ВС РФ генерал Валерий Гераси-
мов. И хотя никаких существенных послед-
ствий этот визит не имел, поездка высокопо-
ставленного военного, еще в апреле 2014 го-
да внесенного в санкционные списки ЕС и 
США, не осталась без последствий с точки зре-
ния двусторонних отношений. Впрочем, этот 
эффект был частично нивелирован декабрь-
ским решением кабинета министров Япо-
нии, объявившего о размещении в стране 
установок американской системы противо-
ракетной обороны Aegis Ashore. В посольстве 
Японии в РФ заверили 

”
Ъ“ в том, что «система 

не направлена против России», но в Москве 
посчитали иначе. Замминистра иностран-
ных дел РФ Игорь Моргулов заявил «Интер-
факсу», что «решение японского правитель-
ства окажет негативное влияние на работу по 
заключению мирного договора».

Нарубили пекинской капусты
Что же касается отношений с Китаем, то они 
весь 2017 год развивались позитивно и ста-
бильно. В мае Владимир Путин принял учас-
тие в прошедшем в Пекине саммите «Пояса 
и пути», где был одним из открывающих ме-
роприятие лидеров наравне с председателем 
КНР Си Цзиньпином и генсеком ООН Антониу 
Гутерришем. После этого лидеры двух стран 
встречались еще трижды, причем в ходе июнь-
ского визита Си Цзиньпина в Москву прези-
дент лично вручил ему орден Андрея Первоз-
ванного «за выдающиеся заслуги в укрепле-
нии дружбы между народами России и Китая».

Ключевые успехи были достигнуты в эко-
номике. Россия и Китай ведут подготовку к 

заключению сразу двух масштабных торго-
вых соглашений: между Москвой и Пеки-
ном и между Китаем и Евразийским эконо-
мическим союзом (ЕАЭС). «Соглашение ЕА-
ЭС—Китай проходит процедуры внутригосу-
дарственного согласования,— сообщил 

”
Ъ“ 

источник в правительстве РФ.— Параллель-
но МИДы России и Китая ведут разработку 
второго интеграционного соглашения, кото-
рое шире, чем первое. Оно напоминает по-
хожие мировые аналоги, но без неприемле-
мых требований. В частности, в нем нет за-
прета требования резидентства для высоко-
технологичных компаний (оно содержится в 
соглашении о Транстихоокеанском партнер-
стве.— 

”
Ъ“)».

Работа по обсчету технических пара-
метров росийско-китайского соглашения 
должна быть завершена к 4 января, после 
чего еще год-полтора пройдет до подписа-
ния. После этого к нему пригласят присое-
диниться все заинтересованные страны, на-
чиная с ближайших партнеров России по ЕА-
ЭС и заканчивая странами Юго-Восточной 
Азии. «Вьетнам уже заявил, что присоеди-
нится»,— добавил источник 

”
Ъ“, знакомый 

с ходом подготовки соглашения.
Успехи были и на более прикладном уров-

не. Поток безвизовых туристов в РФ в 2017 го-
ду вырос до 900 тыс., в отдельных регионах 
увеличение составило 300%. Россия уверен-
но вытеснила Саудовскую Аравию с позиции 
главного поставщика нефти в КНР, нарастив 
по итогам трех кварталов экспорт на 15,9%. За-
вершилось строительство второй нитки неф-
тепровода Сковородино—Мохэ—Дацин, по-
ставки нефти по которому начнутся 1 янва-
ря. Завершение работ позволит прокачивать 
по маршруту 30 млн тонн вместо нынешних 
16,5 млн. Впрочем, переговоры по строитель-
ству газопровода «Сила Сибири—2» пока по-
прежнему не принесли результата. Китай-
ская компания Fosun купила за $900 млн 10% 
«Полюс золота», CEFC — 14,16% «Роснефти» за 
$9,1 млрд, была закрыта сделка по продаже 

Beijing Gas 20% ПАО «Верхнечонскнефтегаз» 
за $1,1 млрд. Завершено строительство уже 
упоминавшегося проекта «Ямал-СПГ», 29,9% 
которого владеют китайские партнеры.

Мосты в обмен на Олимпиаду
Отношения с Южной Кореей начали медлен-
но восстанавливаться после избрания в мае 
нового президента Мун Чжэ Ина. Политик с 
самого начала был настроен на сближение с 
Москвой, но усугубившаяся ситуация на Ко-
рейском полуострове вынудила его уделить 
основное внимание решению этой проблемы 
в опоре на тесное сотрудничество с США. Тем 
не менее в сентябре в ходе Восточного эконо-
мического форума Мун Чжэ Ин объявил о со-
здании Специального экономического ко-
митета по развитию сотрудничества в север-
ном направлении, при помощи которого пла-
нируется активизировать инвестиции и тор-
говлю. Он также сообщил, что планирует на-
вести «девять мостов сотрудничества с Росси-
ей» (в нефтегазовой сфере, электроэнергети-
ке, сельском хозяйстве и т. п.). Идея явно была 
смоделирована на примере «восьми пунктов 
Синдзо Абэ» (премьера Японии). Представите-
ли Южной Кореи также начали активно про-
двигать идею зоны свободной торговли с ЕА-
ЭС, но она пока находится в начальной стадии 
проработки и особенного энтузиазма у собе-
седников 

”
Ъ“ в Москве не вызывает: по пред-

варительным расчетам, особенного экономи-
ческого эффекта создание такой зоны не даст.

Россия не будет представлена своей сбор-
ной на Олимпиаде в корейском Пхёнчхане в 
2018 году. Тем не менее депутат южнокорей-
ского парламента Чху Ми Хэ сообщила, что 
если российские спортсмены все же приедут, 
местные жители сделают все, чтобы они чув-
ствовали себя как дома. «Мы очень ждем рос-
сийских спортсменов в Пхёнчхане,— заяви-
ла она.— Многие наши болельщики готовы 
облачиться в национальные русские костю-
мы и с флагами в руках болеть за россиян».

Михаил Коростиков

Уходящий год стал для 
европейского проекта годом 
испытаний. Начало непростых 
переговоров по Brexit подтвер-
дило, что назад дороги нет: 
уже в 2019 году одним членом 
ЕС станет меньше. Неста-
бильности Европе добавила 
и активизация каталонских се-
паратистов, и новые теракты, 
и антидемократические  
(по мнению Брюсселя) ини-
циативы руководства отдель-
ных стран. Тем не менее для 
постсоветских республик, как 
показал саммит «Восточного 
партнерства», «единая Европа» 
своей привлекательности не 
потеряла. ”Ъ“ вспоминает наи-
более заметные политические 
события 2017 года в регионе.

20.01 Инаугурация президента 
США Дональда Трампа, победу 
которого в Европе восприняли 
неоднозначно. Например, глава 
Евросовета Дональд Туск заявил, 
что отныне США — часть внешней 
угрозы. Впрочем, уже в мае 
Дональд Трамп посетил Брюссель, 
где подтвердил приверженность 
сотрудничеству с ЕС.

02.02 Обнародование плана 
выхода Великобритании из ЕС. 
К концу года Лондон и Брюссель 
завершили первую фазу перего-
воров, договорившись по трем те-
мам. Королевство должно покинуть 
Евросоюз 29 марта 2019 года.

28.03 Введение Евросоюзом 
безвизового режима с Грузией. 
Она стала второй страной пост-
советского пространства после 
Молдавии, граждане которой могут 
беспрепятственно въезжать в 
страны ЕС при наличии биометри-
ческого паспорта. 

10.04 Подписание президентом 
Венгрии Яношем Адером скан-
дального закона об образовании, 
регулирующего деятельность НКО 
и иностранных вузов. Под угрозой 
закрытия оказался Центрально-Ев-

ропейский университет, принад-
лежащий Фонду Джорджа Сороса. 
Закон спровоцировал многотысяч-
ные протесты и рассорил Венгрию 
с руководством ЕС.

07.05 Победа во втором 
туре президентских выборов во 
Франции представителя социал-
либеральной партии «Вперед» 
Эмманюэля Макрона. Он пообещал 
преодолеть раскол во французском 

обществе и «защитить Европу». 
Основная повестка — борьба 
с терроризмом и нелегальной 
миграцией.

11.06 введение безвизового 
режима ЕС с Украиной. После 
этого президент Петр Порошен-
ко обозначил новые цели для 
своей страны — присоединение 
к Энергетическому и Таможенному 

союзам ЕС, единому цифровому 
рынку и шенгенской зоне.

01.07 Старейшая европейская 
организация, занимающаяся 
проблемами безопасности — 
ОБСЕ — осталась без генсека. 
Утвердить кандидата на эту и ряд 
других должностей не позволили 
противоречия между странами-
членами — прежде всего, Россией 
и США. Кадровый паралич за-
вершился 18 июля избранием на 
пост генсека швейцарца Томаса 
Гремингера.

17.08 Серия терактов в Катало-
нии, в результате которых погибли 
16 человек, более ста получили 
ранения. Центральным событием 
стал наезд на пешеходов на улице 
Рамбла в Барселоне. Ответствен-
ность взяло на себя запрещенное 
в РФ «Исламское государство». 

24.09 Парламентские выборы 
в Германии. Лидерство удалось 
сохранить консервативному блоку 
ХДС/ХСС, канцлером в четвертый 
раз стала Ангела Меркель. Однако 
сформировать правящую коалицию 
ей не удается до сих пор.

01.10 Референдум о независи-
мости Каталонии, 90% участни-
ков которого (при явке в 42%) 
высказались за отделение от 
Испании. Сепаратисты объявили о 
независимости 27 октября, на что 
Мадрид ответил введением прямо-
го управления и арестами членов 
регионального правительства. 

24.11 Саммит «Восточного 
партнерства». Лидеры стран ЕС 
обсудили планы сотрудничества 
с представителями Азербайджана, 
Армении, Белоруссии, Молдавии, 
Грузии и Украины. При этом двум 

последним странам дали понять, что 
об их вступлении в ЕС в обозримом 
будущем речи быть не может.

20.12 Еврокомиссия рекомен-
довала ввести санкции против 
Польши и лишить ее права голоса 
в Европейском совете. По мнению 
руководства ЕС, инициированная 
польскими властями реформа 
судебной системы представляет 
угрозу «европейским ценностям», 
в том числе принципу верховенст-
ва права.

Подготовила  
Алена Акимова

КЛЮЧЕВЫЕ СОБЫТИЯ 2017 ГОДА В ЕВРОПЕ И ДЛЯ НЕЕ

На внешнеполитической арене  
лидеры России и КНР Владимир 
Путин и Си Цзиньпин чаще всего 
действовали синхронно
ФОТО  ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив  письма, 
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», в соци
альных сетях, а также в 174 печатных, телевизионных и интер
нетСМИ в регионах РФ. Решив помочь, вы получаете у нас 
реквизиты фонда и дальше действуете сами. Возможны пере
воды с банковских карт, электронной наличностью и CМСсо
общением (короткие номера 5541 ДОБРО, 5542 ДЕТИ, 5542 
ДОНОР, 5542 ВАСЯ), в том числе изза рубежа  (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать.  Всего 
 собрано  свыше 10,921 млрд руб. В 2017 году (на 28 декабря) 
 собрано 1 851 059 197 руб., помощь получил 2781 ребенок, 
 протипировано 9397 потенциальных доноров костного  мозга 
для Нацио нального регистра. В сентябре 2017 года Русфонд 
 вошел в реестр НКО — исполнителей общественно полезных 
услуг. В ноябре 2017 года Русфонд получил грант президента РФ 
на развитие Национального регистра. Мы организуем и  акции 
помощи в дни национальных катастроф. Русфонд — лауреат 
 национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Сеанс 
самокритики
Почему у власти  
не в чести проекты 
инноваций Русфонда?

За окном — вымытые вчерашним дождем 
тротуары и грязный снег на газонах. В Мос
кве суета елочных базаров — и у нас в фонде 
тоже суета. Разбор поздравительных откры
ток, благодарственных писем и сводкисвод
кисводки — изза них наши эксперты, бух
галтеры и финансисты уходят домой далеко 
за полночь, расписав, каким детям и куда 
 отправлять деньги. Эту последнюю  колонку 
года в ”Ъ“ я пишу 28 декабря. Год  выдался 
 самым эффективным за оба десятилетия 
 Рус фонда. Счет пожертвованиям перевалил 
за 1,851  млрд руб., а это значит, что мы под
росли миллионов на 250 — процентов на 14. 
Деньги все поступают, и надо успеть за пару 
дней перелопатить эти миллионы: сотни се
мей России с верой и надеждой ждут их в кли
никах для своих детей.

Итоги, что и говорить, хороши. Огромное спа
сибо, дорогие наши друзья — читатели и телезри
тели! Подросли сборы на «Первом канале», в 

”
Ъ“, 

на rusfond.ru и почти во всех дружественных СМИ. 
Мало того, удалось снизить себестоимость фанд
райзинга до 7% — в 2016 году она составила 8,6%.

В такие дни всегда еще и тревожно: сможем ли 
завтра вот так же соответствовать чаяниям мил
лионов читателей и телезрителей, сотен корпо
ративных благотворителей? Еще год назад мы 
в Рус фонде считали, что предел роста фандрай
зинга на наших сборочных площадках в СМИ до
стигнут и впереди разве что колебания в преде
лах статистической погрешности. Но минул год, 
у нас в партнерах не появилось ни одной новой 
телестанции, газеты, сайта или соцсети, а эконо
мика страны, по утверждениям экспертов всех 
мастей, топталась на месте, и реальные доходы 
сограждан, по тем же оценкам, снизились — од
нако жертвовать в Русфонд россияне стали боль
ше, да так ловко, что уронили себестоимость на
ших услуг.

Мы обязательно осмыслим эти результаты. Вот 
что уже теперь очевидно: 2017 год для Русфонда 
был богат на новые внедренческие проекты. Не 
все они приносили деньги, но все привлекали 
к нашим публикациям новые тысячи милосерд
ных людей. Эти проекты выложены на rusfond.ru. 
Назову лишь наиболее яркие. Это мобильные при
ложения от нашей артдирекции, почтовые инно
вации от дирекции по развитию, проект «Хоккей 
против рака», запущенный дирекцией по комму
никациям совместно с Федерацией хоккея Рос
сии. Это программа «Русфонд.Spina bifida» в мос
ковской клинике «Глобал Медикал Систем» (GMS 
Clinic). Это благотворительные пункты проката ап
паратов ИВЛ в Казани, Воронеже, Архангельске 
и РостовенаДону. Это совместные программы ре
гионов и Русфонда, которые помогают снижать де
фицит финансирования детского здравоохране
ния пожертвованиями читателей и телезрителей 
федеральных СМИ. Как выяснилось, такие проек
ты с регионами наиболее эффективны, если согла
шения заключаются на выездных заседаниях Со
вета при Президенте РФ по развитию гражданско
го общества и правам человека.

И две инновации, которые пока не задались,— 
закупка правильных колясок для детейинвали
дов совместно с Фондом социального страхования 
(ФСС) и Минтрудом РФ, а также совместная с феде
ральными медучреждениями программа ускоре
ния строительства Национального регистра доно
ров костного мозга.

Коляски. Суть дела в следующем: ФСС бесплат
но выдает инвалидам дешевые коляски, которые 
годятся не всем. А правильная коляска стоит до 
250–300 тыс. руб. Не каждая семья может позволить 
себе такие траты. Минтруд проблему знает и сочув
ствует инвалидам: местные ФСС тем инвалидам, 
которые сами обзавелись правильной коляс кой, 
выплачивают компенсацию, она покрывает до 10% 
затрат. В начале 2016 года мы предложили чинов
никам отдавать эти 10% благотворительным фон
дам, а те обеспечат инвалидов правильными ко
лясками в соответствии с потребностями каждого. 
Нас внимательно выслушали — и ничего не выш
ло. Полтора года согласований, ноль результатов. 
Похоже, до конца 2018 года и договариватьсято бу
дет не с кем: в мае страна получит новое правитель
ство и обновленные ведомства.

Я спрашиваю себя: где мы просчитались, если 
федеральным ведомствам социального блока 
правительства нет дела до инноваций Русфон
да и других НКО страны, хотя цели мы все декла
рируем одни и те же? Что следует предпринять? 
Нет ответа.

Регистр. Два миллиона россиян и несколько 
компаний по призыву «Первого канала», 

”
Ъ“ и Рус

фонда вкладывают деньги в строительство Нацио
нального регистра доноров костного мозга. Мы 
сооружаем его вместе с НИИ имени Горбачевой 
в Петербурге и несколькими региональными мед
учреждениями. За четыре с половиной года мы 
вложили в этот проект более 540 млн руб., созда
на база из 28 тыс. потенциальных доноров. В прош
лом году выяснили, что на Западе новейшие тех
нологии позволяют резко снизить стоимость стро
ительства, подняв его качество и скорость. Мы 
немедленно отправились в Германию, где самый 
крупный в Европе национальный регистр (7,6 млн 
доноров). Его создали 27 НКО. Нынче мы уже за
пустили в Казани новую технологию, сократили 
вдвое стоимость типирования добровольцев. 1 де
кабря 

”
Ъ“ опубликовал нашу программу ускорения 

регистра на ближайшие пять лет. Рост базы и фи
нансирования — в разы. Никакой реакции Мин
здрава РФ и его учреждений.

Так где мы просчитались? Что предпринять?

Влад Карташов, 10 лет, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 148 430 руб.
Внимание! Цена лечения 199 430 руб.  
Телезрители ГТРК «Брянск» соберут 51 тыс. руб.

Влад получил родовую травму, перенес крово
излияние в мозг. В год ему поставили диагноз ДЦП. 
Сын лежал неподвижно и ни на что не реагировал. 
Мы лечились в разных клиниках, но ничего не по
могало. Благодаря Русфонду Владик прошел лечение 
в Институте медтехнологий (ИМТ, Москва). Успех для 
нас колоссальный! Снизилась спастика мышц, сын 
стал свободнее двигаться, окрепли его руки и спина, 
Владик произнес первые слова. Сейчас он хорошо 
понимает речь, различает цвета и названия живот
ных. Но до сих пор не встает и не ходит. Лечение не
обходимо продолжить. И я снова  вынуждена просить 
вашей помощи. Ирина Макаревич, Брянская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Влад 
нуждается в госпитализации для продолжения ле
чения. Надо снизить тонус мышц, увеличить дви
гательную активность мальчика, развить мелкую 
 моторику, координацию движений и речь».

Ксюша Васильева, 9 месяцев, деформация  
черепа, требуется лечение специальными  
шлемами. 180 тыс. руб.

Долгожданная дочка родилась с деформирован
ным черепом: слева на лбу была вмятина, а спра
ва — выпуклость, затылок неровный. Полгода  ушло 
на консультации, генетические исследования и ле
чение у остеопата. Наконец затылок у Ксюши стал 
ровнее, зато лоб искривился еще больше, глаза 
и уши были расположены асимметрично. Нейрохи
рург объяснил нам, что исправить деформацию доч
ке поможет ношение специального ортопедическо
го шлема. Изготовить шлем и начать лечение надо 
срочно, но оплатить счет мы не в силах. Помогите, 
пожалуйста! Анна Добряшкина, Москва
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Девочке тре
буется коррекция деформации черепа при помощи 
ортезов (шлемов). Их изготовят с применением трех
мерного компьютерного моделирования. Прогноз 
благоприятный».

Рома Пьянков, 5 лет, врожденная деформация 
обеих стоп, требуется лечение. 230 120 руб.
Внимание! Цена лечения 295 120 руб.  
Телезрители ГТРК «Вологда» соберут 65 тыс. руб.

Рома родился с деформированными ножками. Нас 
перевели в областную больницу и сразу начали лече
ние. Ножки гипсовали, провели ахиллотомию. В де
сять месяцев Рома начал вставать у опоры, и стопы 
у него вновь подвернулись. Восстанавливался малыш 
долго. Ходить начал в год  и восемь месяцев, делал не
сколько шагов и садился, уставал. Он до сих пор еле 
ходит, правую ногу ставит на ребро, натирает мозоли, 
плачет от боли. Мы обратились в ярославскую клини
ку к доктору Вавилову, он уже составил план лечения, 
и мы просим помощи в оплате. Муж потерял работу, 
живем на пенсию Ромы по инвалидности и пособие 
по уходу. Ольга Пьянкова, Вологодская область
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Константа» 
Максим Вавилов (Ярославль): «Планируется ком
плексное лечение: курс этапных гипсований, ахил
лотомия на левой стопе, перемещение сухожилия 
и операция на правой стопе. Лечение избавит Рому 
от боли, мальчик сможет нормально ходить».

Агата Стрелкова, полтора года, врожденный  
порок сердца, спасет эндоваскулярная  
операция. 270 063 руб.
Внимание! Цена операции 339 063 руб.  
Телезрители ГТРК «Томск» соберут 69 тыс. руб.

Когда Агате был год, во время медобследования 
ей провели ЭКГ и сказали, что у нее смещение оси. 
Мы не поняли, что это значит, а объяснений не полу
чили. В поликлинике очередь к кардиологу длиною 
в жизнь, поэтому мы обратились в Томский НИИ кар
диологии: уж тамто точно ответят на все вопросы. 
Услышав про «смещенную ось», нас приняли без оче
реди. И вот диагноз: дефект межпредсердной пере
городки, необходима операция! Недавнее обследо
вание показало, что дефект растет и увеличены пра
вые камеры сердца. Откладывать операцию больше 
нельзя, ее рекомендуют провести щадящим спосо
бом. Просим помощи в оплате операции. Татьяна 
Стрелкова, Томская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «Агате требуется эндоваску
лярное закрытие дефекта окклюдером. После щадя
щей операции девочка быстро восстановится и бу
дет нормально расти и развиваться».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Пятилетние Тима и Арина — двой
няшки, они живут в Перми с мамой 
и папой. Арина каждый день уходит 
в детский сад, а Тима лежит дома — 
играет, смотрит мультфильмы, ре
шает головоломки, ждет, когда у ма
мы будет для него немного времени, 
ждет, когда Арина вернется из са
да. Гдето на уровне ребер Тимы на
чинается гипс, а кончается на одной 
ноге возле колена, на другой — чуть 
выше пятки. До февраля гипс не сни
мут точно.

Когда Тима и Арина родились, Тиме 
практически сразу поставили диагноз 
Spina bifida. Это значит, что еще в утро
бе матери спинной мозг мальчика стал 
закладываться неправильно и скрутил
ся в петлю в районе поясницы. Почти 
сразу после рождения Тиме сделали 
первую операцию — вправили петлю 
спинного мозга на место. Это стандарт
ная операция — иссечение спинномоз
говой грыжи,— которую делают всем 
детям с этим диагнозом. Как прави
ло, спинной мозг в этот момент рвет
ся, изза чего дети со Spina bifida теря
ют чувствительность ниже поясницы. 
Они не чувствуют ног, не могут контро
лировать мочеиспускание и дефека
цию. Кроме этого для диагноза харак
терны и еще несколько распространен
ных проблем: у Тимы, например, как 
и у многих детей со Spina bifida, сра
зу после операции очень быстро стала 
развиваться гидроцефалия — скопле
ние жидкости в головном мозге. Оба 
 тазобедренных сустава были вывих
нуты, что тоже частое явление при та
ком диагнозе.

— Левый сустав нам удалось поста
вить на место, а с правой ногой ниче
го не выходит,— рассказывает Татья
на, мама Тимы и Арины.— Что дальше 
делать, мы, если честно, совсем не зна
ем. В апреле прошлого года Тима сло
мал ногу, после этого переломы по шли 
один за другим. Кроме того, у него еще 
и врожденная двусторонняя косола
пость, которую тоже надо лечить.

В англоязычном интернете есть сайт 
Faces of Spina Bifida, на котором расска
зывается, что с таким диагнозом можно 
жить полноценно, вести обычный образ 
жизни. Многие люди со Spina bifida пе
редвигаются на колясках, и это не ме
шает им получать образование, рабо
тать, заводить семьи. Ктото ходит с по

мощью костылей или ходунков, ктото 
восстанавливается почти полностью. 
Главное, как следует из информации на 
сайте, вовремя получить разносторон
нее скоординированное лечение.

Программа «Русфонд.Spina bifida» 
появилась именно для того, чтобы у де
тей с этим диагнозом была возмож
ность полноценно обследоваться и по
лучить консолидированный план 
лечения от междисциплинарной ко
манды специалистов. Такая команда 
была собрана в клинике Глобал Меди
кал  Систем (GMS Clinic, Москва).

— Урологическими проблемами мы 
никогда не занимались, нам всегда го
ворили: сначала ноги,— рассказывает 
Татьяна.

Такой подход в России к детям со 
Spina bifida очень распространен: не
вролог занимается гидроцефалией, но 
ничего не знает про ортопедические 
проблемы, уролог дает одни советы, 
ортопед — совсем другие. Чаще всего 
родители жалуются именно на это оди
ночество в принятии решений: совер
шенно непонятно, что лечить и в какой 
последовательности.

Татьяна ни на что не жалуется — она 
разговаривает спокойным и тихим 
 голосом человека, который привык 
к самому страшному.

— У нас и раньше никогда не бы
ло комплексного подхода,— говорит 
она,— а теперь, когда после переломов 
стало очевидно, что у Тимы снижена 
плотность костей, мы вообще не пони

маем, что делать. Только за последние 
полгода у нас было пять переломов. 
Кос ти стали совсем хрупкими, зажива
ет все очень тяжело.

Пока одни взрослые пытаются при
думать, как лечить Тиму, а другие — 
как собрать деньги на его лечение, Ти
ма ждет свою сестру Арину из детского 
сада. Ждет так: рано утром, когда Ари
на только уходит, Тиму перекладывают 
на стол у окна. Семья Чистяковых жи
вет в высотном доме, во дворе которого 
и находится детский сад Арины. Так что 
Тима лежит на столе у окна и смотрит, 
как внизу в маленьком дворике детско
го сада гуляет и играет с друзьями его 
сестрадвойняшка. Если в детском са
ду отмечают какойнибудь праздник — 
день рождения, Новый год, 8 Марта,— 
Арина всегда приносит Тиме конфеты.

Сейчас Тима лежит в комнате, где 
уже нарядили елку. До Нового года оста
лось всего два дня, и поэтому очень хо
чется, чтобы мальчик дождался не толь
ко сестру с конфетами, но и настояще
го новогоднего чуда: пусть деньги на 
обследование соберутся, с лечени
ем все получится и Тима вместе с Ари
ной пойдет гулять в маленький дворик 
детского сада.

Вера Шенгелия,  
Пермский край

Подожди меня
Тиму Чистякова спасет  
комплексное обследование и лечение

Лев Амбиндер, 
ПРЕЗИДЕНТ РУСФОНДА,  
ЧЛЕН СОВЕТА  
ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РФ  
ПО РАЗВИТИЮ  
ГРАЖДАНСКОГО  
ОБЩЕСТВА И ПРАВАМ 
ЧЕЛОВЕКА

Из свежей почты

Плюс 18,7 миллиона
Ростовская область и Русфонд договорились о партнерстве

В 2018 году 44 тяжелобольных 
 ребенка из Ростовской области по
лучат благотворительную помощь 
в рамках совместного проекта Рус
фонда и регионального Министер
ства здравоохранения. Соглашение 
об этом государственночастном 
партнерстве подписано 21 декабря 
на выездном заседании Совета при 
Президенте РФ по развитию граж
данского общества и правам чело
века (СПЧ). Русфонд вложит в лече
ние юных ростовчан дополнительно 
18,7 млн руб.

21 декабря в РостовенаДону прези
дент Русфонда, член СПЧ Лев Амбин
дер и министр здравоохранения Рос
товской области Татьяна Быковская 
подписали соглашение о сотрудниче
стве в интересах тяжелобольных детей 
донского региона.

Как заявила госпожа Быковская, бю
ро Русфонда в области тесно сотрудни
чает с ее ведомством и региональными 
больницами с самого открытия бюро 
в 2015 году. Русфонд оплачивает лече
ние детей, если помощь не предусмот
рена федеральным или областным 
бюджетом. Ежегодно объемы благо
творительной помощи тяжелоболь

ным детям региона только увеличива
ются. В 2017 году ее получил 51 ребе
нок. Как всегда, Русфонд не подменяет, 
а дополняет госбюджет.

Декабрьское соглашение Русфон
да и областного минздрава практи
чески вдвое увеличит число тяже
лобольных детей, которым помогут 
благотворители в 2018 году. Для это
го Русфонд привлечет читателей и те
лезрителей федеральных партнерских 
СМИ. Помощь пойдет по трем направ
лениям. 39 больных муковисцидо
зом детей получат новое лекарство на 
14 182 856 руб. Это «Тобрамицин» — 
препарат не включен в государствен
ный перечень лекарственных средств 
для льготного обеспечения и потому 
не оплачивается из госбюджета. Одна
ко он жизненно необходим больным 
муковисцидозом, его назначают вра
чи федеральных клиник, и Русфонд 
очень надеется на поддержку читате
лей 

”
Ъ“, rusfond.ru и телезрителей.

В соответствии с соглашением Рус
фонд откроет в РостовенаДону Бла
готворительный пункт проката пере
носных аппаратов искусственной вен
тиляции легких на базе Областной 
детской клинической больницы. Сей

час двое ребятишек вынуждены нахо
диться в ее реанимационном отделе
нии, хотя вполне могли бы жить дома, 
имей они такие аппараты. Стоимость 
одного вместе с расходниками на год 
составляет 1,6 млн руб. Благотворитель
ный пункт проката откроется в первые 
месяцы 2018 года. Больница обеспечит 
медицинский сервис пользователям 
аппаратов, а Русфонд — техническую 
поддержку.

Еще трое детей с хронической почеч
ной недостаточностью получат аппара
ты для автоматизированного перитоне
ального диализа на 1,35 млн руб.

«Сейчас мы проводим диализ в руч
ном режиме,— говорит главный врач 
больницы Светлана Пискунова,— одна 
процедура занимает около часа, и так 
пятьшесть раз в сутки. Эти манипуля
ции чреваты развитием инфекцион
ных осложнений. При автоматизиро
ванном же диализе аппарат подключа
ется только на ночь, риск осложнений 
минимален. Расходные материалы сто
имостью более 1,5 млн руб. в год на ре
бенка оплатит бюджет».

Галина Козлова,
руководитель бюро Русфонда 
в Ростовской области

русфонд / rusfond.ru 21 год ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

Еще в утробе матери спинной 
мозг Тимы стал закладывать
ся неправильно и скрутился 
в петлю в районе поясницы   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Почта за неделю 22.12.17–28.12.17

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 66 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 61
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 5
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 8

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Т И М Ы  Ч И С Т Я К О В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  6 2 5  3 17  Р У Б .

Заведующая Центром врожденной патологии клиники Глобал Медикал Систем 
(GMS Clinic, Москва) Наталия Белова: «Тима родился с патологией спинного мозга — Spina 
bifida. Мальчик уже получал нейрохирургическое и ортопедическое лечение. Но до сих пор ему 
ни разу не было проведено полное урологическое обследование, да и самыми острыми попреж
нему остаются ортопедические проблемы. Судя по всему, у Тимы развился остеопороз — кости 
стали хрупкими, и их нужно укреплять. Наша междисциплинарная команда врачей определит, 
какие  задачи необходимо решать в первую очередь. Мы проведем Тиме полное обследование 
и назначим необходимое лечение. Надеюсь, качество жизни мальчика значительно улучшится».

Стоимость обследования и лечения 658 317 руб. Телезрители ГТРК «Пермь» соберут 33 тыс. 
руб. Не хватает 625 317 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Тиму Чистякова, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет мамы Тимы — Татьяны Сергеевны Чистяковой. Все необходимые реквизиты 
есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожер
твование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе 
и изза рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда
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+ индикаторы

13 kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22783,98 (−127,22)
РТС 1150,58 (+1,66)
FTSE 100 7617,6 (−3,08)

DAX 30 13036,67 (−33,35)
DJIA* 24814,24 (+39,94)
NASDAQ Composite* 6940,98 (+1,64)

*На 19:00.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 28.12.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 29.12.17
Австралийский доллар 44,9910
Английский фунт 77,5284
Белорусский рубль** 29,1970
Датская крона* 92,4655

Доллар США 57,6291
Евро 68,7861
Индийская рупия*** 89,9050
Казахский тенге*** 17,3621

Канадский доллар 45,7120
Китайский юань* 88,1826
Норвежская крона* 69,9909
СДР 81,7135

Сингапурский доллар 43,0840
Новая турецкая лира 15,1174
Украинская гривна* 20,5525
Шведская крона* 69,9323

Швейцарский франк 58,7273
Японская иена*** 51,1055
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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проверяет выпускающий 
редактор делового блока

Иван Кузнецов
«Вы работайте-работайте, на нас вни-
мания не надо обращать. Мы вам ме-
шать не будем, просто немного тут у 
вас посидим»,— плотный мужчина 
средних лет в темно-сером слегка по-
мятом костюме излучает доброжела-
тельность и спокойствие. Так начи-
нается выездная проверка. В банке, 
в больнице, на оборонном или абсо-
лютно мирном заводе. На нефтепро-
мысле. В театре. В детском саду. Про-
веряют всех. С особым тщанием — 
тех, кто получил государственные 
деньги: выиграл тендер или просто 
не может обходиться без бюджетных 
средств по определению. А как без 
них обойтись? Идея негосударствен-
ных финансов в России приживает-
ся как-то плохо. «Казна все объемлет 
собою, держит все от себя в зависи-
мости»,— писал Василий Розанов 
еще во времена первого «Коммер-
санта». Вот и блюдут казенный инте-
рес специально обученные люди.

Проверяют все. Очевидное след-
ствие административных реформ 
последних лет — рост числа уполно-
моченных проверять.

Проверяют всё. Условия расходо-
вания средств, соблюдение норма-
тивов, антимонопольного законо-
дательства, правил хранения персо-
нальных данных. И при этом класси-
ческой триады — санитарное состоя-
ние, пожарная безопасность и охра-
на труда — никто не отменял.

Проверяли всегда, но в послед-
ние годы все как-то идет по нара-
стающей. Ведомства наперебой ра-
портуют о сокращении числа вы-
ездных проверок, некоторые де-
лают это с 2011 года, рискуя уйти в 
минус по этому показателю. А с кем 
ни поговори из тружеников бизне-
са — у всех кто-то сидит. Или толь-
ко что ушел, но обещал вернуться в 
следующем квартале, по плану. «И 
ты мне показатели эти в отдельную 
тетрадочку выпиши, что тебе труд-
но, что ли. И да, всю переписку по 
этим двадцати контрактам со всеми 
контрагентами за последний год, к 
понедельнику». И выписывают, и 
предоставляют. Собственно на ра-
боту времени остается не так много, 
но если проверяющего информаци-
ей обделить, вопрос работы может 
ведь и отпасть. «Зачем мне твой теле-
фон? Дорогой, когда я тебе позвоню, 
поздно будет»,— плотные мужчины 
в темно-серых костюмах умеют быть 
убедительными.

Проверки — дело нужное, конеч-
но. Вот только при таком контроле 
менеджеры и собственники уже в 
принципе не должны бы отвечать 
ни за какой форс-мажор. В банке 
или авиакомпании внезапно кон-
чились все деньги, не построили к 
сроку мост, ракета ошиблась космо-
дромом — вопросы должны быть к 
проверяющим. Им же предоставля-
ли, копировали и выписывали в от-
дельную тетрадочку, они же прото-
колировали и визировали. Но уволь-
нения и уголовные дела — по-преж-
нему удел не их, а менеджеров и 
собственников. И тут возникает во-
прос… А впрочем, не буду вам ме-
шать, вы готовьтесь к Новому году, 
готовьтесь, на меня внимания не на-
до обращать.

правила  
игры

Собственно на рабо-
ту времени остается 
не так много, но если 
проверяющего 
 информацией обде-
лить, вопрос работы 
может ведь и отпасть

В 2017 году расчистка банков-
ского сектора, следуя принци-
пам диалектического материа-
лизма, перешла из количества 
в качество. ЦБ отозвал меньше 
лицензий, чем раньше, но на-
чал в буквальном смысле пере-
краивать рынок, добравшись 
до системно значимых игроков 
и радикально изменив меха-
низм санации. В результате го-
сударство получило контроль-
ную долю банковской системы 
страны и вряд ли на этом оста-
новится. Регулятор уверен, что 
нашел оптимальный способ ре-
шения проблем, и обещает вер-
нуть банки в частную собствен-
ность. Но реалистичность этого 
вызывает обоснованные сом-
нения.

Уходящий год показал, что не-
прикосновенных банков в России 
больше нет. Если как таковых ли-
цензий ЦБ в 2017 году отозвал вдвое 
меньше, чем в 2016 году, всего около 
50, то масштаб и состав банков, ко-
торые либо ушли с рынка, либо от-
правились на финансовое оздоров-
ление, год назад показались бы не-
вероятными.

Еще тогда вскрылись проблемы 
у двух крупных игроков из топ-50 
— Татфондбанка и «Пересвета», и 
поначалу в их крах никто не верил. 
Оба ведь «не с улицы»: в Татфондбан-
ке значительная доля у Татарстана, 
а «Пересвет» исторически связан с 
Русской православной церковью. 
Но весна 2017 года все расставила 
по местам: Татфондбанк потерял ли-
цензию, «Пересвет» ушел на сана-
цию в подконтрольный «Роснефти» 
Всероссийский банк развития реги-
онов. Точно так же мало кто верил, 
что реально под нож пойдет из пер-
вой тридцатки банк «Югра» Алексея 
Хотина, о проблемах которого весь 
рынок прекрасно знал не первый 
год. Так что ЦБ в июле открыл новую 
главу в кампании по расчистке сек-
тора: «Югра» потеряла лицензию, 
невзирая на ожесточенное сопро-
тивление и возмущение владельца.

Но даже после этого передача в 
новый Фонд консолидации банков-
ского сектора (ФКБС) одного за дру-
гим сразу двух системно значимых 
банков — «ФК Открытие» и Бинбан-
ка, а затем и Промсвязьбанка вызва-
ла шок и показала, что правила иг-
ры регулятора принципиально из-
менились. И к концу года на базе 
этих примеров уже можно попы-

таться обобщить новые правила иг-
ры ЦБ по оздоровлению банковско-
го сектора.

Случай с «Югрой» показывает: 
регулятор не будет возиться с бан-
ками, отзыв лицензии у которых не 
повлечет проблем для других участ-
ников рынка и крупных предпри-
ятий. «Югра» была ориентирова-
на на привлечение средств населе-
ния и их размещение в активы не-
удовлетворительного качества, биз-
нес-модель банка основывалась на 
финансировании проектов, свя-
занных с его бенефициарами. «Юг-
ра» не кредитовала граждан в серь-
езных объемах, равно как и «посто-
ронние» компании. Банки же, пере-
данные ФКБС, несмотря на все про-
блемы (даже криминального харак-
тера, как в Промсвязьбанке), вели 
реальный бизнес и были связаны 
с другими крупными кредитными 

организациями и клиентами. Пре-
тензии ко всем трем группам у ЦБ 
возникли разные, но в целом своди-
лись к нехватке капитала, высокой 
концентрации плохих активов, не-
работающей бизнес-модели.

Регулятор не скрывал, что, как и в 
случае с «Югрой», знал о проблемах 
довольно давно, не меньше года, и 
искал пути решения. Оставить как 
есть, дав собственникам время на 
восстановление? Это было сделано 
во всех случаях. Но акционерам но-
вый капитал из собственных ресур-
сов взять было негде, прибыль ока-
залась недостаточной, дыры в капи-
тале только росли. Ведь параллель-
но тот же ЦБ ужесточал регулирова-
ние, переходя на новые базельские 
стандарты достаточности капитала.

итоги года/ 
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После ЦБ  
кулаками не машут
Как российский банковский сектор  
перешел под контроль государства

Стройка  
без девелоперов
Как государство  
завоевывает рынок жилья 

Государство долго вмешива-
лось в рынок строительства 
жилья разве что с законода-
тельными инициативами — 
где-то закрутить гайки ради 
защиты дольщиков, где-то 
субсидировать ставки по ипо-
теке для подержания темпов 
ввода новостроек. Но 2017 
год показал: власти хотят де-
монтировать нынешнюю 
конструкцию и с нуля постро-
ить новую схему, где главную 
роль будут играть госбанки. 
Очевидно, что все идет к не-
объявленной национализа-
ции отрасли, оборот которой 
достигает 3,5 трлн руб.

Я пишу про девелоперский 
рынок почти 11 лет — достаточ-
ный срок, чтобы, по крайней ме-
ре, не попасться в ловушку ил-
люзий о собственной квартире 
в современном жилом комплек-
се в тихом и приятном районе. 
Но я попался. Шестой год счи-
таю себя неудачным пайщиком 
жилищно-строительного коопе-
ратива. Это неофициальный ста-
тус. Если бы я был дольщиком, 
подписавшим с застройщиком 
договор по федеральному закону 
№214 (214-ФЗ), то сейчас мог бы 
требовать компенсации за срыв 
сроков сдачи домов. Хотя, с кого 
сейчас требовать, тоже непонят-
но: в компании, выступавшей за-
стройщиком, проходит процеду-
ра наблюдения.

В этом году я наконец получил 
свидетельство о собственности на 
квартиру, но жить в ней по-преж-
нему нельзя: по документам дом 
сдан, но из-за массы недоделок 
и проблем с коммуникациями в 
квартире невозможно начать ре-
монт. Я задним числом могу отве-
тить самому себе о причинах сво-
его согласия вложить деньги в по-
тенциальный долгострой. Во-пер-
вых, ЖК строился на принадлежа-
щей государству земле, продан-
ной застройщику на открытых 

торгах существовавшим тогда фе-
деральным фондом РЖС. («Разве 
это не гарантия от рисков недо-
строя?» — думалось мне тогда.) Во-
вторых, это был пилотный про-
ект по строительству комфортно-
го жилья по доступным ценам (са-
ма архитектура и сумма покупки, 
действительно, оказались глав-
ными преимуществами). В-треть-
их, о поддержке ЖСК как об аль-
тернативной форме привлечения 
застройщиками средств граждан 
федеральные чиновники расска-
зывали на каждом углу.

С высоты своего печального 
опыта я могу только радоваться 
введенным в 2017 году поправ-
кам в 214-ФЗ, ужесточающим при-
влечение средства дольщиков. 
Эти изменения, например, обя-
зывают застройщиков держать 
деньги соинвесторов в банках на 
специальных эксроу-счетах, отку-
да средства могут уйти только на 
целевые расходы по проекту. Под 
каждый проект застройщик обя-
зан создать отдельное юрлицо, ко-
торое аккумулирует деньги поку-
пателей и обязательства перед ни-
ми (это запретит девелоперам пе-
рераспределять средства на дру-
гие проекты).

Застройщики возмущались, 
что чиновники принимали все 
эти нормы без широкого обсу-
ждения с бизнес-сообществом, 
но свыклись, как, впрочем, и с со-
зданием компенсационного фон-
да. Фонд, пришедший на смену 
системе страхования рисков, за-
работал в октябре и должен до-
страивать жилье за обанкротив-
шимися компаниями, что стало 
особенно актуальным после раз-
вала группы СУ-155. Девелоперы 
обязаны отчислять в него 1,2% от 
суммы каждого договора долево-
го участия.

итоги года/  
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Неприкрытый 
доступ
Худшие опасения по поводу 
ограничений в интернете  
пока не сбылись

Уходящий 2017 год интернет-
отрасль провела в тревожном 
ожидании дальнейшего за-
кручивания гаек. После бло-
кировки в России крупней-
шей в мире деловой соцсети 
LinkedIn казалось, что та же 
участь ждет и Facebook, а за-
тем и Telegram — из-за несо-
гласия основателя мессенд-
жера Павла Дурова делиться 
с властями ключами для де-
шифровки. Пока тревоги 
не оправдались, всерьез заде-
вать действительно популяр-
ные в стране соцсети и мес-
сенджеры чиновники все еще 
не решаются. Но это затишье 
может оказаться временным, 
не дольше весны 2018 года.

«Шеф, все пропало! Гипс сни-
мают, клиент уезжает!» — при-
мерно такие настроения царили 
перед началом 2017 года в россий-
ской интернет-индустрии. При-
чиной паники стало решение о 
блокировке в России доступа к 
LinkedIn: суды поддержали пози-
цию Роскомнадзора, посчитав-
шего, что сеть не соблюдает тре-
бования о локализации серверов 
с данными пользователей на тер-
ритории страны. Сначала каза-
лось, что компании удастся дого-
вориться с российскими властя-
ми, но в итоге «клиент» в феврале 
все-таки «уехал» с концами.

После этого стали говорить о 
дальнейшем ужесточении регу-

лирования интернета. Припом-
нили принятые в последние го-
ды законы: о черных списках сай-
тов, о блогерах, антипиратские 
нововведения. Ждали проблем у 
Facebook и Twitter, которые, в от-
личие от других крупных IT-ком-
паний, не спешат переносить в 
Россию данные своих местных 
пользователей. А в частных бесе-
дах источники 

”
Ъ“ рассказыва-

ли о разговорах с менеджерами 
этих компаний: если встанет та-
кой выбор, они просто уйдут из 
страны. Однако ни с Facebook, ни 
с Twitter в России ничего страш-
ного не произошло.

Вопреки замечаниям право-
защитников о том, что закрытие 
доступа стало основным инстру-
ментом интернет-регулирова-
ния в РФ (в реестр запрещенных 
сайтов внесено более 94 тыс. ссы-
лок), не был в 2017 году заблоки-
рован Telegram, хотя летом рунет 
сотрясала шумиха вокруг мессен-
джера. Его основатель Павел Ду-
ров вел долгую публичную по-
лемику с главой Роскомнадзора 
Александром Жаровым, отказы-
ваясь делиться с ведомством све-
дениями для внесения в реестр 
организаторов распространения 
информации (ОРИ). Без этого до-
ступ к сервису в России мог бы 
быть закрыт.

итоги года/ медиа  
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Лом как аргумент
Почему влияние Игоря Сечина продолжает расти

В 2017 году глава  «Роснефти» 
Игорь Сечин продолжил рас-
пространять свое влияние 
как в нефтяной отрасли, так 
и за ее пределами. Несмот-
ря на так и не завершенную 
ключевую сделку по продаже 
19,5% «Роснефти», глава компа-
нии, похоже, не утратил под-
держки президента, а посто-
янные  конфликты господина 
Сечина по периметру его мно-
гочисленных интересов только 
подчеркивают роль Владимира 
Путина как верховного арбитра 
в российской экономике. Для 
частного бизнеса между тем вре-
мена становятся все опаснее.

Этот год в российской нефтянке 
вновь прошел под знаком Игоря Се-
чина, который последовательно рас-
ширяет границы возможного в со-
знании как участников отрасли, так 
и широкого круга внешних наблю-
дателей. Если кому-то до сих пор ка-
залось, что нельзя просто так взять 
и довести до тюрьмы федерального 
министра за взятку, переданную ему 
лично руководителем крупнейшей 
госкомпании в ее офисе, то теперь 
подобное представление перешло 

в разряд иллюзий. Иллюзией оказа-
лось и то, что частный собственник 
актива может делать с ним что поже-
лает. Как показал пример «Башнеф-
ти», он должен не только холить и 
лелеять свою компанию, но и ни в 
коем случае не зарабатывать на ней 

ничего, чтобы в целости отдать госу-
дарству, то есть «Роснефти».

Пока в отрасли и правительстве с 
открытыми ртами — то ли от ужаса, то 
ли от восхищения — взирают на про-
исходящее, господин Сечин продол-
жает последовательно добиваться дру-
гих целей. Показателен пример нало-
говых льгот для крупнейшего в стра-
не Самотлорского месторождения 
«Роснефти». Льготы якобы были об-
ещаны иностранным инвесторам, ко-
торые согласились участвовать в при-
ватизации компании, хотя, по дан-
ным 

”
Ъ“, профильные министры не 

только не знали заранее об этих обяза-
тельствах, но и никогда не видели их 
зафиксированными на бумаге. Впро-
чем, предыдущая попытка экономи-
ческого блока противодействовать 
господину Сечину (в приватизации 
«Башнефти») закончилась полным по-
ражением и арестом одного из участ-
ников сопротивления. Так что по-че-
ловечески сложно теперь упрекать чи-
новников в недостаточно последова-
тельной позиции по Самотлору.

итоги года/  
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Частным компаниям 
в сложившейся ситуации 

остается, как пассажирам 
«Титаника», надеяться, 

что жизненный путь 
не приведет их к 
столкновению 

с «Роснефтью». Потому 
что, как мы знаем, на всех 

шлюпок не хватит
— Юрий Барсуков,

руководитель группы ТЭКа
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Для отзыва лицензий санирован-
ные игроки были слишком велики 
и могли утянуть вслед за собой зна-
чительную часть банковской систе-
мы. Привлечь внешних инвесто-
ров? Крупнейший совладелец «От-
крытия» Вадим Беляев пытался до-
говориться с Сулейманом Керимо-
вым. Глава группы «Сафмар», в кото-
рую входил Бинбанк, Михаил Гуце-
риев искал помощи за границей, а 
совладелец Промсвязьбанка Дмит-
рий Ананьев надеялся на поддер-
жку совладельца НОВАТЭКа Леони-
да Михельсона. Однако вкладывать-
ся в банки, о трудностях в которых 
как минимум ходили обоснован-
ные слухи, никто не решился. На ре-
гулятора же давили очевидные про-
блемы с ликвидностью: нельзя бы-
ло допустить, чтобы такие круп-
ные банки перестали платить, полу-
чили картотеку и лишись лицензии 
автоматом.

В результате самой яркой тенден-
цией в банковском секторе РФ в 2017 
году стало усиление и без того высо-
кой доли государства. По данным 

рейтинга «Интерфакса», на 1 октября 
2017 года доля крупнейших банков с 
госучастием, Сбербанка и ВТБ (с уче-
том присоединяемого ВТБ 24) в акти-
вах всей системы составляла 46%. С 
учетом новых активов ФКБС она уже 
превысила контрольную. ЦБ, высту-
пающий сейчас одновременно вла-
дельцем и регулятором банков, уве-
ряет, что это ненадолго: он намерен 
оздоровить три банка меньше чем за 
год, потратив около 1 трлн руб. (нет-
нет, на инфляцию и процентные 
ставки это влияния не окажет, уверя-
ют в Банке России), еще за пару лет 
сделать их «эффективными» и пред-
ложить инвесторам. Но удастся ли 
это сделать — большой вопрос. Осно-
ванием для сомнений могут служить 
ситуации с «Глобэксом» и Связь-бан-
ком. Их финансовым оздоровлени-
ем занимался Внешэкономбанк, ко-
торый безуспешно пытался продать 
санированные банки два года. Так 
они и остались государственными.

Юлия Полякова

После ЦБ кулаками не машут

итоги года / инвестиции и финансы
ЦБ отозвал лицензию  
у Татфондбанка.  
К опорному банку правительства  

Татарстана была применена крайняя над-
зорная мера, несмотря на статус и масштабы 
(входил в топ-50). Крах банка спровоцировал 
финансовый кризис в республике. В апреле банк был признан банкротом. 
Финальная оценка дефицита капитала — 118 млрд руб.

вступил в силу закон  
«О взыскании долгов 
физлиц» (230-ФЗ). 

Регулятором коллекторов стала Феде-
ральная служба судебных приставов. 
Компании, не входящие в реестр, лишись 
права заниматься взысканием, на конец 
года зарегистрирован 171 коллектор

ЦБ начал рассылку  
по банкам черных  
списков отказников. 

В них попадают клиенты, которым отказали 
в обслуживании из-за подозрений в нару-
шении антиотмывочного закона (115-ФЗ). 
На момент начала рассылки в списке было 
около 200 тыс. компаний и физлиц

03.0301.01 27.06118
млрд руб.

Регулятор 
стабильности

Влияние западных инвесторов велико: 
на них приходится треть рынка ОФЗ, 

на фондовом рынке их доля еще выше — более 50%. 
И самая популярная игра — на разнице процентных 
ставок (carry-trade) — продолжается до сих пор. 
А ведь если кто не помнит, «промежуточный» финан-
совый кризис 2004 года произошел потому, что ЦБ 
начал закручивать валютное и банковское регулирова-
ние и пропустил цикл повышения ключевой ставки 
в США. А иностранные инвесторы его не пропустили, 
сбросили рублевые активы и обвалили рынок.

Российские финансовые власти не то чтобы не чув-
ствовали внешней угрозы. Они всеми силами стара-

лись культивировать внутреннего инвестора: давали 
карт-бланш банкам для работы на рынке ГКО-ОФЗ, 
поощряли частных лиц вкладываться в гособлигации 
и акции, стимулировали к росту негосударственные 
пенсионные фонды (НПФ). Но понятно, что не достиг-
ший 30-летия российский частный капитал не может 
соперничать с двухвековыми «волками с Уолл-стрит». 
Силы слишком неравны.

В результате теперь, не дожидаясь, пока уже вну-
тренний чахлый инвестор доведет страну до очередного 
кризиса, финансовый регулятор решил подставить пле-
чо. Поддержать частные банки выкупом привилегиро-
ванных акций или докапитализацией через ОФЗ, у част-
ных инвесторов выкупить дефолтные ГКО или изрядно 
просевшие акции госбанка, а заодно и компенсировать 
вклады обанкротившихся кредитных организаций.

В 2017 году ЦБ ясно дал понять, что готов за-
мкнуть все финансы на себя. Банковская система 
стремительно национализируется, с особенным успе-
хом — через обновленный в 2017 году механизм са-
нации. ЦБ жестко регулирует НПФ, направляя их вло-
жения на российский фондовый и долговой рынок, 
но при этом притока новых средств в частную пенси-
онную систему не наблюдается, идет лишь перера-
спределение имеющихся накоплений из управления 
ВЭБа к НПФ и частным УК. Но огосударствление до-
шло и до НПФ, которые плавно стали перетекать под 
опеку мегарегулятора. А что не покрывает ЦБ, отдает-
ся на откуп другим государственным институтам. Так, 
якорным инвестором на немногочисленных IPO давно 
и успешно выступает РФПИ (в содружестве с зару-
бежными фондами).

Пока серьезных причин встраивать 2018-й в цепоч-
ку 1998–2008 годов не видно. Наоборот, все вроде 
складывается как нельзя лучше. Инфляция достигла 
небывалого в новой России уровня — 2,5% (по итогам 
ноября). Причем что главное — удержание инфляции 
ниже уровня 4% продолжается почти полгода, это аб-
солютный рекорд. Нефть держится около $60 за бар-
рель, то есть вблизи максимальных отметок за послед-
ние почти три года. А с ней демонстрирует уверенность 
и российская валюта. Экономисты спорят о том, каким 
будет рост экономики в 2018 году.

Но, как следует из закона Чизхолма, «если вам 
кажется, что ситуация улучшается, значит, вы чего-то 
не заметили». Может быть, мы не заметили, что цент-
ральные банки бывают довольно уязвимыми финан-
совыми игроками. В свое время Джордж Сорос пере-

играл в фунт стерлингов Банк Англии. Совсем 
недавно швейцарский Центробанк едва не потерял 
свои резервы и срочно отвязал стоимость франка 
от евро (спровоцировав очередной мини-кризис 
на валютном рынке). 

Вот и наметившаяся концентрация финансовых 
ресурсов в руках Банка России таит в себе высокие 
риски. Тем более что в начале 2018 года американ-
ский Конгресс собирается рассматривать как один 
из вариантов санкций ограничение или запрещение 
покупок российского госдолга. Бегство инвесторов 
при негативном развитии ситуации может обвалить 
ОФЗ, да и весь фондовый рынок. И хватит ли сил 
у мегарегулятора, чтобы сдержать этот порыв, 
мы  узнаем лишь по факту.

Дмитрий Ладыгин
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Уходящий год стал первым, 
 который сборщики просрочен-
ных долгов прожили, руковод-
ствуясь профильным законом. 
Однако долгожданное регулиро-
вание так и не внесло ясности 
в правила игры, и Новый год 
коллекторы опять встречают 
в надежде на перемены.

С начала 2017 года вступил в силу 
закон о взыскании долгов физлиц 
(230-ФЗ). Разговоры о необходимости 
регулирования коллекторского рын-
ка велись почти десять лет, но без ре-
зонансного инцидента в январе 2016 
года дело вряд ли бы сдвинулось с 
мертвой точки. После того, как в Уль-
яновске «серый» коллектор бросил 
бутылку с зажигательной смесью в 
окно квартиры должника и двухлет-
ний ребенок получил сильные ожо-
ги, стало очевидно, что так больше 
продолжаться не может.

В результате счастливыми облада-
телями полномочий по контролю 
над работой коллекторов за две неде-
ли до Нового 2017 года стали Ми-
нюст и Федеральная служба судеб-
ных приставов (ФССП). ФССП, кото-
рой поручили вести реестр, даже 
успела перед Новым годом вклю-
чить в него десять агентств.

Однако уже с первых дней рабо-
ты по новым правилам стало оче-
видно, что решить насущные про-
блемы рынка 230-ФЗ не в состоянии: 
реестр легальных игроков создан, 
штрафы им выписываются регуляр-
но, но количество жалоб на некор-
ректные методы взыскания только 
растет. Четких определений в зако-

не нет, а регуляторы отказываются 
что-то конкретизировать. В итоге 
все смирились с необходимостью 
наработки правоприменительной 
практики, надеясь, что ее результа-
ты будут закреплены в поправках 

2018 года. Однако пока нет никакой 
информации даже о начале работы 
над поправками.

Более того, основной проблемой 
стал даже не сырой закон, а то, что 
для некоторых сегментов рынка его 
строгость смягчилась необязатель-
ностью исполнения. На нелегаль-
ных участников рынка закон факти-
чески не распространился — ФССП 
просто не обладает необходимыми 
полномочиями.

Да, на долю нелегального рынка 
микрозаймов и взысканий прихо-

дится менее 1% объема долгов, но 
именно этот 1% обеспечивает более 
70% жалоб на неэтичное обращение. 
То есть мелкие хулиганы и откровен-
ные бандиты, запугивающие и изби-
вающие должников, спокойно про-
должают свою «деятельность», не за-
ботясь о включении в реестр ФСПП. 
За весь год удалось наложить десять 
штрафов на подобные внереестро-
вые компании. Правоохранители же 
включаться в решение проблемы не 
торопятся. «Они в первую очередь за-
нимаются тяжкими преступления-
ми»,— отмечает партнер юридиче-
ской компании «Юрпартнеръ» Алек-
сандр Федоров.

В результате Минюст в августе 
приступил к разработке очередного 
законопроекта, на этот раз — наде-
ляющего судебных приставов пра-
вом проведения административно-
го расследования. Однако вопрос о 
том, насколько эффективно ФССП 
будет собирать доказательства про-
тивоправной деятельности «черных 
коллекторов», даже если будет 
иметь такую возможность, остается 
открытым.

Правозащитники, да и сами кол-
лекторы хотели бы пойти проторен-
ной дорогой: все чаще высказывает-
ся мысль о том, что нужно наделить 
Банк России возможностью наказы-
вать кредиторов, которые готовы 
возвращать долги любым путем. Од-
нако ЦБ вмешиваться в процесс взы-
скания долгов пока не спешит. Мега-
регулятору в последнее время хвата-
ет других забот.

Светлана Самусева

По ту сторону реестра
Почему коллекторам так трудно жить по закону

Реестр легальных  
игроков создан,  

но количество жалоб  
на некорректные  

методы взыскания  
только растет

— Светлана Самусева,
корреспондент отдела финансов

Ц И Т А Т АЛицензий ЦБ в 2017 году 
отозвал вдвое меньше,  

чем год назад, но масштаб  
и состав банков, которые 
либо ушли с рынка, либо 

отправились на санацию, 
тогда показались бы 

невероятными
— Юлия Полякова,

корреспондент отдела финансов

Ц И Т А Т А

+73%

Курс доллара
(руб./$) I II III IV V VI VII VIII IX X XI XII I II III IV V VI VII VIII IX X XI XII I II III IV V VI VII VIII IX X XI XII I II III IV V VI VII VIII IX X XI XII I II III IV V VI VII VIII IX X XI XII I II III IV V VI VII VIII IX X XI XII

5,56

15,82
26,4

27,9 59,9 58,3

КАК РАЗВИВАЛИСЬ КРИЗИСЫ НА РОССИЙСКОМ ФИНАНСОВОМ РЫНКЕ

«...У нас нет проблем 
с поступлением валюты, 
она и так поступает у нас 
вполне исправно...»
Алексей Моисеев
замминистра финансов

Гособлигации
(% годовых) I II III IV V VI VII VIII IX X XI XII I II III IV V VI VII VIII IX X XI XII I II III IV V VI VII VIII IX X XI XII I II III IV V VI VII VIII IX X XI XII I II III IV V VI VII VIII IX X XI XII I II III IV V VI VII VIII IX X XI XII

34,4

54,9

6,24

10,43 8,21 6,99
«Я надеюсь, что все-таки 
здравый смысл должен 
возобладать и такого 
рода санкции на выпуск 
суверенных бумаг ... 
так и могут остаться 
разговорами»
Антон Силуанов
министр финансов

Индекс РТС
(пункты)

–79%

I II III IV V VI VII VIII IX X XI XII I II III IV V VI VII VIII IX X XI XII I II III IV V VI VII VIII IX X XI XII I II III IV V VI VII VIII IX X XI XII I II III IV V VI VII VIII IX X XI XII I II III IV V VI VII VIII IX X XI XII

274,7

58,9

–67%1842,9

631,9

1151,1

1135,7

Золотовалютные 
резервы ($ млрд)

–30%

I II III IV V VI VII VIII IX X XI XII I II III IV V VI VII VIII IX X XI XII I II III IV V VI VII VIII IX X XI XII I II III IV V VI VII VIII IX X XI XII I II III IV V VI VII VIII IX X XI XII I II III IV V VI VII VIII IX X XI XII

15,3 12,5 303,7 455,7

377,7 431,6
«...При благоприятных 
условиях мы готовы 
и нарастить нашу 
подушку безопасности
до $500 млрд...» 
Эльвира Набиуллина
глава ЦБ

Вклады (трлн руб.)

+6%

I II III IV V VI VII VIII IX X XI XII I II III IV V VI VII VIII IX X XI XII I II III IV V VI VII VIII IX X XI XII I II III IV V VI VII VIII IX X XI XII I II III IV V VI VII VIII IX X XI XII I II III IV V VI VII VIII IX X XI XII

0,16 0,18
3,79

5,52

24,20
25,00

«...Если банк "пылесосит" 
вклады в интересах 
собственников банка, 
да еще безвозвратно 
утрачивая привлекаемые 
деньги, то он опасен 
для общества...» 
Дмитрий Тулин 
первый зампред ЦБ

«...Ожидаемую инфляцию 
ставки по депозитам уже 
не покрывают. 
Это выдавливает 
инвесторов на фондовый 
рынок...» 
Сергей Швецов 
первый зампред ЦБ

Инфляция (%)

+56
п. п.

I II III IV V VI VII VIII IX X XI XII I II III IV V VI VII VIII IX X XI XII I II III IV V VI VIIVIIIIX X XI XII I II III IV V VI VIIVIIIIX X XI XII I II III IV V VI VII VIII IX X XI XII I II III IV V VI VII VIII IX X XI XII

21,8

66,9 +2
п. п.

9,0 13,8

5,4

2,5

«...Мы видим риски 
того, что инфляция
будет ниже 4% 
весь 2018 год...»
Максим Орешкин
глава Минэкономики 

1997–1998 2007–2008 2017–2018

+7%

–5%

+165%

+88%

+14%
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В 2017 году тема криптовалют 
впервые стала предметом дей
ствительно массового интереса. 
Ажиотаж подогревали сводки 
с криптобирж, где немыслимы
ми темпами росли котировки ос
новных цифровых валют, и без
удержный поток новостей, обес
печенный и оплаченный участ
никами рынка. В результате за
работали на взрыве интереса к 
биткойну в первую очередь пи
арщики и eventменеджеры. Но 
большая часть громко анонсиро
ванных проектов, собрав (или 
нет) деньги, уже ушла в небытие, 
и дальше финансировать пиар, 
конференции и вечеринки юно
му рынку будет, видимо, нечем.

Когда-нибудь про «биткойновый 
хайп» 2017 года напишут в экономи-
ческих учебниках — как о тюльпано-
вой лихорадке и пузыре доткомов. 
За какие-то несколько месяцев зна-
ниями в области новейших цифро-
вых технологий овладели буквально 
все, вплоть до пенсионерок и такси-
стов. В разговоры о токенах, крипто-
биржах и ICO включились даже по-
жилые «красные директора» и руко-
водители отдаленных регионов, не 
говоря уже о депутатах.

Что ни день, объявляли о новых 
ICO (Initial coin offering, первичное 
размещение цифровых активов — то-
кенов, форма привлечения инвести-
ций, схожая с IPO и краудфандингом), 
одно интереснее другого. То фермер-
ский кооператив готов встать на циф-
ровые рельсы, то алмазодобывающая 
компания — обеспечивать токены 
своей продукцией. Каждая такая но-
вость вызывала широкий обществен-
ный резонанс и радовала кликами 
сайты. Даже никому не известные 
проекты, в анамнезе у которых лишь 
два одноклассника-основателя и кра-
сиво расписанные Whitepapers, при-
влекали внимание и становились 
предметом обсуждения.

По оценке Coinshedule, к середине 
декабря в мире состоялись 234 ICO в 
целом на $3,7 млрд. Крупнейшее раз-
мещение Filecoin собрало $257 млн, 
средний масштаб ICO составил около 
$15,7 млн. В 2016 году все ICO собрали 
лишь порядка $300 млн. Ажиотаж по-
родил даже реальные биржевые по-
следствия: так, производитель лимо-
нада Long Island Iced Tea Corporation, 
изменив название на Long Blockchain 
Corporation, втрое увеличил цену на 
свои обыкновенные биржевые ак-
ции. Но вот кто сумел без лишнего 
шума заработать на новой моде реаль-
ные, а не виртуальные деньги — так 
это пиарщики, рекламные и event-
агентства и хедхантеры.

«До лета многие вообще не знали, 
что такое криптовалюты, и не слыша-
ли про ICO. Но активно включились в 
процесс. Заказывают все: пиар, кон-
текстную и нативную рекламу, СММ, 
размещение в трекерах, рейтинги. 
Всегда ищут тех, кто сделает road 
show по странам»,— рассказывает 
гендиректор Drofa ICO PR agency Ва-
лентина Дрофа. По ее словам, летом 
2017 года в Москве ежедневно прово-
дилось по три-четыре конференции 
по крипто-тематике, на любое меро-
приятие можно было легко собрать 
публику и спонсоров, если добавить 
к названию слово «блокчейн» или 
приставку «крипто», входной билет 
стоил «от 10 тыс. руб. до бесконечно-
сти». Бюджеты маркетингового и пи-
ар-пакетов летом начинались от 
$300 тыс., а сейчас — в два-три раза 
выше, отмечает госпожа Дрофа: «Пи-
ар-агентства передают из рук в руки, 
и, как правило, у них все расписано 
надолго вперед».

Стартапы, специализирующиеся 
на крипто-технологиях, стремились 
нанимать не разработчиков или спе-
циалистов бизнес-подразделений, а 
пиарщиков, маркетологов и event-ме-
неджеров, подтверждает основатель и 
руководитель проекта «Антирабство» 

Алена Владимирская. По ее словам, 
всплеск начался еще в конце 2016 года, 
спрос на эти специальности в IT-инду-
стрии вырос в три-пять раз. Впрочем, 
запрос и выход на работу — разные ве-
щи, а в крипто-отрасли особенно: «Из 
десяти запросов восемь заканчивают-
ся отказами специалистов от вакан-
сий. Те, кто соответствует высоким 

 требованиям заказчиков, не хотят ра-
ботать на предлагаемых условиях».

Условия же, несмотря на высокие 
зарплаты (главе отдела коммуника-
ций, например, могут предлагать 
400–600 тыс. руб. в месяц), действи-
тельно вызывают вопросы: часто «чер-
ные» оформление и зарплата (иногда 
в токенах), работа вне офиса (нередко 
его просто нет). Значительная часть 
тех, кто вышел на работу в стартапы 
под проведение ICO, вскоре вновь 
оказалась в базе актуальных контак-
тов HR-агентства (в основном из-за 
срыва размещения), и больше в такие 
проекты они идти не хотят. Да и 
спрос, отмечает Алена Владимирская, 
начинает снижаться: к концу 2017 го-
да он уже вышел на уровень, близкий 
к стандартному рыночному.

Да и количество средств, привле-
ченных на ICO, несмотря на актив-
ный пиар и рекламу, в течение года 
неуклонно снижалось: в июне, по 
данным EY, целевой объем собрали 
90% проектов, в ноябре же — всего 
25%. «Рынок успокоился: психи с су-
масшедшими проектами уходят»,— 
отмечает госпожа Дрофа. Вероятно, и 
информационно-рекламный поток 
вскоре перестанет бить ключом.

Мария Сарычева

«Психи с сумасшедшими проектами уходят»
Как биткойн взбаламутил смежные рынки

итоги года / инвестиции и финансы
Первая санация  
банка через ФКБС — 
Фонд консолидации банковско-

го сектора. Новый механизм был при-
менен к банку «ФК Открытие», входив-
шему в десятку крупнейших банков.  
Финальная оценка затрат на оздоровле-
ние «ФК Открытие» — 456,2 млрд руб.

Банк «Югра» лишился 
лицензии. ЦБ впервые  
применил крайнюю меру к банку 

из топ-30 и объемом вкладов более 
180 млрд руб. Основной собственник 
банка Алексей Хотин оспаривает в суде 
отзыв лицензии и признание банка  
банкротом, но пока безуспешно

Владимир Путин  
заявил о необходимо-
сти регулирования 

криптовалют в России. 
Президент РФ поручил профильным  
министерствам подготовить законопро-
ект, определяющий статус криптовалют, 
регулирующий их майнинг и обращение

29.0828.07 10.10456,2
млрд руб.
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И С Т О Р И Я  В О П Р О С А С П О Р  « Р О С Н Е Ф Т И »  С  А Ф К  « С И С Т Е М А »

В мае 2017-го «Роснефть», ставшая основным владельцем «Башнефти» осенью 
 предыдущего года, подала иск к бывшим акционерам башкирской компании — 
АФК «Система» и ее дочерней «Системе-инвест» — на 106,6 млрд руб. (потом сумма 
была увеличена до 170,6 млрд руб. со ссылкой на рост курса доллара). По мнению ист-
ца, реорганизация «Башнефти», проведенная «Системой», которая завершилась в мае 
2014 года, была экономически необоснованной и причинила компании убытки. АФК 
заявляла, что процедура проводилась с целью устранения перекрестного владения 
и в полном соответствии с законом. В июне в рамках обеспечительных мер по иску 
«Роснефти» были арестованы принадлежащие ответчикам 31,76% акций МТС, 100% 
сети клиник «Медси» и 90,47% Башкирской электросетевой компании. В августе арби-
тражный суд Башкирии частично удовлетворил иск, взыскав с «Системы» 136,3 млрд 
руб. Это решение обжаловали обе стороны, но апелляционный суд 18 декабря оставил 
решение первой инстанции без изменений. В декабре, параллельно с первым процес-
сом, были инициированы еще два. «Роснефть» заявила иск о взыскании с АФК еще 
131,6 млрд руб.— суммы дивидендов «Башнефти», полученных корпорацией за 2009–
2014 годы. «Система» в ответ потребовала с «Роснефти» и «Башнефти» 330 млрд руб., 
причиненных «недобросовестными действиями» ответчиков с целью «доведения кор-
порации до банкротства». Оба иска приняты к производству судами, слушания назна-
чены на январь. По новому требованию «Роснефти» уже наложен арест на активы АФК, 
включая 52,09% акций «Детского мира», из-за чего сделка по продаже «Системой» 5% 
из этого пакета была отменена. 22 декабря стороны сообщили о подписании мирово-
го соглашения, по условиям которого АФК должна выплатить в пользу «Башнефти» 
100 млрд руб. до 30 марта. После выплат компании договорились отозвать взаимные 
претензии. 26 декабря арбитражный суд Башкирии утвердил это мировое соглашение. 

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А С П О Р  « Т Р А Н С Н Е Ф Т И »  С О  С Б Е Р Б А Н К О М

В январе 2017 года «Транснефть» подала иск к Сбербанку, потребовав признать 
 недействительными сделки с валютными опционами (производными финансовыми 
инструментами), заключенные в 2013 году на сумму $2 млрд с датой исполнения 
в сентябре 2015-го. Изначально барьер по колл-опциону был установлен 45 руб. за 
доллар, а в сентябре 2014 года увеличен до 50 руб. Но из-за девальвации рубля на 
18 сентября 2015-го курс доллара достиг уже 66 руб., и «Транснефти» пришлось вы-
платить банку свыше 66 млрд руб. В иске компания ссылалась на то, что не является 
квалифицированным инвестором, сделка была спекулятивной, а Сбербанк вел себя 
недобросовестно, не раскрыв ей всю необходимую информацию, в том числе о воз-
можном росте курса доллара. Банк настаивал, что «Транснефть» до этого уже заклю-
чала сделки с валютными опционами, получила от него всю информацию о рисках, 
осознавала их и долгое время признавала законность сделок, передумав лишь че-
рез полтора года после выплат. Арбитражный суд Москвы в июне удовлетворил иск, 
признав сделки ничтожными и обязав банк вернуть компании 66,5 млрд руб. Но в ав-
густе апелляция отменила это решение, посчитав сделки соответствующими закону. 
30 ноября в кассационном суде стороны заявили совместное ходатайство о переносе 
слушания для ведения переговоров об урегулировании спора. 28 декабря стороны 
объявили об урегулировании спора. Следующее заседание по делу запланировано 
на 9 января 2018 года.

В 2017 году в жизни банков 
и их клиентов появилось прин
ципиально новое и очень не
приятное явление — так назы
ваемый черный список отказ
ников. Буквально за несколько 
месяцев в нем оказалось около 
600 тыс. физических и юриди
ческих лиц. И хотя проблему 
 обсуждали и даже пытались 
 решить всю осень, ничего, 
по  сути, не изменилось: по
пасть в список и лишиться до
ступа к банковским услугам мо
жет каждый, примеры выхода 
из него неизвестны, а компен
сировать потери пострадавшим 
никто не собирается. Такое вот 
регулирование: лес рубят — 
щепки летят.

Я была в двух шагах от черного 
списка банковских отказников, ког-
да вернула деньги мамам однокласс-
ников сына за невыкупленную экс-
курсию. А ведь ничего противозакон-
ного не произошло. Просто я заранее 
договорилась с турфирмой, оплати-
ла наличными услуги, но в послед-

ний момент все сорвалось. Компа-
ния вернула мне деньги на счет, а я в 
течение считанных минут раскидала 
их на карты мам из класса. И лишь 
потом поняла, что подобная опера-
ция вполне подходит под категорию 
сомнительных веерных рассылок и 
является достаточным основанием 
для попадания в черный список ЦБ и 
Росфинмониторинга.

О списке написано много, но 
главное — он был создан для пре-
кращения «миграции» обнальщи-
ков и иных занимающихся темны-
ми делишками с точки зрения анти-
отмывочного закона (115-ФЗ) из од-
ного банка в другой. ЦБ и Росфинмо-
ниторинг долго работали над но-
вым механизмом, как минимум с 
мая 2016 года, но запустили его 
только с 1 июля 2017-го. И только по-
сле этого открылась главная засада: 
попасть в список может каждый — 
например, я.

Или вот компания моих друзей, 
вполне добросовестная. Как расска-
зал юрист, в их холдинге есть фирма, 
которая в интересах акционеров вы-

купает единичные акции у граждан. 
Часто такие владельцы акций — быв-
шие сотрудники, которые живут в 
глубинке, поэтому рассчитываться 
приходится наличными. До введе-
ния черных списков банк просто раз 
в неделю приостанавливал опера-

ции и требовал документы, обосно-
вывающие переводы и дальнейшее 
обналичивание средств. Но недавно 
предложил расстаться навсегда, при-
чем даже без объяснения причин и 
предупреждения, что компании гро-
зит включение в черный список. И 
неожиданно она стала персоной нон 
грата для всех банков.

В ЦБ подчеркивают, что исключе-
ний немного, не более 10% (хотя по-
чему же немного — это десятки ты-
сяч добросовестных жертв), а осталь-
ные нарушители «злостные». После 
широкого освещения проблемы ре-
гулятор понемногу стал признавать 
ее наличие, но не слишком охотно. 
Он до сих пор настаивает, что число 
ежедневно направляемых в Росфин-
мониторинг отказов падает, а резуль-
таты полугодового использования 
банками информации об отказах 
«показали ее значимость и востребо-
ванность, механизм повышает ответ-
ственность клиентов».

Но снизу ситуация выглядит ина-
че. На рынке уверены, что количест-
во невинно пострадавших в разы 

больше, а общее число участников 
списка уже доходит до 600 тыс. Фору-
мы пестрят сообщениями о незакон-
ных отказах «без суда и следствия». 
Тем временем ключевой вопрос о 
возможности выхода из списка так и 
остается без ответа, несмотря на об-
ещания чиновников.

Впечатление активной работы 
над проблемой действительно со-
здано: 13 ноября появились методи-
ческие рекомендации для банков по 
исключению клиентов из черного 
списка. В тот же день утвердили но-
вые форматы представления в Рос-
финмониторинг сведений об отка-
зах с раскрытием информации о 
причинах. Еще через несколько 
дней оба регулятора сообщили о 
проекте закона, предусматриваю-
щего возможность апелляции и реа-
билитации. Формально механизм 
должен заработать с февраля 2018 го-
да. В ЦБ утверждают, что банки уже 
активно исключают из списка тех, 
кто попал в него по ошибке. Однако 
регулятор продолжает скрывать как 
текущую длину списка, так и дина-

мику выхода из него. И потому есть 
устойчивое ощущение, что пока реа-
билитация в лучшем случае лишь ка-
пля в прибывающем море.

Но даже если допустить, что все 
нормально, разобрались, хорошие 
будут реабилитированы, плохие по-
теряют возможность проворачивать 
иные темные дела, остается вопрос 
— а кто компенсирует потери без-
винно пострадавшим от включения 
в список? Так вот — никто. ЦБ с Рос-
финмониторингом перекладывают 
вину на банки (предупреждали ведь, 
список для информации!). Банки к 
ситуации относятся философски, 
вспоминая поговорку «Лес рубят — 
щепки летят». Причем в 2018 году 
«щепки» могут полететь еще актив-
нее: подготовлен законопроект с уве-
личением в разы штрафов для бан-
ков за нарушение антиотмывочного 
законодательства. Вряд ли это увели-
чит их лояльность к клиентам.

Так что будьте аккуратны с банков-
скими операциями. Мне ведь просто 
повезло.

Вероника Горячева

«Черная метка» для каждого
Почему не удалось решить проблемы банковских отказников

ЦБ с Росфинмониторингом 
перекладывают вину  

за черные списки на банки,  
а банки к ситуации 

относятся философски, 
вспоминая поговорку  

«Лес рубят — щепки летят»
— Вероника Горячева,

корреспондент отдела финансов

Ц И Т А Т А

2017 год войдет в историю рос
сийского судопроизводства дву
мя громкими тяжбами на десят
ки и сотни миллиардов рублей 
между крупнейшими россий
скими компаниями. Оба процес
са — «Роснефти» с «Системой» 
и «Транснефти» со Сбербанком — 
прецедентны и показательны, 
оба серьезно влияли на картину 
на профильных рынках, оба 
 получили «сигнал сверху» завер
шить дело миром. Учитывая, 
к чему могло привести продол
жение судебных баталий, миро
вые соглашения выглядят для 
них чуть ли не единственным 
возможным исходом. В россий
ских реалиях продолжение про
цессов создало бы массу проблем.

Судебные процессы «Транснефти» 
со Сбербанком и «Роснефти» с АФК 
«Система» имеют немало общего. По-
мимо масштаба компаний и сумм, за 
которые шла битва (66 млрд руб. и бо-
лее 300 млрд руб. соответственно), 
эти кейсы интересны и тем, что пра-
ктики по аналогичным спорам нет 
или почти нет.

Беспрецедентный масштаб дел по-
казывало и внимание к ним властей, 
которое в конечном счете и сыграло 
главную роль. По делу «Транснефти» и 
Сбербанка, говорят источники 

”
Ъ“, от 

президента поступило неофициаль-
ное указание договориться, и 30 ноя-
бря стороны попросили у суда время 
для переговоров. Кассация отложила 
заседание на 9 января, но компании 
не стали дожидаться окончания празд-
ников, объявив 28 декабря об урегули-
ровании спора. «Роснефть» и «Систе-

ма» объявили о мировом соглашении 
22 декабря, меньше чем через сутки 
после того, как президент Владимир 
Путин свернул раньше срока встречу с 
российским бизнесом, чтобы, как со-
общал «Интерфакс», главы компаний 
«успели обсудить имеющиеся проти-
воречия». Помириться он впервые им 
рекомендовал еще в сентябре.

На самом деле, окончание круп-
нейших российских споров миром 
— лучший финал из всех, что можно 
было бы себе представить. Если бы 
оба конфликта продолжили разви-
ваться в судах, последствия могли 
оказаться плачевными, а то и ката-
строфическими. Во-первых, разбира-
тельства шли бы весьма долго и, ско-
рее всего, вплоть до высших инстан-
ций, по пути обрастая все новыми 
исками (как это уже показал спор 

«Роснефти» с «Системой»). При этом 
ответственность за разрешение столь 
значительных конфликтов прошлось 
бы нести судьям.

Решения по делу «Транснефти» все 
ждали как прецедента для понима-
ния будущих правил игры с произ-
водными финансовыми инструмен-
тами, касающихся и пределов инфор-
мирования банком клиента по валют-
ным опционам, и границ ответствен-
ности сторон, и определения судом 
для таких сделок добросовестных 
действий и злоупотребления правом, 
и трактовки понятия «квалифициро-
ванный инвестор». Но, как показали 
итоги двух инстанций, из двух зол 
сложно выбрать золотую середину — 
претензии у юристов и участников 
рынка нашлись как к мотивировкам 
суда в пользу «Транснефти», так и к мо-
тивировкам в пользу Сбербанка.

Решение по делу «Роснефти» с «Си-
стемой» об убытках из-за реорганиза-
ции «Башнефти» тоже вызвало боль-
шой резонанс, особенно по причине 
отказа суда назначить независимую 
экспертизу по проверке убыточности 
процедуры. Комментируя 

”
Ъ“ судеб-

ный акт, юристы указывали на его 
«необоснованность», «противоречи-
вость» и «пристрастность». И хотя в 
профессиональном сообществе сом-
невались, что выводы из этого реше-
ния будут широко применяться на 
практике, юристы подчеркивали: в 
сделках M&A, особенно по привати-
зированным активам, придется учи-
тывать риски предъявления претен-
зий к бывшим собственникам.

Во-вторых, продолжение судеб-
ных баталий нанесло бы серьезный 

ущерб и без того проблемной репута-
ции России на международной арене, 
то есть, соответственно, инвестици-
онному климату. Особенно с учетом 
того, что разбирательства могли бы 
перейти и за пределы РФ, например в 
тот же Страсбургский суд. За этим тра-
диционно стоило ожидать очередных 
сентенций про «режим», тем более 
что юристы уже называли иски к «Си-
стеме» «вторым делом ЮКОСа». Ассо-
циацию усиливало заявление АФК о 
попытке ее разорения и доведения до 
банкротства. Все это не считая ушата 
обвинительной риторики от самих 
участников процесса, который они 
уже успели вылить друг на друга во 
время рассмотрения дел в первой и 
апелляционной инстанциях.

Ну и наконец, российский бизнес 
продолжило бы лихорадить. Чего сто-
ит одно только падение капитализа-
ции АФК за год почти втрое на фоне 
исков и решений судов или срыв про-
дажи пакета акций «Детского мира» 
из-за обеспечительных мер. Если бы 
компании не остановились, в ворон-
ку конфликта рисковали попасть все 
новые проекты. Но дело не только в 
этом. Как выразился глава ФАС Игорь 
Артемьев, «когда идут такие исто-
рии», каждый бизнесмен думает: а за-
втра я буду на его месте. Конечно, вы-
плату 100 млрд руб. «Роснефти» слож-
но назвать финалом, примерив кото-
рый на себя хоть кто-то обрадуется. 
Но, как говорил загнанный 200 лет 
назад в угол французскими войсками 
прусский военный-партизан Ферди-
нанд фон Шилль, «лучше ужасный ко-
нец, чем ужас без конца».

Анна Занина

Опасное правосудие
Почему мир в крупнейших спорах года оказался неизбежен
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Ц И Т А Т А

Если бы конфликты 
Сбербанка с «Транснефтью» 
и «Роснефти» с «Системой» 
продолжили развиваться  
в судах, последствия могли 

оказаться плачевными,  
а то и катастрофическими

— Анна Занина,
руководитель арбитражной группы

Ц И Т А Т А
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Пока европейские металлурги 
перекраивают региональную 
карту активов и локальную рас-
становку сил в отрасли, россий-
ские продолжают заниматься 
точечной настройкой. Это отча-
сти вынужденная мера: даже 
при возросшем аппетите к ри-
ску компании РФ в заведомо 
проигрышном положении 
 из-за конфликта страны с Запа-
дом. Да и внутренняя ситуация 
напрягает: насквозь частные 
металлурги внимательно чита-
ют новости об успехах «Роснеф-
ти». Поэтому стараются сидеть 
тихо и тратят заработанное 
на небольшие активы, в том 
 числе непрофильные.

«Судебным приставам пришлось 
вскрыть несколько дверей спецсред-
ствами. Несмотря на предупрежде-
ния приставов, охранники приме-
нили в большом объеме газ отравля-
ющего действия»,— пассаж, умест-
ный в сообщении регионального 
банка, который пытается получить 
за неимением лучшего мебель и бух-
галтерские книги прогоревшего 
энергосбыта. Но нет, это одна из 
крупнейших российских металлур-
гических компаний с листингом в 
Лондоне — «Северсталь» Алексея 
Мордашова — вступает в права вла-
дения долгом Яковлевского рудника 
и заочный диалог с будущими преж-
ними акционерами, сыном бывшего 
премьера РФ Виктора Черномырди-
на Виталием и экс-совладельцем 
украинского «Смарт-холдинга» Анд-
реем Клямко.

В октябре 2017 года такая мизан-
сцена выглядела пародийным при-
ветом 2000-м или беспокойным 
сном человека, взявшегося разом 
изучить становление новейшей рос-
сийской металлургии по архивам 
деловой прессы. Но еще было в этом 
что-то многообещающее: неужели 
началось? Активизировались ведь и 
другие игроки. ММК Виктора Раш-
никова, по сути, за долги получил 
Лысьвенский метзавод, который, 
как говорят в отрасли, менеджеры 
«Магнитки» и так несколько лет на-
зывали не иначе как «наш цех в 
Лысьве» в силу большой зависимо-
сти актива от стали комбината. «Си-
буглемет» с долгом под $3,5 млрд, не 
нужный никому с 2014 года, кроме 
Evraz Романа Абрамовича, Алексан-
дра Абрамова и партнеров, внезап-
но заинтересовал еще и «Север-
сталь» с «Востокуглем» Дмитрия Бо-

сова (по словам моих источников, 
они дошли до финального этапа 
конкурса на управление активом с 
возможностью выкупа).

Ровно год назад мои собеседники 
среди металлургов и финансистов 
говорили, что ждут оживления на 
рынке и сделок M&A, поскольку 
большинство компаний серьезно 
разгрузили долги и их ключевые ак-
ционеры ищут применения генери-
руемому кэшу. Возможности были: в 
Великобритании продавались 
стальные активы Tata Group, в Ита-
лии — национализированный мет-
завод Ilva, европейские металлурги 
в целом говорили о необходимости 
консолидации сектора для борьбы с 
избыточными мощностями. В ре-
зультате всех метаний немецкая 
Thys senKrupp и Tata Steel договори-
лись объединить стальной бизнес в 
Европе, создавая второго по величи-
не игрока в регионе после Arce-
lorMittal (которая, к слову, покупает 
тот самый Ilva). На фоне этой сделки 
подходы к снаряду российских ме-
таллургов выглядят в лучшем случае 
разминкой. «От него кровопролити-
ев ждали, а он чижика съел»,— про-
цитировал по этому поводу коллега.

«У наших металлургов выработа-
лась аллергия на зарубежные акти-
вы после не совсем удачных сделок 
середины 2000-х»,— говорит инвес-
тбанкир. Алексей Мордашов в ин-
тервью 

”
Ъ“ в 2015 году признавал, 

что американские компании раз-
мывали общую маржу «Северста-
ли». Сохранившие западные пред-
приятия НЛМК и Evraz не спешат 

объявлять масштабную экспансию, 
хотя первая, запланировав увели-
чить выплавку стали в России, не 
исключает покупки прокатных ак-
тивов за рубежом, а вторая, не афи-
шируя, договаривается с властями 
Колорадо о крупном рельсовом 
производстве то ли вблизи, то ли 
взамен нынешнего.

Самое интересное, что, по нео-
фициальным данным, на самом-то 
деле некоторые российские метал-
лурги среди прочего очень при-
стально изучали возможность сдел-
ки с ThyssenKrupp или выкупа от-
дельных ее активов, не вписывав-
шихся в сделку с Tata. «Кажется, на-
чинается новый цикл, который не 
хотелось бы упустить, у всех есть си-
лы и средства, акционеры соскучи-
лись по большим историям»,— го-
ворит один из участников отрасли. 

Но карты путают геополитиче-
ская неопределенность и, мягко го-
воря, осторожное отношение к про-
исходящему в России: «Помимо 
обычных рисков — себестоимости 
на европейских активах, влияния 
профсоюзов, больших пенсионных 
обязательств — надо учитывать и то, 
что сделки банально могут забрако-
вать, обвинив в 

”
тесной связи с рос-

сийской властью“». Ожидаемые в 
феврале новая итерация санкций 
США и составление списка «прибли-
женных олигархов» только добавля-
ют нервозности.

В то же время не меньше нервоз-
ности отрасли, уже очень много лет 
остающейся сугубо частной, добав-
ляет ситуация в соседних секторах: 
«Надо диверсифицировать вложе-
ния, пока не появилась какая-ни-
будь 

”
Россталь“ и не начала пылесо-

сить в стране металлургические ак-
тивы, как это уже происходит в неф-
тянке». Как избежать повторения 
судьбы коллег, сталевары не знают, 
поэтому, возможно, и сидят макси-
мально тихо, стараясь не привлекать 
к себе внимания. Но и покидать биз-
нес они пока не готовы, поскольку «у 
всех есть амбиции»: «Не хочется те-
рять статус и возможность лично по-
говорить пару-тройку раз в год с пер-
вым лицом». В итоге советы директо-
ров не пропускают слишком аван-
тюрные проекты, а презентации 
компаний, по сути, твердят о боль-
шой пользе малых дел. Так и живут 
металлурги, вкладывая понемногу 
дивиденды — кто в лес, кто в порты. 
Тоже бизнес.

Анатолий Джумайло

А он чижика съел
Почему российские металлурги не участвуют  
в мировом переделе рынка

Завершившееся в этом году 
громкое арбитражное разби-
рательство между «Газпромом» 
и «Нафтогазом Украины» по по-
воду поставок газа — редкий слу-
чай, когда обе стороны в целом 
довольны. В первую очередь тем, 
что эта история взаимных пре-
тензий более чем на $50  млрд 
 наконец закончилась. Теперь 
правила игры на ближайшие 
два года определены. Но к 2020 
году сторонам предстоит найти 
новый сложный компромисс, 
и насколько они готовы к этому, 
неизвестно.

Мои более опытные в семейных 
вопросах коллеги рассказывают о 
разных ощущениях по завершении 
долгого развода. Бывает и очень тяже-
ло, и безразлично, но в основном это 
облегчение. Думаю, именно так себя 
сейчас чувствуют руководители «Газ-
прома» и НАК «Нафтогаз Украины» — 
после того, как Стокгольмский арби-
траж поставил точку в их споре по по-
ставкам газа: «Ура, все закончилось». 
Только формальная часть этого спора 
с момента подачи иска продолжалась 
3,5 года, а его истоки уходят в газовые 
конфликты между Россией и Украи-
ной за дюжину лет. Если продолжать 
аналогию с человеческими отноше-
ниями, треть своей жизни «Газпром» 
и «Нафтогаз» провели в постоянных 
ссорах, перемежающихся то кратки-
ми перемириями и объятиями, то 
истериками с битьем посуды. Сейчас 
посуды почти не осталось, штамп по-
ставлен, краска высохла, впереди 
свободная жизнь.

Как тут определишь победителя 
и проигравшего? Конечно, «Нафто-
газ» считает победителем себя, и это 
легко понять. В споре решалось, бу-
дет ли вообще существовать компа-
ния, потому что реализация требо-
ваний «Газпрома» на $37 млрд при-
вела бы как минимум к ее банкрот-
ству. На этом фоне назначенный ар-
битражем платеж $2 млрд в пользу 
российской монополии выглядит 
вполне допустимой потерей. И ко-
нечно, «Нафтогаз» испытывает ог-
ромное облегчение из-за того, что 
арбитраж снизил объем контракта и 
установил прямую привязку стои-
мости газа к хабу в Германии: теперь 
не надо идти к «Газпрому» и вымали-
вать сокращение объемов или це-
ны. В каждом сообщении украин-

ской компании сквозит: «Ничего ты 
нам теперь не сделаешь, бе-бе-бе».

«Газпром» же исходит из известной 
поговорки про овцу и клок шерсти. 
То, что украинский рынок газа для 
компании фактически потерян, стало 
очевидно еще в 2014 году, и с тех пор 
единственное, что действительно 
волновало «Газпром»,— это беспере-
бойное продолжение транзита в Ев-
ропу. И то лишь до тех пор, пока не бу-
дут построены обходные газопрово-
ды Nord Stream 2 и «Турецкий поток». 
Едва ли решение арбитража по второ-
му спору с «Нафтогазом» (по транзит-
ному контракту; намечено на конец 
февраля 2018 года) существенно по-
влияет на ситуацию. А Украина все 

равно снабжается российским газом, 
просто через реверсные поставки из 
Европы, и ее зависимость от него хо-
тя и снизилась, но вовсе не исчезла.

Если пытаться быть объектив-
ным, рассуждения о победе или по-
ражении в такого рода споре вообще 
имеют мало смысла, потому что это 
не игра с нулевой суммой. Довольно 
очевидно, что конфликт привел к ог-
ромным потерям для обеих сторон. 
В будущем Украина, видимо, потеря-
ет миллиарды долларов в год выруч-
ки от транзита газа, а «Газпром» уже 
вложил и еще вложит десятки мил-
лиардов в строительство обходных 
газопроводов. Но конфликт был не 
менее неприятным: Украина просто 

не могла платить за газ для своих по-
требителей, да и политическая ситу-
ация в последние три года не остав-
ляла пространства для компромис-
са. В общем, примириться невозмож-
но, а жить в ссоре — тем более.

Теперь же отсчет пойдет по-ново-
му, с решением Стокгольмского ар-
битража прежняя эпоха закончи-
лась. Нет больше нефтяной привязки 
и «отдельных» страновых рынков, Ук-
раина выходит на европейский ры-
нок газа со всеми его возможностями 
и проблемами. И сохраняя, кажется, 
ряд иллюзий, например о том, что 
местное регулирование и «рыноч-
ные механизмы» помогут не зави-
сеть от российского газа. Но в итоге 
Киев может сам себя переиграть. 
Если Украина действительно пойдет 
на либерализацию внутреннего рын-
ка, как заявляет, то крупные европей-
ские трейдеры в лице Engie, Shell и 
т. д. быстро договорятся с «Газпро-
мом» о поставках и, вероятно, просто 
вытеснят «Нафтогаз». Если же Киев 
выберет путь сохранения и поддер-
жки госмонополии, как, например, 
Польша, новые трудные переговоры 
с «Газпромом» неизбежны.

И срок короткой передышки 
вполне предсказуем. Нынешний 
контракт, условия которого были из-
менены арбитражем в таком благо-
приятном для «Нафтогаза» ключе, 
истекает через два года, как и согла-
шение на транзит. Хотя Украина тео-
ретически может закупать газ в Евро-
пе, это будет дороже: «Нафтогазу» 
придется платить за транспорт газа 
из ЕС, тогда как по нынешним усло-
виям контракта он может покупать 
газ у «Газпрома» по самой низкой це-
не Германии. Но важнее то, что ре-
верс из Европы станет уязвимым, 
если «Газпром» решит с 2020 года 
продолжать транзит через Украину 
только в минимальных объемах: у 
западных соседей может не оказать-
ся излишков газа. Но и у «Газпрома» 
есть свой интерес: минимизировав 
транзит, он лишится возможности 
поставлять дополнительные объемы 
в Европу. И тем более монополия не 
может полностью отказаться от тран-
зита. Таким образом, аргументы 
остаются у обеих сторон. Вопрос 
только, смогут ли они найти компро-
мисс в уже изменившихся условиях 
взаимодействия.

Юрий Барсуков

Окончательно-промежуточное 
решение
Почему «Газпрому» и «Нафтогазу»  
нужно научиться улыбаться друг другу

Когда осенью 2017 года прези-
дент РФ дал команду продолжить 
инвестиции в тепловую генера-
цию, никто не удивился: все при-
выкли, что такие бизнес-реше-
ния принимаются только на са-
мом верху. Несмотря на наличие 
энергорынка, которому уже око-
ло десяти лет, государство все 
еще не готово разрешить бизне-
су самому определять, сколько 
 стоит киловатт-час и куда, как 
и сколько надо вложить денег.

Самое интересное в этом году в 
энергетике государство приберегло 
к концу: в ноябре Владимир Путин 
широким жестом поддержал Минэ-
нерго, предложившее сохранить ин-
вестиционный статус-кво. Это зна-
чит, что за десять лет надо модерни-
зировать 40 ГВт тепловой генера-
ции, а потребители заплатят за это 
1,5 трлн руб. Примерно столько же 
они отдадут по договорам на постав-
ку мощности (ДПМ) за первую ста-
дию реновации, когда к 2015–2017 
годам построили около 30 ГВт за 
счет нерыночных спецнадбавок к 
ценам на мощность.

До конца года мы наблюдали за ув-
лекательной борьбой других участ-
ников рынка, пытавшихся захватить 
и себе уголок на празднике жизни те-
пловой генерации. То металлурги 
просили помощника президента Ан-
дрея Белоусова подправить решение 
его начальника, то инвесторы в зеле-
ную генерацию, пока тоже живущие 
за счет ДПМ, требовали продлить и 
им пир до 2035 года. В итоге в поруче-
нии в декабре нашлось место интере-
сам и сетей, и АЭС, и Дальнего Восто-
ка, и потребителей, что оставляет 
возможность для маневра надбавка-
ми, тарифами, субсидиями и т. д.

Но остается вопрос: почему вооб-
ще возникла ситуация, в которой го-
сударство и лично президент должны 
решать, кто, как и куда будет инвести-
ровать средства? И это после реформы 
РАО ЕЭС, когда электростанции моно-
полии были проданы инвесторам, со-
здан оптовый энергорынок, на кото-
ром ежедневно идут конкурентные 
торги, тарифы официально остались 

только в сетях и отдельных группах 
потребителей. Где же тот рынок, кото-
рый в теории и должен определять, 
как и куда вкладываться?

Когда восемь-девять лет назад вво-
дили оптовый рынок, кто-то из высо-
копоставленных лиц описал ситуа-
цию примерно так: «Мы создали дей-
ствующую модель конкурентного 
рынка, и она работает». Да, работает, 
но рынок чем-то похож на компьютер-
ный авиасимулятор: ты не взлетаешь 
и не входишь в штопор, но ощущения 
примерно те же. Так что, когда прихо-

дится объяснять, почему 
”
Ъ“ с 2008 го-

да пишет все более сложные заметки 
про энергетику, я говорю, что каждая 
запятая в регламенте оптового рынка 
стоит несколько миллиардов рублей, 
которые корректорской правкой лег-
ко перераспределяются от одной ком-
пании к другой. И у здания ЦМТ, где 
сидит «Совет рынка» (регулятор энер-
горынков), я бы не Меркурия поста-
вил, а большую позолоченную запя-
тую. Регуляторная пунктуация весит 
больше, чем все бизнес-стратегии, и 
это и приводит к тому, что инвести-
ции идут не по решениям советов ди-
ректоров компаний, а по поручениям 
верховного главнокомандующего.

Как же расставлены эти знаки биз-
нес-препинания? Десять лет назад, 
когда писали и принимали нормы 
энергорынка, регуляторы были боль-
ше всего озабочены, как не допустить 
резкого роста цен. В результате в ры-
нок исходно встроили ограничения 
на скачки, а ФАС строго указали сле-
дить за манипулированием. Сейчас, 
кажется, и следить не нужно: и запя-
тые стоят в нужных местах, и энерге-
тики научились не зарываться. А пло-
дотворную дебютную идею отдельно-
го рынка новой мощности похорони-
ли на стадии расстановки фигур еще в 
2009 году. Ну и получили, что хотели: 
стабильные цены, но, естественно, 
без какого-либо запаса под строитель-
ство или модернизацию. В итоге гене-
рация впервые вышла на хорошие 
прибыли только к 2015–2016 годам, 
когда достроила большинство стан-
ций по ДПМ и стала получать по ним 
обещанные надбавки (по сути, квази-
тарифную премию).

В 2017 году появился было шанс 
вернуться к идее рынка, где в цену то-
вара закладываются не только опера-

ционные расходы, но и инвестиции. 
Обсуждали идею двухэтапного отбо-
ра мощности — фактически это тот 
же самый рынок старой и новой 
мощности, отвергнутый восемь лет 
назад. Но она не понравилась ни 
Минэнерго, ни тем же генераторам, 
которые предпочли опробованный 
инвестиционный квазитариф в виде 
переиздания ДПМ. Как пояснял 

”
Ъ“ 

министр энергетики Александр Но-
вак, «существенное повышение це-
ны отбора стало бы дополнительной 
нагрузкой на потребителей и источ-
ником дополнительного маржиналь-
ного дохода для ряда генкомпаний». 
И регулятора не устроило именно то, 
что государство не сможет управлять 
перенаправлением этого дохода. 
Другими словами, любая «действую-
щая модель рынка» рано или поздно 
сводится к параду на Красной площа-
ди, где без отмашки с Мавзолея ко-
лонны с места не двигаются.

Владимир Дзагуто

По приказу верховного главнокомандующего
Чем инвестиции в энергетике похожи на парад на Красной площади

Политику Игорь Сечин проводит 
не только внутреннюю, но и внеш-
нюю: ярким примером стали согла-
шения «Роснефти» с Иракским Кур-
дистаном без согласия Багдада и на 
фоне проведения в автономии рефе-
рендума о независимости от Ирака 
— вразрез в том числе с официаль-
ной позицией России, поддержива-
ющей территориальную целост-
ность ближневосточной страны.

Впрочем, было бы наивно пола-
гать, что все эти смелые шаги были 
предприняты совсем без оглядки на 
главный в нашей стране ориентир. 
На итоговой пресс-конференции в 
декабре Владимиру Путину задали 
три вопроса про Игоря Сечина — 
больше, чем про кого бы то ни было. 
И если количество и содержание во-
просов отражает накопившееся, в 
том числе в элитах, раздражение, то 
ответы явно показывают, что прези-
дент поддерживает действия главы 
«Роснефти» — по крайней мере по-
стфактум и как минимум публично.

Такое положение вещей огорчает 
многих представителей российско-
го бизнеса: выходит, что только пря-
мое обращение к президенту стра-
ны может помочь при любого мас-
штаба конфликте с главой «Роснеф-
ти» (а столкновения при широком 
круге интересов господина Сечина 
возникают постоянно). В этом смы-
сле подходы топ-менеджера пре-
красно сочетаются с концепцией 
ручного управления экономикой.

Конечно, здесь можно было бы 
поднять вопрос об эффективности. 
Рассказать, как помпезно подававша-
яся приватизация в итоге оказалась в 
подвешенном состоянии — не-

прозрачный китайский CEFC ничего 
пока не купил, и неясно, завершит 
ли сделку вообще. Вспомнить, что 
«Роснефть», добывая в 2,4 раза боль-
ше своего акционера британской BP, 
получила по итогам января—сентя-
бря на 40% меньше чистой прибыли. 
Или удивиться, почему компания 
тратит $3,9 млрд на НПЗ в Индии, а в 
России владеет самыми старыми 
НПЗ, переносит сроки модерниза-
ции и просит налоговых льгот.

«Роснефть» и сама, похоже, пре-
красно осознает все это, поэтому в по-
следнее время особенно чувствитель-
на к публичной критике. Так, в компа-
нии сочли «развитием маний» и «пато-
логией» отчет аналитиков Сбербанка: 
там подчеркивается, в частности, что 
«Роснефть», несмотря на санкции и 
падение цен на нефть, за последний 
год вложила $22 млрд в новые активы 
«без ясного фокуса», в то время как 
долг и операционные расходы растут.

Такая политика выглядит стран-
ной для крупной компании, торгу-
ющейся на биржах (прошедшей, 
кстати, через «народное IPO») и вооб-
ще, как мы помним из собственных 
заявлений «Роснефти» в рамках по-
купки «Башнефти», компании «част-
ной». Но то было год назад, а сейчас 
частной «Роснефть» называет только 
глава «Транснефти» Николай Тока-
рев — единственный человек, кото-
рый до сих пор без обиняков пу-
блично критикует нефтекомпанию. 
А действительно частным игрокам 
в сложившейся ситуации остается, 
как пассажирам «Титаника», над-
еяться, что жизненный путь не при-
ведет их к столкновению с «Роснеф-
тью». Потому что, как мы знаем, на 
всех шлюпок не хватит.

Юрий Барсуков

Лом  
как аргумент
с13

Треть жизни «Газпром» 
и «Нафтогаз» провели 

в ссорах, перемежающихся 
то краткими перемириями 

и объятиями, 
то истериками с битьем 

посуды. Сейчас посуды 
почти не осталось, штамп 
поставлен, краска высохла, 

впереди свободная жизнь
— Юрий Барсуков,

руководитель группы ТЭКа

Ц И Т А Т А

В 2017 году появился было 
шанс вернуться к идее 
энергорынка, где в цену 

товара закладываются 
инвестиции.  

Но она не понравилась
— Владимир Дзагуто, 

редактор отдела бизнеса

Ц И Т А Т А

Надо диверсифицировать 
вложения, пока 

не появилась какая-нибудь 
«Россталь» и не начала 

пылесосить 
металлургические активы, 

как это уже происходит 
в нефтянке, говорят 

в отрасли
—Анатолий Джумайло,

обозреватель отдела бизнеса

Ц И Т А Т А

итоги года / промышленность и энергоресурсы
Запущен механизм 
субсидирования 
энерготарифов для 

Дальнего Востока, за счет  
потребителей других регионов. Это  
одна из мер господдержки Дальнего 
Востока (субсидирование авиаперево
зок, «дальневосточный гектар» и т.д.)

СП «Полюса» и «Ростеха» вы
играло лицензию на Сухой 
Лог за 9,4 млрд руб. 

Это крупнейшее золоторудное месторожде
ние РФ. Второй участник аукциона — «Золото 
Бодайбо» Ибрагима Паланкоева и ВТБ —  
даже не торговался. В июле «Полюс» сообщил 
об опционе на полный выкуп доли «Ростеха» в СП

Siemens признала, 
что ее турбины 
 были направлены 

в Крым. Формально обору до
вание закупалось для Тамани, 
 действия покупателя — «Технопром
экспорта» — привели к нарушению санкций. 
Siemens требует возврата турбин

01.0726.01 10.07

9,4
млрд руб.

СОСТАВЛЯЮЩИЕ КОНЕЧНОЙ ЦЕНЫ 
НА ЭЛЕКТРОЭНЕРГИЮ В 2017 ГОДУ
В РОССИИ   ИСТОЧНИК: МИНЭНЕРГО.
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Уходящий 2017 год стал пере-
ломным моментом для аркти-
ческой политики РФ. Почва 
для перемен нарастала три го-
да: государство потеряло опору 
на крупный бизнес, который 
вкладывал значительные сред-
ства в шельф, поссорилось 
с  Западом, вступило в военный 
конфликт. Теперь в Арктике 
страну интересует не столько 
экономика, сколько геополити-
ка. В итоге пришлось вернуться 
к надежным методам 30-х годов 
XX века и создать для Арктики 
и в частности Севморпути спец-
структуру, которая, как выра-
жался тогда Иосиф Сталин, 
 «отвечала бы за все».

Есть цитаты, по которым россий-
ское государство ходит как по кругу, 
в каждую эпоху упорно возвращаясь 
к одной и той же мысли. В послед-
ние годы Россия в очередной раз ув-
леклась словами Михаила Ломоно-
сова: «Северный океан есть про-
странное поле, где усугубиться мо-
жет российская слава, соединенная 
с беспримерной пользой, через изо-
бретение Восточно-Северного море-
плавания». Эту цитату «Атомфлот» 
традиционно вносит в презентации 
о перспективах развития ледоколь-
ного флота и прогнозах по вывозу 
грузов с арктических проектов. Да-
же президент страны недавно выдал 
свою вариацию: «Богатство России 
должно прирастать Арктикой».

Но представления о том, что за 
славу и пользу можно стяжать на 
этом пространном поле и как имен-
но это делать, меняются. До 2014 го-
да речь шла о развитии шельфовых 
и прибрежных месторождений 
углеводородов. Компании активно 
покупали лицензии, бурили, выби-
вали льготы, и казалось, что за пре-
делами этого специальной масштаб-
ной государственной политики не 
нужно — крупный бизнес все сдела-
ет сам. Но ЕС и США ввели в отноше-
нии РФ санкции, ограничившие глу-
боководную геологоразведку и до-
бычу углеводородов на шельфе Арк-
тики, лишившие российские компа-
нии иностранных партнеров, а де-
шевая нефть поставила под вопрос 
экономику проектов на шельфе.

Единственным новым крупным 
и действительно активным игроком 
на Севморпути остался НОВАТЭК, 
все же запустивший в декабре пер-

вый СПГ-проект «Ямал СПГ» и всерь-
ез обсуждающий второй — «Арктик 
СПГ-2». С высоких трибун регулярно 
говорят о нужности транзита грузов 
по СМП из Европы в страны АТР (в 
начале декабря Владимир Путин 
предложил Китаю объединить Шел-
ковый путь с Севморпутем), но на 
практике таких перевозок пока в от-
расли не ждут. Круглогодичная про-

водка судов в восточном направле-
нии по Севморпути пока невозмож-
на, а отсутствие инфраструктуры не 
оставляет надежд на скорое появле-
ние караванов контейнеровозов.

В итоге, например, споры о том, 
как развивать ледокольный флот, 
свелись к дилемме — должен ли НО-
ВАТЭК с примкнувшими к нему нем-

ногочисленными арктическими ин-
весторами гарантировать загрузку 
СМП или государству самому при-
дется создать ледокольно-портовую 
инфраструктуру как условие для ин-
вестиций в проекты на Севере.

В то же время политические и да-
же вооруженные конфликты, в кото-
рых теперь участвует Россия, делают 
все более весомыми аргументы ос-
воения Арктики как региона, важ-
ного для обороноспособности стра-
ны. Военные стали крупными заказ-
чиками грузоперевозок по СМП, в 
том числе для строительства своих 
баз. И обеспечение ледовой провод-
ки судов вдруг стало задачей госу-
дарственной важности. Притихшая 
было госкомиссия по Арктике под 
руководством «оборонного» вице-
премьера Дмитрия Рогозина снова 
стала играть весомую роль в приня-
тии решений и распределении 
средств, а внимание к строительству 
серии атомных ледоколов ЛК-60 и 
сроку их сдачи можно сравнить с ис-
полнением военного заказа.

Превращение задачи развития 
Арктики из коммерческой в поли-
тическую неизбежно подтолкнуло и 
изменения в системе регулирова-
ния региона. Актуализировалась 
идея создания специальной гос-
структуры, ответственной за Сев-
морпуть и прилегающие террито-
рии. В марте президент поручил 
проработать вопрос, и за роль «глав-
ного по Арктике» развернулась 
жесткая борьба. Минтранс выдви-
гал свое ФКУ «Администрация Сев-
морпути», предлагая собрать в нем 
всю гидрографию, аварийно-спаса-

тельные работы и оперирование ле-
доколами. Но главные арктические 
ледоколы — атомные — находятся в 
ведении «Росатома». И госкорпора-
ция, которая достигла пределов экс-
тенсивного развития в собственной 
отрасли, с энтузиазмом включилась 
в новый проект при поддержке 
Дмитрия Рогозина. К концу года 
премьер Дмитрий Медведев пред-
ложил президенту назначить ин-
фраструктурным оператором Сев-
морпути «Росатом». Не остались в 
стороне от дискуссий и Минприро-
ды с Минэкономики.

Но нет ничего нового под север-
ным сиянием: и идею единой струк-
туры для СМП обсуждали еще в пер-
вую эпоху освоения Арктики — в 
1930-е годы, также в сложной геопо-
литической обстановке и иногда с 
очень похожими на нынешние аргу-
ментами. Тогда Сталин усомнился, 
что за транспорт, промышленность, 
радиосвязь, гидрометеорологию и 
все остальное в Арктике сможет от-
вечать Наркомвод (по сути, Мин-
транс): «Каждую неделю ругаем за 
то, что он нефть из Баку по Волге не 
может как следует перевезти, а вы 
хотите, чтоб он думал о вашем Тик-
си, порт там строил? Арктика — 
вещь сложная. Надо создавать орга-
низацию, которая отвечала бы за 
все. И знала бы — отвечает за Аркти-
ку и больше ни за что. А мы с нее 
спросим — и строго!» В итоге в 1932 
году при Совнаркоме было создано 
главное управление Севморпути — 
по сути, теперь тем же самым дол-
жен заняться «Росатом».

Анастасия Веденеева

Год арктического перелома
Как и почему изменилась стратегия России  
за полярным кругом

Тема тотального огосударствле-
ния экономики, актуальная для 
России не первый год, в 2017 го-
ду стала особенно выраженной 
в массе секторов, от банковского 
до нефтяного. На этом фоне оче-
редной виток идущей уже деся-
тилетие консолидации активов 
в рамках «Ростеха» мог пройти 
незамеченным. Но это оказался 
виток нового качества: «Ростех» 
получает не только профильную 
оборонную промышленность, 
но также металлургию и энерге-
тику, весь отечественный авиа-
пром, а возможно, и судострое-
ние. Госкорпорация стала похо-
жа на альтернативный «резерв-
ный фонд» для активов с финан-
совыми проблемами. И если 
раньше она сама определяла, 
 кого и что она хотела бы иметь 
в своем составе, теперь правила 
игры меняются.

В 2017 году «Ростех» отметил свое 
десятилетие. За этот срок из госкорпо-
рации «для содействия в разработке, 
производстве и экспорте высокотех-
нологичной промышленной продук-
ции гражданского и военного назна-
чения» «Ростех» превратился в некий 
аналог суперведомства, чье влияние 
распространилось на десятки отра-
слей. Причем в этом юбилейном году 
именно ему удалось поставить точку в 
ряде долгих и мучительных отрасле-
вых историй. Четверть века тянется 
продажа лицензии на крупнейшее в 
России месторождение золота Сухой 
Лог? «Ростех» и «Полюс» получили ее. 
Уралвагонзавод и Курганмашзавод за-
путались в финансовых проблемах? 
«Ростех» строит на их базе бронетан-
ковый холдинг. Нужно найти пару 
турбин Siemens и, несмотря на санк-
ции, поставить их в Крым? Входящий 
в «Ростех» «Технопромэкспорт» выгру-
жает оборудование в Севастополе. На 
рынке завалялась крупнейшая неза-
висимая энергосбытовая компания? 
Зачем же независимая, у «Ростеха» уже 
блокпакет. Простое перечисление 
примеров может навести на мысль, 
что эта колонка — о банальной жадно-
сти и нежелании делиться. Но это не 
так: будь «Ростех» жадным, он бы ни-
когда не отдал частным инвесторам 
акции концерна «Калашников».

Топ-менеджеры предприятий обо-
ронной промышленности считают, 
что свой оптимальный состав «Ро-
стех» сформировал в течение первых 
семи лет. Для создания империи ну-
жен был крепкий фундамент — им 
стал «Рособоронэкспорт», единствен-
ная в стране компания, которой дове-
рено заключать контракты на постав-
ку готовой военной продукции. Сей-
час в «Ростех» входит более 700 орга-
низаций, специализирующихся на 
решении как оборонных задач, так и 
гражданских. Управлять всем этим хо-
зяйством невероятно сложно, убе-
жден высокопоставленный источник 

”
Ъ“ в правительстве: есть прибыль-

ные активы, а есть «поистине безна-
дежные», которые на самом деле «ни-
какой погоды 

”
Ростеху“ не делают». 

Но и возможности от них избавиться 
нет, продолжает собеседник 

”
Ъ“: 

«Если уж взял чемодан, надо нести, а 
то, что у чемодана нет ручки и тебе тя-
жело,— это, брат, никого не волнует».

Недавно президент Владимир Пу-
тин вспоминал, чем руководствовал-

ся десять лет назад, принимая реше-
ние о создании «Ростеха»: «Мы могли 
просто утратить некоторые сегменты 
в оборонке, без которых не могли бы 
создавать современные системы воо-
ружений. Вряд ли сегодня наша ар-
мия могла бы демонстрировать свою 
мощь, вряд ли выглядела бы такой 
современной и эффективной, если 
были бы утрачены критически важ-
ные предприятия для государства».

Сейчас ситуация иная: армия 
сильна, вооружена, оснащена, а зна-
чит, и создание «Ростеха» при взгляде 
сверху себя оправдало. За десять лет 
госкорпорация вобрала не только 
все, что хотела, но и получила многое 
в довесок. Нужен ли был «Ростеху» 
Уралвагонзавод? Вряд ли с милли-
ардными долгами, от которых го-
скорпорации придется избавляться. 
Нужна ли Объединенная авиастрои-
тельная корпорация (ОАК), которую, 
по данным 

”
Ъ“, активно пытается пе-

редать «Ростеху» министр промыш-
ленности и торговли Денис Манту-
ров? Тоже не факт, говорит федераль-
ный чиновник: ОАК нужны средства 
на перспективные разработки. Вы-
рисовывается простая логика: нет де-
нег — просись в «Ростех».

За десять лет «Ростех» проделал 
путь от собирателя с рынка всего, что 
попадется под руку, до компании, на 
которую тот же Белый дом может ски-
нуть довольно крупный актив и ска-
зать, что его «нужно привести в чувст-
во». Финансово оздоровить, дать за-
грузку мощностям, помочь с кадрами. 
В кулуарах оборонной отрасли «Ро-
стех» называют министерством воен-
ной промышленности. Но и раньше у 
госкорпорации были гражданские 
активы, тот же АвтоВАЗ например, те-
перь их все больше. По рынку уже хо-
дят слухи, что вслед за ОАК в «Ростех» 
уйдет и Объединенная судострои-
тельная корпорация и неофициаль-
ное название госкорпорации придет-
ся переделать на Минпромторг — ну а 
что, сбытовая компания уже есть.

В результате слова президента о 
том, что «Ростех» не должен расши-
ряться «безмерно и бесконтрольно», 
можно трактовать не как предложе-
ние самой госкорпорации отказаться 
от консолидации непрофильных 
предприятий, а как предостережение 
тем, кто хочет обременить ее очеред-
ными проблемными активами.

Иван Сафронов

Переедание 
промышленных 
масштабов
Как «Ростех» из Миноборонпрома 
становится Минпромторгом

В этом году стало понятно, 
 какой длины память у россий-
ских авиавластей — меньше 
двух лет. Ровно столько време-
ни им понадобилось, чтобы за-
быть обо всех проблемах краха 
«Трансаэро» и за оживленными 
дискуссиями о нормах провоза 
ручной клади упустить пред-
банкротное состояние другого 
крупного перевозчика — «ВИМ-
Авиа». И вот опять чиновники 
как мантру повторяют, что все 
меры приняты и «точно никог-
да не повторится». И снова хо-
чется им поверить, тем более 
что на этот раз не обошлось 
без персональных наказаний. 
Но пока то, что сделано, не об-
ещает прорывов.

«Сколько багажа я могу пронести 
с собой на борт или зарегистриро-
вать?» — в минувшем году этот про-
стой и в то же время неожиданный 
вопрос я, как авиационный автор, 
слышала чаще всего от коллег и дру-
зей. Пару лет назад для ответа мож-
но было даже не задумываться: пра-
вила оставались стандартными и 
едиными для всех. Но в этом году 
возникли варианты — на протяже-
нии многих месяцев вся отрасль ре-
шала судьбу багажа и ручной клади, 
от которой напрямую зависит «до-
ступность авиабилетов». Минтранс, 
Совет федерации, Росавиация, ру-
ководство авиакомпаний спорили 
о том, что можно проносить на борт 
дополнительно к ручной клади, за-
бывая то лекарства, то ноутбуки, то 
фотоаппараты.

Безусловно, все это очень важ-
ные вопросы, что подтверждает и 
широкий общественный резонанс. 
Но за деталями отличий дамской су-
мочки от мужского дипломата чи-
новники не различили (будем все 

же надеяться, что неумышленно) 
«первый звоночек», предвещавший 
уход с рынка «ВИМ-Авиа» — она 
фактически сорвала начало летней 
чартерной программы. Но на задер-
жки и отмены чартеров уже давно 
привыкли смотреть сквозь пальцы 
и чиновники, и даже пассажиры, к 

ежегодным сбоям «ВИМ-Авиа» в лет-
ний сезон тоже привыкли. Внима-
ние других участников рынка от-
влекло долгожданное возобновле-
ние роста перевозок и открытие 
Турции, да и многие на уход «ВИМ-
Авиа» смотрели скорее благосклон-
но, поскольку интересовались рын-
ком полетов в Китай, на котором 
она работала.

В результате, когда ситуация во-
круг «ВИМ-Авиа» привлекла внима-
ние, было уже слишком поздно. 

Очередная катастрофа на рынке 
подтвердила: финансовые пробле-
мы авиакомпаний выходят на по-
верхность, только когда контраген-
ты не дают в долг, пассажиры не мо-
гут улететь, а руководители успева-
ют выехать за границу. А также дока-
зала полную несостоятельность то-
го, что российские власти (в том чи-
сле после краха «Трансаэро») назы-
вали работающей системой финан-
сово-экономического контроля пе-
ревозчиков. Даже в открытом пу-
бличном пространстве наблюдения 
за ее работой выглядят театром аб-
сурда: летом 2016 года Росавиация 
сурово ограничивала полеты IFly 
(спустя год развозила пассажиров 
рухнувшей «ВИМ-Авиа») на фоне 
безнаказанных массовых задержек 
той же «ВИМ-Авиа».

Научит ли чему-то чиновников 
второй за два года крупный крах на 
авиарынке? Окажется ли теперь от-
расль под реальным контролем — 
например, после того как осенью 
министр транспорта Максим Соко-
лов получил от президента пред-
ставление о неполном служебном 
соответствии?

Участники рынка скептичны: «В 
отдельных ситуациях, например 
связанных с урезанием чартерных 
программ, гайки будут закручивать-
ся без сожалений, но вряд ли это до-
бавит устойчивости компаниям». 
Одним из факторов риска авиаторы 
называют самое ожидаемое собы-
тие года — возвращение россий-
ских туристов и перевозчиков в 
Египет: «Здесь важно не увлечься 
пополнением парка самолетов и 
вдумчиво открывать чартеры».

Адекватного механизма финан-
сового контроля не видит просто 
никто, в то время как финансовых 
проблем у авиакомпаний будет 

только прибавляться. Например, в 
2017 году открыто рекордное число 
новых и реконструированных аэро-
портов — в Перми, Тюмени, Красно-
ярске, Анапе, Ростове, продолжают-
ся проекты модернизации в других 
городах. Цена аэропортовых услуг 
резко растет, чиновники разводят 
руками. Собственно, вариантов у 
отрасли остается немного, и глав-
ный из них — оставаться диким 
рынком, на котором выживает са-
мый сильный и приспособленный, 
а за ошибки расплачиваются конку-
ренты и пассажиры. По крайней ме-
ре никто из владельцев или руко-
водства рухнувших авиакомпаний 
еще никакой ответственности за 
это не понес.

Елизавета Кузнецова

Жесткая посадка на старые грабли
Как авиакомпании выпадают с рынка и из внимания чиновников

Очередная катастрофа 
на рынке подтвердила: 
финансовые проблемы 

авиакомпаний выходят 
на поверхность,  

только когда контрагенты 
не дают в долг, пассажиры 

не могут улететь,  
а руководители успевают 

выехать за границу
— Елизавета Кузнецова,

специальный корреспондент  
отдела бизнеса

Ц И Т А Т А

За десять лет 
трансформаций и поиска 
«Ростех» проделал путь 
от собирателя активов 
«всея промышленности» 
до компании, на которую 

тот же Белый дом может 
скинуть довольно крупный 
актив и сказать, что его 

нужно привести в чувство
—Иван Сафронов,

спецкорреспондент 
”
Ъ“

Ц И Т А Т А

Превращение задачи 
развития Арктики 

из коммерческой 
в политическую неизбежно 
подтолкнуло и изменения 
в системе регулирования 

региона
— Анастасия Веденеева,

специальный корреспондент  
отдела бизнеса

Ц И Т А Т А

итоги года / промышленность и энергоресурсы
ОПЕК+ согласовала 
продление ограни
чения добычи нефти  

до 1 января 2019 года.  
За время действия соглашения с начала 
2017 года (было продлено также 25 мая) 
цены на нефть выросли на 13,5%, закрепив-
шись на уровне выше $60 за баррель

Прекратила полеты  
«ВИМАвиа». Совладелец одной  
из крупнейших в РФ чартерных авиа-

компаний Рашид Мурсекаев 
еще в сентябре признал, что она  
не может продолжать деятельность.  
На вывоз 36 тыс. пассажиров и поддержку 
«ВИМ-Авиа» потрачено около 600 млн руб.

Старт проекта «Ямал 
СПГ» общей стоимо
стью $27 млрд. В 2018 году 

он должен стать крупнейшим в РФ. Основ-
ной акционер «Ямал СПГ» НОВАТЭК смо-
жет сконцентрироваться на новых СПГ-
проектах на Ямале, первый — «Арктик 
СПГ» — планируется запустить в 2022 году

30.1115.10 08.1213,5
процентов

п. Чайка—Тайбасс
(«Востокуголь»)

«50 лет Победы»

п. Таналау—Пайяха
(ННК)

Хатангский 
лицензионный 
участок

п. Певек
(Баимская рудная зона)

п. Сабетта—«Ямал СПГ»
(НОВАТЭК)

п. Новый Порт
(«Газпром-нефть»)

«Арктик 
СПГ»
(НОВАТЭК)

Дудинка
( «Норильский никель»)

ПОТРЕБНОСТЬ СЕВМОРПУТИ 
В АТОМНЫХ ЛЕДОКОЛАХ
В 2025–2030 ГОДАХ

ПРОГНОЗ ГРУЗОПОТОКОВ 
В АРКТИКЕ (МЛН ТОНН)

30 74 

ИСТОЧНИК: ФГУП «АТОМФЛОТ».

Ключевые добывающие проекты 615 миль

680 миль

380 миль

315 миль
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Чемпионат мира по футболу 
2018 года, который ждут не 
только российские чиновники, 
рассчитывая хоть как-то улуч-
шить образ России на междуна-
родной арене, но и туристиче-
ская отрасль, может не оправ-
дать надежд. Опасения, что мун-
диаль соберет меньше тури-
стов, чем даже турнир в ЮАР, 
 куда приехали около 3 млн че-
ловек, выглядят все более обо-
снованными. Между тем даже 
ЮАР чемпионат принес более 
€4 млрд убытков, а Россия до 
сих пор не разобралась с долга-
ми олимпийских инвесторов.

Даунтаун — один из символов 
процветания южноафриканского 
Йоханнесбурга 1970–1990-х годов — 
еще восемь лет назад представлял 
ужасное зрелище. Первые этажи зда-
ний, где до начала 1990-х годов рас-
полагались штаб-квартиры горнодо-
бывающих конгломератов и ком-
фортабельные отели, были обнесе-
ны колючей проволокой, чтобы ог-
раничить доступ нелегальным миг-
рантам. Мой коллега, вернувшийся 
недавно из путешествия по ЮАР, 
свидетельствует: сейчас в финансо-
вой столице республики в том же да-
унтауне на первых этажах нет «колю-
чек». Самые очевидные трущобы Йо-
ханнесбурга к чемпионату мира 
(ЧМ) по футболу 2010 года были в той 
или иной степени обновлены. Были 
построены дороги, развязки, стадио-
ны в 11 городах. Но первой в Африке 
стране, принимавшей ЧМ, удалось 
привлечь туристов только на время 
самого мундиаля: по оценкам FIFA, 
ЮАР посетили 3 млн иностранцев. 
Этого оказалось недостаточно, и чем-
пионат, на который так рассчитыва-
ли власти страны, принес ей убытки 
— примерно €4 млрд.

После чемпионата ЮАР не уда-
лось удержать приток туристов, ко-
торый сейчас не растет: стабильно 
8–9 млн человек в год. Для сравне-
ния: только один Октоберфест в Ба-
варии каждую осень собирает более 
6 млн туристов. Кстати, Германия, ко-
торая принимала чемпионат в 2006 
году, по итогам смогла резко увели-
чить турпоток. За год до мундиаля, 
по данным Национального комите-
та Германии по туризму, в целом 
страну посетили 10–11 млн тури-
стов, а через год после чемпионата 
только в Берлин приехали около 
20 млн туристов, а в Мюнхен — по-
чти 10 млн.

Какой сценарий ждет Россию, по-
тратившую на ЧМ-2018 638 млрд 
руб.? Еще три года назад чиновники 
Ростуризма делали смелые прогно-
зы: в страну приедет на 30–40% боль-
ше туристов, чем в 2014 году на зим-
нюю Олимпиаду в Сочи. По данным 
оргкомитета «Сочи-2014», для посе-
щения Олимпийского парка было 
продано около 2 млн билетов. То 
есть, если верить прогнозам Росту-
ризма, Россию во время мирового 
первенства по футболу посетят 2,6–
2,8 млн путешественников.

Но проходивший летом 2017 года 
Кубок конфедераций, который пред-
шествует ЧМ, не вызывает оптимиз-

ма. Главное воспоминание болель-
щиков матчей Кубка — полупустые 
трибуны. Официальная статистика 
зафиксировала в тот период даже па-
дение турпотока. Данные Росстата 
показывают: во втором и третьем 
кварталах 2017 года Россию посети-
ли 14,6 млн иностранцев — это на 
2,8% меньше, чем за тот же период 

2016 года. В целом, отмечают в оргко-
митете «Россия-2018», матчи Кубка 
конфедераций посетили 628,3 тыс. 
болельщиков, но, сколько из них бы-
ли приезжими, неизвестно.

Мои собеседники из числа тура-
гентов отсутствие выраженного ин-
тереса к ЧМ-2018 со стороны ино-
странных болельщиков объясняют в 
том числе политическими фактора-
ми: в силу сложившихся причин в 
западной прессе у России, что назы-
вается, unfriendly image. Но, кажет-
ся, оргкомитет мундиаля эта ситуа-
ция пока не волнует: в начале декаб-
ря его представители оптимистично 
заявили, что их удовлетворяют тем-
пы продаж. На тот момент было ку-
плено в общей сложности 760 тыс. 

билетов, 53% приобрели иностран-
цы, остальное — россияне. В Ассоци-
ации туроператоров России прогно-
зируют, что на ЧМ-2018 в страну при-
едут от 500 тыс. до 3 млн болельщи-
ков. Эксперты международной кон-
салтинговой компании Cushman & 
Wakefield пессимистичны, они не 
ожидают более 450 тыс. иностран-
ных болельщиков.

Но, даже купив билеты на матчи, 
иностранцы могут избежать допол-
нительных трат в России. Тем более 
что цены отталкивающе высоки. На-
пример, как подсчитала OneTwoTrip, 
размещение в Калининграде в ию-
не-июле 2018 года обойдется в сред-
нем в 9,7 тыс. руб. за проведенную в 
одиночестве ночь с завтраком, это в 
три с половиной раза дороже, чем в 
мае. Комната в четрехзвездном отеле 
будет стоить в среднем 18,3 тыс. руб., 
апартаменты — 14,2 тыс. руб. Но 
сверхприбылей калининградские 
отельеры могут не дождаться: до го-
рода час езды из соседней Польши.

Болельщикам, решившим посе-
тить другие города ЧМ-2018, придет-
ся труднее. Размещение в Нижнем 
Новгороде к датам турнира подоро-
жает в 3,2 раза: апартаменты будут 
стоить 19 тыс. руб. в сутки, четырех-
звездный отель — 13,4 тыс. руб. В Мо-
скве средние цены на период мунди-
аля вдвое выше обычных. Из-за та-
кой дороговизны города ЧМ-2018, 
даже получив болельщиков, могут в 
разгар сезона потерять обычных ту-
ристов, равнодушных к футболу, 
опасаются туроператоры.

Зато, успокаивают чиновники, 
останется созданная для мундиаля 
инфраструктура. В Сочи тоже оста-
лась вся строившаяся к Олимпиаде 
инфраструктура, которая обошлась 
государству и инвесторам в рекорд-
ные 1,5 трлн руб. Но одни олимпий-
ские инвесторы обанкротились, дру-
гие остались с долгами, а главный 
кредитор ВЭБ до сих пор не знает, 
как вернуть кредиты хоть в сколько-
нибудь адекватные сроки.

Александра Мерцалова

Гол в свои ворота
Почему ЧМ-2018 вызывает больше опасений, чем надежд

Популярная «черномырдинка» 
«отродясь такого не бывало, 
и опять то же самое» как нельзя 
лучше описывает 2017 год на зер-
новом рынке страны. Собрано 
свыше 134 млн тонн пшеницы — 
такого действительно никогда 
не было в постсоветской России. 
«Это вообще самый большой 
 урожай за всю историю»,— хва-
лил аграриев Владимир Путин. 
Но рекорд привел к коллапсу, то 
есть к «тому же самому»: урожай 
в буквальном смысле оказался 
неподъемным для элеваторов 
и портов. С одной стороны, агра-
рии боялись, что из-за нехватки 
перерабатывающих мощностей 
пшеница сгниет, с другой — в не-
которых регионах возникла ре-
альная угроза дефицита зерна.

Российские зерновики никогда не 
добивались таких результатов по сбо-
ру урожая, как в 2017 году. Последний 
рекорд был зафиксирован в 1978 году. 
Спустя почти 40 лет аграрии собрали 
134,1 млн тонн зерна, хотя прогнозы у 
Минсельхоза были поскромнее — 
103–105 млн тонн. При этом за рубе-
жом за тонну российского зерна гото-
вы платить $180–190. С 1 июля по 13 
декабря 2017 года, как подсчитал 
Минсельхоз, на экспорт ушло 
24,5 млн тонн — это на треть больше, 
чем годом ранее.

Пройти мимо редкого шанса зара-
ботать на столь активной торговле 
логистические компании не смогли. 
К началу декабря стоимость доставки 
зерновых по экспортным маршру-
там относительно прошлого года вы-
росла в разы, сообщал «Глогос про-
ект». Так, из Ростова-на-Дону и Азова в 
порты Мраморного моря ставки 
фрахта увеличились с $22,5 до $36 за 
тонну, а в турецкий Самсун — с $20,5 
до $41 за тонну.

Аграрии, со своей стороны торопи-
лись быстрее вывезти урожай за гра-

ницу. Когда еще такое будет, чтобы все 
совпало: и цены на внешних рынках 
оказались конкурентными, и урожай 
— сверх плана. Но инфраструктура по 
перевалке зерна оказалась не готовой 
к большому объему. В самый разгар се-
зона в воронежской прессе публико-
вались репортажи, напоминавшие во-
енные сводки: фуры с зерном, не су-
мевшие вовремя пробиться к элевато-
рам, оккупировали федеральную трас-
су, что вызвало дорожный коллапс.

Аграрии опасались, что урожай 
сгниет прямо на полях. Чтобы этого не 
допустить, производители начали 
снижать закупочные цены. К концу 
августа средние цены на пшеницу чет-
вертого класса опустились до 7,7 тыс. 
руб. за тонну — таких низких котиро-
вок рынок не видел почти три года.

При таком большом урожае, за ко-
торый похвалил аграриев на своей де-
кабрьской пресс-конференции Влади-
мир Путин, конечно же, заметное сни-
жение внутренних цен — событие за-
урядное. Но произошел казус. Пока 
Минсельхоз из всех возможных меди-
аресурсов рассказывал в стилистике 
советского информбюро о рекордном 

урожае, мукомолы Санкт-Петербурга, 
устав кланяться в ноги перевозчикам, 
так встревожили губернатора Георгия 
Полтавченко угрозой дефицита хлеба 
в городе, что он в конце октября преду-
предил об этом вице-премьера Арка-
дия Дворковича. А в год 100-летия ре-
волюции и почти за полгода до прези-
дентских выборов в стране, стойко бо-
рющейся с западными санкциями, 
хлебный бунт мог привести к гром-
ким отставкам.

В итоге все проблемы вывоза зер-
на решались путем угроз, давления 
и даже принуждения частных ком-
паний работать по прямой государ-
ственной разнарядке. Никакие ин-
фраструктурные проблемы никто не 
решал, и если в 2018 году снова вдруг 
будет собран рекордный урожай, 
коллапс может повториться.

А ведь речь может идти не только о 
зерне. Контрсанкции, введенные Мо-
сквой на продовольственном рынке 
в ответ на ограничения со стороны 
США и ЕС, до сих пор считаются 
истинным спасением российского 
АПК. Идеология проста: чем меньше 
внутренний рынок будет зависеть от 
западных производителей, тем быст-
рее страна перейдет на импортозаме-
щение. Теперь представьте, что через 
несколько лет в России соберут са-
мый большой урожай «запрещен-
ных» тепличных помидоров и огур-
цов. Но транспортировать овощи из-
за отсутствия инфраструктуры вне-
запно окажется так же проблематич-
но, как и в случае с зерном, а портятся 
они еще быстрее. Может быть, тогда в 
России, как и в Испании, возникнет 
традиция томатин — помидорных 
битв. Заодно и слабоватый внутрен-
ний туризм подтянем. Правда, с до-
ставкой туристов на места баталий то-
же могут возникнуть проблемы, но 
это уже другая история, о которой 
можно прочесть на стр. 17.

Анатолий Костырев

Пропасть ржи
Почему рекордный сбор зерна привел к коллапсу

Но на этом государство не оста-
новилось. Не успел рынок свык-
нуться с мыслью о необходимости 
перестраивать уже налаженные 
процессы, как президент Владимир 
Путин объявил: через три года деве-
лоперам будет запрещено привле-
кать деньги дольщиков, а на смену 
уже привычному формату придет 
проектное финансирование. То 
есть, по сути, исчезнет возможность 
купить квартиру на начальной ста-
дии дешевле, чем в уже построен-
ном доме. И вот эта перспектива ис-
пугала девелоперов по-настояще-
му: они всерьез заговорили о кон-
чине конкурентного рынка.

«Все гайки плотно закручены, об-
манутых дольщиков становится 
меньше. Зачем нужно отказываться 
от долевого строительства?» — гово-
рят в один голос участники отра-
сли. Они прекрасно понимают: с пе-
реходом на проектное финансиро-
вание (когда банк кредитует 70% 
стоимости проекта, остальное — 
средства застройщика) рынок, обо-
рот которого, по данным Минстроя 
России, сейчас достигает 3,5 трлн 
руб.,  окажется полностью под 

контролем банков. «По сути,— по-
ясняет один из девелоперов,— мы 
превратимся в подрядчиков банки-
ров, которые станут, с одной сторо-
ны, выдавать ипотеку, с другой — 
на эти же займы продавать жилье. 
То есть прибыль получается с двух 
концов».

Почти все мои собеседники уве-
рены: идею лоббируют госбанки. 
Чиновники Москвы и Петербурга, 
где самые капиталоемкие рынки 
жилищного строительства, в нео-
фициальных беседах соглашаются, 
что «наверх неверно донесли ситуа-
цию с долевым строительством». 
«Ведь схема заработала, утвержден-
ные поправки в 214-ФЗ позволяют 
не допускать новой волны обману-
тых дольщиков»,— подчеркивает 
один из них.

Непротиворечиво объясняет си-
туацию только одна версия: государ-
ство хочет взять девелопмент под 
контроль. Прямо национализиро-
вать целую индустрию, да еще столь 
раздробленную, вряд ли получится: 
в девелопменте пока нет аналога 
«Роснефти» для решения подобной 
задачи, а действовать в лоб пока не 
позволяет формальный статус ры-
ночной экономики. А вот превра-
тить отрасль в квазигосударствен-
ную через госбанки можно. Причем 
опыт, включая мой собственный, по-
казывает, что радоваться тут даже 
клиентам девелоперов нечему: учас-
тие государства не застраховывает от 
рисков долгостроя.

Халиль Аминов

Стройка без девелоперов

В год 100-летия революции 
и почти за полгода 

до президентских выборов 
хлебный бунт мог привести 

к громким отставкам
— Анатолий Костырев,

корреспондент  
отдела потребительского рынка
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Отсутствие выраженного 
интереса к ЧМ-2018 

объясняется в том числе 
политическими 

факторами: в силу 
сложившихся причин 

в западной прессе  
у России, что называется, 

unfriendly image
— Александра Мерцалова,

корреспондент  
отдела потребительского рынка
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Прямо национализировать 
целую индустрию, 

да еще столь 
раздробленную, вряд ли 

получится: в девелопменте 
пока нет аналога 

«Роснефти» для решения 
подобной задачи

— Халиль Аминов,
редактор  

отдела потребительского рынка 

Ц И Т А Т А
с13

ТОП-10  СТРАН ПО ВЪЕЗДУ В РОССИЮ ИНОСТРАННЫХ ТУРИСТОВ 
ЗА ДЕВЯТЬ МЕСЯЦЕВ 2017 ГОДА (ТЫС. ПОЕЗДОК)   ИСТОЧНИК: ПОГРАНСЛУЖБА ФСБ.

ДИНАМИКА ВЪЕЗДА ИНОСТРАННЫХ ТУРИСТОВ В РОССИЮ (ТЫС. ПОЕЗДОК)
ИСТОЧНИК: ПОГРАНСЛУЖБА ФСБ И РОССИЙСКИЙ СОЮЗ ТУРИНДУСТРИИ. 

0

100

200

300

400

500

0

800

1600

2400

3200

4000

Китай

2013 2014 2015 2016 2017 (9 МЕСЯЦЕВ)

Германия
США

Южная Корея
Израиль

Великобритания
Италия

Франция
Испания

Иран

957,4
368,3

206,8 192,1
118,2 113,4 98,4 93,6 80,0 66,4

+23,4%

+27%

+25% +55%

–0,2%

16%
11,2%13,7%

–3,0%3,7%

3,3% –1,8%

–1,8%

9,0% –0,2% 11%

2662,8 2583,1
2937,4

3267 3275,7

Изменение к прошлому году

Объявлено о планах 
создания единого 
контролера алкого-

ля и табака. Единый регулятор,  
к которому, возможно перейдут  
функции контроля над оборотом этой 
продукции, планируется создать  
на базе Росалкогольрегулирования

Bosco di Ciliegi лиши-
лась олимпийского 
контракта. До этого группа 

Михаила Куснировича была официальным 
экипировщиком олимпийской сборной 
России в течение 15 лет. Контракт  
до 2024 года получила компания  
ZA Sport Анастасии Задориной

Россия сняла эмбарго  
на турецкие помидоры. 
За год действия запрета аграрии 

Турции могли потерять до $2 млрд. «Поми-
дорной войне» предшествовало решение 
Анкары ввести с марта заградительные пош-
лины на ввоз из России пшеницы, кукурузы и подсолнечного масла.  
В свою очередь, потери российского АПК оценивались в $1,3–1,5 млрд

02.02 01.11 1,5
млрд  

долларов

03.03
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итоги года / медиа и телекоммуникации
 «Яндекс.Такси» и Uber 
объявили о слиянии.  
В объединенный бизнес (под 

контролем «Яндекса») в РФ, Азербайд-
жане, Армении, Белоруссии, Грузии 
и Казахстане «Яндекс» вложит $225 млн, 
Uber — $100 млн. Совместную 
 компанию они оценили в $3,725 млрд

Россию и другие  
страны атаковал вирус 
WannaCry. Пострадали 

 более 500 тыс. компьютеров более 
чем в 150 странах мира. Прибыль 
 хакеров оценивается всего в несколько 
десятков тысяч долларов, оценки сово-
купного ущерба достигают $1 млрд

Вступил в силу закон 
о блокировке  
анонимайзеров. 

Теперь сервисы, позволяющие обхо-
дить блокировку запрещенных 
сайтов — например, VPN, анони-
майзеры и т.п. — сами могут быть 
заблокированы Роскомнадзором

13.0712.05 01.11500
тысяч

компьютеров

Соперничество между крупны
ми российскими телеканала
ми — старая песня о главном, 
но в уходящем году оно неожи
данно набрало новые, беспре
цедентные обороты. Пока в ре
зультате выиграть не удалось 
никому. Зато стало очевидно, 
что самым ценным ресурсом 
на рынке дистрибуции контен
та остается такой, казалось бы, 
архаизм, как эфирная частота.

Уходящий год оказался богат на те-
левизионные скандалы. Наиболее 
ярким можно назвать эпопею с пере-
ходом многолетнего ведущего «Пусть 
говорят» Андрея Малахова с «Первого 
канала» на «Россию 1». Громким ока-
зался и переход на «Первый канал» 
знаковой для телеканала «Пятница» 
телеведущей Елены Летучей — руко-
водство канала сначала обвинило ее 
в нарушении условий контракта, но 
потом отказалось от претензий. 
На этом фоне не такой яркой, но не 
менее болезненной для участни-
ков стала новость о другом переходе: 
холдинг «Газпром-медиа» увел с «СТС 
Медиа» его ключевого поставщика 
контента — Yellow Black & White 
(YBW). YBW годами делала проекты, 
на которых развивался СТС,— начи-
ная с «Даешь молодежь» и заканчивая 
«Кухней». Неудивительно, что в хол-
динге ее уход восприняли как гром 
среди ясного неба.

Обычно телеканалы пытаются 
привязывать к себе производителей 
своих хитов, а самый надежный спо-
соб сделать это — купить их, пока это 
не сделали конкуренты. Так, напри-
мер, поступил в 2011 году тот же «Газ-
пром-медиа» с Comedy Club Produc-
tion, от которого сильно зависел ка-
нал ТНТ. Этот пример вдохновлял и 
YBW, которая дожидалась предложе-
ния от СТС долгие годы. Но канал не 
спешил, а в этом году и вовсе решил 
ужесточить финансовые условия ра-
боты с партнером. Ситуация накали-
лась настолько, что, как рассказыва-
ли 

”
Ъ“ близкие к YBW источники, 

основатели компании всерьез опаса-
лись потерять контроль над бизне-
сом. В итоге студия прекратила отно-
шения с СТС и ушла работать в «Газ-
пром-медиа» — беспрецедентный на 
телерынке случай.

Плохо в результате получилось 
для всех. «Газпром-медиа» планиро-

вал на библиотеке СТС запустить 
новый канал «Супер», но контент 
пришлось вернуть, и на «Супер» пе-
решли несколько проектов с ТНТ. 
Это означает, что с очередным ни-
шевым каналом холдинг рискует 
отъедать аудиторию у себя же. Инте-
ресно, вырастет ли совокупная ау-
диторная доля развлекательных ка-
налов «Газпром-медиа» после запу-
ска нового канала. Не исключено, 

что не вырастет, а расходы на но-
вый канал увеличивают бюджет 
холдинга.

Не вышел из ситуации победите-
лем и «СТС Медиа», потерявший важ-
нейшего производителя контента. 
Заменить такого партнера, мягко го-
воря, сложно. Наконец, сама YBW 
так и не привлекла желаемого инве-
стора и в условиях высокой конку-
ренции запускает новой канал без 
своей старой библиотеки.

Что эта внутрицеховая история 
говорит о более общем и определяю-
щем отраслевом правиле игры — 
важности телевидения для крупных 
производителей? Сейчас модно рас-
суждать, что нафталиновое телеви-
дение в упадке, его никто не смо-
трит, а самые умные производители 
давно ориентируются на YouTube и 
новые платформы для распростра-
нения контента. Что рэп-баттлы и по-
пулярные блогеры собирают больше 
рекламы, чем некоторые телешоу, и 
смотрит их молодая и активная ауди-
тория, не то что телевизор с его 50+. В 
этом есть логика: молодых зрителей 
у телеканалов действительно мень-
ше, чем старшей аудитории, и ре-
кламный инвентарь сокращается. 
Но телереклама не дешевеет, а доро-
жает. Это и делает ТВ пока что все 
еще главной платформой для моне-
тизации контента.

История с YBW в каком-то смысле 
этот вывод подтверждает. Один из 
крупнейших производителей видео-
контента в стране теоретически мог 
бы монетизировать его без телекана-
ла, если бы в этом был экономиче-
ский смысл. И YBW даже запустила 
осенью собственный онлайн-кино-
театр. Но выходит, что для полноцен-
ной жизни студии интернета недо-
статочно и даже для дистрибуции 
молодежных сериалов по-прежнему 
нужен такой, казалось бы, архаизм, 
как эфирная частота. YBW даже сама 
присматривалась к нескольким ча-
стотам, но сложная конкуренция 
привела к такому вот исходу: студия 
не продалась, а пошла туда, где ей да-
ли возможность продюсировать 
эфирный канал.

Анна Афанасьева

Замена экрана
В телеэфире усиливается конкурентная борьба

Российские власти четыре года 
мечтали превратить трансгра
ничную интернетторговлю 
в дойную корову для бюджета. 
В 2017 году такие возможности 
наконец появились: началось 
тестирование автоматизиро
ванной системы для сбора пош
лин на покупки в иностранных 
интернетмагазинах. Мало кто 
уже вспоминает об исходной 
цели реформ — преодолении 
мошенничества, все механиз
мы для ее реализации сущест
вуют и не требуют роста пош
лин. И все более явной стано
вится реальная задача попол
нения бюджета за счет кошель
ков граждан.

В последние годы все дискуссии о 
мерах по увеличению сборов с поку-
пок из иностранных интернет-мага-
зинов разбивались аргументом о 
том, что в стране нет инфраструкту-
ры для быстрого оформления тамо-
женных пошлин с посылок. Появле-
ние такой инфраструктуры можно 
назвать главным итогом 2017 года 
для рынка трансграничной интер-
нет-торговли. Разрабатывают новый 
механизм «Почта России» и Феде-
ральная таможенная служба (ФТС). 
Пилотным проектом стала китай-
ская Aliexpress.com, входящая в 
Alibaba Group. Именно на Aliexpress.
com, по оценке «Почты России», рос-
сияне совершают до 80% трансгра-
ничных покупок. «Почта России» и 
ФТС планируют завершить тестиро-
вание до 1 апреля 2018 года: в случае 
успеха в эксперименте предложат 
участвовать и другим интернет-пло-
щадкам.

Параллельно государство прове-
ряет возможность усиления контр-
оля над тратами россиян и другим 
способом: в декабре стартовал экс-
перимент ФТС, в котором участву-
ют курьерские службы DHL, UPS, 
SPSR, DPD, Pony Express и Boxberry. 
Выступая в роли таможенных пред-
ставителей, они получили право 

оформлять посылки из иностран-
ных интернет-магазинов в адрес 
физических лиц по электронному 
реестру. Это быстрее, но зато ФТС 
резко расширила перечень инфор-
мации, которая вносится в реестр. 

Пока никаких поводов признать 
механизм формально нежизнеспо-
собным нет, то есть в 2018 году ФТС 
сможет, как и планирует, распро-
странить его на посылки, которые 
доставляет «Почта России», то есть 
на львиную долю всех заграничных 
покупок граждан.

Все эти успехи означают одно: те-
перь власти смогут принимать быст-
рые и кардинальные решения по ре-
гулированию трансграничной ин-
тернет-торговли и страхи потребите-
лей начнут сбываться. Уже вполне 
официально с 2019 года беспошлин-
ный порог ввоза товаров составит 
€500 в месяц, а с 2020-го — €200 для 
каждой посылки. И это не предел: по 
мнению первого заместителя главы 
ФТС Руслана Давыдова, беспошлин-

ный порог следует и вовсе обнулить. 
Произойдет ли это и как скоро, зави-
сит от конечных целей происходя-
щих изменений.

Если вспомнить начало дискус-
сии о регулировании интернет-тор-
говли, главным аргументом было 
использование почтового канала 
недобросовестными предпринима-
телями, которые ввозят коммерче-
ские партии товаров под видом по-
сылок для личного пользования. 
Именно об этой проблеме в 2014 го-
ду говорил президент РФ Владимир 
Путин. Но для ее решения столь ра-
дикальные меры не нужны: IT-сис-
тема ФТС, говорят в самой службе, и 
так уже способна помешать скрыто-
му провозу коммерческих партий 
товаров. При сопоставлении ИНН и 
паспортных данных ФТС может вы-
являть получателей с подложными 
документами. Таким образом, риск, 
который поднимали на флаг, ини-
циируя непопулярную в обществе 
реформу по снижению беспошлин-
ного порога на посылки из-за грани-
цы, фактически устранен. Ужесто-
чать условия для граждан теперь мо-
жет быть нужно только для того, что-
бы часть их средств оказалась в госу-
дарственном бюджете.

На кон поставлено 60 млрд руб. 
доходов от интернет-торговли в 2019 
году, так что если старые аргументы 
за пересмотр правил игры потеряли 
вес, то найдутся новые. Например, в 
администрации президента уже на-
шли проблему широкого использо-
вания в зарубежных интернет-мага-
зинах оплаты денежными суррогата-
ми — это якобы формирует риски, 
связанные с анонимностью участни-
ков трансграничных платежей, и, 
как следствие, ведет к использова-
нию криптовалют в сомнительных 
операциях. Так, уже смело можно го-
ворить о смене парадигмы в регули-
ровании интернет-торговли: власти 
уже не скрывают, что ее проблема 
прежде всего в самих покупателях.

Владислав Новый

У бюджета на посылках
Как государство пытается заработать  
на страсти россиян к шопингу

В Новый год принято загады
вать желание под бой курантов, 
и, наверное, менеджеры россий
ских телекоммуникационных 
компаний могли бы на этот раз 
попросить ослабления давле
ния со стороны регуляторов и 
спецслужб. Меры по обеспече
нию общественной безопасно
сти трудно не поддержать, но 
необходимость их финансиро
вания бизнесом не всегда вы
зывает понимание. И «закон 
Яровой» тяжелой гирей повис 
на шее компаний, перед кото
рыми уже стоят непростые зада
чи поиска новых источников 
доходов и роста.

В последнее время итоговые но-
вогодние колонки про телекомму-
никационный бизнес не блещут 
разнообразием и не потому, что не 
хватает фантазии у профильных ав-
торов. Просто отрасль не первый 
год находится под усиливающимся 
прессингом «общественной без-
опасности и противодействия тер-
роризму». Чиновники не устают 
подкидывать рынку новые и хоро-
шо забытые старые идеи в этом на-
правлении, ведь цель настолько 
благая и важная. И вот операторам 
связи придется усиливать контроль 
идентификации абонентов при 
продаже сим-карт, по запросу спец-
служб блокировать номера «теле-
фонных террористов», с 1 июля 
2018 года вступит в силу знамени-
тое проклятие рынка, «закон Яро-
вой», на подходе и проект Минком-
связи по регулированию критиче-
ской инфраструктуры рунета.

Возможно, у участников рынка 
уже просто зарябило в глазах и про-
изошел перегруз — иначе не объяс-
нишь отсутствие явных признаков 
реальной подготовки к решению 
всех этих задач. Споры и торг ведут-
ся до последнего. Отрасль почти два 
года доказывала, что полностью вы-
полнить требования антитеррори-
стического пакета просто невоз-
можно — это грозит банальным ра-
зорением операторов и срывом 
других важных государственных 

программ, например «Цифровой 
экономики». Усилия увенчались 
определенным успехом, Минком-
связь сократила почти втрое исход-
ный требуемый объем хранения 
данных, ввела его поэтапное повы-
шение и исключила обязанность по 
хранению транзитного трафика. 

Возможные затраты операторов те-
перь исчисляются не триллионами 
рублей, а десятками миллиардов. 
Тем не менее планы участников 
рынка все-таки выполнять требова-
ния «закона Яровой» вызывают сом-
нение. МТС, «Вымпелком» и «Росте-
леком» в бюджетах 2018 года не 
предусмотрели на это вообще ника-
ких средств. «МегаФон» заложил 
35–40 млрд руб. на ближайшие пять 
лет, но уточнить плановые затраты 
2018 года не берется.

В принципе операторов можно 
понять. С учетом того что до сих пор 
на какой-то диалог и уступки госу-
дарство шло, можно пытаться до по-
следнего улучшать условия. Напри-
мер, добиться снижения очень 
жестких сейчас требований к по-
ставщикам оборудования для хра-

нения данных. Владимир Путин по-
ручил организовать эту систему с 
использованием только российско-
го оборудования и софта (сейчас 
компании в основном используют 
все импортное), но таких произво-
дителей немного, все они очень мо-
лоды (не старше трех лет) и проиг-
рывают зарубежным по функцио-
налу и надежности. И если требова-
ния все-таки смягчат, крупные опе-
раторы смогут даже покрыть хотя 
бы часть издержек на реализацию 
«закона Яровой». Дело в том, что 
Минкомсвязь готова разрешить ис-
пользовать для хранения сообще-
ний ресурсы других операторов, то 
есть крупные игроки смогут запу-
стить новый сервис — «закон Яро-
вой как услуга».

Однако другие источники быст-
рого пополнения бюджета компа-
ний под «закон Яровой» будет най-
ти сложно. Да, по итогам третьего 
квартала все компании продемон-
стрировали позитивные финансо-
вые результаты, обнадежившие 
аналитиков. Но нельзя забывать, 
что в 2017 году сократилось число 
розничных салонов связи, а под-
ключение новых абонентов упало 
впервые за последние 12 лет. 
А уже под конец года МТС неожи-
данно для конкурентов решила 
резко снизить цены. Конкуренты 
— пока только в лице «МегаФона» и 
работающей на его сети Yota — не 
заставили долго ждать и выступи-
ли с ответным шагом. Готов на это и 
«Вымпелком».

То есть рынок связи, скорее все-
го, с готовностью ввяжется в оче-
редной виток ценовой войны, поза-
быв на время про грядущие расхо-
ды на всеобщую безопасность. И 
вряд ли стоит обвинять операторов 
в социальной безответственности. 
Если госполитика заключается в 
том, чтобы исходно ставить неподъ-
емные цели в невозможных услови-
ях, а потом вступать в торг с не-
прозрачными правилами, нужно 
быть готовым получить в итоге то 
самое ничего.

Юлия Тишина

Законы без ручки
Новые правила для операторов связи  
остаются вопросами без ответов

ОРИ обязаны соблюдать законы о 
хранении персональных данных 
россиян, хранить метаданные обо 
всех действиях участников сервиса в 
течение полугода и предоставлять 
их ФСБ по требованию.

В конце концов Павел Дуров по-
казал Роскомнадзору необходимую 
информацию, но выполнять «анти-
конституционный и нереализ-
умый технически 

”
закон Яровой“» 

отказался. Параллельно Telegram 
пытается отбиться от требований 
ФСБ выдать ей ключи для расшиф-
ровки переписки, призывая на по-
мощь даже ООН и обжалуя эти дей-
ствия в Европейском суде по пра-
вам человека.

О том, что нервы российских 
пользователей Telegram, число ко-
торых в сентябре превысило 10 
млн, оголены, свидетельствует их 
отклик на октябрьский твит Ро-
скомнадзора: «Мы знаем, что кому-
то это не понравится. Поэтому бу-
дет лучше, если вы узнаете об 
этом от детей» (к сообщению был 
прикреплен видеоролик с участи-
ем школьников, советовавших 
пользователям «бежать, пока мо-
гут»). Твит вызвал бурную реакцию 
в рунете, многие — в том числе 
журналисты — предположили, что 
Роскомнадзор вскоре объявит о 

блокировке Telegram. Тем более 
что и представители спецслужб не 
раз публично давили на мессенд-
жер, заявляя, что через него проис-
ходит как подготовка терактов, так 
и вербовка их исполнителей и сто-

ронников. Но и это не помешало 
Telegram оставаться в России.

Защитники сервиса убеждены: 
решение о блокировке — полити-
ческое, и принимать его будет не 
Роскомнадзор и даже не ФСБ. Тем 
более что мессенджером пользуют-
ся многие высокопоставленные чи-

новники и сотрудники админист-
рации президента, вряд ли заинте-
ресованные в переходе на другие 
сервисы и переносе туда нарабо-
танных контактов.

Даже вступивший в силу 1 ноя-
бря закон, накладывающий новые 
обязательства на владельцев про-
грамм-анонимайзеров вроде брау-
зера Tor или Opera VPN, не зарабо-
тал в полную силу, хотя блокировки 
могли начаться уже после 15 декаб-
ря. Впрочем, по информации 

”
Ъ“, 

до сих пор ни один анонимайзер не 
попал в сферу интересов органов 
безопасности.

Выходит, не так страшен Роском-
надзор, как его малюют? Может по-
казаться, что и нет, но это впечатле-
ние обманчиво, а дать реальный от-
вет в отрасли не берутся. Даже об-
щие прогнозы на тему «Что ждет ин-
тернет-отрасль в следующем году?» 
после 2014 года, когда у России ис-
портились отношения чуть ли не со 
всем миром, делать не готовы ни 
участники рынка, ни эксперты. Бо-
лее или менее определенно можно 
предполагать: затишье на рынке со-
хранится до президентских выбо-
ров, а вот если вскоре после них 
многострадальный закон «Об ин-
формации» получит очередные по-
правки, а Роскомнадзор — новые 
полномочия, никто не удивится.

Роман Рожков

Неприкрытый доступ

Телереклама не дешевеет, 
а дорожает. Это и делает 

ТВ пока что все еще главной 
платформой для 

монетизации контента
— Анна Афанасьева,

старший корреспондент отдела медиа 
и телекоммуникаций

Ц И Т А Т А

Если госполитика 
заключается в том, чтобы 

исходно ставить 
неподъемные цели 

в невозможных условиях, 
а потом вступать в торг 

с непрозрачными 
правилами, нужно быть 

готовым получить в итоге 
то самое ничего

— Юлия Тишина,
корреспондент отдела медиа  

и телекоммуникаций

Ц И Т А Т А

Риск, который поднимали 
на флаг, инициируя 

непопулярную в обществе 
реформу по снижению 

беспошлинного порога на 
посылки из-за границы, 
фактически устранен. 

Ужесточать условия теперь 
может быть нужно только 

для пополнения бюджета
— Владислав Новый,

заместитель редактора отдела медиа  
и телекоммуникаций

Ц И Т А Т А

Выходит, не так страшен 
Роскомнадзор,  

как его малюют?  
Может показаться,  

что и нет, но это 
впечатление обманчиво

— Роман Рожков,
корреспондент отдела медиа  

и телекоммуникаций

Ц И Т А Т А

Популярные среди россиян телеканалы в 2017 году
 Телеканал Доля (%)*
1 «Россия 1» 13,1

2 «Первый канал» 12,1

3 НТВ 9,4

4 «Пятый канал» 6,1

5 ТНТ 5,2

6 РЕН ТВ 5,2

7 СТС 4,9

8 «Домашний» 3,2

9 «ТВ-Центр» 3

10 ТВ-3 2,9

*Среднее количество человек, смотревших телеканал, от общей численности телезрителей в данный момент. 
Источник: данные Mediascope по аудитории старше четырех лет в городах с население от 100 тыс. жителей 
по состоянию на 19 декабря 2017 года.

1 января исполнится 55 лет владельцу компании «Снегири Девелопмент» Александру Чигиринскому
2 января исполнится 60 лет председателю совета директоров GHP Group Марку Гарберу
2 января исполнится 50 лет председателю наблюдательного совета «Базового элемента» Олегу Дерипаске
3 января исполнится 60 лет генеральному директору лизинговой компании «Ильюшин Финанс Ко»  
Александру Рубцову
3 января исполнится 57 лет президенту управляющей компании «Интеррос» Владимиру Потанину
4 января исполнится 54 года председателю правления Юникредит-банка Михаилу Алексееву

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Так получилось, что две самые 
нашумевшие премьеры года — 
кинематографическая и теа
тральная — были связаны с ба
летом. Скандалы вокруг фильма 
«Матильда» и балета «Нуреев» 
комментирует Сергей Ходнев.

 И  фильм Алексея Учителя, 
и спектакль, поставленный в Боль-
шом театре режиссером Кирил-
лом Серебренниковым и хореогра-
фом Юрием Посоховым, объединя-
ет, казалось бы, только одно: оба на-
поминают о том, что классический 
балет — это не только благонравно-
успокоительное зрелище, это еще 
и арена, на которой действуют воз-
мутители спокойствия, такие как ам-
бициозная Матильда Кшесинская, 
метресса и будущего Николая II, 
и других великих князей, и как Ру-
дольф Нуреев с его «прыжком в сво-
боду». Положим, не ахти какое от-
крытие, но почему-то демонстрация 
личной жизни и канонизированно-
го Ники, и смутьяна Руди спровоци-
ровала потоки возмущенных слов, 
причем, что характерно, в обоих слу-
чаях до того, как публика имела слу-
чай ознакомиться с самими произ-
ведениями. Да что там слов: ожида-
ние премьеры «Матильды» было от-
мечено и телефонным терроризмом, 
и атакой на екатеринбургский кино-
театр «Космос».

Примечательно еще и другое. 
Пусть в иных масштабах и без сопут-
ствующих обстоятельств вроде дела 

«Седьмой студии», но похожие вспле-
ски показательного возмущения слу-
чались и ранее — достаточно вспом-
нить двенадцатилетней давности со-

бытия вокруг «Детей Розенталя». Но 
впервые в новейшей истории бода-
ний с идеологическими инстанци-
ями народная молва теперь счита-
ла, что источник запретительных 
инициатив по культурной части не 
просто некие более или менее обо-
бщенные силы реакции, а конкрет-
ное лицо. Поговаривали, что винов-
ник отмены летней премьеры «Нуре-

ева» — епископ Егорьевский Тихон 
(Шевкунов), наместник Сретенского 
монастыря и ответственный секре-
тарь Патриаршего совета по культу-
ре. И что он же наряду с пламенным 
депутатом Поклонской — вдохнови-
тель кампании против фильма Алек-
сея Учителя.

Переходившая из  сплетни 
в сплетню опереточная картина то-

го, как епископ Егорьевский тайно 
командирует переодетых в штатское 
агентов (монахов? семинаристов?) 
на генеральную репетицию «Нурее-
ва», как-то уж очень отдает романа-
ми-фельетонами XIX века про злоко-
варных иезуитов. Тем более что пре-
мьеру балета все-таки выпустили, хо-
тя и с опозданием; генеральный ди-
ректор Большого Владимир Урин ру-
чается, что «Нуреев» останется в ре-
пертуаре и впредь. «Матильду» вла-

дыка Тихон критиковал вполне от-
крыто и даже предъявил подписи 
президента исторического факуль-
тета МГУ Сергея Карпова и научного 
руководителя Госархива Сергея Ми-
роненко под уничижительным раз-
бором сценария фильма. Но и фильм 
вышел в прокат без происшествий.

У части общества в какой-то мо-
мент даже сработал, кажется, ста-
ринный рефлекс: если кто-то навер-
ху что-то пытается запретить или 
опротестовать, «значит, хорошие са-
поги, надо брать». Сработал — и ока-
зался совершенно негодным. «Ну-
реев» — очень хороший спектакль, 
но вот «Матильда» — очень плохой 
фильм, и ни сиятельный бюджет, ни 
актерский состав, не менее сиятель-
ный, произвести его в гонимые ше-
девры не могут.

Но трудно рассматривать это как 
казус чисто информационный. Са-
мое неутешительное в обстоятель-
ствах вокруг и «Нуреева», и «Ма-
тильды» — порожденное ими ощу-
щение растерянности и абсурда. 
Совершенно невинный при всем 
своем сусальном богатстве образ-
чик почтенного кинематографиче-
ского жанра «сопли в сахаре» может 
внезапно получить клеймо оскор-
бительной и кощунственной вы-

ходки против верующих. Масштаб-
ный танцевальный байопик, в ко-
тором сексуальность главного ге-
роя лишь одна из тем, и не факт, 
что более важная, чем размышле-
ния о свободе, о балетной культу-
ре, о жажде сценического самоут-
верждения, может свестись в досу-
жих разговорах к гомоэротической 
«клубничке». Предсказывать такое 
невозможно. И любые прогнозы от-
носительно премьерной судьбы то-
го или иного произведения — кас-
сового успеха или запрета, номен-
клатурных аншлагов в зале или пи-
кетов перед театром — обречены 
быть не менее зыбкими, чем над-
ежды на послевыборное установ-
ление конструктивных отношений 
между государственными инстан-
циями и культурой.

БАЛЕТ

Чистые танцы
Балетные сюжеты как общественный раздражитель
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Независимо от того, сколько ярких 
премьер, фестивалей и проектов было 
в 2017 году (а их было немало), в исто
рию русского театра он войдет де
лом «Седьмой студии», считает Ольга 
 Федянина.

 Кирилл Серебренников, один из 
самых известных и успешных русских ре-
жиссеров, художник с международной ре-
путацией, встречает Новый год в статусе 
подследственного, под домашним арестом, 
с арестованными квартирой и счетами, с со-
рванными контрактами, остановленными 
съемками и разрушенными планами. Кроме 
него в рамках расследования дела «Седьмой 
студии» много месяцев держат в СИЗО и под 
домашним арестом трех менеджеров, чья 
работа и чьи репутации в театральной сре-
де по-прежнему ценятся очень высоко. И хо-
тя само дело, увы, грозит остаться большим 
театральным событием и после новогодних 
каникул, главное его последствие уже насту-
пило в году уходящем.

Российские театры дело «Седьмой сту-
дии» осмыслили и запомнили.

Запомнили, что театр в глазах власти не 
имеет ни цены, ни ценности — недоказанное 
подозрение является достаточным основани-
ем для срыва работы не только одного чело-
века, но и целых коллективов. Запомнили от-
сутствие поддержки со стороны «профильно-
го» министерства. Запомнили, что органы, 
суд и следствие не считают нужным учиты-
вать несовершенство законодательства, регу-
лирующего хозяйственную деятельность теа-
тров, законодательства, которое, по сути, про-
воцирует нарушения и нуждается как мини-
мум в реформе. Хотя несколько недель назад 
соответствующее замечание прозвучало в од-
ном из выступлений президента страны.

И наконец, запомнили главное: властные 
и судебные инстанции не приняли во вни-
мание ни одного заступничества и ни одной 
гарантии — ни по закону, ни «по понятиям». 
Не нужны оказались ни личные обращения 
к президенту его доверенных лиц, ни готов-
ность внести залог на полную сумму вменя-
емого в вину ущерба, ни поручительства де-
сятков «богатых, знаменитых и уважаемых».

Все театральные директора и главные ре-
жиссеры, читая о деле «Седьмой студии», ду-
мают об одном и том же. О том, что и в их 
конкретном случае, случись что, подозре-
ния или просто чужой воли, оснащенной ад-
министративным ресурсом, будет достаточ-
но — доказательство невиновности затянет-
ся на месяцы и годы. Никто не учтет произ-
водственные необходимости и риски. Ни-
кого не остановят срыв обязательств и впу-
стую потраченные деньги. Не сработают га-
рантии, поручительства, репутации и связи. 
Заверения в том, что у дела «Седьмой студии» 
нет политической подоплеки, а есть только 
экономическая, ситуацию лишь усугубляют. 
Потому что по ту сторону рампы слышат — 
по недоказанному обвинению можно поса-
дить самого успешного и известного, и это 
уже не просто угроза.

Выводы все для себя сделают разные, но 
результат будет общий: отказ от доверия, яс-
но артикулированный сверху, станет двусто-
ронним.

При советской власти все театральные ре-
жиссеры и директора театров точно знали, 
что открытость в разговорах с любой выше-
стоящей инстанцией неуместна. Методы, ко-
торыми отстаивали возможность творчества 
и относительное хозяйственное благополу-
чие, были разными — от ухода в глухой под-

текст до идеологического шантажа. К концу 
застоя все это было отработано как альбом 
фортепианных этюдов для музыкальной 
школы. В перестройку театры открыли для 
себя государство с человеческим лицом — 
и политика, необязательно согласного, но 
готового к диалогу. Театры перестали изво-
рачиваться и начали договариваться.

Но каталог методов, с помощью которых 
любое театральное событие можно абсолют-

но легально провести через все совещания, 
отчеты и ведомости как православное, са-
модержавное, народное и юбилейное, у лю-
бого российского театрального менедже-
ра живет в памяти — у старших в реальной, 
у младших в генетической. Достать его отту-
да — дело быстрое. И достанут, сомневаться 

не приходится. Никаких прямых диалогов 
на ближайшее время можно не ждать — да-
же с самой дружелюбно и мирно настроен-
ной властью. Прежнее недоверие почти вос-
становлено.

Выдающийся актер, председатель СТД 
Александр Калягин за последние недели 
высказался в контексте дела «Седьмой сту-
дии» три раза, напрямую обратившись к су-
ду, общественному мнению и руководству 

страны,— одним его резкость показалась 
запоздалой, другие были разочарованы са-
мой готовностью Калягина продолжать ди-
алог, даже на невыгодных условиях. И ка-
жется, никто не расслышал, что это была, 
возможно, последняя попытка избежать 
реанимации советской «культуры недове-
рия». «Культуры», выращенной на консен-
сусе вранья.

Сегодня все выглядит так, как будто на 
тех этажах, где вершатся судьбы театра, реа-
нимация этого консенсуса почти никого не 
смущает — и уж точно не пугает. Функционе-
рам от культуры важно, чтобы «было тихо». 
Художественная цена этого «тихо» их не ин-
тересует — в конце концов платить ее будут 
другие, статистически ничтожная группа по-
лучателей госдотаций, интересами и страха-
ми которых можно пренебречь. Единствен-
ным обнадеживающим знаком остается не-
давняя информация о том, что глава государ-
ства предложил деятелям культуры принять 
участие в реформе соответствующего зако-
нодательства. Обнадеживающим, но по-

ка ничем не подкрепленным — и заведомо 
оснащенным богатыми возможностями для 
манипуляции.

На декларативное безразличие сверху не-
возможен никакой ответ снизу. Есть только 
бессмертное утешение в классике — не аргу-
мент, но предостережение. Шекспировский 
Гамлет, принц датский, объясняя Полонию, 
почему он должен хорошо обходиться с ни-
щими актерами, говорит: «Они краткий об-
зор нашего времени. Лучше иметь скверную 
надпись на гробнице, нежели дурной их от-
зыв при жизни».

Как бы наивно это ни прозвучало, лю-
дям театра свойственно полагаться на Шек-
спира, в перспективе он всегда оказывается 
прав. В насколько далекой перспективе — 
узнаем в 2018 году.

ТЕАТР

Восстановление недоверия
Уроки дела «Седьмой студии»

По своему резонансу дело Кирил
ла Серебренникова оказалось 
 самым тягостным околокуль
турным  событием даже не года, 
а десятилетия   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Функционерам от культуры важно,  
чтобы «было тихо». Художественная цена этого 
«тихо» их не интересует

Защитники доброго имени 
Николая II беспокоились 
напрасно: нашумевший 
фильм на него вовсе 
не  покушается   
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

Почему-то демонстрация личной  
жизни и канонизированного «Ники», 
и смутьяна «Руди» спровоцировала 
 потоки возмущенных слов
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12 месяцев назад, когда из каж-
дого утюга еще гремели «Ла-
бутены» группы «Ленинград», 
казалось, что ничего более мас-
штабного с музыкой в России не 
случится. Но оказалось, что «Ла-
бутены» были только началом 
перемен. Их обозревает Борис 
Барабанов.

 Год 2017-й начался с привычного 
недовольства общественности ново-
годними музыкальными програм-
мами. Судя по обсуждению этого 
традиционного праздничного блю-
да в социальных сетях, в музыкаль-
ной жизни продолжалась стагна-
ция, и лучше всего эту ситуацию ил-
люстрировало присловье «Те же на 
манеже». Конфликтующий с «Пер-
вым каналом» музыкальный продю-
сер Максим Фадеев назвал новогод-
ние теледейства «балом у Сатаны». 
На поверхностный взгляд, прогноз 
на 2017-й мог быть только грустный 
и описывался названием песни Сер-
гея Шнурова «Ничего нового». К сло-
ву, сам Шнур, ставший в 2016-м глав-
ным поп-артистом страны, в 2017-м 
не выпустил ничего, сравнимого по 
вирусному эффекту с «Экспонатом» и 
«В Питере — пить».

И тем не менее 2017 год россий-
ская музыкальная индустрия закан-
чивает изменившейся если не до не-
узнаваемости, то весьма существенно.

Главным артистом года стал рэпер 
Оксимирон (Мирон Федоров), чей 
последний альбом вышел в 2015 го-
ду. Публику покорили не его новые 
песни, которых не было, а словес-
ные поединки, в которых он пред-
ложил новый образ, новую ролевую 
модель. Этого персонажа 

”
Ъ“ харак-

теризовал как «умного, жесткого, 
принципиального, успешного и, ко-
нечно, острого на язык». Рэп-баттл — 
своего рода поэтический рестлинг, 
в котором герои изо всех сил изобра-

жают ненависть друг к другу, причем 
размещение соответствующих съе-
мок на видеохостингах позволяет им 
пользоваться запрещенными прие-
мами, а именно — ненормативной 
лексикой. Для многих из 30 млн зри-
телей, посмотревших исторический 
поединок Оксимирона и Гнойного 
(Вячеслава Машнова), как минимум 
один из героев вовсе не был никакой 
звездой. Публику привлекли не зве-
зды и не музыка (которой в баттлах 
нет), а новая форма. Точнее, хорошо 
разработанная форма, вдруг ставшая 
беспрецедентно востребованной.

Оказалось, что масскульт все еще 
способен порождать революцион-
ные форматы. И все бросились за 
уходящим поездом. Все хотели де-
лать рэп-баттлы — но по сути по-
следние все равно остались субкуль-
турным искусством, у которого есть 
свои неизменные правила, недаром 
ни на одном телеканале так и не по-

явилось регулярное шоу в этом фор-
мате. Все хотели себе на вечерин-
ку Гнойного — он даже попал на ка-
нал «Культура» в программу Миха-
ила Швыдкого и в жюри конкурса 
«Успех» на СТС. И все равно остался 
полуандерграундным персонажем, 
так и не способным полностью адап-
тироваться к мейнстриму, а его аль-
бом «Солнце мертвых» не назовешь 
музыкой для масс. Упомянутый в на-
чале нашего текста Максим Фадеев 
открыл рэп-лейбл, но пока никто из 
его клиентов не выдал ничего, да-
же отдаленно сравнимого с успехом 
пришедших из мира соцсетей Фара-
она, ЛСП, Фейса и, конечно, Элджея, 
заканчивающего год в статусе испол-
нителя самой популярной песни го-
да — «Розовое вино».

Стоит отметить еще одну тенден-
цию, связанную с именем Оксими-
рона. Мирон Федоров провел в Ка-
лифорнии баттл с известным аме-
риканским говоруном Дизастером, 
причем на английском языке. Спу-
стя некоторое время Дизастер поя-
вился на концерте Оксимирона в Ки-
еве. «У нас американский араб и рус-

ский еврей,— сообщил публике го-
сподин Федоров.— И я считаю, то, 
что мы здесь, на этой сцене,— хоро-
шо, и важно, что это в Киеве. Вы ме-
ня поняли». То есть, Оксимирон, во-
первых, развенчал стереотип отно-
сительно неконвертируемости рус-
ского рэпа, а во-вторых, показал 
прекрасный образец народной ди-
пломатии.

Стоит добавить к этому тот факт, 
что британский герой трип-хопа 
Трики выпустил альбом, записан-
ный в Москве на студии «Газгольдер» 
с участием Скриптонита и Басты. Что 
это, как не изменения? И они каса-
ются не только музыки с улиц. Нина 
Кравиц стала диджеем номер один 
в мире по версии журнала MixMag. 
Группа «Би-2» записывалась и высту-
пала с одним из ведущих мировых 
сонграйтеров Джоном Грантом. Кли-
пы групп «Ленинград» и «Отава Ё» по-
лучали престижные международ-
ные награды. И это мы еще не берем 
две номинации на Grammy, которые 
Россия получила в классических но-
минациях. Кто после всего этого ска-
жет, что российская музыка за преде-
лами страны «никому не нужна»?

Даже в самой что ни на есть кон-
сервативной поп-среде происходи-
ли довольно впечатляющие переме-
ны. Совершенно неожиданно одной 
из самых востребованных певиц 
страны стала Ольга Бузова, звезда 
«Дома-2» и третий номер во всем ми-
ровом Instagram по просмотрам «сто-
риз» (по этому показателю она опе-
режает Ким Кардашьян). Песни Оль-
ги Бузовой не каждому придутся по 
вкусу, можно даже допустить, что все 
11 млн ее подписчиков в Instagram 
могут ошибаться. Сенсация состо-
ит в том, что новая поп-звезда вылу-
пилась не из радиоротаций, не бы-
ла навязана традиционными спосо-
бами. Она пришла, откуда не ждали, 
и в легкую отодвинула в сторону за-
всегдатаев «бала у Сатаны». Оказа-
лось, что это возможно.

ПОПУЛЯРНАЯ МУЗЫКА

Песни перемен
Превратности музыкальной индустрии

2 января исполнится 91 год балетмейстеру Юрию Григоровичу
6 января день рождения празднует оперная певица Хибла Герзмава

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

ДНИ РОЖДЕНИЯ

В уходящем году весь 
музейный мир — от лон-
донской Tate до нью-
йоркского MoMA — 
праздновал столетие 
Русской революции. 
В России его тоже отме-
чали, но как будто поне-
воле: красные дни кален-
даря остаются основным 
двигателем прогрес-
са в выставочных планах 
и бюджетах при адми-
нистративно-команд-
ной системе управления 
культурой, считает Анна 
Толстова.

 Праздновать сто-
летие можно было бы с само-
го начала года, однако Фев-
ральская революция почти 
не отразилась в музейных 
афишах. Хотя, казалось бы, 
еще совсем недавно по пово-
ду февраля 1917-го согласия 
в обществе, историках и по-
литиках было гораздо боль-
ше, чем по поводу Октября, 
но сегодня и Февраль оказал-
ся под вопросом — вместе со 
всеми либеральными ценно-
стями. Эти всеобщие расте-
рянность и неуверенность пе-
ред лицом истории были за-
мечательно обыграны на вин-
заводской выставке Дмитрия 
Венкова «Октябрьский пере-
ворот», затерявшейся среди 
больших торжеств. Так или 
иначе, количество юбилей-
ных экспозиций стало снеж-
ным комом нарастать к осе-
ни: музеи, словно по коман-
де, достали из запасников ре-
волюционный авангард, как 
будто бы ничего, кроме «цве-
тов мирового расцвета», рево-
люция нам в наследство не 
оставила, и пытаться отве-
тить, что значат для нас 
в 2017-м события столетней 
давности, бесполезно. Впро-
чем, вспомнить об авангарде 
и его печальной судьбе сей-
час, когда рынок, мода и гос-
заказ сделали выбор в пользу 
соцреализма, а Третьяков-
ская галерея один за другим 
открывает персональные за-
лы титулованных советских 
художников, совсем не лиш-
нее. Здесь случались настоя-

щие открытия вроде выстав-
ки Русского музея «Искусство 
в жизнь. 1918–1925», посвя-
щенной ленинградскому Де-
коративному институту. Но 
удачнее всех выступила 
 Третьяковка с блокбастером 
«Некто 1917», собрав работы, 
сделанные в 1917-м или око-
ло того, и продемонстриро-
вав наглядно, что только аван-
гард — его наиболее ра-
дикальная, беспредметни-
ческая фракция — предчувст-
вовал и прочувствовал вели-
кий сдвиг.

Вот как будто бы и готов 
рецепт для хорошего юби-
лейного проекта о револю-
ции — обратиться к совре-
менному искусству, дав сло-
во сегодняшним радикалам. 
Но современное искусство 
в его подлинном, то есть кри-
тическом, а не декоратив-
ном виде нынче не в фаво-
ре, что подтвердил оконча-
тельный разгром ГЦСИ, за-

маскированный под слия-
ние с  РОСИЗО. И любая ради-
кальность нежелательна, как 
показал скандал в связи с се-
рией «Родина» Данилы Тка-
ченко. Так что беззубая Мос-
ковская биеннале современ-
ного искусства вообще про-
игнорировала красную да-
ту, сосредоточившись на про-
блемах естествознания, на-
турфилософии и окружаю-
щей среды, что удачно совпа-
ло с объявленным в России 
годом экологии. А Уральская 
индустриальная биеннале, 
в этом году уверенно заявив-
шая, что она-то и есть главное 
событие биеннального фор-
мата в России, по возможно-
сти незаметно вплела про-
тестный голос в ретрофуту-
рологическое кружево, ос-
мысляющее революцион-
ные опыты в преддверии чет-
вертой промышленной рево-
люции. Изящнее же всех по-
ступил ГМИИ имени Пушки-

на, пригласивший звезду ми-
ровой величины Цай Гоцяна 
пропеть гимн Октябрю и кру-
говращению истории с высот 
китайской философической 
отстраненности — без каких-
либо актуальных аллюзий.

Если отмечание столе-
тия революции вышло сма-
занным и невнятным, то 
другой большой межмузей-
ный праздник — фестиваль 
«Оттепель: Лицом к будуще-
му»,— объединивший уси-
лия ГМИИ, Третьяковской га-
лереи, Музея Москвы и пар-
ка Горького, напротив, весь-
ма четко выразил, какие 
исторические юбилеи вызы-
вают у творческой интелли-
генции живую непротоколь-
ную реакцию и какие эпохи 
она готова проецировать на 
себя и современность. Отте-
пель, начавшуюся в совет-
ском искусстве фестиваль-
ным 1957 годом, отпраздно-
вали как время больших над-

ежд, ярких одежд, зарожде-
ния потребительской куль-
туры, приоткрывшихся гра-
ниц и политических посла-
блений, несмотря на такие 
«неприятности», как «Уни-
верситетское дело» или Но-
вочеркасский расстрел. В об-
щем, как компромисс между 
властью и образованной ча-
стью общества, пробуждаю-
щий столь теплые носталь-
гические чувства.

Но если несколько лет 
назад условия компромис-
са, не распространявшего-
ся на политический акци-
онизм в духе Pussy Riot или 
Петра Павленского, были яс-
ны, то сегодня пакт о нена-
падении систематически на-
рушается одной стороной. 
То Минкульт издаст цирку-
ляр, что считать современ-
ным и что актуальным ис-
кусством, словно бы эти по-
нятия вырабатывались не 
самой художественной жиз-
нью, а посредством словар-
но-бюрократического твор-
чества. То РОСИЗО, пытаю-
щийся изображать преемни-
ка ГЦСИ, блеснет проектом 
«Актуальная Россия», выдаю-
щим за современное искус-
ство декоративно-приклад-
ной салон, а за профессио-
нальных кураторов — троеч-
ников, пишущих этикетки 
с фактическими и граммати-
ческими ошибками. Правда, 
остаются территории свобо-
ды вроде фабрик и заводов, 
превращенных в творче-
ские кластеры, Московского 
музея современного искус-
ства, Мультимедиа Арт Му-
зея, кажется, единственного 
художественного музея, где 
совместно с «Мемориалом» 
и Музеем ГУЛАГа почтили 
память жертв политических 
репрессий и тем самым от-
метили еще один юбилей — 
80-летие Большого террора. 
Однако самая значительная 
выставка этого года «Модер-
низм без манифеста», сде-
ланная кураторской коман-
дой Надежды Плунгян на ос-
нове коллекции Романа Ба-
бичева в Московском музее 
современного искусства, по-
казывает, как легко и быст-
ро лучшее в искусстве пере-
ходит из зоны компромисса 
в зону маргинальности.

ИСКУССТВО

Всепобеждающая оттепель
Круглые даты и выставочные будни

Составляя по традиции свою 
личную десятку лучших филь-
мов года, Андрей Плахов убе-
дился, что в 2107-м кине-
матограф заметно охладел 
к политике.

 Такое ощущение, что, посколь-
ку влиять на все более тревожные 
глобальные процессы человек пра-
ктически лишен возможности, взор 
кинохудожников сосредоточился на 
частной жизни, в которой все-таки 
можно что-то исправить и улучшить. 
И кто знает, может, как раз с этих 
улучшений что-то сдвинется в пози-
тивную сторону и в общественных 
структурах. Короче говоря, год сто-
летия революции 1917-го оказался 
заряжен не революционными, а эво-
люционными идеями.

В этом смысле главной картиной 
года следует считать «Нелюбовь» Ан-
дрея Звягинцева. Потому что в ней 
предельно заострена и выведена на 
символический уровень атрофия 
чувств, поразившая современный 
мир и особенно больно отозвавша-
яся на детях. Они вянут в атмосфере 
родительского эгоизма и нелюбви, 
а если все же вырастают, то уродли-
выми растениями. Убедиться в том, 
что это не чисто русский феномен, 
можно, сравнив «Нелюбовь» с гол-
ливудской спортивной драмой ре-
жиссера Крейга Гиллеспи «Я, Тоня», 
изобретательно переименованной 
в нашем прокате в «Ледяную стер-
ву». Сюжетная пружина этого филь-
ма о знаменитой фигуристке Тоне 
Хардинг — тянущийся с детства вну-
тренний конфликт с завистливой 
и тщеславной матерью, в результате 
чего Тоня стала социопаткой и геро-
иней крупнейшего спортивно-кри-
минального скандала.

Дефицит любви усиливает эмо-
циональный голод, доводит его до 
точки абсурда. Фильмы-победите-
ли крупнейших фестивалей 2017 го-
да — это частные истории аутичных 
маргиналов, живущих до поры оди-
нокой автоматической жизнью. Та-
кова Элайза — уборщица секретной 
лаборатории времен холодной вой-
ны из «Формы воды» Гильермо дель 
Торо («Золотой лев» в Венеции), влю-
бляющаяся в подопытного мужчи-
ну-амфибию. Такова Мария из филь-
ма «О теле и душе» Ильдико Эньеди 
(«Золотой медведь» в Берлине), кото-
рая ухитряется найти любовь даже 
на скотобойне. Стремление к любви 
во что бы то ни стало — только оно 
способно восстановить баланс ду-
шевной экологии в мире, где даже 
человеческие чувства стали размен-
ной монетой.

В то же самое время 2017-й может 
стать поворотным в истории кино. 
Кинематограф — больше, чем тради-
ционные искусства — всегда был свя-
зан со стихией эроса; на ней зиждут-
ся и культ кинозвезд, и крупнейшие 
достижения «десятой музы»: вспом-

ним хотя бы «Голубого ангела», «Слад-
кую жизнь», «Дневную красавицу», 
«Последнее танго в Париже». Один 
из самых эротичных режиссеров се-
годняшнего дня — Абделлатиф Ке-
шиш — представил невероятно яр-
кую ленту «Мектуб, моя любовь». 
И столкнулся с гневом феминистско-
го лагеря, который отверг этот фильм 
как продукт «мужского взгляда» 
и «высокомерный акт мастурбации». 
Те, кто наивно полагал, что кинема-
тограф с его эротическими фантазма-
ми (мужскими и женскими) в каком-
то смысле и есть акт если не мастур-
бации, так вуайеризма, могут считать 
себя теперь ретроградами; в прекрас-
ное будущее их не возьмут.

Скандал вокруг Харви Вайнштей-
на с его отталкивающими подробно-
стями стал катализатором процесса, 
последствия которого трудно пред-
сказать. Ясно, что многолетняя гол-
ливудская мифология разваливает-
ся на глазах. То, что началось с про-
дюсера (фигуры, всегда имевшей 
в Голливуде сомнительную мораль-
ную репутацию), распространилось 
на режиссеров и актеров — и тут «ха-

рассмент» далеко не всегда отделим 
от творческой составляющей, регла-
ментировать которую можно только 
с помощью прямой или косвенной 
цензуры.

Другой помимо США страной, 
где перегибы политкорректности 
и парадоксы толерантности дости-
гли критического уровня, стала 
Швеция. И недаром эта страна в кои-
то веки завоевала в Канне Золотую 
пальмовую ветвь: то, что не удалось 
Ингмару Бергману, удалось Рубену 
Эстлунду, автору фильма «Квадрат». 
Сюжет его выстроен вокруг поли-
тики музея современного искусст-
ва. Главный герой — куратор этого 
самого музея — в серии гротескных 
перипетий вынужден на собствен-
ной шкуре испытать, каково следо-
вать прекрасным принципам гума-
низма, равенства и справедливости 
в не всегда прекрасных обстоятель-
ствах. И не исключено, что темой 
следующей комедии нравов Эстлун-
да — в свете широко обсуждаемого 
шведского законопроекта о согла-
сии на половой акт — станет доходя-
щая до карикатуры регламентация 
интимной жизни. Если, конечно, та-
кой сценарий не внесут в очередной 
черный список.

Тема харассмента, запущенная 
голливудским киноскандалом, со 
скоростью ракеты вышла на боль-
шую общественную орбиту, не ми-
нуя и Россию. У многих возник со-
блазн состыковать ее с темой сексу-
ального насилия, в том числе домаш-
него. Да еще и противопоставить со-
знательных американских и евро-
пейских граждан россиянам, для ко-
торых серьезные человеческие дра-
мы — лишний повод похихикать. 
Противопоставление в данном слу-
чае некорректное, а вот параллель-
ное сопоставление напрашивается: 
как в западном обществе, так и рос-
сийском нарастает опасность табуи-
рования определенных тем и целых 
сфер жизни. Происходит это по раз-
ным причинам, но результат грозит 
быть одинаково печален для кино. 
Да и для других искусств тоже.

КИНО

Нелюбовные 
похождения
Дефицит чувств в кадре и за кадром

Оксимирон стал главным 
артистом года не благода-
ря новым песням, а благо-
даря рэп-поединкам 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Скандал вокруг Харви 
Вайнштейна моментально 
перекинулся на актеров 
и режиссеров — включая, 
например, Вуди Аллена  
ФОТО REUTERS

Скандал вокруг Харви Вайнштейна  
с его отталкивающими подробностями 
стал катализатором процесса, последст-
вия которого трудно предсказать

Выставка «Некто 1917» в Третьяковской галерее едва ли не самое удачное  
музейное высказывание на юбилейную тему  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Реакция нейтрализации
Российский допинговый кризис то ли закончился, то ли нет

Под занавес 2017 года произошло со-
бытие, которое было принято считать 
окончанием российского допингово-
го кризиса. Международный олим-
пийский комитет, подвергнув вре-
менному отстранению Олимпийский 
комитет России, все-таки разрешил 
отечественным спортсменам высту-
пать на Олимпиаде в Пхёнчхане, пусть 
и под нейтральным флагом. На самом 
деле концом всей этой драматичной 
истории заседание исполкома, после 
которого это решение было вынесено, 
считать нельзя — из-за большого коли-
чества актуальных для России вопро-
сов, оставшихся после него.

та дата — 5 декабря — анонси-
ровалась в качестве даты, когда на заседа-
нии исполкома Международного олимпий-
ского комитета (МОК) в сложной истории 
про допинговый кризис в российском спор-
те, начавшейся еще в конце 2015 года, долж-
ны быть расставлены все точки над i. И если 
говорить о проблеме наиболее острой, жи-
вотрепещущей, то, конечно, это заседание 
расставившим точки считать можно. Перед 
ним было понятно, что на кону для России 
стоит одно из самых любимых с давних, со-
ветских, времен развлечений — Олимпий-
ские игры. И, вынеся кучу санкций в отно-
шении организаций и отдельных функцио-
неров, заставив российских спортсменов пе-
реодеться в нейтральную форму и лишив их 
возможности видеть свой флаг и гимн, соб-
ственно участия в Олимпиаде в Пхёнчха-
не МОК лишать их не захотел. Россия, пусть 
представленная не официальной сборной, а 
набором людей в форме с надписью Olympic 
Athletes from Russia (OAR), в феврале будуще-
го года в Южной Корее представлена будет.

Но говорить о том, что расставлены имен-
но все точки, было бы грандиозным преуве-
личением. Вопросов после заседания оста-
лось множество, в том числе таких, приду-
мать более или менее надежные ответы на 
которые не получается, как ни старайся, в 
том числе вопросов по-настоящему важных 
для России.

Непонятно, как теперь будут воспри-
нимать в стране итоги Олимпиады в Сочи. 
Нужно ли ее по-прежнему считать абсолют-
ным триумфом или стоит согласиться с ито-
гами работы, проведенной комиссией МОК 
по перепроверке сочинских проб, которая 
привела к тому, что с первого места в олим-
пийском медальном зачете сборная России, 
потеряв порцию наград, опустилась на тре-
тье — просто почетное, но не триумфальное, 
не предмет для гордости?

Непонятно, что теперь делать трем десят-
кам спортсменов, ставших жертвами этих 
слушаний,— скажем, лишенных чемпион-
ских званий лыжнику Александру Легкову 
и скелетонисту Александру Третьякову. Сто-
ит ли им, если апелляции будут отклонены 
Спортивным арбитражным судом (CAS), над-
рываться, продолжать тренироваться и вы-
ступать, раз уж пожизненная олимпийская 
дисквалификация означает, что им больше 
не суждено попасть на особенные для тех, 
кто занимается такими видами спорта, как 
они, соревнования — единственные, прино-
сящие им славу и большие деньги?

Непонятно, как скажется аналогичный 
пакет санкций на тех, кто успел завершить 

карьеру, но намерен остаться в спорте в 
ином качестве. Вот, например, на Александ-
ре Зубкове, который трудится президентом 
Федерации бобслея и скелетона России. Эта 
должность ведь предполагает посещение 
международных мероприятий, да и вообще 
более или менее кристальную биографию, 
которая с точки зрения зарубежных партне-
ров наверняка выглядит подпорченной.

Непонятно, как вообще интерпретиро-
вать решение МОК. Можно — как суровый 
приговор, чуть ли не высшую меру, при-
знание правоты всех, кто обвинял Россию 
в создании допинговой системы, в сочин-
ских «манипуляциях» с анализами. А мож-
но — как проявленное МОК в который уже 
раз умение ловко лавировать между рифа-
ми, стараясь максимально учитывать инте-
ресы всех значимых членов олимпийского 
сообщества и смягчать ситуацию. Одни хо-
тят во что бы то ни стало наказать Россию 
— вот вам, пожалуйста, что-то похожее на 
расстрел. Россия наотрез отказывается при-
знать выводы следствия, а сомнения в его 
выводах насчет подмены проб и «системно-
сти» возникают не только у нее, но и у меж-

дународных спортивных федераций (они-то 
отказались отстранять и лыжников, и боб-
слеистов со скелетонистами), и у некоторых 
видных функционеров олимпийского дви-
жения — вот вам «промежуточный» вари-
ант, когда санкции формально жестокие, но 
отстранения нет. По форме — приговор, по 
сути — отказ от него. Что-то в этом духе про-
изошло перед прошлогодней летней Олим-
пиадой в Рио-де-Жанейро, когда в ответ на 
требования о карах для российской сбор-
ной после публикации первой части докла-
да Ричарда Макларена МОК переложил от-
ветственность на ее допуск на федерации.

Но есть отнюдь не снятые декабрьским 
исполкомом вопросы даже жизненнее, ак-
туальнее, связанные с ближайшим будущим 
российского спорта.

Насколько мелким будет «фильтр» ко-
миссии Валери Фурнерон, через который до 
28 января предстоит пройти тем спортсме-
нам, кто претендует на получение нашив-
ки OAR? Будет ли она отцеплять всех, у кого 
в биографии есть хоть отдаленное соседст-
во с допинговыми скандалами или, наобо-
рот, проявит максимум лояльности? Каким 
получится состав «нейтральной» сборной 
России — напоминающим боевой или та-
ким, что смысл следить в Пхёнчхане будет 
только за тремя-четырьмя видами? Как ска-
жется на форме спортсменов нервотрепка с 
расследованием и процедурой оформления 

допуска? Логично предположить, что сквер-
но, но перед Рио нервотрепка из-за цейтно-
та была еще больше, а выступила в Брази-
лии российская команда даже ярче, чем за 
четыре года до этого на Олимпиаде в Лондо-
не, когда ни о каких кризисах речи не шло. 
А скелетонистка Елена Никитина уже зая-
вила, что все пережитые партнерами драмы 
добавили ей злости.

Это — интриги вокруг олимпийской 
сборной. А есть сборная паралимпийская, 
на которую наложили дисквалификацию 
еще перед Рио-де-Жанейро, а в декабре — 
притом что сочувствующих у нее немало — 
не сняли, отложив решение вопроса о поезд-
ке на Паралимпиаду в Пхёнчхан на потом.

А еще есть Российское антидопинговое 
агентство (РУСАДА) и Всероссийская феде-
рация легкой атлетики. Они «забанены» аж с 
2015 года, и обязательным условием для вос-
становления их статуса Всемирное антидо-
пинговое агентство (WADA) и Международ-
ная федерация легкой атлетики (IAAF) упря-
мо называют полное признание выводов 
Ричарда Макларена. А Россия упрямо их не 
признает и, видимо, не признает никогда.

И есть совсем уж неприятный вопрос. А 
можно ли будет считать корейские Олим-
пийские игры, даже если представить, что 
к их финишу МОК, как намекал, снимет от-
странение с Олимпийского комитета Рос-
сии и разрешит пройти российской деле-

гации на церемонии закрытия в своей фор-
ме, что и WADA с IAAF откажутся от претен-
зий, концом кризиса, который был глав-
ным российским спортивным кошмаром 
два года подряд? Скорее всего, увы, нет, по-
тому что нельзя забывать о полученной пе-
ред декабрьским исполкомом базе данных 
Московской антидопинговой лаборатории 
и вычлененных после нее трех сотнях по-
дозрительных проб, информация о кото-
рых направлена в разные федерации. Сре-
ди них — Международная федерация футбо-
ла (FIFA), и источники уже сообщали, что в 
«манипуляциях» подозреваются три десятка 
российских футболистов. А футбол — это от-
крывающийся в июне чемпионат мира, ко-
торый впервые выпало принимать России. 
По значению — примерно такое же собы-
тие, как сочинская Олимпиада.

Перед Новым годом могло сложить-
ся ощущение, что утечка из лаборатории 
— тема периферийная: анонсирована бы-
ла громко, но развития пока не получила. 
Тем, у кого оно возникло, надо помнить, 
что и весной, и летом тишина сопровожда-
ла и расследование МОК, которое вдруг, ког-
да пошли разговоры о том, что российский 
кризис спускают на тормозах, вылилось в 
лавину дисквалификаций видных россий-
ских спортсменов и муки с выбиванием би-
летов в Пхёнчхан.

Алексей Доспехов

ТЕНДЕНЦИИ

Бокс как иллюзия
Всё смешалось в мире спортивных единоборств

Одним из главных спортивных событий 
этого года стало событие, которое мно-
гим вообще-то казалось издевательст-
вом над спортом. Но ажиотаж, который 
оно вызывало, и сумма, которую сгене-
рировало, заставляют предположить, 
что бой между боксером Флойдом Мей-
уэзером и мастером смешанных еди-
ноборств Конором Макгрегором по-
ложил начало новому тренду, когда 
гораздо важнее соблюдения формаль-
ностей жанра популярность сталкивае-
мых лбами персонажей.

ою, который прошел 26 августа в Лас-
Вегасе, очень авторитетные эксперты без 
колебаний присваивали обидные ярлыки: 
цирк, фарс, шоу. И спорить с ними было бес-
смысленно. И в самом деле спортом в чистом 
виде это мероприятие было называть труд-
но. По правилам бокса дрались непобеди-
мый боксер Флойд Мейуэзер и мастер сме-
шанных единоборств Конор Макгрегор, ко-
торый, конечно, никак не мог за пару меся-
цев, отведенных на подготовку, освоить бок-
серские навыки на уровне своего противни-
ка. Результат был предсказуемым: Макгре-
гор, разумеется, досрочно, в десятом раунде, 
проиграл Мейуэзеру.

Впрочем, это — именно спортивный ре-
зультат. В данном случае намного интерес-
нее ведь выглядели иные итоги боя. То, что 
столкновение двух бойцов, имеющих не 

миллионы, даже не десятки миллионов, а 
сотни миллионов поклонников в мире, об-
речено вызвать колоссальный ажиотаж, не-

взирая на стопроцентную предопределен-
ность исхода и кислые ухмылки экспертного 
сообщества, было очевидно еще за несколь-
ко месяцев до нее, на стадии составления 
контракта. Дальнейшие события предполо-
жения только подтверждали. А подтвержде-
нием окончательным стали обнародован-
ные телеканалом Showtime данные по коли-

честву купивших трансляцию боя в режиме 
pay-per-view абонентов. Их было 4,3 млн. И 
это означало, что в общей сложности поеди-
нок сгенерировал доходы на сумму, превы-
шающую $600 млн. Рекорд он установить не 
смог — его удержал — с минимальным пере-
весом — матч в 2015 году Флойда Мейуэзе-
ра против легендарного боксера Мэнни Па-
кьяо. Но в любом случае цифры воображе-
ние поражали и как-то слишком резко кон-

трастировали со скепсисом тех, кто был уве-
рен, что схватка, у которой явный дефицит 
спортивной составляющей, которая, стро-
го говоря, не выявляет лучшего, сколько бы 
подписчиков в Instagram ни имели ее участ-
ники, не должна быть с точки зрения востре-
бованности круче схватки, которая именно 
что спорт в чистейшем его виде.

Пока непонятно, идет ли речь о новом 
тренде. О том, что в современно обществе, в 
котором очень многое измеряется лайками и 
уровнем хайпа, ими же, а не какими-то фор-
мальными критериями может измеряться це-
лесообразность проведения и спортивного 
мероприятия. О том, что харизма атлета неу-

молимо превращается в фактор, перевешива-
ющий его мастерство, послужной список, по-
зицию в рейтинге. Или все же Мейуэзер про-
тив Макгрегора — это какой-то уникальный 
микс и повторить его успех не удастся?

Но кое-что на тренд намекает. Например, 
поток сообщений о планах по поводу реван-
ша. Или о возможных вызовах Макгрегору 
от других именитых боксеров. Или новости 
о том, что UFC, главная организация среди 

контролирующих смешанные единоборст-
ва, собирается предложить контракт Флойду 
Мейуэзеру, хотя понятно, что в борьбе он вряд 
ли с кем-то справится. Или сделанное Мейуэ-
зером предложение выдающемуся баскетбо-
листу Коби Брайанту сыграть один на один. 
Надо полагать, что, обратившись к Брайанту, 
боксер вряд ли рассчитывал одолеть его в ба-
скетбольном поединке. Зато прекрасно пони-
мал, что, просто оказавшись напротив него с 
мячом, под прицелом телекамер, все равно 
добавит на счет приличного размера бонус, 
потому что противник — тоже человек с мил-
лионами фолловеров и ярчайшей харизмой.

Алексей Доспехов

На зимней Олимпиаде-2018  
в корейском Пхёнчхане  
российских спортсменов будет  
узнать непросто: им запрещено 
использовать национальную  
символику ФОТО РИА НОВОСТИ

Бой между Конором Макгрегором 
(слева) и Флойдом Мейуэзером 
сгенерировал доходы на сумму, 
превышающую $600 млн  
ФОТО REUTERS

То, что столкновение двух бойцов, имеющих  
сотни миллионов поклонников в мире, вызовет 
колоссальный ажиотаж, невзирая на стопро-
центную предопределенность исхода, было  
очевидно еще на стадии составления контракта

Э
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Слишком дорогая передача
Трансфер Неймара расшатывает устои европейского футбола

Главным событием на фут-
больном трансферном рынке 
в 2017 году стал рекордный — 
за €222 млн — переход Неймара 
из «Барселоны» в ПСЖ. Впрочем, 
безумная сумма, заплаченная 
за игрока, в этой истории не глав-
ное. Куда важнее то, что ПСЖ, 
провернув трюк с Неймаром, по-
ставил под вопрос функциониро-
вание системы финансового fair 
play (FFP), которую Союз евро-
пейских футбольных ассоциаций 
(UEFA) считает одним из важней-
ших факторов, поддерживающих 
финансовое здоровье клубов. 
Больше того, вновь обострилась 
борьба за отмену трансферной 
системы вообще. Сторонники ее 
ликвидации, среди которых Ме-
ждународная ассоциация про-
фессиональных футболистов 
(FIFPro), давно отмечавшие, 
что из инструмента обеспече-
ния справедливого перераспре-
деления средств между клуба-
ми она превратилась в фактор, 
лишающий большинство команд 
возможности комплектовать-
ся сильными игроками, впервые 
добились понимания со сторо-
ны руководства Международной 
федерации футбола (FIFA). По-
следняя согласилась прервать 
длившуюся два года тяжбу с про-
фсоюзом и обязалась создать 
спецкомиссию, в задачу которой 
будет входить пересмотр транс-
ферной системы.

года назад Ев-
ропейский суд вынес вердикт по де-
лу Жан-Марка Босмана, который из-
менил считавшуюся незыблемой 
трансферную систему, сформиро-
вавшуюся в европейском футболе. 
Суд признал, что правила UEFA, на-
делявшие клубы правом на получе-
ние компенсации за переходы фут-
болистов даже после истечения их 
контрактов, нарушают европейские 
законы, обеспечивающие свобо-
ду перемещения рабочей силы вну-
три Евросоюза. Суд постановил так-
же, что ограничение на количество 
легионеров в командах (речь шла о 
владельцах европейских паспортов) 
подлежит отмене, поскольку также 
противоречит принципу свободы 
перемещения рабочей силы.

За два с лишним десятилетия, ми-
нувших после принятия решения 
по делу Босмана, европейский фут-
бол вроде бы сумел приспособиться 
к новым условиям. Клубы в качестве 
защиты своих вложений в футболи-
стов широко стали прибегать к пра-
ктике подписания многолетних кон-
трактов. Дополнительно многие ко-
манды записывали в соглашениях с 
футболистами финансовые, чаще 
всего заведомо невыполнимые, ус-

ловия — на случай, если третья сто-
рона попытается перекупить футбо-
листа. В Испании это вообще стало 
общей практикой — регламент ис-
панской лиги обязывает клубы ука-
зывать в контрактах игроков стои-
мость их безусловного выкупа. Сде-
лано это было из благих намерений 
— чтобы защитить игроков от по-
падания в «рабство». Но именно эта 
вроде бы гуманная норма и оказа-
лась бомбой, способной снова взор-
вать трансферную систему.

Нельзя сказать, что руководите-
ли клубов не осознавали, что право 
безусловного выкупа является по-
тенциальной проблемой. Скорее, 
как раз наоборот,— они воспри-
нимали ее со всей серьезностью. 
Иначе боссы той же «Барселоны» 
не стали бы записывать в контрак-
те с Неймаром отступные в разме-
ре €222 млн. Представить себе, что 
кто-то согласится заплатить за одно-
го игрока четверть миллиарда евро 
да еще при этом умудрится не на-
рушить правила финансового fair-
play, было трудно. К слову, прези-
дент «Барселоны» Жозеп Бартомеу, 
уже после того как стало известно о 
том, что ПСЖ всерьез намерен уве-
сти у каталонцев Неймара, не уста-
вал повторять, что ни один клуб в 
мире не в состоянии заплатить за 
игрока более €220 млн и остаться в 
рамках FFP. Напомним, что общий 
смысл FFP сводится к тому, что клу-

бы не могут тратить больше того, 
что зарабатывают. То есть в нынеш-
них условиях повторение пути Ро-
мана Абрамовича, который после 
покупки «Челси» в 2003 году, вли-
вая в лондонский клуб в среднем по 
€1 млн в день и потратив не менее 
€1 млрд, сделал синих суперклубом, 
крайне затруднительно.

Мнения о невозможности выку-
па Неймара за записанную в его кон-
тракте сумму придерживался и пре-
зидент испанской лиги Хавьер Те-
бас, считавший разговоры о том, 
что бразилец переберется в стан па-
рижан, не более чем спекуляциями. 

Но то, во что отказывались верить го-
спода Бартомеу и Тебас, случилось. 
Причем как-то буднично: Неймар 
ушел в ПСЖ, и каталонцы ничего не 
смогли с этим поделать.

Схема, к которой прибегли бо-
гатые катарские владельцы пари-
жан, поражает и простотой и дер-
зостью одновременно. Даже стран-
но, что до ПСЖ никто ее не исполь-
зовал. Парижский клуб, а точнее, 
его катарские покровители просто 
дали Неймару те самые €222 млн, 
на которые он сам и выкупил свой 
трансфер, после чего спокойно под-
писал контракт с ПСЖ. Для справ-
ки: цена Неймара в два с лишним 

раза превысила прежний трансфер-
ный рекорд — переход Поля Погба 
из «Ювентуса» в «Манчестер Юнай-
тед» за €105 млн.

UEFA, конечно, поведение ПСЖ 
возмутило. Правда, возмущение 
трудно назвать громким. И это по-
нятно, поскольку бесспорно чистых 
в юридическом плане претензий 
UEFA парижанам предъявить не мо-
жет. Да, в отношении ПСЖ было от-
крыто дело, и оно расследуется. Но 
судя по тому, как его комментирует 
президент ПСЖ Насер аль-Хелаифи, 
он абсолютно уверен в том, что ни-
каких серьезных санкций (а они, со-

гласно регламенту, могут включать 
исключение из числа участников 
еврокубков) не последует. Господин 
аль-Хелаифи не устает повторять, 
что всем, кто «беспокоится» о судь-
бе ПСЖ, стоит заняться своими де-
лами, и уверяет, что юристы клуба 
просчитали все возможные послед-
ствия и сумеют отстоять интересы 
команды. Кстати, в качестве некое-
го дедлайна для UEFA назывался де-
кабрь 2017-го. Он уже на исходе, а 
санкций в отношении ПСЖ так и не 
последовало.

При этом ПСЖ ведь не ограни-
чился одним только перехватом 
Неймара. Клуб минувшим летом 

приобрел у «Монако» еще и Килли-
ана Мбаппе, на примере которого 
была на деле продемонстрирова-
на еще одна схема обхода правил 
FFP. Дело в том, что один из наибо-
лее перспективных форвардов ми-
ра был взят в аренду на год с услови-
ем обязательного последующего вы-
купа за €180 млн. Причем никто не 
говорил, что сумма должна быть вы-
плачена сразу — ПСЖ вполне может 
платить и в рассрочку, никоим обра-
зом не нарушая регламента.

К действиям владельцев ПСЖ, мо-
жет, и хотелось бы относиться как к 
прихоти людей, для которых деньги 
не имеют значения. Нельзя исклю-
чать, что сами они именно так и вос-
принимают то, что делают. Но в дей-
ствительности катарские хозяева па-
рижан, может, того не желая, нане-
сли мощнейший удар по европей-
скому футболу. Ведь, если схемы, 
примененные ПСЖ, сработали одна-
жды, можно не сомневаться, что они 
будут использованы снова.

О серьезности ситуации может 
свидетельствовать реакция на слу-
чившееся в первую очередь испан-
ских клубов. Так, мадридский «Реал» 
принялся в срочном порядке кор-
ректировать контракты с футболи-
стами с тем, чтобы минимальная це-
на безусловного выкупа игрока ос-
новной команды составила €0,5 мл-
рд (а такие звезды, как Криштиану 
Роналду и Карим Бензема, оценены 
вообще в €1 млрд каждый), а футбо-
листа дубля — не менее €300 млн. 
Примеру королевского клуба сле-
дуют и другие команды испанской 
лиги. Но проблема касается не толь-
ко их. Да, регламенты других евро-
пейских лиг, как правило, не пред-
усматривают обязательного нали-
чия в контракте футболиста пункта 
о цене безусловного выкупа. Но они 
и не запрещают его внесения в до-
говор. И нельзя исключать, что иг-
роки все чаще будут настаивать на 
том, чтобы такой пункт в догово-
ре значился. При этом соглашать-
ся на запредельные суммы они, ве-
роятнее всего, не станут. Примеча-
тельно, что даже Криштиану Ронал-
ду, уже связанный с «Реалом» до кон-
ца карьеры, выразил намерение до-
биться пересмотра указанного в его 
контракте €1 млрд как стоимости 
его ухода из клуба.

Однако последствия «дела Ней-
мара» могут не ограничиться поста-
новкой под сомнение эффектив-
ности FFP и привести к куда более 
глобальным потрясениям. На ситу-
ацию отреагировала Международ-
ная ассоциация профессиональных 
футболистов, объединяющая 65 тыс. 
игроков (всего в мире, по данным 
FIFA, около 250 тыс. футболистов, 
которых можно считать професси-
ональными) и являющаяся всемир-
ным футбольным профсоюзом, ко-
торый признан FIFA. Генеральный 
секретарь FIFPro Тео ван Сегелен в 
августе уходящего года заявил, что 
случай Неймара является очеред-

ным подтверждением того, что «фут-
бол все более и более явно превра-
щается в вотчину группы избран-
ных клубов». В FIFPro полагают, что 
ситуация дошла до точки, когда ре-
формирование системы трансферов 
уже не представляется возможным. 
По мнению профсоюзных боссов, 
единственным выходом является ее 
упразднение.

Нужно отметить, что борьбу с 
трансферами FIFPro ведет уже с 2015 
года, когда профсоюз обратился в Ев-
рокомиссию с требованием их отме-
ны. В качестве довода, подтвержда-
ющего обоснованность своей пози-
ции, FIFPro ссылалась, в частности, 
на доклад американского экономи-
ста Стефана Шимански, который ут-
верждал: трансферная система в ее 
нынешнем виде выливается в «до-
минирование группы элитных клу-
бов». Постоянный рост цен на футбо-
листов привел к тому, что только они 
способны приобретать лучших игро-
ков; для других же трансферная си-
стема превращается в «непреодоли-
мый барьер».

«Дело Неймара» очень удачно ле-
гло в эту версию. Во-первых, она до-
казывало, что в европейском фут-
боле действительно случилось раз-
деление на две обособленные груп-
пы — богатых и бедных, во вторых, 
дало основания говорить, что по-
пытки регулирования отрасли, в 
частности тот же FFP, неэффектив-
ны. Больше того, появились осно-
вания полагать, что FFP, вместо то-
го чтобы финансово оздоровить ев-
ропейский футбол, привел к еще 
большему имущественному рас-
слоению клубов. Ведь в нынешних 
условиях, если не прибегать к мето-
дам ПСЖ, даже имея большие день-
ги, нереально создать по-настояще-
му сильный клуб и потеснить дей-
ствующих грандов.

За два года, прошедшие с момен-
та инициирования дела, FIFPro, по 
сути, ничего добиться не могла. Од-
нако случай с Неймаром все же по-
двиг FIFA на сотрудничество. В ноя-
бре профсоюз и головная футболь-
ная структура мира пришли к ми-
ровому соглашению. Оно предус-
матривает, что FIFPro отзывает свое 
заявление из Еврокомиссии, а вза-
мен FIFA пообещала создать спецко-
миссию, в задачу которой будет вхо-
дить пересмотр трансферной систе-
мы. Но, прежде чем принять меры, 
международная федерация проана-
лизирует «влияние бурно растущих 
трансферных цен на конкуренцию», 
«роль агентов» и прочие факторы с 
тем, чтобы «положить конец транс-
ферному безумию во благо футбола, 
игроков, клубов и болельщиков».

Процесс, спровоцированный 
«делом Неймара», безусловно, будет 
небыстрым — у того же Жан-Марка 
Босмана на доказательство обосно-
ванности своей позиции ушло пять 
лет. Но зато какой был эффект от по-
беды в суде!

Александр Петров

ТУРНИРЫ

Приближение к миру
Репетиция ЧМ-2018 прошла успешно, но о полной готовности к нему говорить пока не приходится

Для российского футбола уходя-
щий год получился насыщенным 
событиями. Правда, не все из них 
запомнятся как позитивные. 
К плюсам стоит отнести проведе-
ние Кубка конфедераций — гене-
ральной репетиции чемпионата 
мира-2018, показавшей, что Рос-
сии по силам организовать пер-
венство на высоком уровне. А вот 
собственно игра сборной России 
поводов для оптимизма не дава-
ла. Равно как и события, случив-
шиеся в Российском футбольном 
союзе в последнюю неделю де-
кабря, когда под давлением меж-
дународных спортивных структур 
на полгода от должности вынуж-
ден был отказаться президент 
РФС Виталий Мутко.

последние годы хвалить Рос-
сию в западных СМИ не принято. 
Тем удивительнее было следить за 
заголовками иностранных изданий 
после того, как завершился Кубок 
конфедераций, являющийся свое-
го рода репетицией чемпионата ми-
ра,— в 2018-м его впервые в истории 
примет Россия. От прямой похва-
лы западные партнеры воздержи-
вались, но общий тон комментари-
ев все же сводился к тому, что, несмо-
тря на многочисленные опасения, 
все прошло хорошо.

Опасений действительно было не-
мало. Много говорилось о том, что 

«легендарный» (в плане стоимости 
и сроков возведения — десять лет и 
50 млрд руб.) стадион в Санкт-Петер-
бурге не построят вообще никогда, а 
если и построят, то это будет сплош-
ное бедствие. Без недоделок дейст-
вительно не обошлось. Газон арены 
оставлял желать лучшего (его качест-
во вызвало вопросы, например, у ли-
дера сборной Португалии Криштиану 

Роналду), а крыша над трибунами мо-
гла бы быть прочнее — как минимум 
настолько, чтобы выдерживать нале-
ты бакланов, которых вице-губерна-
тор Санкт-Петербурга Игорь Албин в 
августе обвинил в том, что они портят 
городское имущество «своими мощ-
ными клювами». Но в целом «Санкт-
Петербург Арена» не подвела. А в от-
ношении стадионов в Москве, Каза-
ни и Сочи, также использовавших-
ся для проведения Кубка конфедера-
ций, вообще вопросов не возникало. 
Среди них не было «Лужников», пер-
вый же матч на которых после рекон-
струкции (в нем сборная России при-
нимала команду Аргентины) обер-

нулся скандалом — несогласован-
ность служб, призванных обеспечить 
организованный выход болельщиков 
с арены, привела к тому, что многие 
зрители несколько часов не могли до-
браться до метро. Но может, и хорошо, 
что это случилось вне рамок турнира 
— у оргкомитета мирового первенст-
ва есть время и возможности испра-
вить допущенные ошибки.

Не оправдались также опасения, 
активно подогреваемые западными 
СМИ, в том, что в России небезопас-
но, кругом царит расизм, а иностран-
цам лучше вообще не показывать-
ся на улице. Как выяснилось, в дей-
ствительности ситуация ровно про-
тивоположная. Об этом говорил, на-
пример, капитан сборной Германии 
Юлиан Дракслер, в открытом письме 
поблагодаривший как организаторов 
Кубка конфедераций, так и всех рос-
сийских болельщиков и отметивший 
«постоянное ощущение безопасно-
сти» во время пребывания в России.

Наконец, порадовали болельщи-
ки. Во-первых, потому что активно 
шли на стадионы (игры посетили 
682 тыс. человек, что является тре-
тьим показателем в истории Кубков 
конфедераций), во-вторых, потому 
что создавали там атмосферу празд-
ника, а не войны.

Впрочем, проведение Кубка кон-
федераций стало, пожалуй, единст-
венным бесспорно светлым момен-
том в футбольной истории России за 
2017 год. Потому как с собственно иг-
рой в футбол по-прежнему ощущают-

ся некоторые сложности. За год ко-
манда Станислава Черчесова прове-
ла дюжину матчей, оставивших неод-
нозначное впечатление. Были впол-
не успешные игры, например ничьи 
с командами Бельгии, Испании и Ар-
гентины (тут, конечно, давая оценки, 
нужно учитывать ранг соперников) 
или победа над Венгрией. Были и от-
кровенно неудачные встречи. Ска-
жем, такие, как поражение от сбор-
ной Кот-д’Ивуара или ничья с Ира-
ном. Но если оставить в стороне то-
варищеские матчи и взять в расчет 
только официальные встречи, а тако-
вых было три и все в групповой ста-
дии Кубка конфедераций, то баланс 
получится отрицательным. Ведь рос-
сийская команда не сумела выйти в 
play-off турнира: после победы над 
Новой Зеландией, слабейшей коман-
дой Кубка конфедераций, последова-
ли поражения от Чили и Мексики.

Впрочем, на чемпионате мира, 
при жеребьевке которого россий-
ская сборная на правах хозяйки со-
ревнований попала в первую корзи-
ну, все может сложиться успешнее. 
Ведь с жеребьевкой команде госпо-
дина Черчесова явно повезло. К чи-
слу действительно сильных сопер-
ников можно отнести только сбор-
ную Уругвая. А вот команды Египта и 
Саудовской Аравии сборная России 
просто обязана обыгрывать и выхо-
дить в play-off мирового первенства.

К сожалению, грандиозный до-
пинг-скандал, сотрясающий россий-
ский спорт уже более двух лет, кос-

нулся и футбола. Прямых обвине-
ний в адрес российских игроков по-
ка не звучало, но тревожные момен-
ты все же были. Так, Международная 
федерация футбола (FIFA) подтверди-
ла, что получила от Всемирного ан-
тидопингового агентства (WADA) 
список российских футболистов, 
якобы причастных к нарушению 
антидопинговых правил. При этом 
еще летом издание The Daily Mail со-
общало о том, что FIFA якобы прово-
дит расследование в отношении 34 
российских футболистов и среди 
них большую часть составляют ли-
бо бывшие игроки российской сбор-
ной, либо кандидаты на попадание в 
ее заявку на чемпионате мира-2018.

«Пострадавший» в этой истории 
пока только один — президент Рос-
сийского футбольного союза (РФС) 
Виталий Мутко, который 25 дека-
бря заявил о временном, на полго-
да, приостановлении своих полно-
мочий. Впрочем, к господину Мут-
ко, уже отстраненному Междуна-
родным олимпийским комитетом 
(МОК) от участия в любых меропри-
ятиях, проводимых под эгидой МОК 
(предполагается, что он был важной 
фигурой в «институциональной до-
пинг-системе», якобы существовав-
шей в России), претензии возника-
ли и ранее. Как бы то ни было, нес-
табильность в головной футбольной 
структуре России вряд ли поможет 
сборной страны успешно выступить 
на мировом первенстве.

Александр Петров

Переход Неймара  
из «Барселоны» в ПСЖ  
за €222 млн поставил  
под сомнение эффектив-
ность трансферной  
системы в футболе  
ФОТО REUTERS

С легкой руки Никиты  
Симоняна (слева) и Диего 
Марадоны сборной России 
на чемпионате мира  
достались вполне  
проходимые соперники  
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Криштиану Роналду, уже связанный  
с «Реалом» до конца карьеры, выразил 
намерение добиться пересмотра  
в сторону уменьшения указанной  
в его контракте суммы €1 млрд  
как стоимости его ухода из клуба
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новогодние ожидания2018

Я очень хочу добиться истории с цифровой меди-
циной. В этом году мы приняли закон о телемеди-
цине. У нас есть и программисты, и доктора, и дан-
ные, поэтому, я надеюсь, в следующем году закон 
заработает. Очень хочется в следующем году по-
жать лавры. Надеюсь, это получится.

Есть еще тема с импортозамещением. У нас око-
ло 22 тыс. муниципалитетов. Хотелось бы, чтобы 
следующий год был началом импортозамещения 
именно в муниципалитетах. Пока мы не поменя-
ем там Windows на Linux, который есть в реестре 
отечественного софта, у нас никуда не толкнется эта 
история. Эти две темы для меня важны. Понятно, 
выборы важнее. Но у меня профдеформация.

Простые человеческие ожидания. Чтобы семья 
была рядом, здорова и счастлива. Чтобы времени 
хватало на друзей, общение с ними. Чтобы «чув-
ствовать локоть» и поддержку коллег по работе. У 
нас с ними большое количество рабочих вызовов 
и планов.

Следующий год — год амбициозных задач, ко-
торые стоят перед атомной отраслью. Впереди но-
вые технологически сложные проекты, старт стро-
ительства сразу нескольких объектов в России и за 
рубежом, энергопуск уникальной плавучей атом-
ной теплоэлектростанции «Академик Ломоносов». 
Надеюсь, несмотря на сложнейшую конкуренцию 
на международном рынке, мы справимся с этими 
задачами, и российским атомщикам будет не стыд-
но за свою работу в 2018 году.

Мы прогнозируем дальнейшее восстановление 
спроса на металлопродукцию и в связи с этим пла-
нируем поддерживать загрузку мощностей на мак-
симальном уровне.

В глобальном плане основные риски для россий-
ской металлургии в 2018 году будут связаны в первую 
очередь с дальнейшим ростом протекционизма в ми-
ре. Но поскольку внутренний рынок остается клю-
чевым для сбыта продукции Магнитогорского мет-
комбината, для нас это не станет серьезной пробле-
мой. Фактором неопределенности останется Китай 
и, в частности, планы правительства КНР по сокра-
щению сталелитейных мощностей. Вне зависимости 
от того, в какой мере это удастся воплотить, тенден-
ции развития китайской металлургии во многом бу-
дут задавать общемировую повестку в отрасли.

Как представитель бизнеса и как гражданин Рос-
сии, я жду от 2018 года в первую очередь экономи-
ческого роста. Что крупные компании выступят ло-
комотивом и потянут вслед за собой малые и сред-
ние. Что мы больше не услышим новых «санкцион-
ных» новостей. Но я желаю нам всем в новом году 
не просто ждать чудесных перемен, но и прикла-
дывать усилия, чтобы надежды и мечты претворя-
лись в жизнь. Компаниям — повышать производи-
тельность и разумнее расходовать ресурсы. Людям 
— учиться и получать знания, не бояться пробовать 
новое и идти к цели. И конечно, продолжать созда-
вать семьи, заботиться друг о друге, делать сюрпри-
зы и дарить подарки — хоть с бриллиантами, хоть 
без — просто потому, что наши близкие — это самое 
важное, что есть в жизни.

Книжный рынок находится в уникальной ситуа-
ции — он чуть ли не единственный растет, невзи-
рая на кризис. В 2015 году, когда буквально на всех 
отраслях отразился валютный кризис, у нас остано-
вилось падение в денежном отношении, а в физи-
ческом мы стали расти. Уникальность российского 
рынка книг еще в том, что впереди сразу несколь-
ко точек роста, но, какая из них окажется опреде-
ляющей, сказать сложно. С одной стороны, огром-
ный потенциал — это развитие книжной розницы, 
с другой стороны, канал интернет-продаж показы-
вает небывалый рост. Борьба с пиратством позво-
ляет развиваться рынку электронных книг. Госпро-
граммы также играют не последнюю роль. Поэтому 
я лично с интересом смотрю на 2018 год. Что станет 
определяющим для рынка? Увидим.

Наступающий 2018 год особый для всех нас. После 
президентских выборов в стране начнется новый 
политический цикл. А это по определению новые 
задачи и новые решения. Новый год к тому же юби-
лейный для нашей авиакомпании — 17 марта «Аэ-
рофлоту» исполнится 95 лет.

Есть реальное ощущение нового старта. Площад-
ка подготовлена в 2017 году. Зафиксировано вхо-
ждение группы «Аэрофлот» в топ-20 авиахолдингов 
мира по пассажиропотоку. Мы сделали авиапере-
возки доступнее для россиян, особенно благодаря 
нашему лоукостеру «Победа». Наша цель — содей-
ствие общему экономическому росту страны через 
систему надежных пассажирских перевозок, бо-
лее эффективных и доступных за счет применения 
цифровых технологий.

Думаю, любой предприниматель в 2018 году ожида-
ет нового состава правительства и новой экономи-
ческой программы, с которой пойдет избранный 
президент, кто бы им ни стал. На мой взгляд, изме-
нения в экономическом курсе давно назрели. Нам 
нужен другой инвестиционный и предпринима-
тельский климат, более привлекательный. В февра-
ле нас также ждет второй пакет американских санк-
ций. Кроме того, президент США Дональд Трамп 
проводит реформу налоговой системы, что может 
привести к серьезным сдвигам в глобальной эко-
номике: Америка может сделать такой рывок, кото-
рый точно будет иметь влияние на весь мир, вклю-
чая Россию. Вот эти два фактора — налоговая рефор-
ма и санкции — будут ключевыми для определения 
внешнего воздействия на нашу действительность.

На ближайшее будущее рынков электроэнергии я 
смотрю с оптимизмом. Самый острый вопрос ухо-
дящего года — уровень оплаты — решается, пусть 
и не так быстро, как хотелось бы. Популярное ново-
годнее пожелание «и финансового благополучия!», 
похоже, затронуло энергорынок. Так, на оптовом 
рынке, если вынести за скобки проблемный Север-
ный Кавказ, электроэнергия и мощность в 2017 го-
ду оплачивались полностью. В рознице тоже поло-
жение улучшается. Есть основания надеяться, что 
завтра будет лучше, чем вчера. В 2018 году вступит в 
силу закон о лицензировании энергосбытовой де-
ятельности, идет работа и по другим направлени-
ям. Мы, генераторы, покупатели, инфраструктур-
ные организации и все энергосообщество, обязуем-
ся держать эти вопросы «под напряжением».

Платежная дисциплина физических лиц и малых 
предприятий в 2017 году была уникальна, а в 2018 
году прогнозные потери новых выдач находятся на 
исторически минимальном уровне. И я стучу по де-
реву, чтобы эта тенденция продолжилась и в 2018 
году, и в дальнейшем. Также важно, что в 2018 году 
вступит в силу закон о санации страховых компа-
ний, не исключено, что мы увидим пилот на этом 
рынке. И я бы отметил, что население, несмотря на 
все перипетии, продолжает доверять банкам. В 2018 
году я прогнозирую достаточно серьезный прирост 
не только кредитного, но и депозитного портфеля 
населения. Люди будут оставлять деньги не только 
на обычных вкладах, но и в инвестиционных про-
дуктах, таких как ИИС, ОФЗ, ипотечные облигации, 
будут больше вкладывать в страхование жизни.

Рынок недвижимости инертен. Результаты заявлен-
ных изменений законодательства мы увидим че-
рез несколько лет. Но уже к концу 2018 года отрасль 
начнет реформироваться. К необходимости прода-
вать и финансировать текущие стройки добавят-
ся новые финансовые и юридические обязательст-
ва по федеральному закону №214. Многие застрой-
щики не смогут продолжать конкурентную борьбу. 
Неустойчивость в экономике негативно скажется 
на строительной отрасли: нас ожидает новая вол-
на слияний и поглощений. В тихой гавани останут-
ся крупные девелоперы, имеющие сбалансирован-
ный портфель проектов. Серьезно вырастут требо-
вания к возводимому жилью — выиграет тот, кто 
предложит покупателю комплексный продукт, за-
пустит эффективные механизмы его реализации.

Первое лицо, будущее время

Герман Клименко,
советник президента РФ

Алексей Лихачев,
гендиректор госкорпорации «Росатом»

Сергей Калинин,
президент «Галс-Девелопмент»

Максим Быстров,
глава «НП Совет рынка»

Максим Каширин,
президент ГК Simple

Сергей Иванов,
президент АЛРОСА

Олег Новиков,
президент «Эксмо-АСТ»

Виталий Савельев,
гендиректор «Аэрофлота»

Виктор Рашников,
председатель совета директоров ММК

Михаил Задорнов,
президент— 
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в следующем году  
пожать лавры»

«Простые человеческие ожида-
ния: чтобы семья была рядом, 
чтобы времени хватало»

«Фактором неопределенности 
останется Китай» 

«В тихой гавани останутся 
крупные девелоперы» 

«Жду в первую очередь 
экономического роста» 

«Впереди сразу  
несколько точек роста» 

«В стране начнется новый 
политический цикл» 

«Нам нужен другой 
инвестиционный  
климат»

«Есть основания надеяться, 
что завтра будет лучше, 
чем вчера»

«Люди будут оставлять деньги 
не только на обычных 
вкладах»

По традиции в преддверии Нового года 
”
Ъ“ попросил руководителей крупных компаний и банков, чиновников, курирующих направления 

бизнеса, подвести итоги уходящего года и поделиться прогнозами на будущий. Ведь выборы президента будут не единственным  
событием 2018 года. Будет и оживление потребительского спроса, и новые санкции, и много времени для друзей и новых проектов.

Прошедший год экологии дал многим россий-
ским компаниям хороший импульс для того, что-
бы соотнести свою деятельность и стратегию раз-
вития с влиянием на окружающий мир. Измене-
ние климата — это тот вопрос, где только усилия 
всех стран приведут к успеху, изменив идеологию 
бизнеса раз и навсегда. В то же время стало еще бо-
лее очевидно, что скорость, с какой мировая эко-
номика внедряет и осваивает высокие техноло-
гии, не оставляет времени для раздумий и сомне-
ний. Конкуренцию выиграет тот, кто сможет рань-
ше других перестроиться и воспользоваться пре-
имуществами, которые инновации и технологии 
привносят во все сферы нашей жизни. «Русал» дол-
жен развиваться именно в этом направлении.

Олег Дерипаска,
президент «Русала»  

и глава набсовета  
группы «Базэл»

«Выиграет тот,  
кто сможет раньше других 
перестроиться»

Сложно давать прогнозы тенденциям на год впе-
ред — горизонт планирования в геологической от-
расли начинается с пяти лет. Тем не менее мы уве-
рены, что в 2018 году сохранится тенденция по от-
крытию месторождений, участков недр с нетради-
ционными запасами углеводородного сырья. Зна-
чительные открытия возможны в малоизученных 
бассейнах севера Сибири — Гыдано-Хатангской 
и Лено-Тунгусской зонах.

Если говорить о долгоиграющих трендах, кото-
рые проявят себя и в 2018 году, то постепенно газ бу-
дет отвоевывать у нефти лидирующие позиции в ка-
честве источника энергии, при этом будет активно 
развиваться использование альтернативных источ-
ников. Ожидаем роста цен на энергоносители на фо-
не выхода экономики Китая из состояния рецессии.

Сергей Донской,
министр природных ресурсов

«Газ будет отвоевывать 
у нефти лидирующие 
позиции»
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